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Norberto
Sánchez
ejerció
violencia
política
tribunal
ANGEL BOLANOS SANCHEZ

El Tribunal Electoral de la Ciu
dad de México confirmó la res
ponsabilidad del diputado local
Nazario Norberto Sánchez de
Morena en actos de violencia
política en razón de género
contra la legisladora del PAN
Luisa Adriana Gutiérrez Ure
ña durante la sesión del 14 de
diciembre de 2021

En consecuencia ordenó
remitir copia del expediente
al Legislativo para que aplique
la sanción que corresponda e
inscribir al acusado quien bus
cará la relección por el distrito
4 de Gustavo A Madero en
el Registro Nacional de Perso
nas Sancionadas en Materia de
Violencia Política del Instituto
Nacional Electoral una vez que
la sentencia quede firme

En cumplimiento a un orde
namiento de la sala regional del
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación para
que el órganojurisdiccional local
emita una nueva determinación
luego de que se había declarado
incompetente de resolver los
magistrados declararon exis
tente la infracción consistente
en violencia política contra las
mujeres por razón de género
o violencia política en razón
de género atribuida a Nazario

Norberto Sánchez en su calidad
de diputado del Congreso de la
Ciudad de México

Los hechos

En su queja Gutiérrez Ureña
narró que en dicha sesión el di
putado se aproximó a mí por
detrás por lo que no tuve tiempo
de reaccionar ni cómo actuar Lo
saludé recuerdo haberle dado
unas palmadas en la espalda al
ta en ánimo de no hacer mayor
escándalo mientas me abrazó
por la cintura buscando pegar
su pelvis a mi cuerpo por lo que
le pedí que me soltara Mientras
me hacía para atrás le dije Us
ted no entiende Como no logré
que me soltara con el primer
movimiento le dije con voz más
imperativa Qué me suelte

Refirió que era habitual en
otros momentos conductas
como pegar su torso contra
el mío apretando mi busto con
su abrazo pegar su pelvis a mi
cuerpo o abrazarme por debajo
de la cintura baja

Para el dictamen el pleno del
tribunal en sesión pública ve
rificó que dichas interacciones
inapropiadas ocasionaron alte
raciones sicológicas en la denun
ciante por lo que en el contexto
de su realización afectaron el
adecuado ejercicio de su cargo
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TEPJF analiza crear catálogo
de funcionarios infractores
El objetivo es
blindar la

equidad electoral

FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIÁN HERNÁNDEZ

La Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF perfila elabo
rar un cuadernillo o catálogo de
funcionarios públicos infractores
de todos los órdenes de gobierno
cuyos actos afecten la equidad
de las elecciones del 2 de junio
El catálogo sería un insumo para
cuando los magistrados califiquen
la elección presidencial y otras de
responsabilidad de este máximo
tribunal

El tema fue propuesto por Jani
ne Otálora dentro de la resolución
de un expediente que propone
confirmar la responsabilidad del
presidente Andrés Manuel López
Obrador por infracciones cometi
das enjulio pasado cuando celebró
el quinto aniversario del triunfo de
la4T

La magistrada introdujo ahí el
tema del cuadernillo idea que al
menos durante la sesión de este
miércoles no fue rechazado por sus
colegas al contrario la magistrada
presidenta Mónica Soto declaró
que compartía la propuesta y sugi
rió que la información recabada no
sólo fuera utilizada para la califica
ción de la elección presidencial sino
de otras contiendas como las nueve
gubernaturas a definirse también
este año

No obstante sí hicieron comenta
rios en cuanto a aspectos técnicos
del cuadernillo por lo que se acordó
aplazar para la semana próxima la

resolución de todo el asunto identi
ficado como SUP REP 39

En lo que toca al evento de julio
pasado la Sala Superior ratificaría
el criterio de la Sala Especializada

de que si bien el jefe del Ejecutivo
no incurrió en actos anticipados
de precampaña o campaña sí lo
hizo en la modalidad de promo
ción personalizada uso indebido
de recursos públicos y vulneración
a los principios de imparcialidad
neutralidad y equidad en la contien
da electoral

En ese contexto Otálora justi
ficó su propuesta del cuadernillo
en cuya elaboración no sólo parti
ciparía el TEPJF sino la Secretaría
Ejecutiva del Instituto Nacional
Electoral

Considero que resulta relevan
te que se pondere la incidencia que
pudieran tener aquellas situaciones
declaradas antijurídicas en los as
pectos relevantes para la validez de
las elecciones argumentó

En ese supuesto estarían los
servidores públicos que hayan rea
lizado propaganda gubernamental
personalizada fuera de los plazos
permitidos o que hayan utilizado re
cursos públicos para influir en favor
de una candidatura o un partido po
lítico y en general cualquier viola
ción al artículo 134 constitucional

Credencial para una
persona en prisión

En otro asunto la Sala Superior
ordenó la expedición de la creden
cial de elector a una persona que se
encuentra actualmente en prisión
preventiva el objetivo es que este
ciudadano tenga un mecanismo
de identidad Por tanto el INE
y las autoridades penitenciarias
deberán coordinarse para darle
la identificación Igualmente se
aceptó que una ciudadana trami

te la renovación de su credencial
fuera del plazo establecido aunque
esto no implica modificar las reglas
actuales para la integración y revi
sión del padrón y la lista nominal

Además en expediente aparte
se ordenó al Instituto Nacional
Electoral analizar si las personas
discapacitadas pueden votar por
Internet
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El TEPJF lo consultaría al momento de resolver impugnaciones

Plantean registrar a servidores
que violan leyes electorales
Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

El Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
analiza la creación de un registro
público de infracciones a las leyes
electorales cometidas por servi
dores públicos con el fin de poder
calificar y resolver impugnacio
nes relacionadas con el proceso
electoral que está en marcha

De acuerdo con el proyecto las
autoridades electorales crearían

un cuadernillo en el que se ordene
y sistematicen aquellas resolu
ciones de la Sala Superior en las
cuales se determinen o confirmen

violaciones a las disposiciones de
equidad en la contienda la neu
tralidad del estado y a sus agentes
y órgano respecto de la contienda
electoral

Al exponer su proyecto la ma
gistrada Janine Otálora sostuvo
que la propuesta deriva del poco
alcance que han tenido las sen
tencias que acreditan laviolación
en toda una serie de funcionarias

y de funcionarios como son los
titulares de poderes Ejecutivos
tanto el federal como los locales
lo que a su parecer deja esas sen
tencias en letra muerta

Por lo anterior la magistrada
presidenta Mónica Soto se sumó

a la propuesta no obstante pidió
a Otálora aplazar el análisis de su
proyecto con el fin de robuste
cer el registro que dijo tendrá el
objetivo de dar a conocer a la ciu
dadanía la injerencia de los servi
dores públicos en las elecciones

Denuncia de Gálvez
Por otra parte el TEPJF confirmó
por mayoría de votos dos acuer
dos del INE que desecharon las
quejas interpuestas por la pre
candidata presidencial del PAN
PRI y PRD Xóchitl Gálvez y el
senador Julen Rementería PAN
porel supuesto desvío de recursos
públicos de la liquidación de No
timex para la campaña presiden
cial de la candidata de Morena
Claudia Sheinbaum

Las y los magistrados argu
mentaron que los denunciantes
no aportaron elementos que jus
tificaran el inicio de la facultad

investigadora de la autoridad ad
ministrativa electoral

En otro tema el TEPJF confirmó
una multa de más de 50 000 pesos
a Morena por la difusión de unspot
de Claudia Sheinbaum durante la

precampañapresidencial
La sanción señala que en la

propaganda analizada Shein
baum enlista varias cuestiones

positivas de los programas so
ciales que se han impulsado en

este sexenio y posteriormente
una voz en off menciona Clau

dia Sheinbaum presidenta Por
la candidatura de Morena Lo

cual viola los tiempos estableci
dos para lapromoción de las can
didaturas presidenciales
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El TEPJF
sancionó

con 50 000
pesos a
Morena

por un spot
en el que
promociona
de manera
indebida
a Claudia
Sheinbaum
foto especial
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Tribunal Electoral
da luz verde a la
candidatura de
Álvarez Máynez
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIÁN HERNÁNDEZ

La sala superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF dio luz verde
al registro de Jorge Álvarez Máy
nez como candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano MC
luego de validar la improcedencia
de la postulación de Indira Kempis
Martínez a esa misma posición

El argumento central de los
magistrados refiere que al acep
tar una precandidatura por otro
partido PRI Kempis cerró cual
quier posibilidad de ser postulada
por MC

El diputado Álvarez Máynez se
registrará oficialmente hoy por la
tarde y con ello se cierra el plazo
y los alcances de la contienda a la
Presidencia de la República con el

legislador y las candidatas Claudia
Sheinbaum y Xóchtil Gálvez

A propuesta de Felipe Fuentes el
TEPJF confirmó por unanimidad
las determinaciones de la Comisión
Nacional de Justicia de MC al se
ñalar que este órgano sí analizó la
totalidad de los planteamientos de
Kempis pero determinó la impro
cedencia de su registro al haber
abandonado el proceso interno
de MC y optar por hacerlo en otra
fuerza política es decir hay una
imposibilidad legal de participar
simultáneamente en dos procesos
de selección de distintos partidos

Igualmente indicó que MC no co
metió violencia política en razón de
género contra la senadora Kempis
quien denunció ese elemento frente
a la dilación en la resolución de
su queja y otras circunstancias en
filadas en su contra por el simple
hecho de ser mujer
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Álvarez Máynez registra candidatura hoy ante el INE
Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx
EL PRECANDIDATO presidencial de
Movimiento Ciudadano MC Jorge
Álvarez Máynez celebró ayer la apro
bación de la reforma de cinco artículos

de la Ley Federal del Trabajo que busca
garantizar el derecho de las personas al
descanso durante su jornada laboral

Este martes el Senado avaló la llama
da ley silla que prohibe a los emplea

dores obligar a sus trabajadores a per
manecer de pie todo el tiempo que dure
su jornada laboral con ello se garantiza
que tengan un asiento con respaldo en
su labor cotidiana

En sus redes sociales Álvarez Máy

nez señalo que la ley silla vuelve a de
mostrar que buenas ideas con tenaci
dad y vocación de servicio público son
la fórmula para la buena política

El legislador emecista también reac
cionó a la lista de candidatos plurino

minales que dio a conocer Morena con
expresiones de asombro con la siguien
te frase Qué suertudotes Quién lo
hubiera imaginado

Ayer la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción TEPJF aprobó por unanimidad el
registro de Jorge Alvarez Máynez como
candidato presidencial de Movimiento
Ciudadano a la Presidencia de la repú
blica luego de validar la improceden
cia de la postulación de Indira Kempis

Martínez a esa misma posición por lo
que este jueves acudirá ante el Instituto
Nacional Electoral INE a oficializar su
registro

Con esta acción oficialmente que
darán tres candidatos en la contienda

electoral de este año con el legisla
dor emecista y las candidatas Claudia
Sheinbaum por Morena Partido del
Trabajo y Partido Verde y Xóchitl Gál
vez por el frente opositor conformado
por el PAN el PRI y el PRD

1
DE marzo inician
campañas para la
Presidencia de la

república
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RWTXJiggJ
#TRIBUNALELECTORAL

RATIFICAN
RECANDIDATURA

DE JORGE ÁLVAREZ
LOS MAGISTRADOS

DESECHAN IMPUGNACIÓN
DE SENADORA KEMPIS

MISAEL TkZAVALA W ELHERALDODE
MEXICO COM

La Sala Superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede

ración TEPJF ratificó por unani
midad la precandidatura de Jorge
Alvarez Máynez a la Presidencia de
la República por el partido naranja

En sesión ordinaria los magis
trados batearon un juicio de la se
nadora Indira Kempis quien había
impugnado el pr oceso de selección
de la candidatura de Alvarez Máynez
ya que no la incluyeron entre los
posibles precandidatos

Los magistrados indicaron que
uno de los argumentos para dese
char la impugnación es que el 24 de
enero la senadora Kempis aceptó
participar en el proceso interno de
selección de candidaturas a dipu
tados federales del PRI por la vía
de la representación proporcional

Jorge Alvarez celebró que el Se
nado haya aprobado la Ley Silla
para que los empleados tengan de
recho a descansar durante periodos
prolongados de trabajo y felicitó a
la senadora Patricia Mercado por

haber logrado la aprobación de di
cha ley

JUICIOS BATEO
EL TRIBUNAL
ELECTORAL

MAGISTRADOS
A FAVOR DE LA
RATIFICACIÓN

OPINA
SOBRE LEY

Buenas deas
con vocación de

servicio público
son la fórmula

para la buena
política dijo

CONSIDE
RACIONES

Precisan

que no
hubo
violencia

política en
razón de

género

2 Tribunal
descartó
modificar
el dictamen

que otorgó
la precan
didatura

3 Jorge
Alvarez
celebró

aprobación
de la Ley
Silla
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DIALOGO I Luis Arriaga rector de la Ibero y el precandidato Jorge Alvarez Máynez
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Debate en el Tribunal

Con voto de 3 2 carpetazo
doble al tema de Notimex

Doble carpetazo del
Tribunal por Notimex
Quejas ante el INE
Rechaza peticiones
de Xóchitl y PAN para
investigar desvíos a
favor de Sheinbaum

JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

El TribunalElectoral dio carpe
tazo a otras dos denuncias con
las queXóchitlGálvezysenado
res panistas pedíanque se orde
nara al INE investigar las pre
suntas peticiones para desviar
recursos públicos de Notimex
hacia la campaña presidencial
de Claudia Sheinbaum

La magistrada presidenta
Mónica Soto y los magistrados
Felipe Fuentes y Felipe de la
Mata volvieron a desechar las
denuncias electorales para in
vestigar las denuncias de la ex
directora de Notimex Sanjua
naMartínez quien aseguró que
funcionarios del gobierno fede
ral le pidieron moches en las li
quidaciones de los trabajadores
de la agencia de noticias para fi
nanciar ala campañapresiden
cial de Claudia Sheinbaum

Este jueves se analizaron las
quejas de la candidata presi
dencial de la coalición Fuerza
y Corazón por México Xóchitl
Gálvez y de los senadores pa
nistas en el mismo sentido sin
embargo el Tribunal de nuevo
consideró frivolas por carecer
de pruebas suficientesybasarse
solo ennotasperiodísticas

La queja de Xóchitl estuvo
a cargo de la magistrada Jani
ne Otálora quien proponía re
vocar el desechamiento de la
Unidad Técnica pues conside
raba que sí había elementos su
ficientes Asimismo el magis
trado Reyes Rodríguez Mon
dragón consideraba que ambas
denuncias debían ser aceptadas
enel INE e investigar elcaso

Lafunción de laUnidad Téc
nica de lo contencioso es inves
tigar denuncias de eventuales
irregularidades cometidos du
ranteunproceso electoral lo que
no implica estarprejuzgando en
esta sala superior sino ordenar
que se investigue paravelar por
cumplir con los principios de le
galidad en una contienda como
la que estamos viviendo actual
mente sostuvoJanine
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Magistrada va por
registro de faltas al
proceso electoral
JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

De formainédita lamagistrada
Janine Otálorapropuso quepa
ra evitar que las sentencias por
ilícitos electoralesdelpresiden
te Andrés Manuel López Obra
dor ygobernadores sigan sien
do letramuerta se elabore un
cuadernillo de intervenciones
indebidas que afectan la equi
dad de la contiendaparaconsi
derarlos alvalidarlaelección

Con este nuevo registro de
sentencias y resoluciones ya
palomeadopreviamenteporto
dos los magistrados pese aque
elTribunalElectoralesté impo
sibilitado para imponer sancio
nes a los titulares del Ejecutivo
se generará un efecto preven
tivo para que gobernadores y
el propio Presidente reflexio
nen si esto podría afectar los
resultados de lacontienda

Otálorapresentó unproyec
to en elque confirmó la senten
ciade la SalaRegional Especia
lizada que acreditó que López
Obrador incurrió unavezmás
en promoción personalizada
uso indebido de recursos pú

blicos yvulneración a los prin
cipios de imparcialidad neu
tralidadyequidadenelproceso
electoral durante el evento del
pasado 1 dejulio en el Zócalo

Consideraronque eldiscurso
del Presidente en el que llamó
explícitamente avotar por las
candidaturas de su movimien
toyasí refrendarel triunfo de la
Presidencia además de tener la
mayoríaen el Congreso fue un
acto ilícito

Sin embargo la magistra
da incluyó en su proyecto que
la Sala Superior del Tribunal
ordene la elaboración de un
cuadernillo de sentencias

electorales y resoluciones del
INE de este tipo de acciones
tanto del Presidente como

de los gobérnadores o eljefe de
Gobierno pues la Constitución
impide que sé pueda sancionar
alos titulares delEjecutivo

Otálora destacó que tras va
rias sentencias acreditando es
tas intervenciones es necesa
rio ponderar la incidenciaque
pudierantener las situaciones
antijurídicas para lavalidez de
las elecciones
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CIUDAD DE MEXICO

TEPJF retira proyecto
de sanción a AMLO
El Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación retiró de la discusión

un proyecto de sentencia que proponía
confirmar la resolución de la sala espe
cializada del propio Tribunal que deter
minó que el presidente Andrés Manuel
López Obrador violó la ley en su discur
so por el 5o aniversario del triunfo de
mocrático el 1 de junio de 2023

El proyecto presentado por la magis
trada Janine Otalora propuso confirmar
la resolución y vincular la secretaría
ejecutiva del INE y a otras autoridades
para que se ordenen y sistematicen las
múltiples sentencias que se han emitido
en este sentido

Se prevé que el tema sea retomado la
próxima semana para su discusión pa
tricia RAMÍREZ
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POR ACUSACIONES AL HABER RECIBIDO DINERO DE NOTIMEX

POR MAYORÍA DE VOTOS SE DESCARTÓ LA QUE3A YA QUE CARECE DE
ELEMENTOS PROBATORIOS QUE DEMUES TREN LOS HECHOS
REDACCION

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MEXICO Por

mayoría de votos el Pleno del
Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación
TEPJF dictaminó desechar

la queja interpuesta en con
tra de la candidata de Sigamos
Haciendo Historia alianza que
conforman Morena Partido
del Trabajo PT y Partido ver
de Ecologista de México por
supuestamente recibir recur
sos financieros de la Agencia
de Noticias del Estado Mexi

cano Notimex como lo indicó
la exdirectora Sanjuana Mar
tínez una vez que se declaró
extinta

Fueron tres votos en contra

y dos a favor los que determi
naron la no procedencia de
la denuncia que presentó la
abanderada de Fuerza y Cora
zón por México FCM antes
FAM Xóchitl Gálvez

Los magistrados que vota
ron en contra de la querella de

la panista fueron la ministra
presidenta del TEPJF Mónica
Soto Felipe de la Mata Pizaña
y Felipe Alfredo Fuentes Ba

rrera quienes son cercanos a

la presidenta del organismo
mientras que Janine Otárola y
Reyes Rodríguez buscaban que
se diera entrada

En su solicitud de la panis
ta solicitaba al Instituto Na

cional Electoral INE que
investigara el posible finan
ciamiento ilícito a favor de

la campaña de la abanderada
de Morena Claudia Shein

baum toda vez que la exdi
rectora de Notimex indicara
que les exigieron 50 millones
de los 256 millones de pesos
que se destinaron para la li
quidación de la empresa pa
raestatal los cuales deberían

llegar a la exjefa de Gobierno
capitalino

La ministra Otárola aco
tó que aunque los dichos se
basan en notas informativas
la responsable de emitirlos

aseguro tener evidencias de
ello y por ello exhortaban a la
Unidad Técnica de lo Conten
cioso del INE a llevar a cabo la

indagatoria
No obstante Soto Fragoso

desecho la posibilidad debido
a que la quejosa no presen
tó suficientes elementos de
prueba para llevar a cabo una
investigación por la supuesta
infracción en materia políti
co electoral

PRUEBAS

O
La magls

trada Danine
Otárola ase
veró que ha
bría funda
mentos para
llamar al INE
a investigar a
pesar que las
acusaciones

se dieron por
notas infor
mativas
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DENUNCIA

O
La denuncia

fue presen
tada por la
candidata del
FCM Xóchitl
Gálvez

Fueron tres votos en contra para dar entrada a la querella
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EL CASO NOTIMEX
Y EL TRIBUNAL

i ochitl Calvez el PRD y senadores denun
ciaron en distintas quejas a Sheinbaum

X Morena PVEM y PT porun posiblefinancia
miento ilícito a su campaña La denuncia
se apoyó principalmente en los artículos

l Testimonio con la historia detrás del con
flictoen Notimexly II en losqueSanjuana

Martínez exdirectora de Notimex describió cómo supuestos
funcionarios le solicitaron entregar parte de la liquidación de
ese organismo para la campaña presidencial de Sheinbaum

Sin embargo la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral
del INE desechó las quejas por considerar que sólo estaban
apoyadas en notas periodísticas sin que hubiese alguna otra
prueba que demostrara la comisión de algún desvío o aporta
ción ilícita de recursos La Sala Superior por mayoría devotos
confirmó esta decisión El aspecto central de la controversia
exigía que la Sala Superiorcontestara si era posible iniciar un
procedimiento sancionador sin la existencia de alguna prueba
adicional más allá de las notas periodísticas que permitiera
acreditar aunque fuera de manera indiciaría que sí hubo el
supuesto desvío de recursos señalado por las personas que

denunciaron

La mayoría de lasy los magistra
dos de la Sala Superior consideró que
no y es que al final lo único que se
tenía era el aparente testimonio de
Sanjuana del que no se desprende
que efectivamente hubo una apor
tación ilícita sino un aparente re
querimiento Tampoco se acompañó
con alguna prueba adicional Hay dos

magistrados que aún así aseguran que pueden llevar el caso
más lejos pero son minoría

NO SE QUIERE IR VILLAMIL El 14 de febrero se le acabó

el cargo a Jenaro Villamil al frente del Sistema Publico de Ra
diodifusión del Estado Mexicano pero no se quiere ir

Su reelección debió ser aprobada por el Senado de la
República pero ni los legisladores de Morena se atrevieron a
proponerlo ni defender su nuevo nombramiento porque no
supo hacer alianzas durante el sexenio

Creyó que la bendición de López Obrador le iba a alcanzar
para quedarse en el organismo sin embargo senadores del
partido en el poder no lo quieren y rechazan la manera en que
ha administrado los tiempos en radio y televisión del estado

El día de ayer senadores de oposición anunciaron que
tomarán acciones legales en contra de que Jenaro Villamil
continúe al frente del Sistema Público de Radiodifusión del

Estado Mexicano por considerar que los espacios en los
medios se llenaron de ideología y conceptos de la Cuarta
Transformación y que debe aclarar cuentas pendientes

UPPERCUT AMLO está convencido de que se irá a
Palenque cuando termine el sexenio pero quiere blindar

sey blindar En la tómbola para pluris de la Cámara de
Diputados fueron elegidos dos personajes clave el vocero

Jesús Ramírez Cuevas y el hermano de AMLO José Ramiro
En esta ocasión no son priistas pero son lopezobradistas

CONTRALASCUERDASMX CMAIL COM ALEXSANCHEZMX

Tampoco se
acompañó
con alguna

prueba
adicional
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ckkALLITO
Preparan la movilización
para el arranque de campaña
de Shelndaum en el Zócalo

Nos cuentan que este martes se llevó a cabo
una reunión entre la candidata presidencial de
Morena FVEM y PT Claudia Sheinbaum y los
abanderados de esa coalición a los diferentes car

gos en juego el 2 de junio en la
Ciudad de México En el en
cuentro al que asistió la aban
derada de la alianza guinda al
Gobierno capitalino Clara Bru
gada estuvieron los ganadores
de las encuestas para disputar
gg alcaidías y diputaciones lo

cales como ellos mismos lo
presumieron con fotografías en
sus redes sociales pero nos
dicen no fue para abordar si

había alguna molestia por el proceso interno sino
para que todos se pongan las pilas y se organicen
para preparar la movilización que muestre el
músculo este 1 de marzo en el Zócalo capitalino
cuando comience la campaña presidencial

Claudia
Sheinbaum

Francisco

Chíguil

Liman asperezas en la GAM
Ahora sí nos platican que hubo reuniones en

las alcaldías donde hay molestia por los resulta
dos Una de ellas fue la que se realizó entre la
candidata presidencial de Morena FVEM y PT
Claudia Sheinbaum y el alcalde de Gustavo A

Madero Francisco Chíguil Si
bien los datos del encuentro no
han sido difundidos llama la
atención que haya ocurrido a
unos días de que cercanos a
don Francisco impugnaron la
decisión de que el diputado lo
cal Janecarlo Lozano sea el
candidato y no otros actores
entre ellos la legisladora federal
Beatriz Rojas Tanto Shein
baum como Chíguil mostraron

fotografías de la reunión e intercambiaron men
sajes cordiales Eso sí nos dicen que don Jane
carlo cercano a la exjefa de Gobierno anda bus
cando a todos los liderazgos para sumarlos al pro
yecto y nos dicen hasta gente de Chíguil Lima
rán asperezas

Sobrevive el Partido Nueva
Alianza en el Edomex

Nueva Alianza en el Estado de México se de
fendió con uñas y dientes para mantener el regis
tro De acuerdo con Efrén Ortiz Álvarez repre
sentante del partido ante el Instituto Electoral es
tatal IEEM siempre tuvieron la razón y la Sala
Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación sólo corrigió la plana al IEEM al
ratificar que el partido mantendrá su registro La
resolución se dio a conocer luego de que los ma
gistrados desecharon el recurso interpuesto por
Morena Ahora dirigentes confirmaron que se
aliarán con el PRI PAN PRD para el 2 de junio
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diarlo previamente verificadas Para comentarlos comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email edltor elunlversal com mx
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Impulsa Morena pago de 30 días 

Proponen 
duplicar 
aguinaldo 
Rechaza la IP 
propuesta; 
la apoyarían 
PAN,PRiyMC 

VERÓNICA GASCÓN --- ---- - - --
El senador morenista y lí
der minero Napoleón Gómez 
Urrutia, propuso una reforma 
para que por ley se duplique 
el pago de aguinaldo y pase 
de 15 a 30 días. 

Senadores del PRI, PAN 
y MC mostraron simpatía por 
la propuesta. 

''Los trabajadores tendrán 
derecho a un aguinaldo que 
deberá pagarse antes del día 
20 de diciembre, equivalente 
a 30 días de salario por lo me
nos", señala la iniciativa que 
avanza en el Senado. 

En la exposición de moti
vos de Ja propuesta, se espe~ 
cifica que la política laboral 
debe seguir fortaleciéndose 

. para dignificar los derechos 
de los trabajadores y garanti
zar una mejor calidad de vida. 

Sin embargo, la Copar
mex mostró su desacuerdo. 

"No es el momento opor
tuno, ha habido reforma tras 
reforma,·como el tema de las 
vacaciones, la subcontrata
ción, el tema de las pen8iones, 
la reforma a trabajadores del 
campo, la famosa 'ley silla', y 
este aumento de 15 a 30 días 
de aguinaldo impactaría de 
manera peligrosa a las ·em
presas", a:finnó Ricardo Bar
bosa, presidente de la Comi
sión Laboral de Coparmex. 

"Es momento de hacer 
un alto en el camino para 
que acaben de madurar las 
reformas que se han aproba
do", agregó. 

Esta reforma tendría un 
impacto económico en las 
empresas, sobre todo en las 
pequeñac; y medianas, porque 

aumentarán sus costos labo
rales, advirtió Raúl Maillard, 
presidente de la Comisión 
Laboral de Canacintra. 

"Va a haber w1a posible 
reducción en la contratación 
de nuevos empleados, debido 
al aumento de los costos la
borales. También un aumen
to en la informalidad laboral, 
ya que algunas empresas, po
drían evitar contratar formal
mente, para evitar el pago de 
aguinaldos más altos'', afinnó. 

Dicha propuesta se pre
sentó ante Ja Mesa Directiva 
del Senado y pasará directo a 
la Comisión del Trabajo para 
su discusiói:i. 

Los coordinadores del 
PAN, PRI y MC vieron con · 
simpatía la iniciativa. · 

''Me parece que todo lo 
que sea en favor de la gen
te, pues adelante, lo que hay 
que ver es qué efectos tiene; 
suena muy sencillo, muy fácil 
y muy populista, por cierto", 
planteó Julcn Rementeria del 
Puerto, jefe del grupo panista 

''A mí en lo personal no 
me disgusta Pero, sí, lo veo 
con buenos ojos pero hay que 
estudiarlo para actuar con 
responsabilidad", sefi.aló el 
coordinador prijsta, Manuel 
Añorve. 

El senador Clemente 
Castañeda, de Movimiento 
Ciudadano, coincidió con sus 
pares del PAN y del PRt "To
do lo que sean mejoras en los 
derechos de los trabajadores, 
nosotros vamos a acompa
ñarla'', dijo. 

No es la primera vez que 
se plantea incrementar los 
diás de aguinaldo, ya que 
existe una propuesta previa 
.del diputado Jesús Baldene
bro, de Morena, presentada 
en agosto de 2023, que no 
prosperó. 

CON INFORMACIÓN 

DE MAYOLO LÓPEZ 

¡ CALOR! 
A partir de hoy 
y hastq el· 2 de 

• marzo, la CDMX 
~ . 

registrará hasta 
· 30 grados de 

temperatura 
y radiación 

intensa, 
pronosticó 
Protección 

Civil capitalina. 
CIUDAD 

b, Fernández 
artahta rnafiana su . · 
glra de conciertos 
por plazas de toros, 
una asignatura que 
tenía pendiente 
en su C(lrrera. GENTE 

P.LIULIA Y AMIGOS IR LA CAT.AllXIA 
Parientes, hermanos, hijos y líderes de Morena· entraron a la tómbola de candidaturas 

• plurinominaies al Congreso y resultaron seleccionados. REFORMA/ Staff 

José Ramiro lópez 
"Obrador. Hermano 
deAMLO. 

Américo Vilarreal. Jes(Js Ranún!z. 
Hijo del Gobernador Vocero de la 

Ernesto Prieto. 
Hijo del titular para 
Devolver al Pueblo 
lo Robado. 

. Rafael eara¡as, 
"El fisgón". Pte. 
de Formación de Tamaulipas. Presidencia. 
de Morena. 

Adr1ana Gómez. 
Secretaria de las 
Mujeres de Morena. 

· sebasli6n Ramím. Cruz Pérez. Alcalde Leonel Godoy.· 
Vicecoordinador 
de diputados. 

VktorH.Romo. 
Ex Alcalde de 
Migu~I Hidalgo. 

Pte. de Morena 
en laCDMX. · 

de Morena 
de Cd. Juárez. 

SALEN GANONES EN TÓMBOLA DE MORENA 
ÉRIKA HERNÁNDEZ 

Y MA RTHA MARTfNEZ 

José Ramiro López Obrador. 
hermano del Presidente de la 
República, y Américo Villarreal, 
hijo del Gobernador de Ta
maulipas, salieron ganones en 
la tómbola de Morena como 
candidatos ·plurinominales al · 
Congreso. 

También aparecen funcio; 
· narios federales. legisladores, 
Alcaldes y líderes del partido. 

· La Comisión Nacional de 
Elecciones apartará ·posiciones 
en las listas definitivas, por lo 
que el líder de Morena, Mario 
Delgado, aclaró que quienes 
salieron en· esta "rifa" ocuparán 
los espacios "no reservados". 

En 2021, Morena reservó 

Impulsa Sheinbaum 'Plan C' 

MARTHA MARTINEZ 

La candidata a audia 
Sheinbaum, pidió a los dipu
tados de Morena y sus alia
dos promover el "Plan C" de 
AMLO. 

La morenista se reunió 
ayer con diputados del bkr 
que Morena-Verde-PT y so
licitó hacer foros en todo el 
País para obtener la mayoría 
en el Congreso y concretar 
las 20 propuestas de AMLO 
sobre la reforma judicial y· 
electoral. entre otras. 

"Nos encargó hacer foros 
y no dejar de hablar del Plan 

nadas fueron José Ra
miro López Obrador y 
el vocero presidencial, 
Jesús Ramírez. 

C", indicaron asistentes. 
Demandó también cui

dar el territorio y tocar de 
puert9 en puerta, ya que eso 
es el origen y la fortaleza del 
movimiento del que forman 
parte. 

El encuentro se realizó 
por la tarde, luego de que 
Morena sorteó sus candida
tura del Co.ngreso y previo 
a que se hagan públicas las 
listas definit ivas. 

El proceso interno gene
ró descontento entre tilgunos 
sectores del partido, quienes 
denunciaron haber sido ex· 

· cluidos. 

los 10 primeros luga
res de las listas para 
líderes y amigos, y 
después incorporó a 
quienes salieron por 
tómbola. El SORTEO También resultó 

Que Siga la Democracia, que 
recabó las firmas para la "con
sulta" de la Revocación de 
Mandato, ganó una diputación 
por mayoría, pero también 
sali() electa para la lista pluri
nominal. 

Mientras tanto, en 
la lista de 18 posiciones al Se
nado aparecen Américo Villa
rreal Jr.; Rafael Barajas, carica
turista y presidente del Institu
to de Formación de Morena, y 
la Secretaria de las Mujeres del 
CEN, Adriana Gómez. 

Para el Cong'reso se sor
tearon dos listas, una con mi-
1 itantes y otra con consejeros 
nacionales. 

Los morenistas seleccio-

ganador Ernesto Prieto 
Gallardo, diputado en Gua
najuato e hijo del ex titular del 
Instituto para Devolverle al 
Pueblo lo Robado; la ex candi
data a la gubematura de Du
rango, Marina Vitela, y el Alcal
de de Cd. Juárez, Cruz Pérez. 

Para tener más posibilida
des, otros morenistas compi
tieron por varias candidaturas. 
Por ejemplo, Gabriela Jiménez, 
presidenta de la organización 

. El ex Alcalde de la Miguel 
Hidalgo, Víctor Hugo Romo, 
salió como plurinominal para 
san Lázaro, pero también ga
nó la candidatura para el Con
greso de la CDMX. 

Entre los líderes estata
les aparecen el dirigente en la 
CDMX. Sebastián Ramírez, e 
Ismael Burgueño, de Baja Ca
lifornia. 

Preocupa 
al INE 
el crimen 
en 4 estados 
ÉRIKA HERNÁNDEZ 

El Instituto Nacional Elec
toral (INE) advirtió sobre el 
riesgo de instalación de ca
sillas en 14 distritos, ubica
dos en cuatro estados, prin
cipalmente por la presencia 
del crimen organizado y por 
problemas sociales y agrarios. 

En un informe elabora
do por la Juntas locales del 
organismo se reconoce, por 
primera vez, que en Chia
pas, Guerrero, Michoacán y 

· Oaxaca podrían no instalar
se casillas. 
. REFORMA publicó el 

pasado 14 \ie enero sobre 74 
di~tritos electorales con pro
blemas de inseguridad; de 
ellos, en 20 el INE recono
cía complejidad para la ins
talación de casillas, los cua
les coinciden con el infonne. 

En Chiapas se enlistan 
cinco distritos. Entre ellos el 
13, alú se ubican municipios 
como Chicomuselo, donde 
los enfrentamientos entre 
bandas crimi
nales han pro
vocado el des
plazamiento 
de pobladores. 
También están 
el 4, 6, 8 y 11. 

"El 19 de 

BAJO 
VIOlENCIA 

enero, el personal comisio
nado para cumplir estas ruta~ 
fue acompañado por la Poli
cía Estatal Preventiva. Sugi
rieron evitar el ingreso a la<; 
comunidades de Puerto Rico 
y Miramat, donde están las 
casillas 1232 E2 y 1232 E3, de
bido a problemas de seguri
dad", indica sobre el distrito 8. 

En Guerrero están los 
distritos 1, 3, 5 y 6. El 1 es 
Ciudad Altamirano, donde 
hace unos días en San Mi
guel Totolapan ejecutaron a 
17 personas, y Taxco, donde 
atentaron contra el Alcalde. 

''A consecuencia de con
flictos entre grupos armados 
en la Sierra de Petatlán, se 
presentaron secciones con 
más de 100 electores, pero 
que :fisicamente no radican en 
la misma, toda vez que persis
te la inseguridad'', se refiere. 

En Michoacán y Oaxaca 
se mezclan los problemas de 
inseguridad con los agrarios 
y sociales. 

EXIGE A SALINAS IMPUESTOS Y CAMPO DE GOLF Dice AMLO: con Zaldívar, 
interveníamos en el P J CLAUDIA GUERRERO 

Y ANTONIO BA RANDA 

AMLO le exigió a Ricardo Sali
nas Pliego el pago .de impues
tos y además adelantó que se 
quedará sin su campo de golf 
que le fue concesionado en 
Huatulco, Oaxaca. 

Desde Palacio Nacional, el 
Presidente sostuvo que el Go
bierno federal le ganó at dueño 
de TV Azteca un juicio para que 
pague más de 20 mil millones 
de pesos de impuestos. 

Andrés Manuel López 
Obrador reconoció que Sali
nas decidió impugnar el fallo y 
lamentó que deban esperar la 
decisión final de los jueces. 

"Esa denuncia por falta de 
pago o de impuestos la tuvo 
que sacar del escritorio (un Mi
nistro) y se resolvió que se fue· 
se a otra instancia. Ya resolvie-

ron que sí debe de pagarse. se 
deben de pagar los impuestos; 
pero todavía falta otra instancia, 
porque apelaron", refirió. 

AMLO también aprovechó 
la mañanera para aclarar que 
Salinas ya no cuenta con el per
miso para mantener el campo 
de golf que era administrado 
por Fonatur: 

Incluso, negó que exista 
una prórroga hasta 2027. co
mo lo ha dicho el dueño de TV 
Azteca. 

López Obrador adelantó 
que será un parque y se permi
tirá el paso libre a la playa. 

"Se les planteó que se iba a 
hacer uso del terreno y que, si 
ellos estaban interesados. se iba 
a elaborar un avalúo ... pero no 
aceptaron el precio de 500 mi
llones de pesos", señaló. 

"Entonces se consideró que 
ya no era conveniente entregar 

1 Ricardo Salinas Pliego. 

el campo de golf en concesión 
porque no recibía nada Fona
tur. .. y ya se tomó la decisión de 
que se convierta en un parque, 
en una reserva natural, porque 
tiene una playa que queremos 
que sea pública'', dijo AMLO. 

Reconoció que su decisión . 
podría derivar en un litigio judi

. cial, pero insistió en que la zona 
debe convertirse en. un espacio 
público y protegido. . 
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RÁPIDO 
El boleto del Metro 
está por llegar a 
su fin y la CDMX 
anunció la tarjeta de 
Movilidad Integrada 
que podrá recargar 
mediante aplicación 
móvil. CIUDAD J 
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CLAUDIA GUERRERO 

Y ANTONIO BARANDA 

Cuando el Ministro Arturo 
Zaldívar estaba al frente de 
la Corte, el Gobierno fede
ral podía inte1venir en casos 
que eran.de su interés, admi
tió ayer el Presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador. 

El Mandatarío re
veló su proceder, al ser 
consultado sobre la li
beración del ex direc
tor de Pemex, Emilio Lozoya. 

"Cuando estaba Zaldívar 
de presidente de la Corte, ha
bía más recato. Todavía cuan
do había un asunto así de este 
tipo (como el de Lozoya), no
sotros -respetuosament~- in-

terveníamos, porque no sólo 
es la libertad, aún cuando se 
trate de libertad domiciliaria 
para políticos, sino la delin
cuencia organizada con mu
cho poder", dijo. 

Desde Palacio Nacional, 
AMLO reveló que Zaldívar 

hablaba directamente 
con los jueces encar
gados de ciertos casos 
para que "tuvieran cuí- · 
dado" y no liberaran a 
lós acusados sólo por 
los errores cometidos 

por las fiscalías. 
Sostuvo que Zaldívar 

ayudó a su Gobierno, a dife
rencia de la actual presiden
ta de la Corte, Norma Piña, a 
quien acusó de dar a los jue
ces "licencia para robar". 
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La autoridad militar sefialó, a petición d e este diario, las diferencias entre los vehículos de la Sedena y los clones usados por Los Tlacos. 

Crimen organizado clona 
Jeeps que usa el Eiército 
En la masacre entre Los Tlacos y La Familia en Guerrero los narcos llevaban un vehículo que 
simulaba ser de la Secretaría de Defensa; buscan transitar libremente y confundir a sus rivales 

MANUEL ESPINO, DANIELA 
WACHAUF Y ARTURO DE DIOS 
PALMA Reporteros y corresponsal 
- 11acio11@eluniversal.co111.mx 

Cada vez más, la delincuencia orga
nizada recurre a Ja clonación de ve
hículos y uniformes de las Fuerzas 
Armadas para confundir a la pobla
ción, cometer delitos e inhibir las 
operaciones federales en sus zonas 
de influencia~ 

Es el caso de Los Tlacos, que uti
lizan camionetas tipo Jeep simila
res a las que tiene la Secretaría de Ja 

Defensa Nacional, para moverse en 
zonas de difícil acceso en Guerrero, 
donde disputan el control territo
rial con La Familia Michoacuna . 

En un video que circuló en redes 
sociales, luego del enfrentamiento 
entre ambos grupos, se observa un 
convoy de vehículos encabezado 
por un Jeep con la leyenda "Ejército 
Mexicano" en las puertas. 

Fuentes militares indicaron a es
te diario que las características y 
equipo del Jeep no corresponden a 
los usados por la institución. 

! NACIÓN I A6 

l]L DATO 
El Córte/ de Si· 
na/oa recurre a 
la clonación de 
uniformes de las 
Fuerzas Arma· 
das y a la pro· 
moción de pro
testas civiles. 

Reclutan policías con antecedentes penales 
e El ayuntamiento de Zamora, 
Michoacán, reclutó a policías 
con antecedentes penales o 
que fueron despedidos en otros 
municipios por dar positivo en 
exámenes toxicológicos. 

Además, algunos son señala
dos por su presunta relación 
con grupos criminales. Una 
mujer policía fue detenida en 
agosto pasado, porque había 

una orden de aprehensión en 
su contra por homicidio, aso
ciación delictuosa y delincuen· 
cia organizada desde 2013. 

Funcionarios municipales 
afirmaron que los elementos 
son dados de alta por órde
nes del secretario del ayun· 
tamiento, Felipe Umaña. 
Carlos Arrleta 

I ESTADOS I A12 

MUJERES ·. ·~J. A SEGUIR EN 2024 l · 

Desde el 
arte y la 

solidaridad 
romo en 

esquemas 
Tres mujeres que no sólo 
destacan en su profesión, si· 
no también por apoyar a los 
más necesitados. Susana Pa
lazuelos está al pie del cañón 
para lograr la reactivación de 
Acapulco, Ana Elena Mallet 
lleva el diseño latinoamerica
no al Museo de Arte Mo
derno de Nueva York y Sa
rahf Hernández, quien luchó 
para que los médicos pudie
ran vacunarse contra el Co
vid, hoy ayuda a migrantes. 
I A20, A30 Y M6 1 

La chef Susana Palazuelos no cesa de 
apoyar a Acapulco, tras el paso de Otis. 
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La curadora Ana Elena Mallet alista 
una exposición en el MoMA. 
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La doctora Sarahí Hernández tiende la 
m ano a migrantes que llegan a Neza. 
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Morena 
llevará al 
Congreso a 
ideólogos y 
fanliliares 
Mediante una tómbola, 
el partido "eligió" a 
quienes integrarán las 
listas de plurinominales 

JESÚS 
RAMíREz 
Vocero de 
P residencia 

RAFAEL 
BARAJAS, 
EL FISGÓN 
Caricaturista 

JOSÉ RAMIRO 
LÓPEZOBRA

DORHermano 
deAMLO 

AMÉRICO 
VILLARREAL 
Hijo del 
gob ernador de 
Tamaulipas 

JESUSA 
RODRÍGUEZ 
Actriz 

I NACIÓN I A8 

FRASE DEL Df A 
AMLO 
Presidente de México 

"Cuando se daban 
hechos [como la 
salida de prisión de 
Lozoya] y estaba 
Zaldívar [al frente de 
la Corte]. se hablaba 
con él y él hablaba 
con el juez y le decía: 
·cuidado con esto"' 
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de Acteal y Aguas Blancas 
PEDRO VILLA Y CAÑA 
- nacion@eluniversal.mm.m.x 

Más de dos décadas después, el Archivo General de 
la Nación desclasificó los primeros expedientes de 
las matanzas de Aguas Blancas, Guerrero (1995), y de 
ActeaJ, Chiapas (1997), que elaboró el Centro de In
vestigación y Seguridad Nacional ( Cisen ), que hoy es 
el Centro Nacional de Inteligencia (CNT). 

En los expedientes oficiales, a los cuales tuvo ac
ceso EL UNNERSAL, se ofrecen fotografías y re
portes relativos a estos casos preparados por parte 
de elementos de la agencia de inteligencia del Es
tado mexicano. 

I NACIÓN I A4 
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F\merales 
de los 45 
indígenas 
asesinados 
porparami
lit.-rres en 
Actea!. 
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AMLO: padeció el 
país por 40 años  
el yugo de FMI-BM  

‘‘Ahora nos respetan aunque no les guste nuestra política’’       

l ‘‘Obligaron a 
aplicar reformas 
estructurales que 
arruinaron México’’     

l ‘‘No existió una 
agenda económica 
propia, sólo cartas 
de intención’’  

l ‘‘El combate a  
la corrupción, un 
tema central, nunca 
estuvo en planes’’ 

l Hoy bajó la deuda 
y mejoraron cifras  
de salarios, empleo, 
inflación e inversión          

arturo sánchez y emir olivares / P 21

Periplo del chicle de la candidata a la Presidencia

Salinas Pliego 
impugna el fallo 
para pagar 26 
mil mdp al fisco                   
● El caso, presentado por 
el SAT, estuvo 10 meses 
congelado en la SCJN

● López Obrador: ya no  
se renovó la concesión de 
campo de golf al empresario  
   
arturo sánchez  
y emir olivares  / P 21

‘‘Con la ministra 
Piña los jueces 
tienen licencia 
para robar’’                 
● En la gestión de Zaldívar 
en la Corte había más 
recato, señala el Presidente  

● ‘‘Si él siguiera como 
togado, Emilio Lozoya  
no estaría en libertad’’ 
  

emir olivares  
y arturo sánchez / P 3

Remesas, la 
fuente principal 
de divisas por 
cuarto año
● Los envíos están por 
encima de agroalimentos, 
inversión extranjera, ventas 
petroleras y turismo foráneo

● Los connacionales 
mandaron 63 mil millones 
de dólares sólo en 2023   
 
braulio carbajal / P 20

t durante las últimas horas 
circuló en medios digitales, 
principalmente, la imagen de 
Xóchitl Gálvez cuando se saca un 
chicle de la boca y lo pega en una 
silla del INe, momentos antes de 
rendir protesta como candidata 
presidencial de la coalición 
fuerza y Corazón por México. 
Captura del video del INe 
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Jorge Zepeda Patterson
“Las cuatro versiones de 

Claudia a partir de la 
campaña oficial” - P. 12

Ricardo Raphael
“La muerte de Urzúa 

y el remedio para 
los zopilotes” - P. 3

Maruan Soto Antaki
“Donde se grita mucho 

no importa lo escrito 
ni lo dicho” - P. 31

Revancha del narco si no llega 
el Ejército a Totolapan: curas

Inseguridad. Aunque continúa la violencia en Guerrero y se recrudece en algunos puntos del estado, la 
tregua que pactó la Iglesia sí funciona en Chilpancingo: en 10 días, cero asesinatos y reactivan transporte

OMAR BRITO Y ROGELIO AGUSTÍN

 Si el Ejército no va a las zo-
nas de conflicto en Guerrero per-
sistirá el riesgo de más violencia 
y venganzas entre los cárteles de 
Los Tlacos y La Familia Michoa-

cana, sobre todo después de la 
matanza en Totolapan que dejó 
17 muertos, aunque el Presiden-
te bajó la cifra a 12, alertaron cu-
ras del Centro de Derechos de las 
Víctimas Minerva Bello. PAGS. 4 Y 5

Ve “estrategia electoral”
Morena batea los reclamos 
sobre injerencia del crimen
F. DAMIÁN Y S. ARELLANO - PAG. 6

Debate en el Tribunal
Con voto de 3-2, carpetazo 
doble al tema de Notimex
JANNET LÓPEZ PONCE - PAG. 11

Reproche de Xóchitl
“Preocupan más en la 4T 
los bots que los homicidios”
ISRAEL NAVARRO - PAG. 8

Revisaba casos con Zaldívar
AMLO admite que intervino 
respetuosamente en la Corte 
GASPAR VELA - PAG. 6

España. Protestan agricultores por “competencia desleal”
Cientos de tractores fueron conducidos hasta el centro de Madrid en una nueva jornada de movilización de los agricultores españoles, que 
denuncian “competencia desleal” de algunos países extracomunitarios. También hubo protestas del sector en India. ÓSCAR DEL POZO/EFE

Cunden acciones 
de EU en aguas 
internacionales
El año pasado, 12 operativos de 
la Guardia Costera; decomisa 
unas 17 toneladas de cocaína
LAURA SÁNCHEZ LEY - PAG. 7

SILVIA ARELLANO, CIUDAD DE MÉXICO

 José Ramiro Pepín López 
Obrador, hermano del Presiden-
te; Jesús Ramírez Cuevas, voce-
ro del gobierno federal; el cari-
caturista Rafael Barajas El Fis-
gón; la activista y actriz Jesusa 
Rodríguez; Américo Villarreal 
Santiago, hijo del gobernador de 
Tamaulipas, y Adriana Grajales 
Gómez, secretaria de Mujeres, 
son algunos de los personajes de 
la 4T que llegarán como plurino-
minales de Morena al Senado y a 
la Cámara de Diputados después 
de resultar “sorteados”. PAG. 9

Salen sorteados
un hermano del 
Presidente y un 
hijo de Américo

ROBERTO VALADEZ, CDMX

 Rocío Bárcena, directora 
de Sepomex, anuncia la nueva di-
visión Correos Clic que abre con 
envío de artesanías. PAG. 16

El Servicio Postal se mete 
al negocio de paquetería y 
logística para sobrevivir

Análisis de Financial Times
China usa a México y elude 
aranceles estadunidenses
C. JONES, C. MURRAY Y K. FRAY - PAG. 20

Vivienda: nearshoring, 
la oportunidad dorada
Puerta para el desarrollo

Ma
“Do

no 
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VA SE PERDIÓ 70\ DEL EMBALSE MICHOACANO 

AGONIZA EL LAGO DE CUITZEO 
El cuerpo de agua era la principal fuente de ingresos del municipio, por el turismo y 
la pesca, que alcanzaba cinco mil toneladas al año. En tanto, pobladores y activistas 
urgen a invertir en proteger la subcuenca que aporta más líquido al Cutzamala. I 15 

PLURINOMINALES AL CONGRESO DE LA UNIÓN 

Morena anuncia a los 
ganadores de tómbola 
POR LETICIA ROBLES DE LA 

ROSA YXIMENAMEJÍA 

En la insacul ación que 
Morena realizó para el e
gir a sus candidatos plu
rinominales al Congreso 
de la Unión ganaron per
sonajes impulsores de la 
4T y también cercanos a 
gobernadores. 

PRIMERA 

El INE improvisa 
para equipar a sus 
capacitadores 
El avance en la producción 
de las gorras, mochilas 
y chamé¡rras que deben 
entregarse al personal del 
Instituto es de 15. 35 y 38%, 
respectivamente. / 5 

pluris a la Cámara de Dipu
tados fueron elegidos Jesús 

PRIMERA 

Causa polémica 
apoyo de Zaldívar 
en casos judiciales 
Juristas acusaron violación 
a la autonomía judicial luego 
de que el Presidente dijo 
que extitular de la Corte lo 
ayudó a evitar que jueces 
liberaran a inculpados. / 2 

COMUNIDAD 

eca1.1 
DESTINO 
Crisis del agua llega 
a la arena electoral 

Por ejemplo, entre los 16 
de los 32 aspirantes al Se
nado ya definidos están Ra
fael Barajas Durán, director 
del Instituto Nacional de 
Formación Política del par
tido, así como Américo Vi
llarreal Santiago, hijo del 
gobernador de Tamaulipas. 

Ramírez Cueya$; voc~rb del .. En un foro, los tres 
gobierno fed~·ral, y José Ra- aspirantes a la .Jefatura 
miro López Qpiador, J1et·-:: de Gobierno discrepaíOn 
mano del Presidenté.:/;'.': .; · ;· sobre las acciones que las 

El resto de lug4cr~s sede-{' "' autoridades han tomado 
finirá en l~s p.róxlrhas hqras: . ' i/,; para enfrentar la sequía en 

PRIMERA 1 PÁGINA 6 . ~'(; la capital del país. / 18 Entre los 100 de los 200 
---·-------------

Foto: Cuartoscuro 

TERMÓMETRO MARCARÁ HASTA 30 GRADOS 

HUBO MAL AIRE ••• Y SE 
VIENEN DIEZ DÍAS DE CALOR 
El Valle de México registró altas concentraciones 
de partículas PM10 a lo largo del día, lo que podría 
empeorar debido a que desde hoy y hasta el 2 de 
marzo se prevén entre 28 y 30 grados centígrados. / 18 

tt 

GLOBAL 

15% 
DE IMPUESTO 
al Valor ·Agregado cobrará 
el gobierno de Ecuador 
para financiar la guerra 
contra grupos criminales; 
calculan recaudar mil 300 
mdd al año. / 20 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Humberto Musacchio 11 
Yurira Sierra 12 

11111111 
7 503009 929073 

El metal está en dos de cada diez alimentos consumidos por los mexicanos, 

como productos de arroz, trigo, soya o dulces de tamarindo. Primera J 17 

AVANZA LA OPERACIÓN CRONOS 

Cazan a grupo 
de· hackers que 
atacó en México 
AUTORIDADES DE DIEZ NACIONES buscan a alrededor 
de 200 afiliados al grupo LockBit, que entre 2022 y 2024 
vulneraron a empresas e instituciones en nuestro país 

POR AURA HERNÁNDEZ 

Además de in terrumpir 
las actividades del gru
po cfhercr irninal Lock
Bi t. la Operación Cronos. 
realizada por autoridades 
de diez países, expuso los 
alias de casi 200 hackers 
afiliados a dicha organiza
ción, quienes podrían ser 
perseguidos por la ley. 

La Agencia Nacional del 
Crimen del Reino Unido, 
que asumi0 el control del 
sitio web de LockBit, pu
blicó una lista de implica
dos en ataques alrededor 
del mundo entre 20 22 y 
2024, incluidas institucio
nes y empresas mexicanas. 
como el Aeropuerto Inter
nacional de Querétaro y 
Grupo DINA, S.A. 

Estas entidades fu e
ron infectadas por el ran
somware del grupo, que 
las extorsionó para liberar 
su información. 

VÍCTIMAS 
Algunos afectados por 
LockBit en México: 

--~~rgm~~~~&~;,~Dd:fri,~.~.~.11 :•·:·•···-
Foxconn /Tijuana 

Gtup.g PINA:S'.~;·· ... _._._.· 
Telepro 

Grupo Martex 

A di ferencia de otras 
operaciones, las autori 
dades buscan evidenciar 
a todo aquel que panici 
pó con este grupo ciber
criminal, con la intención 
de arrestarlos o de intimi
darlos para que dejen sus 
actividades. 

Para convertirse en afi
liados. los prospectos te
nían que pasar con éxito 
una entrevista y dejar un 
depósito de un bitcoin, 
una m edida destinada 

ABRIÓ DOS CARPETAS POR DENUNCIAS DE LA ASF 

FGR indaga a Ana Guevara por 
desvío de 200 millones de pesos 
POR RAÚL FLORES 

La Fiscalía General de la Re
pública (FGR) abrió dos car
petas a la gesti ón de Ana 
Guevara en la Conade. por 
los delitos de desvío de re
cursos y malos manejos de 
la administración pública. 

Fuentes de la insti tución 
sefialaron que hay denun
cias de la Auditoría Supe
r ior de la Federación por 
irregular idades en montos 
super iores a 200 millones 
de pesos. correspondientes 
al ejercicio fiscal 2020. di
nero que presuntamente se 

destinó a eventos y pagos 
a 428 entrenadores que no 
están registrados en la Co
misión Nacional del Depor
te. El monto comprometido 
en este último caso es de 70 
millones de pesos. 

Ot ra i rregulari dad de
nunciada es la transferencia 
de 20 millones. en conve
nios que tampoco están cla
ros, a la Federación Ecuestre 
Mexicana. Además. la com
pra de dos mil relojes inteli 
gentes de los que no se tiene 
factura, ni comprobante del 
proveedor. 

ADRENALINA 1 PÁG. 8 

a protegerlos de las au
toridades y expertos en 
ciberseguridad. 

Esta semana, la Opera
ción Cronos logró tomar 
casi 11 mil dominios y ser
vidores que tenía LockBit 
en todo el mundo. y con
geló cerca de 200 cuentas 
de criptomonedas ligadas 
a dichos delincuentes in
formáticos. También tuvo 
acceso a más de mil llaves 
de cifrado. por lo que esta
rá apoyando a todo aquel 
que haya sido víctima de 
los hackers. 

Autori dades de Esta
dos Unidos y el Reino Uni 
do anunciaron el arresto 
de dos personas. una en 
Ucrania y otra en Polonia, 
relacionadas con el grupo, 
así como una recompensa 
de hasta diez millones de 
dólares por in formación 
para identificar y detener a 
los líderes de LockBit. 

· DINERO 

Señalamiento 
La primera denuncia de 
la ASF se interpuso en 
agosto pasado y acusa 
irregulariqades por 150 
millones e' ? pesos. 

. ~-
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AL ALZA, MEXICANOS 
CONTRATADOS EN 
REMOTO POR FIRMAS 
EXTRANJERAS.

Advierte la Fed 
sobre riesgo de 
‘recortes rápidos'
Minutas. Miembros del Comité señalan su preocupación 
por actuar demasiado pronto para reducir las tasas en EU
La Reserva Federal de EU mandó 
el mensaje de que antes de iniciar 
un periodo de recortes a las tasas 
de interés, de manera apresurada, 
es necesaria más cautela.

Las minutas de la reunión de 
política monetaria del 30 y 31 de 
enero, cuando la Fed dejó la tasa 
sin cambios entre 5.25 y 5.50 por 
ciento, destacan que aún hay ries-
gos inflacionarios y que los recortes 
vendrán una vez que la inflación se 
haya moderado realmente.

De acuerdo con expertos, el 
Banxico podría reducir su tasa an-
tes que la Fed.

“Los datos de inflación recientes ponen 
de relieve cómo las presiones sobre 
los precios en algunos sectores siguen 
siendo demasiado altas”
THOMAS BARKIN / Presidente de la Fed de Richmond

Luis Gonzali, director de inver-
siones de Franklin Templeton, dijo 
que, si bien todavía no es seguro que 
Banxico inicie el ciclo de recortes en 
marzo, podría empezar en mayo.

“Creo que Banxico quiere man-

tener entre 7.0 y 7.5 por ciento la 
tasa real, lo cual implica que si sigue 
subiendo sería prudente hacer un 
recorte. Lo hará de manera paulati-
na y no de forma consecutiva”, dijo 
Gonzali.—Alejandro Moscosa / PÁG. 4

CLAUDIA SHEINBAUM
INFORMA EN REDES QUE SE 
REUNIÓ CON LARRY FINK Y 
HABLARON DEL MOMENTO 
QUE VIVE MÉXICO. PÁG. 35

XÓCHITL GÁLVEZ
PLANTEA RECUPERAR LA 
CONFIANZA EN MÉXICO, 
TRAS REUNIÓN CON EL CEO 
DE BLACKROCK. PÁG. 35
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La Unidad de Inteligencia Fi-
nanciera (UIF) de la Secreta-
ría de Hacienda, bloqueó dos 
cuentas bancarias de la UNAM 
por presuntas irregularidades 
financieras. La UIF, que enca-
beza Pablo Gómez, incluyó a la 
máxima casa de estudios en la 
lista de personas bloqueadas y 
ordenó la custodia de activos 
en dos cuentas abiertas por la 
Facultad de Medicina en Banco 
Santander. 
—David Saúl Vela / PÁG. 38

Congela 
la UIF 
cuentas 
de UNAM

MERCADO AUTOMOTOR

QUIERE CHINA 
TOMAR EL VOLANTE
En 2023, la venta de unidades im-
portadas desde China represen-
tó 19.5% del mercado interno. 

ESCRIBEN

Jonathan Ruiz 
PARTEAGUAS / 22

Alejandra Spitalier 
PUNTO DE ENCUENTRO / 31

Salvador Camarena 
LA FERIA / 38

CÁMARA DE ALUMINIO DE MÉXICO

RECHAZA ACUSACIÓN DE 
EU DE QUE SE TRIANGULA 
PRODUCCIÓN DE CHINA.
PÁG. 7

TÓMBOLA DE MORENA

Postulará  
a El Fisgón al 
Senado y a Pepín 
López Obrador  
y Jesús Ramírez  
a diputados.
PÁG. 33

PARLAMENTO ABIERTO

TIENE FGR 2 CARPETAS

Indaga presunto 
desfalco por 279.6 
mdp en Conade 
de Ana Gabriela 
Guevara. PÁG. 35

CANDIDATOS A CDMX

Taboada  
y Brugada 
difieren  
por crisis 
de agua en 
la ciudad.
PÁG. 37

PÁG. 18

CUESTIONA 
OTRA VEZ 
AL PJF.
REVELA 
AMLO QUE 
ZALDÍVAR LE 
'AYUDABA' A 
INFLUIR EN 
FALLOS DE 
JUECES.
PÁG. 32

Producto chino

Fuente: AMDA.

 % de participación de mercado

2019 2023
0.0

24.0

6.4

19.5

Arrancan 
foros con  
las 20 iniciativas  
de AMLO y 30 
de la oposición.
PÁG. 37
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Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Alcanzan en promedio 2.9% real, el mayor en 22 años 

Imponen salarios 
contractuales 
récord de aumento 
desde el 2001
•Las negociaciones en el 2023 involucraron a 3.14 millones 
de trabajadores, 65% de los cuales son de jurisdicción federal. 

•El alza contractual revirtió la contracción de 
0.8%, registrada en 2022, debido a la inflación.

P. Martínez y O. Amador
 pág. 24

Opinión

Joaquín López-Dóriga O.
 pág. 13

Marco A. Mares
 pág. 23

Ernesto Piedras
 pág. 25

Rodrigo Alcázar
 pág. 27

Jorge A. Castañeda
 pág. 39

Cómo 
democratizar 
la IA

Bertrand Badré y 
Charles Gorintin

 pág. 34

Nueva disminución
La popularidad perdió el avance que 
había mostrado; por lo tanto, regresa a 
niveles de principios de febrero.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

23 ENERO 2024 22 FEBRERO 2024

44.044.2

55.755.8

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

33.8

Situación de economía Situación de seguridad

46.239.6

28.9

• El presidente criticó 
la resistencia a la 
reforma judicial.

 pág. 39

AMLO reconoce 
que sí intervino 
en el Poder 
Judicial federal

Cuando había un 
asunto así, de ese 
tipo, nosotros 

respetuosamente 
interveníamos”.

Andrés Manuel López O.

Política  
y Sociedad

la inflación en EU 
en el 2026. Hasta 
entonces, converge-
ría con el objetivo 
de la Fed.

 pág. 32

SERÍA
2%

• Otros proyectos han 
limitado los recursos 
para caminos: SICT.

 pág. 27

Presupuesto de 
mantenimiento 
carretero se ha 
reducido: ASF

ha bajado el flujo de 
recursos para remoza-
miento desde el 2019.

15.9%• La evolución de las ventas 
minoristas en el último tramo 
del año reflejó la cautela que 
adoptaron las familias.

  pág. 4-5

Ventas al menudeo se 
debilitaron en el cierre 
del año pasado

En Primer 
Plano

FUENTE: INEGI GRÁFICO EE0.22
Querétaro

19.81
Guerrero 

-1.80
Tabasco

-1.99
Tamaulipas

-2.10
Chiapas

-1.86 
Sonora

-2.05
BC 

-1.76 
Durango

-1.89
Colima

-1.91
Nayarit 

Nota: Al crecimiento de 
Guerrero le precede una caída 

de 42.95% mensual.

Ventas del comercio minorista por entidad | VARIACIÓN 
MENSUAL DESESTACIONALIZADA %, DICIEMBRE 2023

NACIONAL  

-0.89

ÚNICOS AUMENTOS
CAÍDAS MÁS PRONUNCIADAS

• En el periodo registró 
una facturación de 
US22,000 millones.

 pág. 19

Nvidia gana 
12,300 mdd en 
el trimestre  
nov 23-ene 24

concepto %
Ventas netas mdd 
ene 23-ene 24 125.85

Utilidad neta mdd 
ene 23-ene 24 581.32

Ganancia por acción 
ene 23-ene 24 597.66

Acción 21 enero 
(after market) 9.07

FUENTE: REPORTE DE RESULTADOS DE NVIDIA

NVIDIA en cifras

México | Incremento salarial contractual* | %

El mayor aumento real en negociaciones contractuales fue en 2001, y el segundo 
más alto fue en 2023, cuando la cifra de revisiones fue 83% menos que en 2019.

FUENTE: STPS *EN LAS JURISDICCIONES FEDERAL Y LOCAL

REAL NOMINAL

9.8

3.0

-0.9 -0.8

4.5

0.5

4.3

2.1

5.9

8.6

2.9

01 03 05 07 09 11 13 15 17 19 21 23

Ponen en bandeja 
de plata al Ejército 
negocio de turbosina
• AFAC retirará exclusividad a ASA y abre 
puerta a GAFSACOMM para suministrar el 
combustible en 42 terminales aéreas.

 pág. 22

13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23
FUENTE: PEMEX GRÁFICO EE

Pemex | Ventas de turbosina | MILES DE BARRILES DIARIOS
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POLÉMICA SOBRE DIVISIÓN DE PODERES

Revela AMLO que con 
Zaldívar intervenía 

“respetuosamente” en 
asuntos y abre debate

 S. RAMÍREZ, M. JUÁREZ, Y. BONILLA Y C. ARELLANO

Reprocha liberación de Lozoya y afirma que con expresi-
dente de la Corte influían para no soltar a delincuentes; con 
Piña “los jueces son autónomos” para hacer lo que quieran

Lamenta que ahora su Gobierno pierde todos los casos; 
oposición descalifica que jueces actuaran por consigna; 
es ilegal e inmoral, señalan; acusan intento de control  

Morena postula vía  
 tómbola a Pepín, 

vocero de Palacio...

MORENA defiende que régimen 
republicano no significa divorcio de 
poderes o renunciar a colaboración.  

EN GASTO federalizado, sin justificar,  
3,058 millones; detecta ASF pagos a 
trabajadores inactivos y en centros de 
trabajo clausurados. págs. 10  y 11

FAVORECE sorteo de plurinominales 
a hermano del Presidente, a Jesús 
Ramírez, Leonel Godoy, El Fisgón, Ga-
briela Jiménez...; se revisará compro-
miso con la 4T: Delgado. pág. 8

EN CONADE  van 2 denuncias contra 
Guevara por hoyo de 377 mdp; además 
Auditoría reporta pagos irregulares, 
equipo de menor calidad a lo erogado...    

BARRA de abogados reprocha viola-
ción a independencia judicial;  ve au-
sencia de controles éticos. págs.  3 y 4 

UE asesta nuevo golpe a Putin por  
guerra en Ucrania y muerte de Navalny  
pág.  24

LOS JUECES están no 
para seguir instrucciones 
como si fuera una fábrica, 
están para dictar sen-
tencias con base, no por 
instrucciones y consignas”   
Germán Martínez
Senador del GP

TODOS los presidentes, 
sin excepción, han tenido 
cercanía con los presiden-
tes de la Corte y con los 
ministros, eso se inscribe 
en esa relación de colabo-
ración de poderes” 
Ricardo Monreal
Líder de la Jucopo 
 en el Senado 

HALLAN DESFALCO EN EDUCACIÓN 
POR MÁS DE $3 MIL MILLONES

Acusa persecución por denunciar “secuestro” del agua 
EN COMUNIDAD Mixe, activista señala que 
balean su casa y lo espían; crimen destruye in-
fraestructura hidráulica para que cedan tierras.

TABOADA reta a Batres a demostrar que no 
hay Día Cero; en la foto, el lago Cuitzeo, donde 
pescaban hasta 5 mil t, se seca. págs. 12 y 15

IMCO, México Evalúa y México, 
¿cómo vamos? señalan fragilidad en 
finanzas por baja en ingresos petro-
leros; recauda el SAT $2.3 billones de 
grandes contribuyentes.  págs. 18 y 19

VEN RIESGO DE INSOSTENIBILIDAD 
DE DEUDA; AUNQUE RECAUDACIÓN 

ESTÁ EN MÁXIMOS HISTÓRICOS

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO BERNARDO BOLAÑOS FRANCISCO CÁRDENAS 
Entre debatir y hacer tiempo pág. 2 Las dos vías de la pacificación pág. 4 Zaldívar “ayudaba” en la Corte: AMLO pág. 8

Gastos se comen a los ingresos 2020
2021
2022
2023
2024

-655.0
 -774.9

 -951.3
-1,079.6

 -1,737.1
Fuente|Imco

Balance presupuestario del sector público 

(Miles de millones de pesos)

Controversia
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Expertos, juristas y legisladores reprobaron que el presidente López 
Obrador incidiera en las decisiones del Poder Judicial durante la gestión 
de Arturo Zaldívar al frente de la Corte. La Barra Mexicana, Colegio de 
Abogados acusó al mandatario de violar la autonomía del Poder Judicial 
de la Federación. Especialista de México Evalúa advirtió que también 
el extitular de la SCJN realizó un acto indebido al llamar a jueces para 
decirles cómo resolver algunos asuntos, lo que puede representar un 
incumplimiento a la ley MÉXICO P. 3

SE AGRAVA SEQUÍA. De acuerdo con la Conagua, 76.21% del territorio nacional sufre algún tipo de estiaje y en promedio las presas están en 50% de 
su capacidad. En la imagen, el lago Cuitzeo en Michoacán, donde la afectación es también económica.
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Luego de que López 
Obrador confirmara 
que el supuesto 
enfrentamiento entre 
grupos criminales en 
Totolapan dejó 12 
muertos, el Centro de 
Derechos “Minerva 
Bello” aseguró que 
los pobladores de 
la sierra se saben 
rodeados; en Morelos, 
ayer asesinaron a otro 
funcionario ESTADOS P. 6

La violencia
en Tierra 
Caliente va a
crecer, alertan

No se lo volverán a hacer. Nada de llevar al Congreso de la Unión, como senadores o 
diputados, personajes cuya lealtad no esté garantizada como sucedió en 2018. Por ejemplo, 
cuadros como Germán Martínez Cázares o Lilly Téllez, llamados de urgencia cuando se 
requerían famosos para asegurar votación y triunfo. Ellos y otros se rebelaron cuando no 
estuvieron de acuerdo con la línea.
JOSÉ UREÑA   PÁGINA 3
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SERÁN PLURIS  EL HERMANO 
Y VOCERO DEL PRESIDENTE

Al azar, Morena llevó a cabo la selección de candidatos 
al Congreso; entre los elegidos también figura el hijo 
del gobernador de Tamaulipas y El Fisgón PÁGINA 2

ACUMULA LA CONADE DE GUEVARA DENUNCIAS ANTE LA FGR MÉXICO P. 3

La Entrevista Sin Límites

El camino de Andrés para llegar a 
EU ha tenido pruebas difíciles, como 
superar un secuestro y ser retenido 
por autoridades MÉXICO P. 4
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A

L

TRAVESÍA
MIGRATORIA

CONFIESA “INTERVENCIÓN” EN ASUNTOS JUDICIALES

Exhibe AMLO 
injerencia en PJ

Con un toque más 
dramático, llega 
al streaming la 
adaptación de la 
caricatura Avatar
VIDA+ P. 22 

Señor
del aire
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De pingo De pingo 
A PADREA PADRE

De pingo 
A PADRE

El joven serpentinero mexicano 
Humberto Cruz ahora es parte 
de San Diego; en Diablos Rojos lo 
despiden con honores  DXT P. 24
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La creciente ola de 
inseguridad en el 

país vuelve a reavivar 
el debate de que la 

estrategia para pacificar 
a México no debe 

estar ligada con 
la militarización, 

si no, con el 
fortalecimiento 

y profesiona-
lización de las 

policías locales

¿OTRAS POLICÍAS
SON POSIBLES?

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2928: JUEVES 22 DE FEBRERO 2024

reporteindigo.com

Se perfila 
Claudia 
Sheinbaum 
sin presión
La candidata 
presidencial Claudia 
Sheinbaum y 
Sigamos Haciendo 
Historia consolidan 
y amplían su ventaja 
en las preferencias de 
los votantes para los 
próximos comicios, 
de acuerdo con la 
última encuesta 
de FactoMétrica y 
Reporte Índigo

6

NACIONAL

Morena 
define a sus 
pluris en el 
Congreso 
mediante 
tómbola
El partido guinda 
eligió entre 
sus eventuales 
representantes 
legislativos a Ramiro 
López Obrador, 
Rafael Barajas Durán, 
Jesús Ramírez 
Cuevas y Jesusa 
Rodríguez

4

NACIONAL
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46.2%
ALEJANDRO
ARMENTA

EDUARDO
RIVERA PÉREZ

31.8%
FERNANDO
MORALES

5.5% NO SABE
16.5%

POR FRIDA VALENCIA/P14

EL JEFE DE GOBIERNO CALIFICÓ DE FALSAS LAS AFIRMACIONES SOBRE LA 
EXISTENCIA DE UN "DÍA CERO" PARA QUE LA CAPITAL SE QUEDE SIN EL LÍQUIDO  

EL ABASTO DE 
AGUA ESTA 

GARANTIZADO: 
MARTI BATRES

#CDMX
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‘AHORA 
PERDEMOS 
TODOS LOS 
CASOS’ P4

# AMLO 
CONTRACORTE

#AMERICANSOCIETY

P26

#PUEBLA ALEJANDRO ARMENTA  
LIDERA PREFERENCIAS

HUACHICOL 
DE AGUA 

DEJA DAÑO 
POR MIL MDP 

P15

#VALLEDEMÉXICO

ASPIRANTES CAPITALINOS 
ABORDAN TEMA HIDRICO P13



Clara Brugada, de la Seguimos Haciendo Historia 

66 Que la Ciudad se va 
a quedar con cero agua, 
eso es una mentira, 
tenemos una sequía que 
no teníamos desde hace 
80 años (. . .) si nos va mal 
en el Cutzamala, (no) nos 

·Por primera v'ez; un examen de la Auditorfa 
Supe.rior der la Federación (ASF) evaluó · · 

_ el desempeño de las autoridades ambientales 
' para disminuir la coiitarnin~i~n én la CDMX. · 
PMINAI . . · · . .. ·· . · 

. . ~ 

.!!1 

· 66 Necesitas por lo menos 
· Cinco años para poder 
atender, si se le invierte de 
manera eficiente, el tema 
de las fugas, que, además 
del agua que se pierde, 
representan un peligro 
en una Ciudad sísmica". 

11 Que le pregunte a 
la gente en Iztapalapa 
si es tµ1a fake news que 
cuando abre la llave 
no hay (agua), o a las 
escuelas que ahorita están 
regresando a los niños 
porciue no hay agua". 

Señala Auditoría Superior retrasos en la obra en la CDMX 

Detectan sobrepago 
en Tren Interurbano 
Detectan erogaciones 

~ excesivas en compra 
l!l 

~· de materiales . ., 
--------I y algunos trabajos 

planeación, ya que el 31 de 
diciembre de 2022 se reportó 
tm avance fisico del 23.3 por 
ciento y un atraso del 72.3 
por ciento, respecto al avan
ce progTamado que contrac
tualmente debía ser del 95.6 
por ciento. Debe aclarar 

Ecatepec 
315mdp 
ALEJANDRO LEÓN 

De las alcaldías y municipios 
fiscajizados en todo el País, 
Ecatepec es el que presenta 
el monto de recursos públi
cos más alto por aclarar, de
bido a irregularidades. 

La Audítoría Superior de 
la Federación (ASF) identifi
có un probable daño a la ha
cienda pública por 315 mi
llones de pesos por parte del 
Municipio, luego de que revi
só contratos hechos con par
tidas federales para la renta 
de aeronaves, arrendamien
to de vehículos o compra de 
papelería, en 2022. 

En la documentación 
que examinó la dependen
cia, el A)Tuntamiento repor
tó contratos por .aproxima
damente 29 millones para 
arrendamiento de vehículos; 
35 millones para la renta de 
aeronaves y 106 millones pa
ra renta de diversas unidades. 

Así como 97 millones pa
ra el arrendamiento de 100 
unidades compactadoras 
de basura; 1.4 millones pa
ra compra de papelería y 6.1 
millones para adquisición de 
concreto y emulsión asfáltica, 
entre otros conceptos. 

Sin embargo, en el rubro 
de arrendamiento de patrullas, 
renta de aeronaves y compra 
de papelería, la Auditoría de
tectó que Ecatepec no propor
cionó documentación com
probatoria de que en realidad 
se hayan realizado los servi
cios o entregado los bienes. 

Además, la demarcación 
presentó oficios de entera 
satisfacción que carecen de 
firmas de servidores públicos . 
municipales, razón por la que 
se hicieron "pagos indebidos" 
por un monto de 57.7 millo
nes de pesos, advirtió. 

También, los contratos 
y expedientes sobre los tres 
conceptos antes menciona
dos que proporcionó el Go
bierno municipal no conta
ban con cotizaciones,. sufi
ciencia presupuestal y no 
demostraban que estuvieran 
contemplados dentro del pro
grama anual de adquisiciones. 

La ASF añadió que en 
los documentos que facilitó . 
la demarcación tampoco in
cluía dictámenes de adjudica
ción o actas de fallo debida
mente fundadas, por lo que 
solventó parcialmente. 

Al final, la ASF remarcó 
que el Ayuntamiento debe 
aclarar el ejercicio de 315 nú
llones de pesos. 

"El Municipio no propor
cionó los registros contables 
y presupuestales de la.:; ero
gaciones de los procesos se
leccionados para su fiscaliza
ción", señaló .. 

DETIENEN 
A AGRESOR 
El presunto homicida del 
precandidato a diputado 
federal de Morena, Yahir 
Martín Romero, y de su her
mano Joan Martín, en el 
Municipio. de Ecatepec, fue 
detenido ayer pcr elemen
tos de la policía municipal 
y elementos de la Fiscalía . 
General de Justicia del Esta
do de México, tras cometer 
un robo con violencia contra 

. una mujer. 
VIRIDIANA MARTINEZ .. 

• avisos 
Encuéntralos 
en la página 5 

, . , . 

BERNARDO URIBE 

La última entrega del repor
te de la Auditoría Superior de 
la Federación (ASF), del ejer
cicio de 2022, señaló que el 
tramo del Tren Interurbano, 
correspondiente a la Ciudad 
de México, ha presentado so
brepagas en al menos cinco 
mbros. Además de un retraso 
de obra, por lo que se emitie
rop pliegos de observaciones 
y se ,solicitó la intervención 
del órgano interno qe control 
de la autoridad recaudatoria. 

La ASF detalló que, en el 
transcurso de la revisión, se 
pudo recuperar un total de 
un millón 481mil619.13 pesos. 
Sin embargo, aún queda un 
recurso pendiente de aclarar, 
el cual asciende a 31 millones 

. 460 ·mil 352.29 pesos. 
. La muestra de revisión 

arrojó que la entidad fisca
lizada realizó una deficiente 

"Lo que generó costos 
adicionales de obra y de su
pervisión externa de los 1rn
bajos, debido a que la entidad 
fiscalizada no cuenta con los 
estudios preliminares ni con 
un proyecto que permita eje
cutar los trabajos ininte1TUm
pidamente", indicó el estudio. 

El OibYffilismo fiscalizador 
revisó una muestra, la cual 
representa el 87.7 por ciento 
del monto reportado como 
erogado en 2022 de la cons
trucción del Viaducto Atiran
tado del Manantial Conagua 
y del Viaducto Doble Vola
dizo del Tren Interurbano 
México-Toluca, ·en la Ciudad 
de México. 

Una de las revisiones del 
contrato público determinó 
un pago en exceso por un 
monto de 604 mil pesos en el 
costo del concreto hidráulico, 

1 En las revisiones más recientes de la ASF, las obras 
del Tren Interurbano han presentado diversas anomalías. 

ya que no se tomó en cuen
ta ni se descontó el volumen 
que ocupa el acero de refuer
zo y la tubería metálica para 
las pruebas de integridad. 

De Íf:,'llal forma, la Audi
toría identificó un excedente 
por 6 millones 792 mil pesos 
en cinco conceptos de traba
jo para la perforación de pi
las de cimentación, las cuales 
estaban sin acreditar el uso 
de lodo bentonítico, material 
usado para la estabilización 
del teneno, ni del equipo pa
ra su colocación. 

La ASF catalogó 11 mi
llones 738 mil pesos como 
pagos indebidos por trabajos 
de mala calidad, en seis con
ceptos de trabajos relaciona
dos con la construcción de 12 
pilas de cimentación de 1.50 
metros de diámetro. 

Dicho reporte también 
identifi.có el pago extra por 
2 millones 330 mil pesos en 
conceptos no previstos de 
jornada<> extra de trabajo pa
ra pilotos y copilotos de eqtú
po encargados de la süpervi
sión del Tren México-Toluca 

i 
A CUIDARSE. La radiación en altos niveles es dañina para la salud, por lo que protegerse con sombrillas u otras prendas es recomendable. 

Alertan por 10 días con· altas temperaturas 
SELENE VELASCO 

La Ciudad de México tendrá 
al menos 10 días de calor ex
tremo y alta radiación. 

Desde el inicio de la se
mana, en la Capital se re
gistró un incremento en el 
termómetro, aunque las ma
ñanas fueron frescas, con 
11 grados en promedio y la 
máxima temperatura que al
canzó fue de 26 grados, con 
cielo nublado y con vientos 
de hasta 50 kilómetros por 
hora 

Sin embargo, desde hoy 
y hasta el sábado 2 de mar
zo, la mayor parte de los días 
habrá cielos despejados, es
casez de lluvias y un eleva
do índice de radiación ul
travioleta, según el pronósti
co oficial de la Secretaria de 
Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil 

"Alta concentración de 

-

contaminantes y tempera
turas muy calurosas, con va
lores máximos diarios entre · 
28ºC y 30ºC", añadió ayer la 
dependencia a sus proyec
ciones. 

Las principales reco
mendaciones oficiales ante 
la ola de calor abarcan evi
tar la exposición prolongada 
al sol y no comer en puestos 
de la vía pública, debido al 
riesgo de que los alimentos 
se descompongan de forma 
acelerada 

Así como aplicarse blo
queador solar, beber líquidos 
en abundancia y usar ropa de 
colores claros, además de go
rros, sombreros o lentes. 

Las altas temperaturas 
también se dan en medio de 
la sequía por la que atraviesa 
el Valle de México, debido a 
un recorte en el suministro 
de agua pór parte del Siste
ma Cutzamala 

1 Los horarios de mayor riesgo son después del mediodía . . 

Protección Civil 

61 Alta concentración de contaminantes 
y temperaturas muy calurosas, con valores 
máximos diarios entre 28ºC y 30ºC". 

•.• Y ADVIERTE POSIBLE 
CAÍDA DE CENIZA 
La dependencia indicó que 
también se prevé que hoy 
haya una posible afectación a 

la Ciudad de México, en caso 
de mayor emisión de ceniza 
volcánica, debido a las más 
de 60 exhalaciones que re
gistró el Volcán Popocatépetl. 

A prevenir 
lCómo cuidarse 
del calor extremo? 

• Evitar asolearse, princi
palmente entre 11:00 
y 16:00 horas. 

• Vestir ropa holgada, 
de colores claros. 

• Evitar consumir alimen
tos en la vía pública. 

• Usar bloqueador solar. 
• Usar gorra o sombrero 

y lentes. 
• Hidratarse de forma 

continua. 

SIGNOS DE ALERTA 

• Mareos 
• Sudoración excesiva 

seguida de falta de sudor 
• Enrojecimiento y seque-

dad de la piel · 
• Fiebre con temperatura 

entre 39 y 41 grados 
• Aceleración del ritmo 

cardíaco con latido débil 
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ompetirán ocho alcal es 
reelección el 2 de por 

• • 
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ALCALDESAS MAs 
podían reelegirse pero no fueron 
designadas (Vanegas y Cuevas). 

6 
EDILES 
cumplieron su segundo periodo de 
gobierno y no pueden repetir. 

l1Nril!~lí!11dJ1M!t.l@ 
OMARDÍAZ 
- metropoli@elunlversal.com.mx 

Ocho alcaldes competirán por la 
reelección este 2 de jun io en la Ciu
dad de México y no estarán obliga
dosasolicitar licencia, por loque po
drán gobernar y a la par buscar el 
voto, mientras que en las restantes 
ocho demarcaciones habrá un nue
vo titular. 

La semana pasada se oficializa
ron los registros de los cand idatos 
a las alcaldías y los partidos polí
ticos definieron que Lía Limón, 
Margarita Saldaña, Berenice Her
nández, Alfa González y Evelyn 
Parra compitan por repetir en Ál
varo Obregón, Azcapotzalco, Tlá 
huac, Tlalpan y Venustiano Ca
rranza, respectivamente. 

Giovani Gutiérrez, en Coyoacán; 
Luis Gerardo Quijano, en Magdale
na Contreras, y Mauricio Tabe, en 
Miguel Hidalgo, buscarán un nuevo 
periodo de tres años de gobierno. 

También terúan la posibilidad de 
aspirar a la reelección Judith Vane
gas, en Milpa Alta, y Sandra Cuevas, 
en Cuauhtémoc; sin embargo, Mo
rena optó por Octavio Rivera para 
representarlos en la demarcación 
sureña, mientras que la segunda 
rompió con la alianza opositora, por 
lo que no fue postulada. 

Al respecto, el consejero electoral 
Mauricio Huesca detalló a EL UNI
VERSAL que no está regulado en la 
ley que los alcaldes pidan licencia si 
buscan la reelección, por lo tanto, el 
Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) no pudo poner nin
gún candado o limitación. 

"Ellos pueden seguir en el encar
go inclus"o en las campañas, lo único 
que les hemos pedido es no utilí;rar 
recursos públicos, no utilizar estruc
tura o infraestructura de bienes o 
servicios de la alcaldía para ese p ro
pósito [la can1paña], y desde luego, 
tener plenamente identificado 
cuando están con cachucha de ser
vidor público y cuando como can
didatura", comentó. 

Indicó que los alcaldes que bus
quen la reelección no podrán usar 
horarios laborales para promover el 
voto, o de lo contrario, tendrían que 
pedir licencia "para que no hubiera 

Pelearán oor otro trienio 
De los 16 alcaldes, la mitad logró la candid atura de sus respectivos 
partidos políticos para buscar repetir en el cargo de 2024 a 20 27. 

Alcaldes contendientes 
Coallclón polltlca 
e PAN·PRl-PRD 

e MORENA-PT-PVEM 

Margarita Saldaña 
Azcapotzalco 

Mauricio Tabe 
Miguel Hidalgo----,.; 

Evelyn Parra 
Venustiano Carranza 

Glovanl Gut lérrez 
r---- Coyoacán 

Ua llmón 
Alvaro Obregón ---...---

Luis Gerardo QuUano 
Magdalena Contreras 

Alfa González 
TI al pan 

'Su nombre apareció en la lista de diputados federales plurinominales producto de la tómbola. - Solo va M orena. 
Fuente: Elaboración propia con lnfonnación de los partidos polit ices 

ese problema". 
Morena irá solo, sin los partidos · 

del Trabajo y el Verde Ecologista, 
para impulsar la reelección de Be
renice Hem ández. 

Clara Brugada, Santiago Taboa
da, Adrián Rubalcava, Francisco 
CWguil, Armando Quintero y José 
Carlos Acosta concluyeron o están 
por cumplir su segundo periodo de 
gobierno en Iztapalapa, Benito Juá
rez, Cuajirnalpa, Gustavo A. Made 
ro, Iztacalco y Xochirnilco, respec
tivamente, por lo que ya no pueden 
aspirar a la reelección. 

Nuevas caras 
Los nuevos alcaldes serían legisla-

dores locales, federales, activistas, 
lideres de partidos e incluso podría 
serlo un ciudadano independiente 
que alcanzó su registro. 

Las candidatos en Iztapalapa son 
la diputada federal de Morena, Alei
daAlavez; Karen Quiroga, secretaria 
de Igualdad en el PRD nacional, y 
Alex Irán Pichardo García por Mo
vinúento Ciudadano. 

En Benito Juárez contenderán 
el legislador federal Luis Mendoza 
por el PAN; la exfuncionaria de la 
SSC, Letlcia Varela, por Morena, y 
Rodrigo Cordera representará al 
partido naranja. 

La lucha por Cuajirnalpa la ten
drán Gustavo Mendoza, director ge-

Tláhuac .. 

Disparan contra dos exreos 
en la Plaza Garibaldi. 

Detienen a 
automovilista 
con2.5mdp 
Luis Ángeles Cano circulaba por la 
Autopista Urbana Norte; no pudo 
explicar procedencia del dinero: SSC 

Investigan si ataque 
está relacionado con 
rivalidad entre Unión 
Tep ito y Anti-Unión 

pito, cuando fueron atacados de 
manera directa. 

Los primeros reportes señalan 
que fueron más de 10 disparos los 
que realizaron los agresores antes 
de escapar. 

de Investigación de la fiscalía acu
dieron al Hospital General Bal
buena, h asta donde trasladaron a 
las víctimas, y tanto ellos como los 
familiares se mostraron herméti
cos y no quisieron proporcionar 
mayor información. 

KEVINRUIZ KEVIN RUIZ 
- metropoli@eluniversal.com.mx - met ropoli@eluniversal.co1n.m.x 

Testigos refirieron que los sica 
rios huyeron con dirección al Eje 1 
Norte, sin que quisieran comentar 
más a las autoridades. 

Fuentes señalaron que no se 
descarta que los agresores formen 
parte de La Unión Tepito, pues este 
grupo busca controlar la Plaza Ga
ribaldi, actualmente bajo el yugo 
de la Anti-Unión, de El Pamera. 

Un sujeto fue detenido por agentes de la Subsecre
taría de Control de Tránsito sobre el segundo piso del 
Periférico con 2 m ilJones 500 m il pesos, de los que 
no explicó su procedencia. 

Se trata de Luis Ángeles Cano, quien circulaba por 
la Autopista Urbana Norte, en la colonia Lomas de 
Chapultepec, en una camioneta 
de color azul. 

De acuerdo con los reportes po
liciales, no portaba el cinturón de 
seguridad. además de que condu 
cía de manera errática, por lo que 
los agentes le marcaron el alto. 

El automovilista indicó que su 
cartera estaba en la parte trasera 
del vehículo, para poder mostrar 
los documentos. 

Descendió de la camioneta y 
abrió una de las puertas traseras Los policías se 
para buscarla, en ese momento, percataron que 
los elementos de la Secretaría de el conductor lle
Seguridad Ciudadana (SSC) se vaba paquetes 
percataron de que llevaba dos ca- de billetes en ca
jas de cartón abiertas en las cuales jas de cartón. 
se podían apreciar varios paque-
tes con billetes. 

Los unifonnados le solicitaron 
que explicara la procedencia del dinero o alguna do
cmn entación que anlparara la cantidad, y al no con
tar con ella y caer en contradicciones, el hombre fue 
detenido. Por estos hechos se abrió una carpeta de 
investigación para conocer la procedencia del dinero 
que portaba este su jeto. • 

Dos exreos fueron atacados la no
che del martes en la Plaza Garibal
di por sicarios en motocicleta, 
quienes dispararon en repetidas 
ocasiones. Por estos hechos una 
mujer resultó lesionada por una 
bala perdida. 

Los hombres fueron identifica
dos como Jacobo Hernández y 
Bayron Adrián, quienes cenaban 
tacos en la plaza, una de las zonas 
controladas por la Anti-Unión Te-

La motocicleta en la que viaja
ban fue abandonada en la colonia 
Buenavista, se lee en la carpeta de 
investigación CI-FICUH/CUH-4/ 
UI-2 S/D/00174/02-'JJJM. 

Fue justo sobre la calle Mocte
zuma y el Eje 1 Norte en donde la 
unidad fue h allada por policías ca
pitalinos. quienes hicieron el tras
lado a la agencia del Ministerio Pú
blico en Cuauhtémoc-4. 

Además, agentes de la Policía 

Los hombres fueron agredidos la noche del martes cuando ceQ.aban 
tacos en Ja Plaza Garibaldi, ·Zona controlada par la Anti-Unión Teplto. 

,.._ ... ___ .... 

En tanto, la mujer que resultó le
sionada fue identificada como 
Norma Zárate, quien fue traslada
da por sus propios medios a un 
hospital cercano, al recibir una ba
la perdida. 

Vía C2 las autoridades tienen el 
seguimiento de los sujetos luego de 
abandonar la motocicleta. 

En 2018, la Plaza Garibaldi vivió 
~ uno de los episodios más violentos 
tll en la capital del país, en medio de 

la disputa entre La Unión Tepito y 
la Anti-Unión. 

El 14 de septiembre d e ese 
año, sobre las calles d e Hondu
ras y Calle jón de la Ama rgura, 
u na b alacera d ejó tres h ombres 
muertos y s iete lesionados, dos 

· de ellas m ujeres. 
Sicarios de La Unión Tepito ves

tidos de mariachis y liderados por 
El Huguito intentaban ejecutar al 
líder de la Anti-Unión, El Tortas. 

Los ejecutores realizaron dife
rentes impactos con armas cor
tas y largas para luego abordar 
una motonet a y darse a Ja fuga 
sobre la calle de Honduras, con 
dirección orien te. • 

MAURICIO HUESCA 
Consejero electoral 

"Ellos pueden seguir en el 
encargo (...J. 10 ontco aue 
les hemos pedido es no 
utlllzar recursos pOblicos. 
estructura (...} ~e bienes 
o servicios de la alcaldla 
[en las campanas r 
neral de Desarrollo Social y Huma
no de la alcaldía, bajo la coalición de 
Morena, PVEM y PT; por la alianza 
opositora va Carlos Orvañanos, 
quien ya fue delegado en esa demar
cación, y por Movimiento Ciudada
no, Viridiana Pérez Rojas. 

Por Morena buscará la alcaldía 
Gustavo A. Madero Janecarlo Lo
zano, actual diputado local; Mari
cela Gastelú irá por la alianza PAN. 
PRI y PRD, mientras que Araceli 
García Rico abanderará al movi
miento naranja. 

El nuevo alcalde de Iztacalco 
saldrá entre la diputada local de 
More na, Lourdes Paz; el panista 
Daniel Ordóñez; Pablo Raúl Mo
reno, de Movimie nto Ciudadano, 
y José Rodo lfo Ávila Ayala , can
didato sin part ido. 

La legisladora local de Morena, 
Circe Cam acho; el priista Gabriel 
del Monte, que perdió en 2021 por 
m enos de mil 700 votos, y Adrián 
Chávez Ortiz, quien irá por el par
tido naranja, contenderán por la 
alcaldía Xoch imilco. 

Para gobernar Milpa Alta, ade
más del morenista Octavio Rivero, 
también la buscarán el priista Jor
ge Alvarado y Magali Alvarado, 
por Movimiento Ciudadano. Cabe 
recordar que los dos primeros ya 
encabezaron esta dem arcación. 

La llamada "joya de la corona", la 
alcaldía Cuauhtémoc, se la disputa
rán dos hombres y una m ujer. 

Alessandra Rojo de la Vega , 
candidata de la alianza PRI, PAN 
y PRD; Ca ty Monreal, por Morena, 
PVEM y PT, y Herman Fem ando 
Domínguez Lozano, de Movi
miento Ciudadano. • 

Ismael Figueroa tien e tres procesos 
abiertos desde el fuero local. 

Procesan por 
extorsión a 
exlider de los 
bomberos 
El exlíder de bomberos de la Ciudad 
de México, Ismael Figueroa, fue vin
culado a proceso por el delito de ex
torsión, informó la Fiscalía General 
de Justicia capitalina. 

Con ello, ya son tres procesos que 
se le abren desde el fuero local, los 
otros son robo agravado califi cado 
en pandilla y fraude equ iparado. 

Hay un cuarto que se le abrió por 
operaciones con recursos de proce
dencia ilícita por más de 11 millones 
de pesos, en depósitos bancarios 
efectuados ent re 2013 y 2018. Por to
dos, se quedará en prisión. 

El 13 de febrero, el exlíder sindi
cal fue detenido al llegar al Aero
puer to Internacional de Puerto Va
llarta, Jalisco, por la Fiscalía Gene
ral de la República. • Redacción 
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HOY NO CIRCULA
V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 107 17
Noreste 100 17

Centro 122 16
Suroeste 126 18
Sureste 103 18

pm-10 máximo hora
Noroeste 91 09
Noreste 91 16

Centro 49 14
Suroeste 38 09
Sureste 64 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

De ese total, $75.1 millones son por adquisiciones, arrendamientos y servicios

Detecta la ASF irregularidades por 
$129.9 millones en Álvaro Obregón

OCUPA EL PRIMER LUGAR ENTRE 9 ALCALDÍAS AUDITADAS

Debe investigarse el 
origen de fondos para 
guerra sucia: Morena

EL CALOR YA ESTÁ AQUÍ

▲ Aunque la mañana de ayer aún fue fría, con 6 
grados Celsius, en la tarde llegó a 27, por lo que la 
Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil informó que a partir de este 
jueves y hasta el 2 de marzo la Ciudad de México 
tendrá temperaturas de hasta 30 grados y un 
elevado índice de radiación de rayos ultravioleta, 

por lo que recomendó no exponerse de forma 
prolongada al Sol, utilizar bloqueador, gorra o 
sombrero, así como beber abundantes líquidos. 
Por lo pronto, todavía se pudo apreciar la 
inmensidad del valle, aquí con la vista hacia el 
norte, con la línea 1 del Cablebús y el cerro del 
Chiquihuite. Foto Luis Castillo

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El grupo parlamentario de More-
na en el Congreso de la Ciudad de 
México se manifestó por investigar 
el origen de los recursos utilizados 
para financiar la campaña sucia 
que denunció el diputado Jorge 
Gaviño, a cargo de un ex funcio-
nario de la alcaldía Benito Juárez, 
al advertir que podría tratarse de 
dinero público.

La coordinadora de la bancada, 
Martha Ávila Ventura, afirmó que se 
analiza la posibilidad de presentar 
una denuncia ante una instancia por 
determinar a fin de que se indague 
de dónde sale el dinero para pagar 
esa campaña “destinada a atacar 
con mentiras y manipulación al 
movimiento de la Cuarta Transfor-
mación y a nuestra candidata a la 
Presidencia, Claudia Sheinbaum”.

Agregó que no es la primera vez 
que la derecha recurre a una guerra 
sucia, que en su momento enfrentó 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, como ésta, en la que el di-
putado Gaviño vinculó a Eduardo 
Luis Méndez Peña, jefe de unidad 
departamental de producción au-
diovisual de la alcaldía Benito Juá-

rez en el gobierno del ahora candi-
dato a jefe de Gobierno, Santiago 
Taboada, con el pago de cerca de 
2 millones de pesos para difundir 
información en contra de la 4T en 
páginas de Facebook.

En el caso de la que se realiza 
por medio de volantes impresos 
que se distribuyen en diferentes 
lugares de la ciudad con los que 
se pretende culpar a Morena de la 
escasez de agua, la legisladora afir-
mó que no es difícil deducir quién 
la financia, cuando se trata de un 
tema que el mismo PAN generó.

Ávila reiteró que detrás de la 
intención del blanquiazul está co-
locar su estrategia privatizadora, 
que tiene como antecedente la de-
signación del directivo de una re-
fresquera al frente de la Comisión 
Nacional del Agua en el gobierno 
de Vicente Fox, quien triplicó las 
concesiones a embotelladoras, 
la eliminación de la vedas en 300 
cuencas hidrológicas decretada por 
Enrique Peña Nieto, con la que se 
abrió la libre extracción de agua 
a empresas extranjeras y los per-
misos de ocupación otorgados por 
la alcaldía Benito Juárez a nuevas 
construcciones sin dictámenes de 
factibilidad del líquido.

ALEJANDRO CRUZ Y
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La Auditoría Superior de la Fede-
ración (ASF) detectó anomalías 
en el ejercicio de recursos perte-
necientes a las participaciones fe-
derales por parte de las alcaldías 
de la Ciudad de México por 352.4 
millones de pesos; de ellas, la Álvaro 
Obregón tiene la cifra más alta, con 
129.9 millones de pesos, equivalen-
te a 36.8 por ciento del total.

De hecho, de los 283 municipios 
y alcaldías que fueron auditados, 
la demarcación gobernada por el 
PAN es la segunda con la mayor 
cantidad por solventar, sólo por 
debajo del municipio de Ecatepec, 
en el estado de México, con 315.6 
millones de pesos.

Las irregularidades halladas en 
esa alcaldía están relacionadas con 
el tema de adquisiciones, arrenda-
mientos y servicios por 75.1 millo-
nes de pesos, así como por obras 
públicas y pago de servicios relacio-
nados con ellas por 54.8 millones.

La segunda con el mayor monto 
por aclarar es La Magdalena Con-
treras, con 69.5 millones de pesos 
por la falta de documentación 
comprobatoria de las erogaciones 
o incluso las que se entregaron no 
reúnen los requisitos fiscales.

En total, la ASF realizó 48 audi-
torías relativas al ejercicio de las 
participaciones federales por par-
te de las 16 alcaldías, en nueve de 
las cuales se encontraron posibles 
irregularidades.

Las otras siete que deberán acla-
rar dicho gasto son: Cuajimalpa, 

con 34 millones de pesos; Azca-
potzalco, 31.7 millones; Miguel Hi-
dalgo, 22.7 millones; Benito Juárez, 
14.4 millones; Coyoacán, 13.9 mi-
llones; Venustiano Carranza, 24.9 
millones, y Tláhuac, 11.4 millones 
de pesos.

De las 141 observaciones emiti-
das como resultado de las audito-
rías a esas jurisdicciones, 46 tienen 
carácter de responsabilidad admi-
nistrativa sancionatoria, al tiempo 
que 64 ya fueron solventadas.

Falta evidencia de apoyos

Por otra parte, el informe de la 
Auditoría Superior de la Ciudad de 
México detalla que de las 948 reco-
mendaciones emitidas por las 244 
revisiones realizadas a la cuenta pú-
blica 2022, poco más de la mitad, 

554, corresponden a las alcaldías, 
donde se identificaron anomalías 
relacionadas con obra pública y 
en los expedientes y padrones de 
beneficiarios de las acciones socia-
les, en los que no se comprobó la 
entrega de los apoyos económicos 
o en especie.

Entre las inconsistencias encon-
tradas están la falta de evidencia 
documental en la entrega de alar-
mas vecinales y cámaras de video-
vigilancia en Xochimilco, así como 
de las transferencias económicas a 
257 facilitadores de la acción social 
Difusores de la Paz en Tláhuac.

Una situación similar se registró 
en La Magdalena Contreras, donde 
no se acreditó la entrega de table-
tas electrónicas ni la de paquetes 
alimentarios, el apoyo en especie 
a beneficiarios, así como en Coyoa-

cán, que no garantizó que la ayuda 
económica ofrecida se otorgara a 
las personas que cumplieran con los 
requisitos, además de Azcapotzal-
co, que no documentó el reparto de 
insumos médicos.

Respecto a obra pública, en la 
mayoría de los casos se identificó 
que realizaron pagos sin compro-
bar que los trabajos fueran efecti-
vamente efectuados.

En lo que se refiere al gasto fede-
ralizado fiscalizado por la ASF por 
entidades, la Ciudad de México no 
tiene montos por aclarar.

En 2022, último año de la gestión 
de Claudia Sheinbaum Pardo como 
jefa de Gobierno, la capital recibió 
de la Federación 109 mil 559.5 mi-
llones de pesos, de los cuales se fis-
calizaron casi 50 por ciento en 17 au-
ditorías, sin generar observaciones.
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POR JONÁS LÓPEZ 
fonas.lopez@glmmcommxx 

a crisis de agua pota
ble que padece la Ciu
dad de México provocó 
un enfrentamiento de 
declaraciones entre los 
aspirantes a la Jefatura 
de Gobierno. 

LOS ASPIRANTES A LA JEFATURA DE GOBIERNO discreparon sobre la atención que se le 
ha dado a la escasez del líquido en la ciudad; Taboada y Chertorivski criticaron la falta de 
políticas, mientras que Brugada consideró que el tema se usa como botín político 

Esto ocurrió duran -
te un foro realizado por la 
American Society México, 
asociación integrada por 
empresarios, inversionis
tas y 135 organizaciones no 
gubernamentales estadu
nidenses, en el cual los tres 
aspirantes contestaron pre
guntas por separado. 

Santiago Taboada, aban
derado de la alianza Va por 
la CDMX, integrada por PRI, 
PAN y PRO, culpó a los go
biernos de izquierda de no 
haber realizado acciones, 
proyectos e inversiones su
ficientes en más de 20 años 
para evitar la crisis que se pa
dece actualmente. 

SALOMÓN CHERTORIVSKI 

Foto: Karlnil Tf>jilda Foto: Karlna Tejada 

CLARA BRUGAD~:, 

Dijo que entre las accio 
nes para solucionar la pro
blemática está una política 
de tratamiento y reúso del 
agua. "(Somos) de las pocas 
ciudades en el mundo en que 
el agua es de un solo uso, no 
tenemos plantas de trata
miento suficientes". 

En su turno, Salomón 
Chertorivski, aspirante de 
Movimien to Ciudadano. 
alertó que los próximos me
ses serán los más críticos. 

La CDMX debe ser 
la mejor urbe latina 

Presume a la CDMX 
como la más segura 

Cuestionó la falta de ac
ciones para evitar la crisis y 
externó que es urgente abatir 
Ja pérdida de agua en fugas y 
reforestar el sur de la capital. 

"Se nos está acabando el 
agua y para Ja salud y para la 
vida el agua es fundamental . 
Déjenme decirlo con toda 
puntualidad: no se ha hecho 
durante décadas lo que te
nemos que hacer en materia 
de agua y hoy, ante esa falta 
de inversión (...) estamos en 
el momento más crítico del 
agua en la ciudad'', dijo. 

En su intervención, Clara 
Brugada, de la coalición Mo
rena, PT y Partido Verde, re 
chazó que vaya a existir el día 
cero en la capital; es decir, el 
momento en que no haya 
agua potable. 

Acusó que sus contrin
cantes están utilizando el 
tema como un botín político. 

La aspirante afirmó que 
los gobiernos de la mega
lópolis están trabajando en 
una política de Estado para 
garantizar el abasto. 

Y que el gobierno capitali
no llevó a cabo varias accio
nes para garantizar el agua, 
como la inversión ele más de 
17 mil millones de pesos, el 
programa de sectorizaclón o 
la cosecha de lluvia. 

El emecista 
pidió buscm 
inversiones 

POR JONÁS LÓPEZ 
jonas.lopez@glmm.commx 

La Ciudad de México 
debe ser, cuando me
nos, la mejor urbe en 
América Latina, ase
veró el aspirante a la 
Jefatura de Gobier
no por Movimiento 
Ciudadano, Salomón 
Chertorivski. 

Durante un foro or
ganizado por la Ame
rican Society México, 
Chertorivski indicó 
que si la Ciudad de Mé
xico fuera un país, se
ría la sexta economía 
más importante de 
América Latina. 

Dijo que se debe 
aprovechar el near
sho rlng y salir al 
mundo a buscar 
inversiones. 

Por ello, propuso 
crear una oficina que 
impulse la inversión y, 
al mismo tiempo, sea 
un ombudsman que 
defienda a los inver
sionistas ante proba
bles corruptelas. 

La política fiscal, 
añadió, debe tener el 
objetivo de dar bienes
tar. educación y segu
ridad. Además de que 
se debe revisar cómo 
se aplica el impues
to predial e impulsar 
el crecimiento urbano 

Indicó que la ciu
dad debe ser una urbe 
inteligente y, por ejem
plo, que los trámites 
sean digitales o que las 
cámaras de seguridad 
sean operadas por in
teligencia artifi~ial. 

Chertorivski ex
hortó a los capitalinos 
a que en la próxima 
elección elijan el mejor 
perfil para gobernar la 
capital que enfrentará 
problemas difíciles de 
resolver. 

E;:stoy convencido 

de que esta ciudad 
puede ser más y 
tendría que ser la 

mejor. por lo menos 
en Latinoamérica, 
para nacer, crecer, 
desarrollarse y, ojo. 
también para morir 
con dignidad." 

SALOMÓN 
CHERTORIVSKI 
CANDIDATO 

Destaca IED 
por 42 mil 500 
mdd anuales 

POR JONÁS LÓPEZ 
jonas.lopez@glmmcom.mx 

La Ciudad de Méxi
co es la urbe más se
gura del país o que 
ciudades estaduni
denses como Kansas 
City, Washington o 
Filadelfia y eso atrae 
inversión extranjera 
directa, aseguró Cla
ra Brugada. candidata 
a la Jefatura de Go
bierno por la coalición 
Sigamos Haciendo 
Historia. 

Durante su partici
pación en el foro de la 
American Society Mé
xico, dijo que las con
diciones de seguridad 
han permitido que se 
cree confianza en Ja 
ciudad y se inviertan 
capitales extran jeros 
por 42 mil 500 millo
nes de dólares anuales. 

Indicó que la ca
pital debe seguir 
siendo la mejor en se
guridad para garanti-

"Yo sí estoy conven- zar la inversión. 
cido que esta ciudad También dijo que 
puede ser más y ten- la Ciudad de México 
dría que ser Ja mejor. tiene las mejores ca-
por lo menos en Lati- racterísticas para Ja 
noamérica, para nacer. inversión y será im-
crecer, desarrollarse y. placable contra la 
ojo, también para mo- inseguridad. 
rir con dignidad; tiene En el tema fiscal 
todo para ser la mejor afirmó que no se crea-
ciudad", manifestó el rán nuevos impues-

"Se ha convertido en bo 
tín político de los candidatos, 
ésa es la realidad; le dicen a 
la gente. 'imagínense L .) que 
hay un día cero'. Entonces. 
piensan que entre más mal 
le vaya a la sociedad, a ellos 
les va mejor y explotan ese 
Lema", expresó. vertical. 
---- ---·----- --·--'----

_ _ _ _ __ P._re_c_a_nd_idato. J ros y ~romoverá una 

ALERTAN 
POR10 

DÍAS DE 
CALOR 

H'1sta 30 grados. Entre hoy y el 2 de marzo 
se registrarán temperaturas de entre 28 y 30 
grados, alertó la Secretaría de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil (SGIRPC). Se prevén cielos 
despejados. escasez de lluvias y alta radiación solar. 
La dependencia también advirtió la probable caída 
de ceniza procedente del volcán Popocatépetl en las 
alcaldías Tlalpan, Xochimilco, Milpa Alta y Tláhuac. 

- Jonds López 

política progresiva y 
eficiente. 

Además, continua
rácon la simplificación 
administrativa, creará 
una agencia de segui
miento a la inversión, 
fomentará la econo
mía circular e incor
porará los negocios 
al sistema bancario . 
Todo con un gobierno 
honesto. 

Queremos 
una ciudad 
que construya 
seguridad y paz, y 
que sea implacable 
contra el crimen 

y que pueda 
atender y proteger, 
en especial a las 
mujeres." 

CLARA 
BRUGADA 
CANDIDATA 

Indicó que conti
nuará con Ja rehabili
tación y mejoramiento 
del Metw , en particular 
láLínea3. 

"Queremos una 
ciudad que construya 
seguridad y paz. y que 
sea implacable contra 
el crimen y que pue
da atender y proteger 
a las ciudadanas, a los 
ciudadanos, en espe
cial a las mujeres", di¡ o 
Brugada. 

Foto: Karina Tejada 
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SANTIAGO TABOADA 
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1 

ama a a 1nvers1on 
público-privada 
Ofrece 
benefic ios 
fiscales 

POR IONÁS LÓPEZ 
fonas. lopez@gtmm.com mx 

La Ciudad de Méxi
co debe crecer de Ja 
mano de Ja inversión 
pública-privada, dijo 
Santiago Taboada, 
candidato a la Jefa
tura de Gobierno de 
la coalición Va por Ja 
Ciudad de México. 

En un foro de la 
American Society Mé
xico, indicó que su 
gobierno otorgará b e
neficios fiscales a los 
inversionistas que ge
neren empleos para 
Jos capitalinos. 

Éstos también apli
carían a los impues
tos a nómina y verdes, 
y a emprendedores 
o comerciantes que 
quieran salir de Ja 
informalidad. 

Un porcentaje del 
impuesto predial, dijo. 
sería destinado a obras 
para me¡ orar las zonas 
en donde se está pa
gando éste. 

Agregó que se debe 
aprovechar el near
shoring en parques 
industriales com o 
Vallejo. 

Otro proyecto es 
conectar los aeropuer
tos de la zona metro
politana para volverlos 
más competitivos. 

Valoró necesario 

que la capi tal salga a 
otras latitudes para 
atraer inversión y que 
en Benito Juárez se 
pudo alcanza r una 
mejor calidad de vida a 
pesar de tener siete ve
ces menos presupues
to que Iztapalapa . 

Dijo qu e es nece 
sario que el gobierno 
central se coordi ne 
mejor con las alcaldías 
para mejores servicios. 

Hay que salirnos 
de la caja, hay que 
pensar que para 
atraer inversión 
también hay que 
hacer ofertas 
atractivas, no es 
vender la patria, 
es, precisamente, 
pensar en el nuevo 
mundo." 

SANTIAGO 
TABOADA 
CANDIDATO 

También ofreció un 
programa de vivienda 
para jóvenes, para que 
no tengan que irse de 
la capital e incentivos · 
para que emprendan 
y no tengan que em-
plearse en empresas: ' 

"Hay que salirnos 
de la caja, pensar que 
para atraer invers ión 
también hay que hacer , 
ofertas atractivas". 

~--------·-------

Foto: Cuartos:uro 



Es más atractivo cortar el listón 
de una obra que afrontar la 
crisis hídrica: Chertorivski

El abanderado de Movimiento Ciudada-
no por la jefatura de Gobierno, Salomón 
Chertorivski Woldenberg, visitó las ins-
talaciones del diario La Crónica de Hoy, 
donde enumeró las equivocaciones que 

ha tenido la actual administración capi-
talina en cuanto al abasto, cuidado y tra-
tamiento de la emergencia hídrica por la 
que atraviesa la metrópoli. 

“Para cualquier Gobierno es más sexy 
inaugurar un segundo piso o una línea 
del Metro, aunque se caiga, que planear 
un Consejo de Fondo de Agua o un fon-
do para ese recurso; sobre todo cuando 
el proyecto va a estar debajo de la tierra y 
tal vez no se va a ver el resultado en este 
sexenio”, explicó.

El encuentro tuvo lugar en la nueva 

casa de nuestro diario, en Santa Fe. En el 
diálogo estuvo presente el vicepresidente 
el corporativo, Fernando Marón Kahwa-
gi, así como el presidente y fundador Jor-
ge Kahwagi Gastine.

Chertorivski dio a conocer su propues-
ta en la que proyecta una ciudad susten-
table, que tenga la capacidad de abaste-
cer a su población del recurso hídrico le-
jos de actos de corrupción, lo que implica 
una óptima inversión en la en hidráulica; 
iniciativas que a su parecer, ningún Go-
bierno se ha interesado en implementar.

“Parece una frase hecha que la ciudad 
no tiene sostenibilidad si no resolvemos el 
problema del agua, la realidad es que na-
die ha hecho nada, lo venimos acarreando 
desde hace varias décadas, a pesar de que 
la Ciudad e México es uno de los acuíferos 
más grandes, lo han sobreexplotado, se ha 
sacado más agua de la que se reinyecta al 
subsuelo, casi el doble de la que se tiene 
que reinyectar; además, en los últimos cin-
co años disminuyó en 27 por ciento la inver-
sión en temas e agua y se agrava con el cam-
bio climático y las temporadas de sequía”.

Y añadió que las tomas clandestinas y 
la sustitución de pinos, que es el árbol que 
más agua transmite a las presas, por agua-
catales, mantiene al Cutzamala en el 30 por 
ciento de su capacidad de llenado, el míni-
mo histórico.

“A corto plazo no existe una estrategia 
en contra de la escasez de agua, la única 
solución será reducir el consumo, podría-
mos sacar muy poca de algunas fuentes. 

El candidato de MC al gobierno de la ciudad plantea soluciones 
de largo plazo, nada de promesas sin sustento ni medidas de 
emergencia como poner pozos en torno al AIFA; “se requiere un 
capitán que sepa manejar el barco en estos tiempos de tormenta”

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Entrevista
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Adrián Contreras

Salomón 
Chertorivski 
Woldenberg, 
visitó las 
instalaciones 
del diario La 
Crónica de 
Hoy.



Chertorivski describió que 
el peligro inminente es el 

desinterés del Gobierno 
capitalino para asumir la crisis 

hídrica, que a su criterio, con 
declaraciones fallidas se acusa 

al movimiento naranja y a la 
oposición en general de crear 

pánico en la población

Como no se puede bombear más, el Gobierno 
trae pipas de manera electoral; vamos a ver un 
uso horroroso de las pipas en las colonias más 
necesitadas”, mencionó.

“Lo más importante es tener cero fugas, en 
la ciudad perdemos la mitad del agua que lle-
ga del acuífero, por falta de inversión o tubería 
muy vieja, microsismos y sismos, es un proble-
ma muy grave y una contradicción porque nos 
cuesta muchísimo traerla del Cutzamala y de las 
presas más alejadas, que son 400 kilómetros que 
se tiene que bombear a mil 100 metros de altura, 
en donde se gasta mucha energía y dinero. No 
estamos hablando de la figa del camellón, es lo 
interno, como las zonas de la ciudad donde solía 
pasar el tubo y ahora el agua circula por el lodo, 
eso lleva al reblandecimiento del suelo y forma 
socavones”, comentó.

“Tenemos que reinyectar al acuífero en dos 
fuentes, principalmente al sur de la ciudad, el 
bosque de agua de Tlalpan, Xochimilco, Milpa 
Alta y Tláhuac; en la parte sur se tiene que rein-
yectar el 60 por ciento del recurso a los mantos, 
se ha perdido mucho bosque y no se ha cuidado 
la reforestación. La otra zona es la poniente, el 
lugar de cemento, también hay tecnología para 
captar agua de lluvia o utilizada y reinyectarla 
al acuífero. Necesitamos invertir en plantas de 
tratamiento, potabilización, así como más capa-
cidad de rehabilitación y potabilización”.

Sumado a las graves pérdidas que conlleva 
desperdiciar el agua en un sistema hidráulico 
obsoleto, Chertorivski describió que el peligro 
inminente es el desinterés del Gobierno capi-
talino para asumir la crisis hídrica, que a su 
criterio, con declaraciones fallidas se acusa al 
movimiento naranja y a la oposición en general 
de crear pánico en la población; sin embargo, lo 
único que se le solicita a la administración de 
Martí Batres es destinar recursos económicos 
y crear iniciativas para aminorar el problema, 
aunque el mandatario solamente se ha limita-
do a calificarlos.  

“Esta Ciudad no está para gente que no tenga 
capacidad de gestión y experiencia en la gestión 
de los problemas. Quienes han crecido y vivido 
solamente en la política, todo lo ven en términos 
políticos, pero quienes hemos vivido en el ser-
vicio público, sabemos cómo solucionar los pro-
blemas”, mencionó.

“Primero se debe de aceptar el problema, no 
se solucionan con declaraciones, se necesitan so-
luciones, fue el mismo discurso con la pandemia 
y los opositores; esta ciudad fue la número uno 
en el mundo donde murió más gente por cada 

100 mil habitantes. En el tema del agua es lo 
mismo, había colonias que no tenían problemas 
y ahora presentan bastantes, están las cifras y 
los datos; además, he visitado Iztapalapa, Mi-
guel Hidalgo, Coyoacán y Cuauhtémoc, donde 
se siente el problema. Incluso en el poniente, en 
zonas hoteleras y restauranteras, donde no había 
escasez, se está presentando”.

Y añadió que a diferencia de los señalamien-
tos que existen en contra de su partido, compar-
tió que la ideología de su proyecto electoral sí 
está basada en propuestas para detener “el día 
cero sin agua en la ciudad”, ya que durante el 
periodo de precampaña por la jefatura de Go-
bierno, ha optado por mantener cercanía con los 
capitalinos y comentarles su estrategia en contra 
de la crisis hídrica, a diferencia de los Gobiernos 
anteriores, que han preferido inaugurar grandes 
obras, en lugar de detener a los grupos delictivos 
que crearon un negocio ilegal al “secuestrar” las 
tomas que abastecen a la ciudad para vender el 
recurso a los más necesitados.

“El plan que tengo es a 20 años, para cual-
quier Gobierno es mejor cortar un listón que ha-
cer las cosas bien, con absoluta transparencia y 
continuar la estrategia sin importar quién llegue. 
Es importante el orden en el que se empiece a 
solucionar, se comienza con la fuga y se limitan 
peores errores y se le da presión al sistema, todo 
esto lleva alrededor de 250 mil millones pesos, 
se tiene que hacer una planeación financiera, es 
factible pero esta ciudad no es para aficionados”.

“Hay un problema de huachicoleo de agua, 
tanto en los pozos como en el sistema Cutzamala 
en el agua de riesgo y para venderla; ellos dicen 
que solamente lo queremos politizar, claro que 
tiene que ser una discusión de campaña, hay que 
discutir qué va a pasar con el agua y qué ofre-
cemos los que queremos gobernar como posible 
solución a lo que estamos viviendo, entonces ¿De 
qué quieren que hablemos?”, aseguró.

Metrópoli 13C R Ó N I C A ,  J U E V E S  2 2  F E B R E R O  2 0 2 4

Aunque existe una gran preo-
cupación por los recientes mo-
vimientos telúricos en la Ciu-
dad de México, hay que recor-
dar que en México los micro-
sismos se han registrado hace 
miles de años y es una activi-
dad completamente normal 
por nuestra ubicación geográ-
fica, señaló Delfino Hernández 
Láscares, investigador del De-
partamento de Biología de la 
Universidad Autónoma Metro-
politana (UAM), de la Unidad 
Iztapalapa..

Recordó que la capital del 
país está sobre lo que se cono-
ce como la Cuenca de México, 
lo que representa la unión de 
cuatro valles en la parte cen-
tral del territorio con un eje 
Neovolcánico, cordillera muy 
rocosa que sirve de unión en-
tre la Sierra Madre Occidental 
y la Sierra Madre Oriental.

El experto en geología, pa-
leontología y protección civil 
mencionó que “debajo de las 
16 alcaldías que existen en la 
Ciudad de México se encuen-
tra esta estructura geológica, 
pero hay lugares como las co-
lonias Narvarte y Roma, así 
como otras del Centro Histó-
rico en las que hay una capa 
muy delgada, con apenas 15 o 
20 metros, ya que este tipo de 
suelo es muy blando”.

Hernández Láscares argu-
mentó que el suelo inmediato 
de la metrópoli está constitui-
do por tres tipos: blando, por 
lo regular compuesto de arci-
lla o barro muy suave; de tran-
sición, compuesto por arcilla, 
roca y arena; y suelo lomas, in-

tegrado por roca que está aflo-
rando y depósitos superficiales 
cubiertos por un manto de ve-
getación.

Señaló que el estudio y 
avance en la localización de 
los movimientos telúricos, per-
mitió conocer con precisión las 
coordenadas geográficas donde 
ocurren los movimientos telúri-
cos, lo que también fue funda-
mental para la localización de 
la falla Plateros-Mixcoac.

Sostuvo que muchos edifi-
cios con casi un siglo de vida 
no tienen medidas correctivas 
ni visto bueno de seguridad y 
operación, ni constancia es-
tructural, es decir, no tienen 
condiciones para soportar es-
tos sismos, ya que la Secretaría 
de Gestión Integral de Riesgos 
y Protección Civil, todas las 
unidades habitacionales, del ti-
po que sean, “están obligadas 
a tener programa interno de 
protección, pero sólo dos por 
ciento cuenta con él y no están 
cumpliendo con la ley”. (Ceci-
lia Higuera Albarrán)

En México los 
microsismos se 
han registrado 
hace miles de años

La CDMX está sobre una estructura geológica, pero en colonias como 
Narvarte y Roma o el Centro Histórico hay una capa muy delgada, con 
apenas 15 o 20 metros, ya que este tipo de suelo es muy blando

Imposible saber en qué 
momento van a ocurrir, 

porque su onda de 
diseminación es muy 

rápida. Los edifi cios que 
ya resintieron algún 

microsismo deben 
contar con un visto 

bueno de seguridad 
y una constancia 

estructuralLa Ciudad de México sufre constantemente de fugas de agua.



.... ... ..f:. - ;, , -

• ' . ''. r ¡ 
"¡ i , 

-.::::= __ :.,,.-' 

Jueves 
22 de febrero 

de 2024 

15 

www.elsoldemexico.com.mx 

EDITORA: MALENY NAVARRO COEDITOR: JONATHAN CASTRO EDITOR GRÁFICO: SERVANDO RAMOS 

BRUGADA, CHERTORiVSKI Y T BOADA 

SE ENFRENTAN CANDIDATOS 
POR LA CRISIS DEL AGUA 

AABYE VARGAS 

Asistieron a un foro organizado por 
la American Society of Mexico para 
exponer su proyecto para la ciudad 

P 
or primera vez los tres candi
datos a la Jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México presen
taron sus propuestas para en
frentar el problema de escasez 

de agua que vive la capital. 
En un foro organizado por la Ameri

can Society of Mexico, moderado por 
Larry Rubin, uno a uno fueron cuestio
nádos sobre temas de economía, salud, 
turismo y seguridad, 

El primero fue el candidato de Movi
miento Ciudadano, Salomón Chertorivski, 
quien propuso el programa "Fugas Cero", 
un proyecto de reforestación, así como de 
recuperación de agua de lluvia para en
frentar la escasez en la ciudad. 

Y mencionó que es necesario instalar 
una planta potabilizadora por cada al
caldía, así como rehabilitar el Sistema 
Cutzamala. 

"Necesitamos el programa Fugas Cero, 
se necesitan cinco años para poder aten
der el problema", dijo. 

También p·ropuso el programa "Cero 
Clausura" para incentivar la inversión en 
la capital y la creación de una oficina para 
acompañar y facilitar trámites para la ins
talación de negocios. 

"Una oficina que te acompañe y facili
te, que sea protectora (...) A la inversión 
hay que protegerla y hay que facilitarle la 
vida. Lo peor que puede hacer un gobierno 
es poner una barrera", dijo el candidato de 
Movimiento Ciudadano, 

El candidato de la coalición Va por la 
Ciudad de México, Santiago Taboada, 
responsabilizó al gobierno actual por la 
escasez de agua, pues no realizó una 
"obra de gran calado" en 27 años. Criticó 
que en cinco años el gobierno central no 
construyó ninguna planta de tratamien
to y se dedicó a perforar pozos, lo que 
daña al ambiente. 

"En 27 años no metieron ni un solo 
centavo al tema del agua. Que se hagan 

·, ··responsables que esta crisis se las debe. 1 , 
:.b_ ·, · mos a ellos", expuso Taboada. 

El candidato de la coalición propuso 
conectar el Aeropuerto Internacional de la 

CLARA IRUGADA 
MORENA-PVEM-PT 

11\ "Es mentira que la 
'-li.l ciudad se va a quedar 

con cero agua. No hay 
que utilizar el agua como un 
tema de botín político" 

· Ciudad de México (AICM) con el Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles (AI
F A), así como implementar incentivos fis
cales para atraer inversión. 

También planteó la acti
vación de fondos de pro
moción turística y re
marcó que, a dos años 

SALOMÓN CHERTORIVSKI 
MOVIMIENTO CIUDADANO 

"Necesitamos el 
programa fugas cero, 
se necesitan cinco años 

para poder atender el 
problema" 

atractivo para atender esa gran derrama 
económica que va a dejar a la ciudad. 
Tenemos un déficit de llaves de hotel, 

déficit de transporte público 
masivo, ¿o cómo pensamos 

que van a llegar los millo
nes de turistas a esta 
ciudad", dijo. 

de que la Copa del 
Mundo se realice en la 
Ciudad de México, el 
gobierno central no ha 
presentado una pro
puesta para recibir y mo
vilizar a los millones de 

MESES es el periodo 
de campaña para cada 

La candidata por la 
coalición Sigamos Ha
ciendo Historia, Clara 
Brugada, aseguró que el 

asistentes que espera la capital. 

uno¡ inician 
el 1 de marzo 

tema del agua se ha con
vertido en un "botín políti

co" y negó la existencia del 
llamado "Día Cero". 

"Estamos prácticamente a dos .· "El que tengamos problemas en el 
años de recibir uno de los eventos ínter- .· 'Ctitzamala por la sequía que hay no signi
nacionales deportivos más grandes · del fica que la ciudad se va a quedar con cero 
planeta y hoy no vemos un proyecto agua, que es lo que están promoviendo. Es 

SANTIAGO TAIOADA 
PAN-PRl-PRD 

~ "En 27 años no 
~ metieron ni un solo 

centavo al tema del · 
agua. Esta crisis se las 
debemos a ellos" 

mentira que la ciudad se va a quedar con 
cero agua. No hay que utilizar el agua co
mo un tema de botín político. Tenemos la 
sequía que no teníamos desde hace 80 
años", dijo Clara Brugada. 

Recordó que 75 por ciento del abaste
cimiento en la ciudad es a través de los 
pozos y 25 por ciento por medio del Siste
ma Cutzamala. Aseguró que es necesario 
implementar una política de agua que se 
sostenga durante años, con el fin de forta
lecer el manto acuífero con infiltración de 
agua en los pozos. 

Al final habló sobre la seguridad en la 
capital. "La Ciudad de México se convirtió 
en la ciudad más segura del país. Hoy es 
más segura que Washington, Kansas y 
Philadelphia, en Estados Unidos. Se logró 
disminuir 60 por ciento de incidencia de
lictiva" , dijo Brugada. 
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MUY INCÓMODO debe haberse sentido Arturo
Zaldívar ahora que Andrés Manuel López Obrador
reveló que podía intervenir en decisiones que compe
tían al Poder Judicial

VAYA no es que fuera secreto que el entonces ministro
presidente de la Corle tuviera una relación cercana
con el mandatario peeero había algo más Zaldívar
hablaba con sus subordinados jueces y magistrados
involucrados en algún caso judicial que le importara
al Ejecutivo con la intención de favorecerlo en la
decisión

ES DIFÍCIL decidir qué sorprende más que el titular
del Poder Judicial haya aceptado actuar a instancias
del Presidente para orientar decisiones de juzgado
res o que AMLO lo platique como si fuera la cosa más
normal del mundo

SOBRE TODO con la afirmación de que ahora con
Norma Piña al frente los jueces son autónomos y eso
significa que actúan de manera corrupta Si de algo se
quejaba Zaldívar interviniera o no por instancias del
Presidente era de que el Poder Judicial estaba muy
corrompido
LA AUTONOMÍA DEL Poder Judicial es una condi
ción fundamental de contrapeso y funcionamiento
democrático Si hay corrupción entre jueces no es por
su autonomía sino por la falta de rendición de cuentas
y su subordinación a un poder político o fáctico sea
quien sea el titular

DOS nombramientos internacionales de relevancia
obtuvo hace dos días México La canciller Alicia
Bárcena asumió la coordinación rotativa de MIKTA
para el periodo 2024 2025 El nombramiento ocurrió
durante la reunión del G20 realizada en Rio de
Janeiro MIKTA es un espacio de diálogo donde
México participa junto con Indonesia Corea del
Sur Turquía y Australia
LA OTRA designación fue la de Elisa de Anda quien
fuera directora general en la Secretaría de Hacienda
y ahora fue nombrada presidenta del Grupo de Acción
Financiera Internacional GATI que se dedica

 .  2024.02.22
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a coordinar acciones contra el lavado de dinero

ENCOMIENDAS que comprometen al gobierno mexi
cano en asuntos multilaterales y frente a uno de los
problemas principales de la delincuencia organizada

EL DIRECTOR de Materiales Educativos de la SEP
Marx Arríaga anunció el 7 de febrero que habrá nue
vos libros de inglés para el próximo ciclo escolar Con
tal de sacarlos cuanto antes emitió una convocatoria
que se saltó las normas internas de la SEP para que do
centes y especialistas le entren a desarrollar materiales
a cambio de un premio de diez mil pesos
ANTE la baja calidad e incontables errores de los libros
de texto gratuitos en español habría que preguntarse
si se esperan los mismos o peores resultados tratándo
se de otro idioma Y no anden diciendo en el extranjero
yuiab tu wok da tok

 .  2024.02.22
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BAJO
RESERVA
EL UNIVERSAL fuera de la Mañanera

Ayer una buena noticia EL UNIVERSAL per
siste en hacer periodismo crítico y lo seguirá ha
ciendo pero ahora sin los ataques insultos insi
dias y calumnias a las que a diario ha estado so
metido por más de cinco años en la conferencia
de prensa mañanera El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dijo que está pensando ya

no mencionar más a este diario
en la mañanera Finalmente
allá se cansaron de golpearnos
antes de que El Gran Diario de
México de abandonar su incan
sable tarea que por más de un
siglo ha cumplido labor que
hoy por hoy es premiada con la
preferencia de nuestros lectores
Y Que nos mantiene como el
periódico con mayor audiencia

en internet En bien de la libertad de expresión
sería deseable que además de esta casa editorial
el resto de los periodistas y medios de comunica
ción a los que en estas conferencias de la mañana
se les deja caer todo el peso del poder para inten
tar intimidarlos también dejen de ser menciona
dos Esperamos que esa idea del Presidente se
haga realidad y se cumpla cabalmente

Un timbre de honor para la
presidenta de la Suprema Corte

Como diría un clásico es público y notorio
que el presidente López Obrador ve a la titular del
Poder Judicial la presidenta de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación Norma Luda Piña co
mo una adversaria sin embargo nos hacen ver
ayer le extendió un reconocimiento que el mismo
clásico diría es un timbre de honor El titular del
Poder Ejecutivo reveló que durante el mandato del
ministro Arturo Zaldívar como presidente de la
Suprema Corte de Justicia recibía la encomienda
del Poder Ejecutivo de hablar con los jueces para

que ayudaran Cuando el ministro Zaldívar esta
ba de presidente de la Corte había más recato To
davía cuando había un asunto así de ese tipo de
este tipo nosotros respetuosamente interveníamos
porque es que no sólo es la libertad aun cuando se
trate de libertad domiciliaria para políticos sino la
delincuencia organizada con mucho poder pero
cuando se daban estos hechos y estaba Zaldívar se
hablaba con él y él podía respetuoso de las auto
nomías de los jueces pero pensando en el interés
general pensando en la justicia en proteger a los
ciudadanos ante el crimen hablaba con el juez y le
decía Cuidado con esto entonces él ayudaba
Llega la señora Piña y dice Los jueces son autóno
mos o sea licencia para robar o sea hagan lo
que quieran porque así tiene fuerza al interior del
Poder Judicial Vaya regalo que recibió la ministra
Piña el reconocimiento de que no recabe recomen
daciones de otro Poder de la Unión y de que de
fiende el que los jueces sean autónomos

Por el bien de todos
primero los parientes

Hablando de la tómbola de candidatos en Mo
rena nos cuentan que en la base ahí donde siem
pre se pide el apoyo para mítines y marchas no ca
yeron nada bien algunos de los perfiles que el par
tido va a impulsar para llegar al Congreso Nos di
cen que como en los mejores tiempos del PRI se
dieron tantos beneficios a la parentela de líderes
Un ejemplo nos comentan se puede observar en
Puebla El coordinador de los diputados morenistas
Ignacio Mier quien no recibió la candidatura al
gobierno estatal fue compensado con una candida
tura para un escaño en el Senado Pero ahora se in
cluyó a su hijo para ocupar su lugar en la diputa
ción federal Y ya en esa ruta nos aseguran que es
tá buscando que su hija sea diputada En la Cuarta
Transformación ya no hay nepotismo se trata de
mantener en familia el movimiento transformador
para garantizar que no se cuele algún conservador
Por el bien de todos primero los parientes

 .  2024.02.22
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Que después de las encues
tas y los arreglos políticos ayer
por la noche y al filo de la fecha
límite que vence este jueves
el INE que preside Guadalupe
Taddei validó los cambios que
las coaliciones pidieron de últi
mo momento para ir de la mano
en la elección federal Morena
llevará prioridad en la Cáma
ra de Diputados y en el Senado
mientras que en la oposición el
PRI tendrámás escaños yelPAN
liderará en San Lázaro

Que el cambio de sede del
arranque de campañade la can
didata presidencial de PAN PRI
y PRD Xóchitl Gálvez de Ciu
dad de México a Guanajuato al
teró los planes del abanderado
del bloque opositor Santiago
Taboada quien tenía progra
mado iniciar la propia al lado de
lahidalguense Por eso el ex al
calde de Benito Juárez tuvo que
buscarotro sitio que será revela
do en los próximos días aun si lo
que ya es un hecho dice su equi
po es que el sábado 2 de marzo
un dia después delbanderazo de
salida ambos celebraránunacto
en la capital Bueno

Que el ex coordinador del
PRD en la Cámara de Diputados
y hoy legislador independiente
Luis Espinosa Cházaro man
tiene en suspenso su eventual
incorporación a las filas del PRI
de Alito Moreno pero por lo
pronto pidió a la candidata pre
sidencial de la coalición Fuerza
y Corazón por México Xóchitl
Gálvez incluirlo en su equipo
de campaña como encargado
de la vinculación con el sector
empresarial

Que lo que no se logró en el
aniversario 107 de lapromulga
ción de la Constitución ocurri
ráhoy en Querétaro cuando sea
inaugurado el encuentro jurídi
co del año en el que académicos
funcionarios fiscales legislado
res litigantes y cinco ministros
de la Suprema Corte de Justicia
encabezados por su presiden
ta Norma Piña participen en
el Congreso Nacional de la Ba
rra Mexicana Colegio de Aboga
dos denominado ElDerecho en

el México que viene Habrá más
de 80 ponentes entre los que
destacan José Antonio Mea
de ex candidato presidencial
Mauricio Kuri gobernador de
Querétaro AdriánAlcalá pre
sidente del INAI así como Ana
LauraMagaloni yVíctor Olea
entre otros

 .  2024.02.22
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1 Irregularidades La Auditoria Superior de la
Federación reveló que en la gestión del gasto

público hay 32 mil 894 millones de pesos en posibles
daños a Hacienda en 2022 El dato revelado por
David Colmenares titular de la ASF a diputados
pone en entredicho la eficiencia y honestidad de
dependencias federales y gobiernos De este desfalco
se han recuperado tres mil 128 millones pero se deja
un abismo de 29 mil 765 millones de pesos por aclarar
Con dos mil 258 auditorías realizadas el desglose
incluye análisis a administraciones federales estados
Ciudad de México municipios y alcaldías Todos
desaparecen recursos Como siempre

2 Iniciativa Ignacio Mier líder de Morena en
la Cámara de Diputados anunció el arranque

de foros para debatir las 20 reformas propuestas
por el presidente Andrés Manuel López Obrador
marcando una referencia en la colaboración política
y así buscar una reforma inclusiva Este proceso con
la participación de Rosa Icela Rodríguez secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana en discusiones
de la fucopo refleja una apertura hacia la seguridad y
la política como nunca antes Se busca transformar al
país desde sus cimientos legislativos En el tema de las
reformas todos tenemos algo que decir

3 Escándalo y furia El presunto desfalco de
dos mil 500 millones de pesos del Fondo de

Pensiones para los Trabajadores al Servicio del Estado
en Nayarit por parte del gobierno de Miguel Ángel
Navarro Quintero ha desatado una tormenta política
y social sin precedentes Los trabajadores hartos de
promesas y corrupción decidieron llevar su lucha a
las calles y los tribunales acusando penalmente al
gobernador por este robo La indignación crece la
movilización de mañana hacia la CDMX es el reflejo
palpable de un descontento que trasciende lo laboral
para adentrarse en lo profundamente ético Y todas las
instancias están coludidas con el gobernador

 .  2024.02.22
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4 Con las ganas La postergación de la visita
de JorgeÁlvarez Máynez a la bancada de

Movimiento Ciudadano en el Senado es reflejo de
las turbulencias internas que sacuden a ese partido
Patricia Mercado al admitir las diferencias dentro de
la agrupación puso de manifiesto las fracturas que
pueden surgir cuando las decisiones de su líder Dante
Delgado no se toman unánimemente La capacidad
de MC para sobreponerse a estas diferencias internas
y presentar un frente unido será determinante en las
semanas siguientes La política finalmente es el arte
de navegar entre diferencias Lo dominan Creemos
que no

I Cloaca La administración de Javier Corral en
O Chihuahua resultó un nido de corrupción con
18 exfuncionarios bajo la lupa de la justicia No sólo
destaca la cantidad sino también el espectro de las
áreas afectadas Hacienda Salud Comunicación
Social y el Deporte Los casos de Eduardo N
exsecretario de Salud y Antonio N excoordinador
de Comunicación Social refleja la corrupción se
detectó malversación de fondos peculado y uso
indebido de atribuciones Mientras uno disfruta de la
libertad condicional el otro se enfrenta a la realidad
tras las rejas Y esto apenas comienza

 .  2024.02.22
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Pepe Grillo

Los suertudos de
Morena

La tómbola que usa Morena está equipa
da con tecnología de punta incluso inte
ligencia artificial Es capaz se demostró
ayer de leer la mente del jefe político del
movimiento lo que la hace un instru
mento confiable para elaborar listas de
candidatos Los malpensados dirán que
la lista de pluris se elaboró en la laptop
de Mario Delgado pero no fue la diosa
de la suerte y la fortuna

Aparecieron un hermano del
presidente el monero favorito
del oficialismo el hijo del go
bernador de Tamaulipas el vo
cero de Palacio Nacional y el di
rigente del partido en la CDMX
entre otros

Lo importante al igual que los casos
de la elección de la candidata presiden
cial y los candidatos a gobernadores
es que la unidad prevalezca en el par
tido que no haya rupturas y que todos
los que participaron asuman que en las
tómbolas de Morena no hay favoritos
hay suertudos que es distinto

Chiapas vulnerabilidad total
Chiapas confirma los peores augurios
Los episodios de violencia se multipli
can y la inestabilidad es el rasgo domi
nante Despachos informativos hablan
de problemas graves en Chenalhó y San
Cristóbal de las Casas que por sí mismos
conforman focos rojos

No obstante lo más inquietante
fue el ataque a las instalaciones del
Instituto Electoral del Estado que
incluyó el lanzamiento de bombas
Molotov por parte de normalistas
de la Escuela Rural de Mactumactzá

Lo que llamó más la atención
es la vulnerabilidad total del in

mueble que pudo ser vandalizado

sin mayor problema lo que hoy
es un episodio grave en el futu
ro próximo puede descarrilar el
proceso electoral

El gobierno estatal agazapado es
pera a que las fuerzas federales saquen
otra vez las castañas del fuego y que la
Guardia Nacional monte guardia perma
nente en el organismo electoral

Taparlamegafugaconundedo
Desde el año pasado se puso una alerta
en el tema del agua Fue motivo incluso
de una de las poquísimas ocasiones en
que el gobierno central convocó a todas
las alcaldías Finalmente la escasez
se incrementó paulatinamente y
el año pasado no se sintió

Pero ahora con colonias enteras pa
deciendo tandeos que en ocasiones obli
gan a los habitantes a levantarse de ma
drugada a llenar tinacos tambos y cube
tas y esto en lugares tan céntricos como
Iztacalco Cuauhtémoc o Benito Juárez

el jefe de Gobierno sustituto Martí Ba
tres intenta convencer que no hay tal

Palabras en lugar de líquido No el
poder de la palabra no llega a tanto

Firme la campañaalterna
El paquetazo de reformas constituciona
les sirve para que el presidente afian
ce su protagonismo político por encima
de los candidatos presidenciales que no
encuentran la manera de que el presi
dente salga de la cancha en la que es
tán jugando

Las reformas harán un recorri

do por todo el país con foros de
bates conferencias en las 32 enti
dades federativas justo como pla
nean hacerlo los candidatos que
desde luego no tienen los inago
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tables recursos de la Presidencia

La campaña alterna es una oportuni
dad para lanzarse un día sí y otro tam
bién en contra de los opositores El pre
sidente tiene municiones de sobra La

pregunta es si los organismos electora
les serán parte de la puesta en escena

pepegrillo cronica com mx
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Strike uno para Del Mazo
La situación interna en Mo

rena debido a la creciente
inconformidad por la repar
tición de candidaturas y los
cuestionamientos hacia su

dirigente Mario Delgado no
constituían el escenario propi
cio para sumarle más polémica
al otorgarle una pluri para el

Senado al exgobernador Alfre
do del Mazo quien finalmente
no será incluido por el partido
guinda aunque la posibilidad
nos dicen fue muy real Lo que
sí queda muy claro es que al
expriista no se le va a quitar la
mancha de haber entregado el
Estado de México en bandeja
de plata a la 4T Y seguramente

esperará su recompensa si no
se pudo en el Senado quién
sabe apunte a la administra
ción federal el próximo sexenio
o un exilio dorado como alguno
de los otros exgobernadores Ya
lo veremos

Suerte familiar
De entre lo más sonado de la

insaculación de Morena para
sus candidaturas al Congreso
federal fue que saliera sortea
do Américo Villarreal San

tiago hijo del gobernador de
Tamaulipas Américo Villa
rreal Anaya No hay duda de
que a unas familias la fortuna

les sonríe mas que a otras pues

mientras el mandatario sigue
contando con el favor de Pala

cio Nacional y de su partido a
pesar del desgobierno que vive
su entidad ahora su hijo tendrá
un escaño por seis años Qué
buena suerte

No me ayudes presidente
Esto es lo que debe estar
pensando el exministro de la
Suprema Corte de Justicia
de la Nación hoy parte del
equipo de Claudia Sheinbaum
Arturo Zaldivar después de
que públicamente el día de ayer
el presidente López Obrador
reconociera que respetuosa
mente intervino en algunas
decisiones del Poder Judicial

durante el periodo de Zaldivar
como presidente Y es que una
cosa es tener afinidad con un

proyecto político o renunciar
anticipadamente para sumarse
a la campaña de una candidata
presidencial y otra es permitir
la injerencia del Ejecutivo en
las decisiones del Judicial Y

la división de poderes Peor
pues recordemos que en su
momento Zaldivar se quejó de
los supuestos intentos de Felipe
Calderón durante su sexenio
de interferir en los asuntos de

la Corte Así va quedando en
el camino el prestigio de un
exministro
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Por que sefue de golpe
lafiscal de Guerrero
De manera inesperada y

sin dar ninguna expli
cación públicamente

la fiscal de Guerrero solicitó una
licencia de seis meses sin goce
de sueldo en medio de la peor
crisis de violencia y narco polí
tica que vive el estado

Para Sandra Luz Valdovinos
Salmerón la exfiscal guerreren
se la tercera fue la vencida

Ella no formaba parte del gru
po político de Félix Salgado Ma
cedonio el senador morenista y
papá de la gobernadora quien es
el mandamás en el estado Sal
gadoMacedonio quería poner de
fiscal a su operador Ludwig Rey
noso el tristemente célebre fun
cionario que brindaba e inaugu
raba en Acapulco un foro minero
la misma noche que el huracán
Otis ya estaba encima del puer
to Pero no lo dejaron y lo ftivo
que colocar en la Secretaría de
Gobierno estatal La Fiscalía que
dó encomendada al secretario de
la Defensa Nacional general Luis
Cresencio Sandoval quien para
intentar pacificar el estado man
dó a la teniente coronel Sandra
Luz Valdovinos Salmerón espe
cializada en justicia militar Así
que cuando llegó al cargo y le pi

dieron reportarle a la gobernado
ra y a su papá ella se negó y les
dijo que su jefe era el general se
cretario Esa fue la primera

La segunda fue más grave
Según me revelan fuentes de
primer nivel en el estado le pi
dieron cerrar las carpetas de in
vestigación por acoso y abuso
sexual en contra de Félix Salga
do Macedonio Querían desac
tivar los casos que han descarri
lado la carrera política del sena
dor morenista La fiscal se negó
a cancelar los expedientes y en
tró de nuevo en choque con
quien manda en Guerrero

La tercera que fue la vencida
fue la consecuencia natural de la
creciente desconfianza Le pidie
ron que avisara a las autoridades
estatales de los operativos que iba
a realizar dónde cuándo a qué
hora Su respuesta según fuentes
informadas en el estado radio
grafía la desconfianza en el grupo
morenista que tiene a Guerrero
en el puño si les digo dónde voy
a hacer los operativos me van a
terminar matando a mí

Cuentan que la gobernadora
Evclyn Salgado pidió al presi
dente AMLO la cabeza de la fiscal
y él se la concedió tras platicarlo
con el general secretario

En el camino Guerrero se ha
vuelto el símbolo del control del

crimen organizado sobre una so
ciedad Por días las ciudades más
importantes del estado Acapul
co Chilpancingo Taxco Ixta
pa Zihuatanejo Iguala se han
vuelto pueblos fantasmas porque
lagente no sale de su casapormie
do el transporte público no fun
ciona por las amenazas de extor
sión y cierran escuelas y comer
cios En un municipio dieron ar
mas a niñas y niños para que la
hicieran de policías Hay drones
atacando poblaciones Apenas
antier mataron a 17 en un mismo

episodio El líder del cártel de Los
Ardillos da una entrevista contan
do cómo López Obrador recibió fi
nanciamiento del narco y cómo
las autoridades morenistas que
actualmente gobiernan en Gue
rrero también Ya tuvo que entrar
la Iglesia a negociar la paz con los
líderes criminales Y el presidente
López Obrador reconoció antier
que con tal tle no enfrentar a los
criminales dio la orden a la Guar
dia Nacional de permitir que una
organización criminal tomara
Chilpancingo ni más ni menos
que la capital del estado

De ese tamaño es el pacto Y
ya vienen las elecciones
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Debe preocupamos que el Presidente
piense que puede pedir a la Corte fallos
favorables al gobierno Es vergonzoso
que Zaldívar lo haya aceptado

Métanlos en la cárcel
Democracia no son solo elecciones

libres significa también que tengamos
la posibilidad de acudir ante un pez

cuando el gobierno nos persigue
injustamente

Lorenzo Córdova

Esuna confesión de parte El pre
sidente López Obrador reco
noció ayer que cuando Arturo

Zaldívar era presidente de la Suprema
Corte se hablaba con él para solici
tarle que los jueces tomaran decisio
nes favorables al gobierno Y él pe
día respetuoso de la autonomía de los
jueces en tono irónico hablaba con
el juez y le decía cuidado con esto Si
viene mal la averiguación él ayuda
ba Llega la señora Piña y ella dice los
jueces son autónomos O sea licencia
para robar

La Constitución dispone en su ar
tículo 17 que las leyes federales y loca
les establecerán los medios necesarios
para que se garantice la independen
cia de los tribunales y la plena ejecu
ción de sus resoluciones El artículo
116 ordena esta misma independencia
para jueces y magistrados locales El
122 lo señala para jueces y magistra
dos de la Ciudad de México Estas y
otras disposiciones suman a lo que se
llama el principio de independencia
judicial uno de los fundamentos del
Estado de derecho

La independencia de la judica
tura será garantizada por el Estado y
proclamada por la Constitución o la

legislación del país señala la Asam
blea General de las Naciones Unidas
en sus Trincipios básicos relativos a la
independencia de la judicatura Los
jueces resolverán los asuntos que co
nozcan con imparcialidad basándose
en los hechos y en consonancia con el
derecho sin restricción alguna y sin
influencias alicientes presiones ame
nazas o intromisiones indebidas sean
directas o indirectas de cualesquiera
sectores o por cualquier motivo El
Presidente ha confesado sin embargo
que Zaldívar violaba estos principios
con razón quería mantenerlo en el
cargo de manera ilegal dos años más

Lo curioso es que el caso Lozoya
tiene que ver con la prisión preventiva
Ayer el Presidente atacó nuevamente
las decisiones judiciales por este tema
Olvida que su propio ministro favori
to Zaldívar escribió el 2 de agosto de
2022 El arraigo y la prisión preventi
va oficiosa son sencillamente incom
patibles con las exigencias del derecho
a la libertad personal y a la presunción
de inocencia En una sociedad demo
crática las investigaciones y los proce
sos penales se enfrentan en libertad
salvo en los casos excepcionales en
que la restricción de la libertad sea
necesaria para los fines del proceso
El que Rosario Robles y Jesús Murillo
Karam hayan sido sometidos a prisión
preventiva justificada sugiere que al
guien aconsejó a los jueces violar los
derechos de los adversarios del Pre
sidente Si hubiese estado Zaldívar
dijo ayer el Presidente difícilmente
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se le descongelan las cuentas a la es
posa de García Luna

AMLO aprovechó el caso Lozoya
para atacar nuevamente al Poder Ju
dicial Todos los casos los perdemos
tronó ayer Esto tiene que ver con los

jueces con el Poder Judicial que dejan
libres a todos presuntos delincuentes
de cuello blanco y de la delincuencia
organizada del crimen organizado
Tampoco es nuevo nunca han hecho
justicia pero ahora es de manera abier
ta y descarada en contra nuestra

Sin embargo fue la FGR la que pi
dió originalmente libertad condicional
para Lozoya a cambio de información
incriminatoria contra sus adversarios
que nunca se materializó Esta medi
da cautelar se canceló solo por la fu
ria popular después de que la perio
dista Lourdes Mendoza lo fotografió
en una cena en el restaurante Hunan
de las Lomas El juez ahora tomó en
cuenta los argumentos originalmente
presentados por la FGR

Debe preocuparnos que el Presi
dente piense que puede violar la inde
pendencia judicial pidiendo a la Corte
fallos favorables Es vergonzoso que
Zaldívar lo haya aceptado

MATANZA
Ahora fueron 17 los muertos en un en
frentamiento en Totolapan entre La
Familia Michoacana y Los Tlacos El
gobierno envía nuevamente a miem
bros de la Guardia Nacional a la zo
na pero esta solución no ha servido
en el pasado
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Mal ánimo y tensión permean en el equipo de Sheinbaum
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/mal-animo-y-tension-permean-en-el-equipo-de-sheinbaum/

Para estar arrancando con una ventaja tan amplia como la que presumen en sus
encuestas, que llegan a arrojar hasta 30 puntos de diferencia con el segundo lugar, el
ambiente en el equipo más compacto de campaña de la candidata presidencial de
Morena, Claudia Sheinbaum, se siente demasiado tenso y exacerbado, con choques y
molestias entre sus distintos operadores, mientras a la doctora, según comentan fuentes
internas de su campaña, se le ve “enojada, irritable y algo desesperada” en las reuniones
de trabajo y planeación con su equipo.

Pareciera como si la enorme ventaja que presumen en sus sondeos y en los que
publican cada semana distintos medios —que por cierto en las encuestas de varios
medios ya no dicen 30, sino entre 20 y 15 puntos—, no estuviera generando un ambiente
de tranquilidad y confianza entre el equipo de la candidata oficialista, donde abundan las
quejas, las diferencias entre colaboradores y las pugnas de poder entre distintos bloques,
mientras a la doctora se le ve demasiado presionada por los temas y definiciones internas
de Morena, en donde las inconformidades y las amenazas de ruptura abundan por la
definición de las candidaturas a cargos de elección, tanto federales como locales.

“El ambiente adentro, en las reuniones y actividades, no es para nada amigable; hay
demasiada tensión y hay personas y colaboradores que ya se quejan de esta situación
que se traduce en descontrol y falta de coordinación entre varias áreas de la campaña”,
nos dijo un colaborador de la campaña claudista que pidió omitir su identidad. “A la misma
doctora, en los encuentros de planeación se le ve enojada, irritable y a veces
desesperada porque no se resuelven los temas internos de su partido”.

¿Qué puede tener tan irritable y preocupada a la candidata oficialista, según comentan en
su propia campaña, si hacia afuera su discurso y su actitud ha sido más bien de cierta
soberbia porque sienten que su ventaja en las encuestas es prácticamente inalcanzable?
Porque al final su estrategia en todos estos meses, desde el proceso interno de Morena
hasta el actual periodo de intercampañas, ha sido la de convencer a los mexicanos de
que la elección ya está definida y que las encuestas prácticamente anticipan su victoria
segura. ¿Será que en el fondo Claudia Sheinbaum y sus operadores y estrategas no se
sienten tan seguros y ya advierten lo que anticipan la mayoría de encuestadores y
analistas, que la elección presidencial tenderá a cerrarse a diferencias de un solo dígito
conforme se acerque el 2 de junio?

Una posible explicación de ese ánimo tan alterado que se percibe internamente en el
equipo de la candidata oficialista a unos días del arranque de campañas, pudiera ser que
al final la estrategia de Sheinbaum de prácticamente “nadar de a muertito” y no hacer
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nada arriesgado ni fuera del guion que le fijan desde Palacio Nacional para no alterar ni
molestar a su jefe político, el presidente López Obrador, se ha convertido en una “camisa
de fuerza” para Claudia que, si bien no va a cuestionar ni mucho menos a desmarcarse
del Presidente, en el fondo se siente incómoda y aprisionada porque no puede ser ella
misma, ni tiene mucho margen de maniobra para manejar su campaña, que sigue y
seguirá atada al discurso, los designios y la supervisión desde el despacho presidencial.

Pero aun en ese caso y entendiendo que no esté resultando fácil para la candidata
contenerse y no salirse de la línea que le marcan desde Palacio —algo que por cierto ella
acató y aceptó desde el principio sin chistar y eso le valió incluso amarrar su candidatura
— sigue siendo extraño que, sin estar totalmente relajados o dormidos en sus laureles y
mucho menos en la soberbia, en el equipo de campaña de la hasta ahora favorita en las
encuestas de la carrera presidencial, se respire tan mal ambiente y se perciba tanto caos
y diferencias, como si más bien fueran desventaja o no se sintieran tan seguros de
mantener la ventaja que, en la víspera del arranque oficial de las campañas, aún les dan
la mayoría de los sondeos.

Otra posible explicación que nos sugieren desde la misma campaña oficialista es que los
conflictos internos de Morena, donde están creciendo las protestas y rupturas por todos
aquellos que no resultarán nominados a alguna candidatura —para los 20 mil cargos en
disputa en estos comicios se inscribieron en total 105 mil morenistas, es decir, en razón
de cinco aspirantes para cada cargo— están impactando el ánimo de la candidata que se
ve totalmente rebasada por los pleitos internos, además de que un caso particular que le
preocupa es la elección en la Ciudad de México, que muchos ven que Morena la puede
perder en los próximos comicios.

Veremos si lo que nos describen desde adentro del cuartel de Sheinbaum es sólo una
tensión normal y un caos propio del arranque de campaña, o si al final ese ambiente
descompuesto, cuando aún ni siquiera empieza el proselitismo entre los votantes, no es
más bien un reflejo de que los ánimos no están atemperados en el oficialismo y hay
nerviosismo por lo que pueda pasar en las campañas, sobre todo a partir del mensaje
contundente que les envió la ciudadanía el pasado domingo 18 con el Zócalo atiborrado y
la gente marchando y protestando en las principales ciudades del país. En todo caso no
son buenas señales que, cuando aún no empieza la batalla real, esté cundiendo la
discordia y la tensión en la campaña oficialista.

NOTAS INDISCRETAS…

La increíble balconeada y exhibida que ayer le puso el presidente López Obrador, le cayó
como un balde de agua fría al ahora asesor de la campaña de Claudia Sheinbaum. Y es
que, del pecho del Presidente, que ya sabemos que no es bodega, salió ayer la
confirmación de lo que siempre se le reprochó al expresidente de la Corte desde que
comenzó el gobierno lopezobradorista en 2018: su sometimiento y abyección hacia el
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titular del Poder Ejecutivo, el mismo con el que se condujo como presidente del Poder
Judicial, en detrimento de la separación y equilibrio de poderes y en contra también de la
independencia y autonomía que la Constitución les otorga a los juzgadores federales.
“Los jueces ordenan que se libere a un delincuente en horas, no 72 horas, en 24 horas, y
un sábado y tenemos que andar pendientes para ver si no tiene otras órdenes de
aprehensión, en algunos casos sí y ya no salen, pero cuando se daban estos hechos y
estaba Zaldívar, se hablaba con él y él podía, respetuoso de las autonomías de los
jueces pero pensando en el interés general, pensando en la justicia, en proteger a los
ciudadanos ante el crimen, hablaba con el juez y le decía ‘cuidado con esto’”, confesó
López Obrador. La declaración presidencial, que en el argot jurídico corresponde a una
confesión de parte, desató ayer toda clase de críticas, cuestionamientos y señalamientos
en contra de la actitud de Zaldívar y su actuación como presidente de la Corte. Y más de
uno se preguntó por qué el raspón presidencial cuando justo el ex ministro acababa de
declarar en una entrevista que López Obrador era tan grande políticamente que hasta
había impulsado la candidatura de Xóchitl Gálvez. A veces eso se sacan los arrastrados…
Y hablando de temas de justicia, lenta y tardada como es en México, pero al fin justicia,
ayer nos enteramos que el pleno de la Sala Superior del Tribunal Federal de Justicia
Administrativa en sesión pública celebrada el pasado 8 de febrero del 2024, condenó a la
Secretaría de la Defensa Nacional a indemnizar a la familia del exsecretario de
Gobernación, José Francisco Blake Mora, quien falleció en 2011 a causa del accidente
aéreo del helicóptero TPH-06 operado por personal del hoy extinto Estado Mayor
Presidencial. Después de casi 13 años de litigio, los magistrados administrativos
declararon fundado el reclamo de la familia Blake con motivo de la responsabilidad
patrimonial del Estado, derivada de su actuación irregular por el desafortunado accidente
aéreo ocurrido en el municipio de Chalco, Estado de México, en el cual el entonces
secretario de gobernación, Blake Mora, y otras personas, perdieron la vida. ¿A cuánto
ascenderá la cantidad que la Familia Blake recibirá derivado de la indemnización? Eso
aún no lo sabemos, ya que los magistrados integrantes de la Sala Superior se abstuvieron
de mencionar el monto al cual ascendería la indemnización en cuestión, por lo que habrá
que esperar a que sea publicado el engrose de la sentencia para conocer los pormenores
de lo resuelto, pero finalmente esto es un gran logro de la Justicia en nuestro país. La
Secretaría de la Defensa Nacional aún puede impugnar esa sentencia mediante un
recurso de revisión, del cual, en su caso, conocerá un Tribunal Colegiado de Circuito. Y
aunque jurídicamente el tema se ve difícil para la Sedena, que tiene muy pocas
posibilidades de prevalecer y de revertir la condena que le fue impuesta, los integrantes
de la familia Blake y sus abogados no se sienten confiados porque en estos tiempos en
donde el Ejército ha ganado tanto poder es de esperarse que acudan a todo tipo de
estratagemas, por no decir chicanadas, antes de hacer frente a su responsabilidad en
aquella tragedia ocurrida hace 13 años…Los dados mandan Serpiente Doble. Caída libre.
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Los tormentos del almirante
La parte más delicada porque tiene que
ver con elfuturo mediato fue haber
apostado por Marcelo Ebrard para la
candidatura de Morena a la Presidencia
Aescasos siete meses del

cambio de gobierno el
almirante secretario de

la Marina Rafael Ojeda ya se
embarcó en la preparación de su
sucesión porque es crucial para
él que quien quede al frente
de la institución sea un incon

dicional No parece haber otro

camino al tener varios frentes
abiertos que pudieran causarle
dolores de cabeza y penurias
transexenales porque no ha sido
cuidadoso ni en lo personal y ni
en lo político

La parte más delicada por
que tiene que ver con el futuro
mediato fue haber apostado por

Marcelo Ebrard para la candida
tura de Morena a la Presidencia
que no sólo se limitó a apoyo po
lítico sino de acuerdo con perso
nas con conocimiento de primera
mano de lo que sucedió también
recursos Ojeda y Ebrard son
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más que amigos y el almirante
le tiene un particular agradeci
miento al haber sido él quien
lo recomendó con el presidente
Andrés Manuel López Obrador
para ser el titular de la Marina
pese a la opinión contraria del
exsecretario Vidal Soberón

La información a la que se
ha tenido acceso muestra que
los apoyos a Ebrard durante la
contienda por la candidatura lle
garon a través de Octavio Pérez
un ingeniero naval sinaloense
retirado que incursionó en el
negocio del gas y entró también
a realizarlos en Aduanas y Puer
tos que están bajo el control
de la Marina desde mediados

de 2020 El activismo político
de Ebrard respaldado desde
la oficina del secretario de la Ma
rina para desgracia de Ojeda
fue conocido por la candidata
oficialista Claudia Sheinbaum
dijeron personas que forman
parte de su equipo de campaña

Las señales que ha enviado
su equipo preparándose ante la
eventualidad de que se convierta
en presidenta es que no quieren
trabajar con el almirante Ojeda
Sin embargo el problema del
secretario no se circunscribe a

la mala disposición que tendría
Sheinbaum hacia él una vez que
ganara las elecciones única
mente por su activismo a favor
de Ebrard sino que la posibili
dad de que se le inicien carpetas
de investigación por presuntos
actos de corrupción es amplia

La presunta corrupción en
torno al secretario Ojeda se ha
denunciado en la prensa desde
hace más de dos años enfo

cada en sus sobrinos políticos
por supuestos negocios en la
Marina Aduanas y Puertos lo
que sería irregular en sí mismo
a lo que se le suma que son parte
de la institución lo que signi
fica un conflicto de interés Los
dos sobrinos denunciados son

los vicealmirantes Fernando y
Manuel Roberto Farías Laguna
este último recién nombrado jefe

de las 12a Zona Naval en Puerto

Vallarta hijos de su cuñada
que tienen una gran ascendencia
con su tía la esposa del secreta
rio quien en los últimos cinco
años ha generado un muy mal
ambiente en torno a su persona
por la forma como se comporta

Ojeda ha vivido un sexenio
agridulce con el presidente
Andrés Manuel López Obrador
donde por una parte lo empo
dera con responsabilidades que
ha quitado a los civiles y por la
otra lo margina en presupuesto
y confianza frente al general
secretario de la Defensa Luis
Cresencio Sandoval con quien
ha tenido una relación tirante

durante el gobierno Interna
mente el secretario también ha
provocado fisuras y en algunos
casos existen ya fracturas con
almirantes porque a algunos
los ha maltratado y mandado al
ostracismo mientras que a otros
les ha cobrado viejas facturas y
a unos más con rango yjerarquía
los ha dejado de lado para nom
brar a oficiales de su confianza
en puestos clave en Aduanas y
Puertos

No obstante y aunque no le
tiene mucha confianza porque
considera que la Marina ha
estado muy vinculada a los
servicios de inteligencia de Es
tados Unidos López Obrador le
mantiene el respaldo No ha ac
tuado en ningún momento para
conocer si tienen sustento los

señalamientos de corrupción y
cuando el fiscal que investigó la
desaparición de los 43 norma
listas de Ayotzinapa acusó a los
marinos de haber formado parte
de plantar pruebas y de encubrir
el crimen mantuvo al almirante
Ojeda blindado de cualquier
señalamiento pese a que era el
jefe de la zona naval en Acapulco
en el tiempo del ataque a los
estudiantes

La protección no será tran
sexenal y el almirante Ojeda
ha dado señales de que así lo
cree Su sucesión por tanto

es probablemente el proyecto
estratégico más importante que
tenga este año Aunque no está
claro por quién se decantaría en
la sucesión y propondría como
cabeza de terna a la próxima
presidenta tiene una inclinación
por el subsecretario José Luis
Arellano Pero Ojeda ya vio en
carne propia que las recomen
daciones del titular pueden ser
ignoradas por el Presidente
como lo hizo López Obrador en
su caso Frente a ello lo que está
haciendo es neutralizar a las dos

figuras más importantes que
podrían sustituirlo a quienes ha
maltratado y perseguido políti
camente durante su gestión

Uno es el almirante José Luis

Vergara muy cercano al exse
cretario Soberón y que era la
primera opción para ser nom
brado secretario de la Marina
aunque López Obrador rechazó
la propuesta El otro es el almi
rante Marco Antonio Ortega Siu
el jefe de la Unidad de Fuerzas
Especiales que persiguió y cap
turó a Joaquín el Chapo Guzmán
en 2015

Ojeda no quiere cerca al
almirante Vergara y lo envió
como agregado naval a la India
A Ortega Siu le tiene miedo El
secretario lo tiene atravesado y
quiere neutralizarlo De manera
casi secreta está investigándolo
junto con elementos de la Fisca
lía General por una presunta des
aparición forzada en Guanajuato
en 2018 y hay un seguimiento
contra él aparentemente
también contra otros almiran

tes por parte de la Unidad de
Inteligencia Naval mediante la
intercepción ilegal de sus comu
nicaciones electrónicas

La relación de él con Ojeda
en la Secretaría de la Marina

fue difícil y Ortega Siu más
que Vergara está en todos los
sentidos en las antípodas del
secretario El secretario está en

su tormenta sucesoria y aun
que Ortega Siu es su principal
adversario definitivamente no
es el único
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Zaldívar el topo
de AMLO en la Corte

17
d ncargadoporClaudiaSbeuibaumparaar

H i marunproyectocuatroterodereformaal
m PoderJudicial porqueahoradicequeel

Poderqueencabezórepresentaunsistema deinjus
tícia ArturoZaldívarfueexhibidoayerporelpresi
denteLópezOtwadoreomosuagejiteenciibiertoque
intimidabajuecesparaimponersentencias

No es la primeravez que lo balconea ya contó
que cuando andabaencampaña el entonces titu
larde laSupremaCorte iemandódecirquecontara
conéltodavezquesimpatizabaconsumovimiento

Sobre ladecisióndeljuezque ordenó 1aexcarce
laciónde Emilio Lozoyaparaquepuedasortearsu
proceso enacotadalibertad selepreguntó

ImpactaelhechodequeestélaministraNor
maPiña Sihubieraestado Zaldívar sehabríapo
didohaceralgo

Sí sí sí respondió yen muchos otros ca
sos Si hubiese estado Zaldívar difícilmente se le
descongelan las cuentas alaesposade GarcíaLuna

Cuando se dabanestos hechosyestabaZaldí
var sehablaba con élyél podía respetuoso de las
autonomías de losjueces pero pensando en el in
terésgeneral pensandoenlajusticia enprotegera
losciudadanos ante elcrimen hablabaconeljuezy
le decía cuidado con estosiviene mal laaverigua
ción porqueelMinisterio Público envezdeponer
que detuvieron alapersonaalasnuevede lamaña

na encontró sic que lo de
tuvieronalas ll yyaconese
hechopodíadictarlalibertad

Cuando estabael minis
tro Zaldívardepresidente de
laCortehabíamás recato To
davíacuandohabíaunasunto
asídeeste tipo eldeLozoya
nosotros respetuosamente

interveníamos
El infame encarcelamiento del ex procurador

Jesús Murillo Karambastaysobrapara inferirque
Zaldívarle cumplióbien

Alrecibirsuconstanciadepresidenteelectoel8de
agostode2018 LópezObradorhizoestecompromiso

En lo que a mí corresponde en mi carácter de
titular del Ejecutivo federal actuaré con rectitud
ycon respeto a laspotestadesylasoberanía délos
otrospoderes legalmente constituidos ofrezco a
ustedes señorasyseñores magistrados así comoal
resto delPoderJudicial aloslegisladoresya todos
losintegrantesdelasentidadesautónomasdelEs
tado quenohabré de entrometermedemaneraal
gunaenlas resoluciones queúnicamente austedes
competen En el nuevo gobierno elpresidente de
laRepúblicano tendrápalomasmensajerasnihal
conesamenazantes ningunaautoridadencargada
de impartirjusticiaserá objeto depresiones ni de
peticiones ilegítimascuando esté trabajando enel
análisis elaboraciónoejecuciónde susdictámenes
yhabráabsolutorespetoporsusveredictos ElEje
cutivonoserá más elpoderde lospoderes ni bus
cará someterá los otros Cada quien actuará en el
ámbito de su competenciaylasumadelos trabajos
respetuosose independientesfortaleceráalaRepú
blicayelestado democrático de derecho transitará
delidealalarealidad

Comoes evidente traicionósupalabra mmm

El infame
encarcelamiento de

Murillo Karam basta
y sobra para inferir

que le cumplió bien
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De 50 mil

desaparecidos
solo le interesa uno

Ganarunaguerrano esganarlapaz
Florestán

Decerca de 50 mil desaparecidos no
localizadosen elgobierno de López
Obrador aél solo le interesauno un

generalmexicano quedesaparecióenunaislapa
nameña en el siglo XIX para lo que haorganiza
dounaexpedición naval en subúsqueda

Le doylos datos
En el sexenio de Felipe Calderón se dispara

ron los desaparecidos queVicente Fox en 2006
lehabíadejado en 811 al7 mil54 conEnriquePe
ña Nieto saltaron a 34 mil 557 yen lo queva del
gobierno de López Obrador suman48 mil 579

Y hablo de desaparecidosno localizadospor
que el registro oficial indica que en su gobierno
el total de desaparecidos fue de 128 mil 149 per
sonas de las que el mismo gobierno localizó a 78
mil 600 61 por ciento del total quedando en 48
mil 579 los no localizados

PeroesonoleinteresaalPresidenteydestacaso
lo sureclamopúblicode queeraimposiblequeenla
eraCalderónhubieranmenos desaparecidos que
enla suya por lo que mandó revisar elmétodo del
conteo pero las cifras oficiales siguenalalza

En medio de esta crisis de desaparecidos
cuando se ha negado a recibir a familiares su
prioridad es uno solo el general Catarino Eras
mo Garza Rodríguez que desapareció en el siglo
XIX en la isla de Bocas del Toro Panamá y del
que escribió unlibro

Ante estaprioridad de Estado ordenóunaex

pedición con una dotación de 80 marinos en un
buque de laArmada de México acompañado de
onceespecialistas enbúsquedas de Gobernación
ydos de Relaciones Exteriores parabuscar a di
cho desaparecido hace dos siglos

Lamisión inició elpasadodía19 yduraráhasta
el 16 de abril dos meses

Esta es suprioridad De casi 50 mil desapare
cidos ensugobierno solo le interesauno dehace
200 añosyenunaislapanameña loque retratael
momento por el que atraviesa

RETALES
1 MONTO Y un dato más a esos casi 50 mil
desaparecidos no localizados hayque añadir los
más de 179 milhomicidios al diadehoy yyasisu
mamos los 800 mil muertos por covid estamos
hablando de más de un millón de víctimas en su
Repúblicadel amor en losproclamados tiempos
estelares de la4T
2 AGUAS La últimaversión oficial de la crisis
de agua en Ciudad de México viene delgobierno
central AfirmaMartíBatres que laculpade la es
casez de agua es de los conservadores No podía
ser de otro modo Olvida que el grupo de López
Obrador gobierna la capital del país desde ha
ce más de un cuarto de siglo 1997 y estamos en
2024 Aloqué pinches conservadores y
3 ZALDIVAR López Obrador reveló ayer que
en los tiempos deArturo Zaldívarpresidente de la
Corte él intervenía dijo para resolverasuntos de
jueces loquedesmiente sudiscursoen2018deque
no intervendríaenningunadecisión delPoderJu
dicialAlquedejaenevidenciaes alexministro

Nosvemos mañana pero enprivado
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Desde hace años vengo siguiendo la trayectoria de Alexéi
Navalni un personaje como de novela rusa Desgraciada
mente como muchos suponíamos su final ha sido trágico

1 pasado i6 de febrero a los 47 años de edad falleció en
circunstancias muy extrañas en un penal en Siberia conocido
como Lobo Polar

Navalni era la principal figura opositora del dictador ruso
Vladimir Putin quien lleva 25 años en el pocler Recordemos
que llegó ahí por la vía de las urnas para inmediatamente des
mantelar las pocas instituciones democráticas que se habían
desarrollado después de la disolución de la Unión Soviética

Vieja historia
La única esperanza opositora al poder autocrá

tico de Putin era Alexéi Navalni Pero como de
cía Stalin sin hombre no hay problema Bueno
pues al haber fallecido el opositor más popular y
conspicuo se acabó un dolor de cabeza para el
nuevo zar ruso

Hoy rememoro a Navalni de acuerdo con la
información de un podcast de The New York Ti
mes de Antón Troianovski corresponsal en Mos
cú de 2021

Navalni era abogado En 2007 comenzó su
fama corno defensor de los intereses de los accio
nistas minoritarios de las grandes empresas rusas
Su blog se tornó cada vez más popular Empezó
a tener fama como activista anticorrupción con
investigaciones acerca del origen del dinero de
las nuevas élites rusas

En 2011 Navalni entró de lleno a la política convirtién
dose en el líder de las movilizaciones en contra de la reelec
ción de Putin Lo metieron brevemente a la cárcel Su fama
se incrementó

Navalni era un agitador exitoso ya que contaba con la cua
lidad a diferencia de otros opositores de Putin de conven
cer a una gran cantidad de personas con diversas posiciones
políticas

En 2013 Navalni se lanzó como candidato a alcalde de
Moscú Le prohibieron hacer campaña en los medios A pesar
de eso obtuvo 27 de la votación un porcentaje muy alto
para cualquier opositor en Rusia

Navalni aprovechó la creciente penetración del Inter
net para darse a conocer Publicaba videos en YouTube que
resultaron muy populares En 2017 posteó un video don
de demostraba la gran fortuna de más de mil millones de
dólares ele uno de los principales aliados de Putin Dmitri
Medvédev El video se vi ral izó Navalni convocó a protestas
en contra de esta corrupción Miles de personas salieron a las
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calles en varias ciudades
Por esos años Putin gozaba de altas tasas de aprobación

Pero en 2018 esto comenzó a cambiar El fervor patriótico por
la anexión de Crimea se había esfumado El gobierno además
había incrementado la edad de retiro La popularidad de Putin
estaba a la baja Navalni lo aprovechó para registrarse como
candidato a las elecciones presidenciales de ese año Aunque
estableció oficinas de campaña por todo el país el gobierno
le prohibió aparecer en la boleta

En agosto del 2020 Navalni hizo campaña a favor de
candidatos opositores en Siberia Regresaba a Moscú y en el
avión empezó a sentirse mal Perdió laconscienciay entró en

coma El piloto de la aeronave hizo un aterrizaje
de emergencia En el hospital lo intubaron lo
habían envenenado

Angela Merkel entonces canciller de Ale
mania presionó a Putin para que dejara salir a
Navalni a curarse en Berlín El líder ruso accedió
Se determinó que lo habían envenenado con una
sustancia tóxica nerviosa de tipo militar el mismo
moclus operancli que utiliza el régimen autocrátí
co ruso para deshacerse de sus opositores

Navalni publicó la evidencia de cómo un
grupo de agentes de la seguridad interna lo ha
bían intoxicado Llamó a uno de estos agentes
se hizo pasar por un superior jerárquico y le pi
dió que le contara qué pasó El otro de manera
increíble confesó la trama Navalni grabó esta

conversación y la publicó lo cual resultó en un duro golpe
para Putin

Navalni milagrosamente se recuperó En 2021 anunció
su regreso a Rusia El gobierno le advirtió que de hacerlo lo
arrestarían No obstante voló a Moscú

Debido a las manifestaciones al avión lo desviaron a otro
aeropuerto Cuando aterrizó en medio de una nube de cáma
ras la policía lo detuvo poruña nimiedad jurídica Mandó un
vídeo a sus seguidores convocando a manifestaciones

Por Internet se organizaron los mítines A lo largo y ancho
de Rusia salieron miles de ciudadanos a protestar En Moscú
la gente cantó Putin es un ladrón

A Navalni lo enjuiciaron y sentencian a 1 años de pri
sion Lo enviaion a uu penal de alia segundad en Siberia don
de según las aiiioridades murió después de una caminan

Putin seguramente lo celebró recordando a Slalin La
muerte resuelve todos los problemas sin hombre no hay
problema
X leózuckermann

La única

esperanza
opositora al poder
autocrático de

Putin era Alexéi

Navalni Pero
como decía Stalin
sin hombre

no hay problema
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No deja de asombrar la ligereza con que el presidente López
Obrador reconoció que intervenían en el pasado con el entonces
ministro presidente de la Suprema Corte Arturo Zaldívar para
tratar casos que le interesaban al Ejecutivo para que Zaldívar
hablara con los jueces para abordarlos Ahora dice el presidente
López Obrador desde que llegó Norma Piña a la presidencia
de la Corte hay autonomía de los jueces y eso les ha dado li
cencia para robar

Es francamente una suma de barbaridades y falsedades Pri
mero si se hacía eso con Zaldívar en una práctica que no haya
sido como dice el Presidente se estaría ante un delito Segundo
como dijo también el Presidente en la reveladora mañanera de
ayer la FGR ha perdido todos los casos emblemáti
cos del sexenio Pero eso ocurrió durante el periodo
de Zaldívar y también ahora en el de Piña Es más
evidente ahora por la sencilla razón de que son los
casos que comenzaron a principios del sexenio y
ahora están concluyendo Y como son casos emi
nentemente políticos en la medida en que mengua
el poder sexenal también se pierde su capacidad
de mantenerlos vivos si no están sostenidos por
pruebas

En realidad lo que sucede con esos casos pa
radigmáticos es que todos son esencialmente po
líticos y estaban construidos para buscar objetivos
políticos y todos fracasaron porque no tenían un
verdadero sustento legal detrás los casos legales se
sustentan con pruebas no con dichos en las maña
neras Ocurrió en todos y quizás el más evidente es el de Emilio
Lozoya y antes más claro aún el de Rosario Robles

Con Rosario se inventó una historia que como ella escribe en
el libro que acaba de publicar Rosario de México partía de una
venganza personal y política Robles terminó detenida porque
el Ministerio Público falsificó una licencia de conducir lo que
está comprobado y un juez a modo sobrino de otra de sus ene
migas históricas Dolores Padíerna lo aceptó como prueba de
que podría fugarse Los delitos por los que era acusada hubieran
permitido que siguiera su caso en libertad pero estuvo tres años
en la cárcel Fue liberada cuando todavía Zaldívar era presidente
de la Corte porque la acusación no tenía sustento

La prisión preventiva oficiosa quizas es necesaria en algunos
casos pero se eslá aplicando de una lorma desproporcionada y
va de la mano de la acusación de delincuencia organizada Yo sí
creo que a los verdaderos integrantes de la delincuencia organi
zada se les debe mantener en prisión preventiva pero cuando se
acusa sin pruebas sustanciales a lodo el mundo de ese delito el
mismo pierde esencia y sentido y a los que termina beneficiando
es a los verdaderos delincuentes
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En el caso de Lozoya la que contaminó el caso fue la propia
Fiscalía cuando en lugar de procesar a Lozoya por lo que debía
ser juzgado el haber recibido millones de dólares de sobornos
de la empresa Odebrecht desde antes de ser director de Pemex
para su usufructo personal como lo reconocieron los propios di
rectivos de esa empresa brasileña se le quiso transformar en un
caso político global primero de financiamiento de la campaña de
Peña Nieto y luego en un segundo giro de la investigación en un
mecanismo para financiar nada más y nada menos que los votos
legislativos de la reforma energética que se aprobó por mayoría
constitucional en ei sexenio pasado Lozoya bajo sugerencia de
la Fiscalía declaró que tenía pruebas de que 70 políticos funcio

narios y legisladores habían recibido esos recursos
para apoyar la citada reforma Su abogado Javier
Coello Trejo que sabía que no tenía esas pruebas le
recomendó que no aceptara el acuerdo Lozoya lo
aceptó se entregó y Coello dejó la defensa Cuando
vino a México Lozoya no tenía prueba alguna y las
investigaciones se cayeron en forma estruendosa El
caso no pudo avanzar pero Lozoya ya había recibido
libertad condicional por su supuesta colaboración

Cuando la periodista Lourdes Mendoza a la que
Lozoya había incluido sin pruebas en su denuncia
y a quien Lourdes contrademandó ganando el caso
por difamación lo descubrió cenando en un restau
rante de lujo y publicó esa foto fue tal el escándalo
que decidieron regresarlo tras las rejas Pero el caso
contra Lozoya desde que se le quiso politizar ya se

había caído y durante los últimos meses sólo se le había podido
mantener en prisión negociando una indemnización por el caso
de Agronitrogenados No sé si se llegó o no a ese acuerdo pero

finalmente el exdirector de Pemex quedó ayer en libertad domici
liaria como estaba hasta que se publicó la foto en el restaurante

Pero incluso el caso Odebrecht en la forma en que estaba plan
teado se caerá por una simple razón la empresa brasileña ha sido
indultada por el gobierno de Lula da Silva de ia enorme indem
nización que debía pagar y se anularán los testimonios de sus di
rectivos Si Lozoya hubiera sido juzgado de inicio por los sobornos
que recibió asumiendo que era un caso de corrupción personal y
sin tratar de armar una enorme conspiración política para desle
gitimar la reforma energética y de esa forma presionar para que
se aprobara la contrarreforma de este sexenio nada de todo esto
hubiera pasado y no habría sucedido ni con Zaldívar ni con Piña

Por cierto como decíamos ayer este gobierno no sólo ha per
dido la interlocución con el Poder Judicial que no creo que se
diera en la forma que dijo el Presidente la ha perdido con todos
los principales actores políticos y sociales y ésa es su exclusiva
responsabilidad

En el caso

de Lozoya la
que contaminó
el caso fue la

propia Fiscalía
pues se le quiso
transformar
en un caso

político global
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El paje de Palacio
El golpe le llegó al ministro Arturo Zaldívar de donde menos
lo esperaba En la mañanera de ayer el Presidente quiso po
nerlo como ejemplo de la colaboración entre Poderes pero
acabó exhibiéndolo como mayordomo de Palacio López
Obrador reveló que cuando Zaldívar presidía la SCJN res
petuosamente interveníamos para evitar que los jueces de
jaran en libertad a delincuentes de cuello blanco y del crimen
organizado

Dijo textual Se hablaba con él y él podía respetuoso de
las autonomías de los jueces pero pensando en el interés
general en la justicia y en proteger a los ciudadanos ante el
crimen hablaba con el juez y le decía Cuidado con esto Él
ayudaba Llega la señora Piña y dice Los jueces son autóno
mos o sea licencia para robar o sea hagan lo que quieran
porque así tiene fuerza al interior del Poder Judicial o sea
es una relación de componendas y de complicidades como
si se tratara de una mafia

Ya encarrerado dijo que si hubiese estado Zaldívar en la
presidencia de la SCJN difícilmente le descongelan las cuen
tas a la esposa de García Luna y que hasta podría haber
hecho algo para que Emilio Lozoya no saliera de la cárcel

Las palabras del Presidente provocaron que el mundo se
le viniera encima al exministro Zaldívar Fue tendencia en
la red X donde no lo bajaron de lacayo La Barra Mexicana
Colegio de Abogados BMA reprobó de inmediato las inje
rencias del presidente López Obrador hacia el Poder Judicial
de la Federación a través del entonces ministro presidente de
la SCJN Las acciones descritas por el Presidente en su con
ferencia de hoy implican una intevención directa en proce
sos judiciales por lo que constituyen una clara violación a los
principios de independencia y autonomía del Poder Judicial

Más adelante la BMA condenó el conflicto de intere
ses entre Zaldívar y López Obrador y subrayó la ausencia
de controles éticos por parte del Ejecutivo federal

El tema llegó a la tribuna de la Cámara alta en voz de
Germán Martínez integrante del llamado Grupo Plu
ral Arturo Zaldívar no se comportó como ministro de la
Corte Se comportó como un paje de la Corte de Palacio Na
cional dijo el legislador Previamente en declaraciones a la
prensa el senador plural hizo notar que mientras Zaldívar
estaba en la presidencia de la SCJN los jueces actuaban por
consigna Repudio vivir en un país con jueces de consigna
Los jueces deben resolver estrictamente conforme a la ley y los
ministros revisarles la tarea a los jueces puntualizó
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Ya que estamos Hoy se elige al consejero de la Judicatura
Federal que sustituirá a Alejandro Sergio González Bernabé
Hay ya una terna que el pleno de la SCJN eligió el pasado 19
de febrero Está integrada por los magistrados José Alfonso
Montalvo Carlos Ronzón Sevilla y Arturo César Morales

Para elegir la terna cada uno de los 11 ministros votó por
tres candidatos de un grupo de 36 aspirantes Como favori
to parte el magistrado Montalvo obtuvo nueve votos en la
elección de la terna Ronzón alcanzó seis votos y Morales
otros seis

Ricardo Monreal no comparte las descalificaciones lanza
das por López Obrador y su candidata Claudia Sheinbaum
en contra de los ciudadanos que se manifestaron el domin
go en defensa de la democracia Los llamaron hipócritas
corruptos disfrazados de demócratas y otras linduras

Dijo En distintas ocasiones he expresado que la marcha del
domingo es simplemente un gesto de normalidad democrá
tica una decisión de un grupo de mexicanos y mexicanas que
expresaron su sentir en el Zócalo No emito ninguna opinión
negativa Creo que ellos tienen derecho a expresarse Es uno
de los elementos que debe de considerarse en el país la liber
tad y el derecho a expresarse Me quedo con eso

Después de escuchar a Monreal recordé palabras que

le encantan a López Obrador Tengan para que aprendan
Lo primero que brinca en las listas pluris de Morena para

candidatos a diputados y senadores es el nombre de José
Ramiro López Obrador El hermano del Presidente es can
didato a diputado pór la circunscripción 3

Me puse a buscar en Google la combinación AMLQ ne
potismo Apareció una nota de La Jornada fechada en Her
mosillo Sonora el 11 de febrero de 2022 El diario cita al
Presidente No vamos a permitir ni la corrupción ni el ami
guismo ni nepotismo ni ninguna de esas lacras Ninguno de
mis hijos tiene que ver con los asuntos püblicos ninguno de
mis familiares Entonces lo de José Ramiro fue la suerte
Es pregunta En las listas de los premiados en la tómbola
de Morena aparecen también Américo Villarreal hijo del
gobernador de Tamaulipas Jesús Ramírez vocero de la Pre
sidencia y Rafael Barajas Eí Fisgón entre otros

Aviso a los que dieron por hecho que el exgobernador del
Estado de México Alfredo del Mazo ojo Germán Martínez
sería candidato de Morena al Senado Ni Del Mazo ni
Alejandra Del Moral van a ser candidatos de Morena dijo
nada menos que Mario Delgado presidente nacional de ese
partido
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Cambia
la marea

Pequeñossíntomas
Al Presidente se le pe

gan hashtags que antes le
hacían lo que elviento aJuárez

Dedicadías a responderunreporta
je publicado en un medio internacio
nal Pro Publica yno puede salirde éL

Loret de Mola añade alo escrito en
Pro Publicauntestigopresencialde los
hechos avalado ensu identidadporun
obispo emérito

Leo columnasperiodísticasytrascen
didos diciendo que no todo vabien en
Morenaynotodovamalenlaoposición

Leo que el Presidente ha perdido el
controlde lanarrativayno puede reco
brarla con sus habituales matamoscas
mañaneras

Empiezo aver que los medios atien
den más lo que pasaen laoposición

Veo a una candidata de oposición
más clara en su discurso ymás atracti

vapara los medios
Oigo en ambientes

financieros que Car
los Urzúa no estaba

muy desencaminado
con su idea de que es
te gobierno lehereda

rá al siguiente uncartucho encendido
Enparticular un cartucho fiscal

Oigo que el gobierno está con me
nos dinero en las manos de lo que ha
desviado a las elecciones conmochesy
subejerciciospresupuéstales

Veo repetitivos al Presidente y a su
candidata y a periodistas críticos ga
nandoterrenoycredibilidad

Fuiaunamarchaopositoracuyos ta

mañoyespontaneidadnohatenido este
gobierno unamarchacomo las que este
gobiernoteníacuandoeraoposición

Veo al gobierno acechado por ma
las noticias sobre sus grandes proyec
tos como el rescate de Pemex la vio
lencia la corrupción Dos Bocas o el
Tren Maya

Veo aunpresidente incapaz depisar
las calles destruidas de Acapulco yveo
al estado completo de Guerrero enma

nos del crimen
Veo un país donde

el crimen gana terri
torio cada día sin que
el Presidente haga
otracosaque culpar al
pasado

El peso está firme disminuyó lapo
breza moderada mejoraron los sala
rios las remesas estánaltas elnearsho
ringpromete inversiones laeconomía
crece mejorael consumo

Pero cambia la marea La oposición
ciudadana tomalas calles yel gobierno
está demalhumor

Su arroz cocido huele un poco a
arroz quemado

Veo un país donde
el crimen gana

territoi i o cada día
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ASTILLERO

Salinas Pliego en la mira de la 4T Cobro de
impuestos campo de golf Guerra sucia desde
Atlas Network Gobiernícolas y libertarios

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ENCUESTIÓN DE horas tres im
pactos declarativos alcanzaron al
grupo encabezado por Ricardo Sa
linas Pliego quien aún es miembro
del consejo asesor empresarial del

Presidente de la República aunque lleva largo
rato de distanciamiento y apenas disfrazada
confrontación con Palacio Nacional en térmi
nos económicos políticos e ideológicos

DOS DE ESOS golpes tienen un contexto ju
dicial y no implican una resolución definitiva
1 El presidente López Obrador confirmó en la
mañanera que un campo de golf de Huatulco
Oaxaca concesionado al empresario dejará
de ser operado por éste y pasará a ser área
natural protegida https goo su lq4h7 lo
cual puede ser impugnado e incluso revertido
como aún intentan con fuerza económica y ju
rídica los inmobiliarios de San Luis Potosí para
anular el caso de la Sierra de San Miguelito Y
2 En la misma sesión informativa el Presiden
te comentó que en primera instanciajudicial
que ya ha sido apelada un tribunal ordenó el

pago de 26 mil millones de pesos al fisco por
impuestos en litigio https goo su TlkpneQ

UN PUNTO MÁS explícito de la colisión políti
ca que se vive entre el Grupo Salinas y Palacio
Nacional fue expuesto por el presidente del
partido en el poder Mario Delgado al señalar
una serie de indicios que llevan a considerar
que hay acciones concertadas en el país y
el extranjero para instalar unaguerra sucia
contra el Presidente y la candidata Sheinbaum
tratando de fijar la percepción en redes so
ciales de que están ligados o apoyados por el
crimen organizado

EN UNA IMAGEN que presentó Delgado
colocó al centro de esa red de operaciones
a Roberto Salinas León primo de Salinas
Pliego quien actúa en Latinoamérica a nom
bre de Atlas Network una organización que
promueve políticas de libre mercado en el
mundo a la vez que combate a gobiernos y
movimientos de izquierda o progresistas

EL 3 DE noviembre del año pasado se de
talló aquí parte del historial https goo su
Xq4bEz En el consejo directivo de la Funda
ción Internacional para la Libertad participa
Roberto Salinas León del México Business
Forum quien también es vocal del patronato
https goo su U6wabT Salinas León es hijo

de Ricardo Salinas Price tío de Ricardo Salinas
Pliego https goo su b6NVIB6 y en su cuen
ta de X señala que es asesor editorial de Televi
sión Azteca https goo su UOOpsGn

AUN CUANDO LA disputa más ruidosa es la
relativa al pago de impuestos y el campo de golf
el empresario en mención ha ido avanzando en
redes sociales en la difusión de sus convicciones
económicas e ideológicas acusando a los go
biernícolas de gastarse el dinero público es
decir los impuestos de los contribuyentes en
obras y proyectos disparatados En particular
ha centrado su fuerza de Internet contra el
vocero presidencial Jesús Ramírez Cuevas con
una senaduría en su futuro y la secretaria ge
neral de Morena Citlalli Hernández

SALINAS PLIEGO DESARROLLA un pensa
miento libertario en la línea con sus matices
del ahora presidente argentino Javier Milei y ha
apoyado a Eduardo Verástegui quien aspiró a
representar a la ultraderecha trumpista y voxis
ta como candidato presidencial independiente
Hay razones para suponer que el activismo
en Internet del dueño de Televisión Azteca
expresado con frecuencia de manera furibunda
y grosera tenga como objetivo presionar para
impedir el ya famoso cobro de impuestos pero
no debe perderse de vista que Salinas Pliego
es el principal representante mediático de un
pensamiento político y económico de derecha
ultraderecha o libertario según se desee defi
nirlo que aún no tiene fluidez electoral pero
está presente y con ánimos crecientes

Y MIENTRAS LA tómbola pasa la prueba
de credibilidad que las encuestas no han lo
grado hasta mañana con agrupaciones de
abogados y comentaristas anti 4T en cerrada
crítica al señalamiento de AMLO de inter
venciones ante el entonces presidente de la
Corte Arturo Zaldívar
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Amigos de Putin
en América Latina
Mientras el Presidente es
tadounidense Joe Biden y
varios Gobiernos europeos
responsabilizaron al autó
crata ruso Vladimir Putin
por la muerte en prisión del
líder opositor Alexei Naval
ny las reacciones de varios
líderes populistas latinoame
ricanos y del aspirante
presidencial republicano
Donald Trump han sido
patéticas

Los Mandatarios popu
listas de México Brasil
y Colombia que dicen ser
defensores de los derechos
humanos no solo no conde

naron ni expresaron preo
cupación por las circunstan
cias de la muerte de Navalny
sino que ignoraron el hecho
u omitieron mencionar
a Pu tin

Así se ubicaron cerca de
las dictaduras de Venezuela
Cuba y Nicaragua que sue
len justificar cualquier bar
baridad cometida por el jefe
de Estado ruso

El Presidente de Brasil
Luiz Inácio Lula da Silva
pidió no sacar conclusiones
precipitadas sobre la muerte
de Navalny antes de que
se realice una investigación

Por que apresurarse
a acusar preguntó Lula
como si existiera la menor
posibilidad de que el
régimen de Putin permitiera
una investigación imparcial
sobre la muerte del conoci
do prisionero

LA MUERTE DE NAVALNY
Las autoridades penitencia
rias dijeron que Navalny de
47 años murió de síndro
me de muerte súbita mien
tras daba un paseo El líder
opositor había sido visto
en buen estado físico un día
antes de su muerte

Los familiares de Naval
ny afirman que el régimen
de Putin no les ha permiti
do ver su cadáver ni exami
narlo Lo más probable es
que haya sido envenenado
y el Gobierno ruso no que
ría que los médicos foren
ses encontraran rastros de
veneno en su cuerpo según
los seguidores del opositor
fallecido

Navalny ya había sobre
vivido a un intento de ase
sinato por envenenamiento
en 2020 Las pruebas de
laboratorio alemanas y fran
cesas revelaron más tarde
que había sido intoxicado
con el agente nervioso Novi
chok Los agentes del Servi
cio Federal de Seguridad de
Rusia FSB habían colocado
veneno en su ropa interior
en su habitación de hotel
según mía investigación
de Bellingcat CNN y otros
medios internacionales

El Presidente de Méxi
co Andrés Manuel López
Obrador y su homólogo
de Colombia Gustavo Petro
guardaron silencio sobre
lo sucedido

TRUMP Y PUTIN

En Estados Unidos Trump
y el ala pro putinista de su
Partido Republicano tam
bién han evitado responsa
bilizar al Mandatario ruso
El ex Presidente emitió un
comunicado varios días des
pués de la muerte de Naval
ny sin mencionar al dictador

Es más Trump se com
paró absurdamente con Na
valny como si ambos fueran
víctimas del mismo tipo
de represión política

La aspirante republicana
Nikki I Ialey quien compite
con su ex jefe por la
nominación republicana
comentó en la red social X
que Donald Trump podría
haber condenado a Putin
por ser un matón asesino
Trump podría haber elogia
do el coraje de Navalny En
cambio robó una página del
libro de tretas de los libe
rales la izquierda denun
ciando a Estados Unidos
y comparando a nuestro
país con Rusia

Los apologistas de Pu
tin en América Latina y Es
tados Unidos tuvieron una
reacción similar hace dos
años cuando Rusia lanzó su
invasión no provocada de
Ucrania Hicieron todo tipo
de piruetas verbales para no
denunciar categóricamen
te a Moscú por haber inicia
do el peor conflicto armado
en Europa desde la Segunda
Guerra Mundial

La tragedia de todo esto
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es que con su silencio cóm
plice estos líderes políticos
están ayudando a normali
zar la impunidad de graves
crímenes contra la demo
cracia y la paz mundial

Es un precedente ho
rrible me indicó William B
Taylor experto en Rusia del

Instituto de la Paz de Esta
dos Unidos y ex Embajador
de Estados Unidos
en Ucrania

Si Putin se sale con la
suya invadiendo a su vecina
Ucrania matando a los líde
res de Oposición en Rusia
violando todas las normas y

estándares que han mejora
do el mundo desde la Segun
da Gueira Mundial otras
ilaciones otros dictadores
verán que pueden salirse con
la suya y hacer lo mismo
PUTIN GANA

En efecto si Putin se sale
con la suya y no recibe una

ola de criticas mundiales
habrá muchos dictadores
y aspirantes a autócratas
en todo el mundo que
se verán tentados a seguir
sus pasos y matar a sus
principales rivales políticos
Ya está sucediendo en algu
nos países pero se converti
rá en la nueva normalidad
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PENSÁNDOLO BIEN
Las cuatro Claudias
Si Sheinbaum desea llevar a la 4T a la siguiente fase más refinada y moderna tendrá que imprimir su propia v isión
cabalmente a partir del segundo año de su gestión coincido con AMLO su sucesora será mejor presidenta que él

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

Lascríticas que Clau
dia Sheinbaum ha
realizado a la marcha

del domingo han sido
leídas como una con

tradicción con los gestos bien in
tencionados que ha realizado en
dirección a los sectores medios
universitarios intelectuales y a
lospequeñosygrandesempresa
rios del país Vamos a lallamada
sociedad civil aunque nadie en
su equipo de trabajo invocaríalo
que se ha convertido en un exe
crado término entre el obrado

rismo Pero matices al margen
eso fue lo que llenó el Zócalo este
fin de semana más alláde los im
presentables políticos colados
entre los manifestantes

La aparente contradicción en
estas declaraciones de Claudiaes

absolutamente lógica si enten
demos la coyuntura en la que se
encuentra La transición de po
deres entre elfundadordeunmo

vimiento y su sucesora constitu
ye un caso inédito en la historia
delpaís nohayfórmulas mágicas
que garanticen un relevo idóneo
El peso que López Obrador tiene
dentro de su movimiento es tan

personalquevamás alládelpoder
que tenían los presidentes de an

taño sobre el PRI Incluso si pos
teriormente no desea intervenir
habrácuadrosydirigentes que in
vocarán la ortodoxia la fidelidad
al legado del líder como una car
ta para negociar agendas yposi
ciones consuheredera Dealguna
formayalo estánhaciendo

El talante del propio López
Obrador y su deseo de trasladar
implícita o explícitamente una
agenda a su sucesora es todavía
untemaambiguo Enlo personal
me parece que es auténtico el de
seo delfundador delmovimiento

de desvincularse del poder pero
la inercia empujará en sentido
inverso Me parece que ni siquie
ra Claudia o el propio Presidente
están en condiciones de saber lo

que pasará cuando la heredera
tome decisiones que algunos del
actual primercírculo consideren
contrarias aun supuesto verda
dero obradorismo

Así pues Claudia estájugan
do unaestrategiacuidadosa con
servadora Si lamarchafue inter
pretadacomo una manifestación
contraria al gobierno de la 4T la
candidata de la continuidad está

obligada por esta lógica ahacer
unpronunciamientoencontra Si
lamayoríade lapoblación aprue
ba la gestión de López Obrador
garantizarunrelevo fiel eslacarta
más seguraparaganar lapróxima
elección Aritméticapura

La Claudia candidata de los

próximos tres meses ofrecerá
pocas pistas de lo que en verdad

podemos esperar de sugobierno
Conesto no quiero decir que una
vez que llegue al poder goberna
rá siguiendo otras banderas pe
ro no tengo dudas de que la ma
nera de aterrizarías será distinta
en más de un sentido respecto al
estilo personal de López Obra
dor Solo que no es el momento
de mostrartales matices

De aquí a junio tendremos
pues una primera Claudia
Sheinbaum la Claudia candida
ta fiel discípula del líder del mo
vimiento Una segunda Claudia
operará de junio a octubre Se
rá la Claudia electa Sobre todo
cuando obtenga la constancia
oficial de su triunfo lo cualharía
irreversible y legítimo su ascen
so a la silla presidencial salvo
alguna controversia constitu
cional algo que ninguna fuerza
política está en condiciones de
imponer Con todo son meses
en los que el Presidente que se
va a diferenciade los anteriores
mantendrá sus mañaneras sus
seguidoresylafuerzaíntegradel
Estado en sus manos Será una
Claudiaconunpoco más de con
fianzapara ofrecer atisbos de su
programa de gobierno pero con
un tono y un contenido que no
dé pie a lecturas que conduzcan
a roces o confrontaciones con el
líder Un periodo en el que ella
tendría que hablar largo y ten
dido con el Presidente hoy co
mo candidata no puede o no de
beríahacerlo para detectar con
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la mayor precisión posible los
temas que López Obrador en
cuentre intransitables aun des
pués de haberse ido Es en el pe
riodo de transicióncuando debe
detectar aquello que verdadera
mente podría generar una reac
ción inesperadadellíder cuando
este se encuentre en retiro En

parte para evitarlo en parte pa
ra postergarlo a la segunda mi
tad del sexenio

Pero una vez habiendo toma

do posesión a partir del 1 de oc
tubre la nueva presidenta ten
dríaque disminuir al máximo su
conversación con López Obra
dor o mantenerla lo más discre
ta posible De lo contrario dará
municiones a los muchos que in
tentarán ganar terreno contra la
primera mujer presidenta argu
mentandounasupuestasubordi
nación del tipo el que mandano
vive en Palacio

Esta serála tercera Claudia La
delprimer año de gobierno Ten
drá que hacer magiapara encon
trar el equilibrio que le lleve a le
gitimar su liderazgo sin al mismo
tiempo provocar inestabilidad
política entre los cuadros y ba
ses del movimiento Su gabinete
y primer programa de gobierno

habran de incluir suficientes ele

mentos para ofrecerunaversión
4T más moderna y menos pola
rizanteyque al mismo tiempo no
genere presiones amenazantes
desde la izquierda o el obradoris
mo Me parece que estaetapapo
dría extenderse 12 o 18 meses de
su gobierno Es decir una espe
cie de gabinete de transición que
ofrezca posiciones conciliadoras
respecto aotras corrientesyespa
cios dereconocimiento alos inevi
tablesexcolaboradoresdeAMLO

Pero me parece que si
Sheinbaum desea llevar a la 4T

a la siguiente fase más refinada
ymoderna tendrá que imprimir
su propia visión cabalmente a
partir del segundo año de su ges
tión Esta seríala cuarta Claudia
Pero solo podrá llegar a estaver
sión si puede gestionar con éxito
la progresión de las tres prime
ras Claudias Yhasta aquí solo he
hablado de la transición interna
del riesgo del fuego amigo no del
otro fuego el externo que sindu
da será intenso ybrutal pero ese
es otro tema

Coincido con lo que ha veni
do diciendo López Obrador su
sucesora será mejor presidenta
que él Nadie podría haber sus
tituido al tabasqueño en la ope

ración del milagro que significa
haber sacado a las élites del po
der político yprovocado un giro
en el timón en favor de los más
pobres Políticamente es muy
superior a Claudia Sheinbaum
ypara el caso a cualquiera en el

México reciente Pero a lo que
se refiere AMLO es que ahora se
requiere aunjefe de Estado con
otras características Alguien
quien sin carecer de habilida
des políticas esté dotado para
la administración pública la di
rección productiva de los equi
pos lavaloración laplaneación
el diseñoyla ejecución Sipuede
transitar este largo e intrinca
do camino Claudia Sheinbaum
podríaconvertirse en ese tipo de
presidenta Se ladejan sihace lo
necesario paraque la dejen

jorgezepedap

En los próximos
tres meses ofrecerá
pocas pistas de
lo que en verdad
podemos esperar
de su gobierno
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Laabanderadapresidencial de Morena JAVIERRÍOS
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DONDE NO quieren
regarla es en el
Sistema de Aguas
de la Ciudad de
México Sacmex

YES QUE tan les
preocupa la sequía
en las presas del
Cutzamala que
recurrieron a Víctor

Bourguett un experto
en el teje y maneje
del acueducto federal

BOURGUETT
fue director del
Organismo de Cuenca
Aguas del Valle
de México y parece
que se sacó el tigre
en la rifa con el tema
de la escasez

ALGUNOS levantaron
la ceja porque
recuerdan que ni
Germán Martínez

Santoyo actual titular
de la Conagua pudo
prevenir cuando
estuvo en Sacmex

que el Cutzamala
se fuera secando

SERÁ QUE por más
expertos que lleguen
la crisis hídrica

seguirá creciendo
y se necesitan
más refuerzos

ES PREGUNTA

que no sabe de fugas
de información

RESULTA QUE

enEcatepecya
dominan la vieja
práctica de colocar
propaganda electoral
sin permiso
DE LA NOCHE
a la mañana
decenas de vecinos
se encuentran

en las fachadas de

sus casas o negocios
con los rostros

de Esmeralda Vallejo
presidenta honoraria
del DIF municipal
y del primer regidor
Ernesto SantiUán

MUCHOS SEÑALAN
al Alcalde cuatroteista
Femando VAshis
como la mano

que mece la cuna y
que preñere trabajar
en eso en lugar de
voltear a ver el elefante
en la sala con el tema

de la inseguridad
en el Municipio
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ckkALLITO
Preparan la movilización
para el arranque de campaña
de Shelndaum en el Zócalo

Nos cuentan que este martes se llevó a cabo
una reunión entre la candidata presidencial de
Morena FVEM y PT Claudia Sheinbaum y los
abanderados de esa coalición a los diferentes car

gos en juego el 2 de junio en la
Ciudad de México En el en
cuentro al que asistió la aban
derada de la alianza guinda al
Gobierno capitalino Clara Bru
gada estuvieron los ganadores
de las encuestas para disputar
gg alcaidías y diputaciones lo

cales como ellos mismos lo
presumieron con fotografías en
sus redes sociales pero nos
dicen no fue para abordar si

había alguna molestia por el proceso interno sino
para que todos se pongan las pilas y se organicen
para preparar la movilización que muestre el
músculo este 1 de marzo en el Zócalo capitalino
cuando comience la campaña presidencial

Claudia
Sheinbaum

Francisco

Chíguil

Liman asperezas en la GAM
Ahora sí nos platican que hubo reuniones en

las alcaldías donde hay molestia por los resulta
dos Una de ellas fue la que se realizó entre la
candidata presidencial de Morena FVEM y PT
Claudia Sheinbaum y el alcalde de Gustavo A

Madero Francisco Chíguil Si
bien los datos del encuentro no
han sido difundidos llama la
atención que haya ocurrido a
unos días de que cercanos a
don Francisco impugnaron la
decisión de que el diputado lo
cal Janecarlo Lozano sea el
candidato y no otros actores
entre ellos la legisladora federal
Beatriz Rojas Tanto Shein
baum como Chíguil mostraron

fotografías de la reunión e intercambiaron men
sajes cordiales Eso sí nos dicen que don Jane
carlo cercano a la exjefa de Gobierno anda bus
cando a todos los liderazgos para sumarlos al pro
yecto y nos dicen hasta gente de Chíguil Lima
rán asperezas

Sobrevive el Partido Nueva
Alianza en el Edomex

Nueva Alianza en el Estado de México se de
fendió con uñas y dientes para mantener el regis
tro De acuerdo con Efrén Ortiz Álvarez repre
sentante del partido ante el Instituto Electoral es
tatal IEEM siempre tuvieron la razón y la Sala
Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación sólo corrigió la plana al IEEM al
ratificar que el partido mantendrá su registro La
resolución se dio a conocer luego de que los ma
gistrados desecharon el recurso interpuesto por
Morena Ahora dirigentes confirmaron que se
aliarán con el PRI PAN PRD para el 2 de junio
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diarlo previamente verificadas Para comentarlos comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email edltor elunlversal com mx

 .  2024.02.22



Pág: 54

Doblan a Chíguil
en GAM

Eso no garantiza que vaya a apoyar a quien le
impusieron en GAM para que tome su lugar

Bastó que Morena registrara a Guillermo Rendón como
candidato a diputado federal por el Distrito 7 de GAM y que
en la Auditoría Superior de la Ciudad de México empezaran
a calentar el brazo para mirar las cuentas en su alcaldía
para que Francisco Chíguil se hiciera chiquitito

Apenas hace un par de días el alcalde llamaba aün a la
rebelión con el aval de Clara Bragada ante la imposi
ción de Janecarlo Lozano como candidato a gobernar la
segunda demarcación más grande de la capital del país

Amenazó con ir a los tribunales y dijo que su esposa
Beatriz Rojas rechazaría el ofrecimiento de reelegirse
como diputada por el Distrito 7 Incluso mandó seguidores
a protestar en la sede local de Morena para exigir la expul
sión de Sebastián El Sebas Ramírez presidente del partido

A Chíguil ya le habían dicho que su impugnación no
procedería pues la dirigencia tiene la facultad de designar
a quien se le dé la gana con el pretexto de la ponderación
de las encuestas y habían decidido por Lozano legalmente
nada se podía hacer

Todos sabían que el alcalde
sólo quería estirar la liga para ver
qué más sacaba Incluso se reu
nió con opositores para amagar
con que podría ir con ellos por
debajo del agua

Como en Morena algunos ac
tores políticos de la ciudad se
quejaban de que sus bases an
daban alborotadas yendo a tocar
otras puertas pues percibían que
la 4T estaba hecha un desastre
se aceleró el jalón de orejas para
Chíguil

Lo obligaron a posar para la foto de la unidad con
Claudia y con Clara por separado desde luego pero
eso no garantiza que vaya a apoyar a quien le impusieron
en GAM para que tome su lugar

Y es que en ese territorio lanecarlo no es bien visto ni
por la gente del alcalde ni por la del exjefe delegacional
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Víctor Hugo Lobo que son las dos fuerzas que pueden in
clinar los resultados en favor de cualquiera de las opciones
electorales

Tendrían que ponerse de acuerdo ellos para garantizar
el triunfo de Morena en ese territorio y eso costaría mucho
No sólo al partido sino además al propio candidato quien
de entrada tendría que ceder posiciones importantes en lo
que sería su probable gobiérno

Aunque ambos han manifestado que no comulgan para
nada con Lozano entre los morenistas aseguran que en
realidad su postulación fue una jugada de Lobo pues el
hoy candidato fue su pupilo incluso llegó como diputado
del PRD bajo su tutela antes de brincar a Morena

Posterior a ese brinco Lobo envió a su vicecoordinador
Jorge Gavifio a sumarse con Sheinbaum y finalmente él
mismo se pasó al lado oscuro El exdelegado lo niega pero
en tierras maderenses no le creen que no haya metido la
mano ahí

OCENTAVTTOS
Algo más debe estar pasando en GAM que de repente
el Tribunal Electoral frenó la candidatura del morenista
Norberto Nazario por la denuncia de agresión sexual que

puso en su contra la diputada panista Luisa Gutiérrez Los
magistrados determinaron inscribir a Nazario en el padrón
de violentadores de mujeres y Adiós curul Lo raro es que
Ernestina Godoy lo había exonerado antes tendrá que
ver con los nuevos acuerdos Por cierto qué diferencia
entre Patricia Mercado y Chíguil pues mientras la sena
dora renunció a todo puesto en el MC ante la imposición
de Alejandra Barrates y Sandra Cuevas flamantes fichajes
de Dante Delgado para ir al Senado el alcalde se traga los
sapos y agacha la cabeza ante los maltratos de su partido
Como que Mercado y Chíguil tienen un concepto distinto
de la dignidad no

Entre los
morenistas

aseguran que
en realidad
su postulación
fue una jugada
de Lobo

 .  2024.02.22



Pág: 56

MORENA TENDRA QUE BAJAR CANDIDATURA
DE NORBERTO NAZARIO

J hUL i al ele 1 a iucUicl clc Móxic
puso en graves aprietos a Mprenaj pues anoche
deierminaron iníraccionarlo por Violencia Políü

Al ti r VTj 17 jr Ií1 f í 1 l ÁÍAl A7 ií
Pp íUca debidpa Género atribuidas a Nazan
Sánchez en su cajidad de diputado loca

Á r Tf7 S i í li isa Ci 111 ierrex reÍTia
Ank enq ordenó al Congreso capitalino m
sanción queen Derecho corresponda Adem
claro queel responsable debe cumplir conjas m
de reparación vunai vezque cause ejecutoria
inscribirse su nombre en el Registro Nacional de
Personas Sancionadas en Materia de Violm
contra lasMujeres en Razón las Mujeres

cücr de 1XYt 11e l s ieUirse 1 a ley Xa zario debe ser
retirado como candidato a diputó
íL en GustavoA Madero

LA GUERRA DE FOTOS EN LA GAM
Elcandidato mprenistaala alcaldía en Gu
Madcr h Jean Cario lozano respe Mycli de inmedia lo
aips detractores de su partidai que se quejaron con la
candidata presidencial Claudi
tiene los tamaños para competir en lo
de junio Ayer el morenista subió una
EÍPPia Sheinbaum Pardo y Clara Bra
aia jeratura de gobierno Con ello mandó un m
aLacVuaLalcalde Francisco Chíguü de que tra
appyp y que dirícümente lospodrán bajar Ñp ca
de que en la alcaldía empezó la guerra de fotos

RECORRIDO POR COLEGIO MILITAR
El diputado local del PRI el general Fausto Za
andará deguía de turistas este jueyes Nos co
flue el militar convocóaun grupo de diputadgs de jas
diversas fuerzaspolíticasde la capital par
P r Af7 iA t 1 1VAclc1C J 1 ei ic Mili tar 1 11 eri
agradecimiento porque en el pasado periodo ordinaria
de sesiones sus compañeros aprobaron
colocar con letras de oro el nombre dd
del que sesiente sumamente orgulloso
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RED COMPARTIDA
SE LLAMA COACCIÓN
SEÑOR PRESIDENTE
Mandaron a Emilio Lozoya a su casa

a seguir su proceso en libertad con
dicional y eso enojó a la FGR y al
presidente y en su diatriba diaria
confesó algo que entre abogados

llaman coacción dijo que cuando estaba a cargo Ar
turo Zaldlvar esto no hubiera pasado porque se ha
blaba con él y él hablaba con el juez y le decía cuida
do con esto Reconoció que el ex ministro ayudaba a
enderezar las investigaciones y con él al frente de la
SCI no se habrían descongelado las cuentas de la es
posa de Genaro Garda Luna Básicamente confesó
una falta y cómo coaccionaron a los jueces Cuánto
tiempo lo hicieron y en qué casos Bueno hasta aho
ra no han podido sentenciar a nadie
Lo conocimos en Pemex haciendo nego

cios se llama José Luis Peña Peña y es el
esposo de Rodo Nahle la que era secre
taria de Energía y ahora es candidata de
Morena Su chamba es ser promotor del

voto en Veracruz la bronca es que lo está haciendo
desde el año pasado y ya hace promesas Él va a
estar ya le dijo su esposa en el área de ganadería
para resolver cualquier problema que se les pre
sente En serio en un evento con la Unión Ganade
ra de Sayula de Alemán Veracruz donde le recla
maron de todos los problemas generados por el ac
tual gobernador el esposo de Rocío Nahle se com
prometió a resolverlos todos y si no pues
marcharán en protesta a Palacio de Gobierno
Nos mencionan que quienes se encuen

tran muy molestos son en el equipo de
Clara Brugada Y es que resulta que el
presidente le dio literalmente un pase
a gol a Santiago Taboada en la Ciudad

de México al decir que es el candidato que trae como
bandera el tema del agua La exalcaldesa de Iztapala
pa se encuentra remando contra corriente ya que ni
Mario Delgado ni Claudia Sheinbaum y ahora el
presidente le tiran un lazo
Mientras tanto en el frente opositor

hay una campaña completa para
generar pronunciamientos y suma
de apoyos en tomo a Santiago Ta
boada Cortina ya que consideran

que tiene oportunidades reales de vencer a More
na y lograr la alternancia en la capital del país
Pues urge que el rector de la Universi

dad Autónoma de Chapingo Ángel
Garduño inspeccione a conciencia las
compras que hacen en caso que no
quiera afectar a su plantilla de profe

sores y es que en la casa de estudios se alista el
fallo para proveer los monederos para académicos
2024 y parece que el consentido es Monederos Pay
Company una empresa que tiene varias alertas la
primera son sus escasas casi nulas credenciales
No cuenta con domicilio fiscal no suma experien
cia en el rubro y lo más grave ni siquiera ha sido

autorizada por el SAI de Antonio Martínez Luego
se le vincula con razones sociales como ISIBIT
BARGONZA y FABRACA que serían conocidas
por recibir fondos públicos que no se entregan
Monederos Pay Company y la red con la que se le
enlaza se dedicarían a defraudar a dependencias y
organismos gubernamentales bajo la dirección de
Francisco Pérez que se abrió paso en el nicho de la
mano de Suven S A de C V cuyo nombre se repite
constantemente en la Función Pública de Roberto

Salcedo pero por las constantes sanciones
Menudoproblema le viene otra vez a

Mario Delgado El no aceptar que
Jaime Juárez tiene mayor acepta
ción y trabajo en las bases de
Morena Morelos que Javier Bola

ños Aguilar que viene de tener una carrera política
en el PAN para la alcaldía de Cuernavaca es que
rer seguir haciendo enojar a los morelenses Nos
cuentan que hay varias asociaciones y organiza
ciones civiles y ciudadanas de la capital del estado
que buscan se respete que Juárez llegue a la candi
datura por el municipio La designación se ha re
trasado y ni AMLO ni Mario Delgado han podido
calmar a Morena en Morelos

PD Alguien sabe algo de Javier López
Casarin el candidato de Morena en Al
varo Obregón Porque pasan los días y
nadie sabe nada de él en las colonias de

la demarcación que aspira a gobernar
Su cercanía con Marcelo Ebrard parecía ser garantía
de una candidatura que iba por todo para recuperar
para Morena la alcaldía que gobierna Lía Limón
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iAy r el par
tido Motena rifó las posiciones pa
ra integrar las ístas de píurinomí
nales para ia Cámara de Diputa
dosy el Senado Entre los suertu
dos parala cuarta circunscripción
resultaron seleccionados el voce
ro de la presidencia Jesús Ramí
rez Sebastián Ramíre2 dirigente
de Monenaen la CiudaddeMéxi
co Gabriela Jiménez fundadora
deQuesiga la democracia el ex
delegadode Miguel Hidalgo Víc
torHugo Romoy la exsenadora
Jesusa Rodríguez No cabeduda
que a losmés cercanos al poder la
suerte lessonríe

Pero no soloel
vocero del presidente López
Obrador tuvo buena suerte ayer
Otro qué desde que es cercano a
la 4T también las trae todas con él
es el caricaturista Rafael Barajas

El Fisgón quien también resultó
palomeado al igual que Jorge Gó
mez Naredo de las revistas Pole
món y Regeneración de Morena
Si algo ha caracterizado a estos
personajes es el activismo y el
apoyo tanto a López Obradorco
mo a Claudia Sheinbaum ahora sí
que comodicenenla4T amor con
amor se paga y después de to
da la miel que derraman estos
personajes ahora ya les dieron
su premio

carón eipremio mayorayer tam
bién está Leonel Godoy Rángel
actual vicecoordinador de More
na en San Lázaro quien también
compite por mayoría relativa ra
sualmente Godoy Rangel es uno
de los hombres más cercanos at
exsecretario de Gobernación
AdánAugusto López fuedurante
sucampaña interna uno de sus
operadores políticos porello pare
ciera más que lo de Godoy es un
premio deconsolación a uno de los
cuadros del tabasqueño que se
quedó sin la candidatura presiden
cial pero es considerado porsu cer
canía al presidente LópezObrador
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DONDE NO quieren regarla es en el Sistema
de Aguas de la Ciudad de México Sacmex

Y ES GUE tan les preocupa ia sequía en las
presas del Cutzamala que recurrieron a Víctor
Bourguett un experto en el teje y maneje del
acueducto federal

BOURGUETT fue director del Organismo de
Cuenca Aguas ce Vate de México y parece que
se sacó ei tigre en la rifa con el tema de a escasez

ALGUNOS levantaron a ceja porcue re
cuerdan que ni Germán Martínez Santoyo
actual titular de la Conagua pudo prevenir
cuando estuvo en Sacmex que el Cutzamala

se fuera secando
SERÁ QUE por más expertos que lleguen

ia crisis hídrica seguiré creciendo y se neces tan
más refuerzos

ES PREGUNTA que no sabe de fugas ide
información

RESULTA QUE en Ecatepec ya dominan
la vieja práctica de colocar propaganda electo
ral sin permiso

DE LA NOCHE a a mañana decenas ce
vecinos se encuentran en las fachadas de sus
casas o negocios con los rostros de Esmeralda
Vallejc presidenta honoraria del DIF municipal
y del primer regidor Ernesto Santillán

MUCHOS SEÑALAN al Alcalde cuatroteís
ta Fernando Vilchis como la mano que mece
la cuna y que prefiere trabajar en eso en lugar
de voltear a ver ei elefante en la sala con ei te

ma de ia inseguridad en el Municipio
dcmisfuentes reforma com
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SANDRA CUEVAS AVE
DE TEMPESTADES
Por Alejandro Lelo de Larrea

Una de tantas razones por
las que la alcaldesa Sandra
Cuevas no es confiable ni

para la alianza Va X la Ciudad de Mé
xico ni para Morena y tampoco para
un amplio sector de Movimiento
Ciudadano es que la falta de firme
za en sus posiciones y definiciones
políticas Por eso hay hasta quienes
la llegan a comparar con Donald
Trump toda proporción guardada
quien cuando era presidente podía
lanzarse contra alguien por la maña
na en su cuenta de Twitter y ya por
la tarde alabarlo En otras palabras
Cuevas es un ave de tempestades
sus caminos son inexcrutables

Un ejemplo el lunes mandó al
Congreso de la Ciudad de México
su solicitud de licencia para sepa
rarse del cargo de alcaldesa y así
competir aunque sea deforma tes
timonial por un escaño en el Se
nado de la República vía el partido
Movimiento Ciudadano MC Al día
siguiente el martes retiró esa peti
ción Hasta el cierre de esta colum

na no la había vuelto a presentar
El anuncio de que será candidata

de MC generó fuerte división al inte
rior de ese partido porque persona
jes como Patricia Mercado consideran
que resta en vez de sumar Cuevas
no tiene ni la más remota posibilidad
de ser senadora ni aunque fuera en
la primera fórmula porque MC será
tercer lugar en la CDMX En el peor
escenario la oposición ocupará ese
segundo lugary el escaño será para la
priísta Cynthia López Castro La segun
da fórmula opositora la encabezará la
oerredista Verónica Juárez

Es muy probable que los más feli
ces de que Cuevas se vaya auna candi
datura son los habitantes de la Cuauh

témoc que enfrentan falta de atención
de servicios desde falta de poda de

árboles arreglo de banquetas baches
en vías secundarias desazolve agus
potable Ante esta crisis ven escánda
los y frivolidad de su alcaldesa que
sus guaruras golpean ciudadanos que
fantochea con vehículos caros no aptos
para la CDMX que reparte dinero que
se atavía con ropa y accesorios que re
basan los 200 mil pesos

Al final ave de tempestades e
de Sandra Cuevas fue el primer casc
en que el titular de una Alcaldía o sl
equivalente delegado enfrenta du
rante su mandato un proceso penal
Fue por golpear a dos policías de la
auxiliar Ese hecho generó otra falta
de confianza sobre Cuevas fue de

fendida a ultranza por los alcaldes
panistas Lía Limón Mauricio Tabe y
Santiago Taboada gracias a lo cua
no fue ingresada a prisión y logró
permaneceren el cargo Pero le faltó
gratitud No porque haya ambicio
nado ser la candidata de oposición
a la Jefatura de Gobierno sino por
su reacción al no ser junto con el al
calde de Cuajimalpa Adrián Rubal
cava armó un show mediático para
reventar a la oposición Esperaban
que Morena le diera alguna candi
datura Pero topó con pared preci
samente porque no es confiable

A pesar de el lo todavía intentó vol
verá la alianza Va X la CDMX para ver si
aunque sea rescataba una diputación
federal que le concediera fuero En
frentó un rotundo no ante lo cual ame
nazó a Taboada que se va a encargar
de que no sea jefe de Gobierno

Hoy todo apunta que la candida
tura para Cuevas es una salida más o
menos digna de la Alcaldía para que
la gente del senador Ricardo Mon
real su padrino político se encargue
de cerrar la administración y de pasa
dita ayude a la causa de Morena en
la elección del 2 de junio Apostamos
triple contra sencillo que Cuevas ter
minará peleada con MC Lo veremos
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A100 días de la elección IECM se declara listo
Todo esta preparado para que lajornada del 2
dejunio se realice a 100 días de celebrarse las
votacionesdondeseelegirán287cargos elIns
titutoElectoralde laCiudadde México IECM
se declaró listo paragarantizar elproceso

El Consejo General del IEMC aseguró que
cuentan con lo necesario para que siete miño
nes 800 mil capitalinos elijan al próximo Jefe
de Gobierno 33 diputaciones de mayoría
relativa 32 diputaciones de representación
proporcional 1 diputación migrante 16 al
caldíasy204 concejalías

El órgano electoral capitalino prevé la ins
talación de más de 13 mil casillas en las 16
demarcaciones políticas en un horario de las
8 00 a las 18 00 horas

Paraloscomicios locales de 2024 el IECM
atiende diversos retos y novedades entre
los cuales se encuentran la implementación
del voto de las personas en estado de pos
tración el sufragio para personas en prisión
preventiva y el ejercicio de derechos políti
co electorales de las personas que radican
en el extranjero mediante el voto chilango

desde el exterior

Con el fin de que la ciudadanía conozca
las propuestas de las personas candidatas
y pueda emitir un voto informado el IECM
organizará por lo menos 54 debates 3 de
Jefatura de Gobierno 16 de alcaldías 35 de
diputaciones

También implementará la plataforma di
gital Conoceles en la que la ciudadanía
podrá contrastar las diversas ofertasyplata
formas de quienes aspiran ocupar un cargo
de elecciónpopular

Para facilitar la emisión del voto de per
sonas con discapacidad motriz ciegas
y o con debilidad visual entre otras el
IECM cuenta con materiales electorales

como la lupa fresnel urnas con etiquetas
en sistema Braille el sello X la base porta
urnas y las mascarillas en sistema Braille
además de que las casillas con canceles
que facilitan el voto estarán ubicadas en
z onas de fácil acceso a personas en sillas de
ruedas con muletas o que utilicen bastón

ÁNGELORTIZ
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Abren a ciudadanía organización de debates
ALEJANDRO LEÓN

Laorganizaciónde debates en
tre candidatos no sólo estará a
caigo del Instituto Electoral de
la Ciudad de México IECM
sino también podrá llevarla a
cabo la ciudadanía institucio
nes educativas empresarios o
medios de comunicación

La consejera Carolina del
Ángel explicó que algunos de
los requisitos son que los or
ganizadores inviten a todos
los candidatos al cargo pú
blico que buscan alcanzar
además de que deben avisar
previamente al IECM

Que una vez convocados
todos participen por lo me
nos dos candidaturas y que
se desarrollen garantizando
los principios de equidad y
trato igualitario en el formato

Esto es abierto a la ciu
dadanía en general incluso
personas físicas o morales ex
plicó Del Angel en entrevista

Sobre los debates que or
ganizará el Instituto Electoral

capitalino adelantó que tam
bién informarán a los partidos
políticos las características que
tendrán este tipo de eventos

Nosotros empezamos
con reuniones con los parti
dos políticos ya en la inme
diatez para definir cosas co
mo las fechas los formatos el
tipo de moderación

E ir caminando con co
sas como la licitación para ver
qué empresa nos va a apoyar
con el tema de la logística pa
ra que haya señal y todo mun
do la pueda tener detalló

El IECM dio a conocer
que llevará a cabo 55 debates
en el periodo de campañas
de los cuales 3 serán para
Jefatura de Gobierno 16 para
alcaldías 33 de diputaciones
de mayoría relativa y uno pa
ra diputación migrante

Así como un debate para
diputación de representación
proporcional y uno más para
representaciones de partidos

MM Que liria vez convocados todos participen
por lo menos dos candidaturas y que se
desarrollen garantizando los principios
de equidadytrato igualitario en el formato
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Competirán ocho alcaldes
por reelección el 2 de Junio

Titulares en Á Obregón Azcapotzalco Tláhuac Tlalpan V Carranza Coyoacán M Contreras y MH
no están obligados por la ley a pedir licencia para participar en la campaña electoral

OMAR DÍAZ
metropoli elunlversal com mx

Ocho alcaldes competirán por la
reelección este 2 de junio en la Ciu
dad de México y no estarán obliga
dosasolicitar licencia porloquepo
drán gobernar y a la par buscar el
voto mientras que en las restantes
ocho demarcaciones habrá un nue
vo titular

La semana pasada se oficializa
ron los registros de los candidatos
a las alcaldías y los partidos poli
ticos definieron que Lia Limón
Margarita Saldaña Berenice Her
nández Alfa González y Evelyn
Parra compitan por repetir en Al
varo Obregón Azcapotzalco Tlá
huac Tlalpan y Venustiano Ca
rranza respectivamente

Giovani Gutiérrez en Coyoacán
Luis Gerardo Quijano en Magdale
na Contreras y Mauricio Tabe en
Miguel Hidalgo buscarán un nuevo
periodo de tres años de gobierno

También tenían la posibilidad de
aspirar a la reelección Judith Vane
gas en Milpa Alta y Sandra Cuevas
en Cuauhtémoc sin embargo Mo
rena optó por Octavio Rivera para
representarlos en la demarcación
sureña mientras que la segunda
rompió con la alianza opositora por
lo que no fue postulada

Al respecto el consejero electoral
Mauricio Huesca detalló a EL UNI
VERSAL que no está regulado en la
ley que los alcaldes pidan licencia si
buscan la reelección por lo tanto el
Instituto Electoral de la Ciudad de
México IECM no pudo poner nin
gún candado o limitación

Ellos pueden seguir en el encar
go incluso en las campañas lo único

que les hemos pedido es no utilizar
recursospúblicos noutilizarestruc
tura o infraestructura de bienes o
servicios de la alcaldía para ese pro
pósito la campaña y desde luego
tener plenamente identificado
cuando están con cachucha de ser
vidor público y cuando como can
didatura comentó

Indicó que los alcaldes que bus
quen la reelección no podrán usar
horarios laborales para promover el
voto o de lo contrario tendrían que
pedir licencia para que no hubiera

ese problema
Morena irá solo sin los partidos

del Trabajo y el Verde Ecologista
para impulsar la reelección de Be
renice Hernández

Clara Brugada Santiago Taboa
da Adrián Rubalcava Francisco
Chíguil Armando Quintero y José
Carlos Acosta concluyeron o están
por cumplir su segundo periodo de
gobierno en Iztapalapa Benito Juá
rez Cuajimalpa Gustavo A Made
ro Iztacalco y Xochimilco respec
tivamente por lo que ya no pueden
aspirar a la reelección

Nuevas caras
Los nuevos alcaldes serían legisla
dores locales federales activistas
líderes de partidos e incluso podría
serlo un ciudadano independiente
que alcanzó su registro

Las candidatos en Iztapalapa son
la diputada federal deMorena Alei
daAlavez Karen Quiroga secretaria
de Igualdad en él PRD nacional y
Alex Irán Pichardo García por Mo
vimiento Ciudadana

En Benito Juárez contenderán
el legislador federal Luis Mendoza
por el PAN la exfuncionaria de la
SSC Leticia Varela por Morena y
Rodrigo Cordera representará al

partido naranja
La lucha por Cuajimalpa la ten

drán GustavoMendoza directorge
neral de Desarrollo Social y Huma
no de la alcaldía bajo la coalición de
Morena PVEM y PT por la alianza
opositora va Carlos Orvañanos
quienya fuedelegado enesademar
cación y por Movimiento Ciudada
no Viridiana Pérez Rojas

Por Morena buscará la alcaldía
Gustavo A Madero Janecarlo Lo
zano actual diputado local Mari
cela Gastelú irá por la alianza PAN
PRI y PRD mientras que Araceli
García Rico abanderará al movi
miento naranja

El nuevo alcalde de Iztacalco
saldrá entre la diputada local de
Morena Lourdes Paz el panista
Daniel Ordóñez Pablo Raúl Mo
reno de Movimiento Ciudadano
y José Rodolfo Ávila Ayala can
didato sin partido

La legisladora local de Morena
Circe Camacho el priista Gabriel
del Monte que perdió en 2021 por
menos de mil 700 votos y Adrián
Chávez Ortiz quien irá por el par
tido naranja contenderán por la
alcaldía Xochimilco

Para gobernar Milpa Alta ade
más del morenista Octavio Rivero
también la buscarán el priista Jor
ge Alvarado y Magali Alvarado
por Movimiento Ciudadano Cabe
recordar que los dos primeros ya
encabezaron esta demarcación

La llamada joya de la corona la
alcaldía Cuauhtémoc se la disputa
rán dos hombres y una mujer

Alessandra Rojo de la Vega
candidata de la alianza PRI PAN
y PRD Caty Monreal porMorena
PVEM y PT y Hermán Fernando
Domínguez Lozano de Movi
miento Ciudadano
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v
MAURICIO HUESCA

Consejero electoral

Ellos pueüen seguir en el
encargo lo único que
les hemos pedido es no
utilizar recursos públicos
estructura de bienes
o servicios dé la alcaldía
en las campañas

2
ALCALDESAS MÁS
podían reelegirse pero no fueron
designadas Vanegas y Cuevas

6
EDILES

cumplieron su segundo periodo de
gobierno y no pueden repetir

Pelearán por otro trienio
De los 16 alcaldes la mitad logró la candidatura de sus respectivos
partidos políticos para buscar repetir en el cargo de 2024 a 2027

Su nombre apareció en la lista de diputados federales plurtnomlnales producto de la tómbola Sote va Morena
Fuente Elaboración propia con información de los partidos políticos
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Preocupa
alINE
el crimen
en 4 estados
ÉRIKA HERNANDEZ

El Instituto Nacional Elec
toral INE advirtió sobre el
riesgo de instalación de ca
sillas en 14 distritos ubica
dos en cuatro estados prin
cipalmente por la presencia
del crimen organizado y por
problemas sociales y agrarios

En un informe elabora

do por la Juntas locales del
organismo se reconoce por
primera vez que en Chia
pas Guerrero Michoacán y
Oaxaca podrían no instalar
se casillas

REFORMA publicó el
pasado 14 de enero sobre 74

distritos electorales con pro
blemas de inseguridad de
ellos en 20 el INE recono
cía complejidad para la ins
talación de casillas los cua
les coinciden con el informe

En Cbiapas se enlistan
cinco distritos Entre ellos el
13 ahí se ubican municipios
como Chicomuselo donde
los enfrentamientos entre
bandas crimi
nales han pro
vocado e des
plazamiento
de pobladores
También están
el 4 6 8 y 11

El 19 de

enero el personal comisio
nado para cumplir estas Ritas
fue acompañado por la Poli
cía Estatal Preventiva Sugi

rieron evitar el ingreso a las
comunidades de Puerto Rico
y Miramar donde están las
casillas 1232 E2 y 1232 E3 de
bido a problemas de seguri
dad indica sobre el distinto 8

En Guerrero están los
distritos 1 3 5 y 6 El 1 es
Ciudad Altamirano donde
hace unos días en San Mi
guel Totolapan ejecutaron a
17 personas y Taxco donde
atentaron contra el Alcalde

A consecuencia de con
flictos entre grupos armados
en la Sierra de Petatlán se
presentaron secciones con
más de 100 electores pero
que físicamente no radican en
la misma toda vez que persis
te la inseguridad se refiere

En Michoacán y Oaxaca
se mezclan los problemas de
inseguridad con los agí arios
y sociales

Ubica en Guerrero 4 distritos con problemas para instalar casillas

Admite INE riesgos
en Tierra Caliente

Preocupa violencia
y conflictos agrarios
en Michoacán
Chiapas y Oaxaca
bRIKA HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electo
ral INE reconoce que está
en riesgo la instalación de
casillas en diversos munici
pios de cuatro distritos elec
torales de Guerrero ante la

ola de violencia y control del
crimen organizado en la enti
dad gobernada por la more
nista Evelin Salgado

En un informe de las
Juntas locales del Instituto
sobre los recorridos que han
hecho para la instalación de
casillas el próximo 2 de ju
nio se reconoce que en 14
distritos ubicados en Chia
pas Guerrero Michoacan y
Oaxaca se registran proble

mas tanto de inseguridad co
mo agrarios y sociales

El 14 de enero Grupo
REFORMA publicó que en
74 distritos electorales se re
gistraban problemas de de
lincuencia que podrían im
pactar en la organización del
proceso electoral en esa lista
se ubican estos puntos alerta
dos ahora por el INE

De acuerdo con el repor
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te que discutirán consejeros
y partidos este viernes en la
entidad guerrerense aparece
el distrito 01 con cabecera en
Ciudad Altamirano y ahí se
ubica San Miguel Totolapan
donde hace unos días ejecu
taron a 17 personas

Sobre Taxco donde hace
unos días el transporte paró
y los negocios cerraron ante
la violencia y las extorsiones
Incluso la semana pasada el
Alcalde sufrió un atentado se
afirma que existen proble
mas y que personas armadas
impidieron el libre tránsito
del personal del INE

Misma situación se vive
en las secciones electorales
0489 0495 0498 del muni
cipio de Apaxtla en las 0998

0999 y 1000 de Coyuca de
Catalán y en la 1065 de Cuet
zala del Progreso

En el distrito 03 en la
Sierra de Petatlán también se
presentan problemas por la
delincuencia en las secciones
electorales 1896 1902 1908 y
1932 Cada sección electoral
tiene de 1 a 5 casillas

En Ayahualtempa mu
nicipio de José Joaquín de
Herrera distrito 5 la poli
cía comunitaria advirtió que
hay obstaculización para la
instalación de casillas

En el distrito 06 el prin
cipal problema está en Cocu
la en la comunidad de Las
Mesas donde los pobladores
abandonaron sus casas an
te la llegada de delincuentes

En Chiapas están los dis
tritos 04 06 08 11 y 13 En
este último se ubica Chico
muselo donde los enírenta
mientos entre bandas crimi
nales han provocado el des

plazamiento de chiapanecos
La autoridad afirma que está
en riesgo Siltepec y Hondu
ras de la Sierra

Por ejemplo en el distri
to 08 se asegura que la pro
pia Policía Estatal pidió no
ingresar a las comunidades
de Puerto Rico y Miramar
por la violencia

En Michoacán y Oaxaca
se mezclan los problemas de
inseguridad con los agrarios
y sociales

En la comunidad indí
gena El Coíre en Aquila no

se dejó entrar a los capaci
tadores y amenazan con no
permitir la instalación de ca
sillas ni la entrada de candi
datos Están involucradas 16
comunidades

En Oaxaca están Llano
de Guadalupe y San Miguel
El Grande en el distrito 6
donde un retén de habitan
tes impide el paso Mientras
que en Santiago Xochitepec
en ese mismo distrito hay
personas armadas por lo
que hay un riesgo latente

Como en todas las elec

ciones también está en peli
gro la instalación de casillas
en fres secciones electorales
en San Dionisio del Mar pol
lo que están en pláticas con
la Alcaldía
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Recibirá Rodríguez Bucio denuncias

CLAUDIA SALAZAR

El Subsecretario Luis Rodrí
guez Bucio será el encargado
de recibir las denuncias sobre
amenazas a candidatos por
parte del crimen organizado
durante la campaña electoral
acordaron diputados y la titu
lar de la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana
Rosa Icela Rodríguez

Ayer fue aprobado en el
Pleno de la Cámara de Dipu
tados el acuerdo de integra
ción de la comisión especial
que dará seguimiento a la si
tuación de violencia en el pro
ceso electoral con represen
tantes de todos los partidos

El grupo de trabajo se
instalara la próxima semana
y será el subsecretario el que
atienda las denuncias que re
ciban los legisladores

El llamado mecanismo

de seguimiento al proceso
electoral podrá establecer
comunicación con el INE y los
organismos públicos locales
electorales Optes También
con dependencias del Go
bierno federal en materia de
seguridad

Además la comisión
podrá buscar a observado
res electorales nacionales e
internacionales y a la Comi
sión Nacional de Derechos
Humanos

 .  2024.02.22



Pág: 92

Por recorte presupuestad
advierten alto riesgo en
procesos de seis entidades
LILIAN HERNÁNDEZ
YFABIOLA MARTÍNEZ

La organización de los procesos
electorales en Morelos Yucatán
Guerrero San Luis Potosí Zacate
cas y Sinaloa está en riesgo alto y
se verá fuertemente afectada de
rivado de reducciones presupuésta
les que superan 60 y 40 por ciento
para el ejercicio fiscal 2024 com
parado con lo asignado en 2023
alertó el Informe sobre la situación
presupuestal de los organismos pú
blicos locales electorales Oples

Tras un análisis de los recursos
asignados a estos órganos locales
para el actual ejercicio fiscal se de
tectó que los de Guerrero y San Luis
Potosí sufrieron un recorte de 60
por ciento comparado con el pre
supuesto que recibieron en 2023

El informe del Instituto Nacional
Electoral INE advierte que esto
genera una problemática que tiene
impacto en sus respectivos proce
sos electorales locales o sobre las
actividades de la operatividad

Rechazan ampliar plazo
para registro en el exterior

Asimismo el INE rechazó ampliar
por tercera vez el plazo para el re
gistro de mexicanos en el extranje
ro que desean votar en las eleccio
nes de este año debido a que vencía
en diciembre del año pasado

El Consejo General del instituto
no aceptó la propuesta del repre
sentante de Morena Sergio Gutié
rrez Luna de ampliar nuevamente
el plazo para este registro hasta el
29 de febrero en vez de que termi
ne el 25

A decir del diputado morenista
existen las condiciones técnicas y
administrativas para dar cuatro
días y apeló a la sensibilidad de los
consejeros para ampliar el plazo
pero éstos refutaron que no se
trata de tener buena voluntad
sino de que hay cuestiones técni
cas y administrativas que impiden
ampliarlo

En la última semana 11 mil
mexicanos residentes en el ex
tranjero se registran a diario para
su inscripción a la Lista Nominal
para ejercer su voto en estas elec
ciones El plazo para ello termina
el próximo 25 de febrero y no pue
de ampliarse por tercera ocasión
por cuestiones técnicas aseveró
el consejero Arturo Castillo tras
agregar que en total se dieron 66
días adicionales al plazo que estaba
fijado para diciembre de 2023

Los consejeros también aproba
ron las modificaciones a las fórmu
las de las candidaturas para sena
durías y diputaciones de mayoría
relativa tanto de las coaliciones
Morena PT y PVEM así como de
PAN PRI y PRD con las que final
mente irán a la campaña electoral
el ls de marzo
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Avalan cambios en convenios de coaliciones

Rechaza INE ampliar periodo para
registro de voto en el extranjero

Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

El Instituto Nacional Electoral
INE rechazó la propuesta de

Morena para ampliar por terce
ra ocasión el plazo para que los
mexicanos residentes en el ex

tranjero se registren para votar
La petición del Representante

de Morena ante INE el diputado
Sergio Gutiérrez Luna buscaba
establecer hasta el 29 de febrero

la fecha límite para que las per
sonas mexicanas residentes en el

extranjero se pudieran registrar
paravotar de manerapresencial en
consulados a través de internet o
vía postal y garantizar una mayor
participación de los connacionales

Aunque las y los consejeros des
tacaron esta propuesta advirtie

ron que ampliar por tercera oca
sión este plazo significaría retrasar
en más de 60 días el proceso

Por lo anterior quedó firme el
25 de febrero como fecha límite

para solicitar su inscripción en la
Lista Nominal en el Extranjero

Modificación en alianzas
En otro tema durante la sesión
extraordinaria nocturna las y
los consejeros aprobaron modi
ficaciones a los convenios de las

coaliciones Sigamos Haciendo
Historia integrada para Morena
PVEM y PT así con a la coalición
Fuerzay Corazónpor México que
incluye al PAN PRI y PRD

Entre los cambios solicitados y
aprobados están la modificación
del reparto de senadurías y dipu
taciones entre partidos

En el caso de Sigamos Haciendo
Historia se retiraron 12 fórmulas
de senadurías por lo que pasan de
postular 52 a 40 fórmulas aunado
a la reasignación del origen parti
dista y adscripción a grupo par
lamentario de diversas fórmulas

Además de que incrementaron
a 260 las fórmulas de candidatu

ras a postular de diputaciones
Para el Senado por partido el

reparto quedó 7 para el PT 7 para
el PVEM y 26 para Morena

Mientras que para diputados
son 46 para el PT 71 PVEM y 143
Morena

En el caso de Fuerza y Corazón
por México para el Senado son 22
para el PAN 26 el PRI y 12 el PRD
Mientras que para la Cámara de
Diputados 113 PAN 111 el PRI y
70 PRD
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El INE improvisa
para equipar a sus
capacitadores
El avance en a producción
de las gorras mochilas
y chamarras que deben
entregarse al personal del
Instituto es de 15 35 y 38
respectivamente

IMPROVISAN INDUMEMTAMA

CRECE DESCONTENTO ENTRE
LOS CAPACITADORES DEL INE
I A LA FALTA DE UNIFORMES Y

CELULARES se suma la negativa
jf de los ciudadanos a convertirse

í I en funcionarlos de casilla
POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm com mx

Capacitadores Asisten
tes Electorales CAE
de todo el país mani
fiestan preocupación
y descontento por la
falta de indumentaria

pertinente para rea
lizar sus labores y la

lenta entrega de celulares
además de las tarjetas S1M
para poder operarlos

A pesar de las condiciones
en las que trabajan no hay un
comportamiento anormal

en las renuncias pues en to
dos los procesos se dan tasas
de sustituciones de dos cifras
consideró la oficina del conse
jero Martín Faz

Hasta la fecha el avance
en laproducción de 27 mil 297
gorras es del 15 el 35 de 27
mil 713 mochilas y 38 de las
25 mil 302 chamarras que se
mandaron producir

El pasado 9 de febrero
Excélsior informó sobre las

condiciones en las que inicia
rían su trabajo los 42 mil CAE
que están en campo y los más
de siete mil supervisores elec
torales debido a retrasos en
las licitaciones en prendas y
la rescisión del contrato con la

compañía que no pudo cum
plir con laentrega de celulares

En el chat no oficial de

CAE algunos compartieron
fotos de las camisetas que el
INE improvisó para que tu
vieran alguna prenda de
identificación

Explicaron a esta reporte
ra que con la primera lavada
se estiraron y quienes tenían
prendas de procesos anterio
res han preferido usar las de
mejor calidad

Otro CAE preguntó a sus
compañeros en el chat si
me paso la aplicación a otro
cel creen que sea grave sólo
tenemos seis teléfonos para
los seis de la Zore Zona de
responsabilidad electoral

Según datos del INE has
ta el 19 de febrero se habían
entregado 19 mil 210 tarjetas
S1M de las cuáles 16 mil 670
incluyen el servicio de inter
net A partir de ese día se ini
ció la entrega de dispositivos
ya con tarjeta SI M en Baja Ca
lifornia Chihuahua Coahuila
Nuevo León y Sonora

Ilay que tomar en cuen
ta que el contrato con Dipsa
Telcel se adjudicó el pasado

12 de febrero

En tanto la queja genera
lizada entre CAE es que están

encontrando mucha riega
ción de la gente a participar

Soy yo la única o esta vez
está habiendo mucha nega
ción de participar por más
que les ruegas no quieren es
cribió una CAE en el chat

Este comentario tuvo 103

respuestas en las últimas ho
ras y una de las participan
tes en el hilo comentó no
eres la única hay mucha ne
gación apatía de la gente
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Hasta les ofende que hayan
sido insaculados

Aún no se da a conocer el

primer informe de avance de
capacitaciones a ciudadanía
por parte de los CAE para po
der comparar con procesos
an tenores y concluir si la tasa
de negación es más elevada
que en años anteriores

Esta reportera encontró a
cinco CAE con su superviso
ra electoral en el parque de la
colonia Moderna en la alcal
día Benito Juárez de la Ciudad
de México y se les preguntó
por los uniformes

La supervisora no llevaba
ningún distintivo cuatro de
ellas y ellos llevaba chamarras
redoladas y sólo una contaba
con chamarra nueva

Se les preguntó sobre los
celulares y contestaron que
ellas y ellos recién habían re
cibido los suyos y sobre la
participación de la gente la
supervisora dijo por favor
dígale a la gente que no sea
grosera que nosotros no ga
namos millones somos clase
obreratrabajando

Eos CAE ganan en pro
medio 14 mil pesos mensua
los y no están incluidos en el
bono electoral de dos meses

de sueldo que se entrega a
los traba jadt 1 es c 011 laza del
1NE y que este año también se
entregó a las y los consejeros
elector iles

En el chat de CAE exis

ten varios comentarios sobre
renuncias al puesto por las
jornadas sin descanso para
notificar a los ciudadanos

Si hoy fue mi primer día
de CAE y no me gustó pue
do renunciar mañana sin pro
blema Contexto me tocaron

cinco casillas y me piden 70
visitas diarias después de
mi capacitación me manda
ron a campoy laverdad que ni
tiempo de comer te dan es
cribió una CAE

Según datos de la ofici
na del consejero Martín Faz
presidente de las comisiones
unidas de Capacitación y Or
ganización Electoral al 19 de
febrero se habían reportado
cinco mil 14 sustituciones de

capacitadores de las cuales
431 fueron por rescisión de
contrato dos mil 673 renun
cias y mil 910 por otras cau
sas Esto equivale a 10 de los
contratados para iniciar el pa
sado 9 de febrero

Comparando con 2021 el
total ele sustituciones duran
te el proceso fue de 13 mil 191
21 54 de los contratados de
los cuales 78 fue por renun
cias de CAE

Corno conclusión se pue
de advertir que no existe un
comportamiento anormal en
cuanto a sustituciones de Su

pervisores y CAE comentó la
oficina del consejero en una
nota informativa que compar
tió con Excélsior

RENUNCIAS
de Capacitadores Asistentes
Electorales reportó el INE
hasta el pasado 19 de febrero

Los CAE tienen la misión de formar a los funcionarios de casilla

 .  2024.02.22



Pág: 96

REVELA GUERRA SUCIA DEL BLOQUE OPOSITOR

Pide el Presidente al INE indagar a
bots que lo atacan en redes sociales
Descarta fraude en los comicios
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel López
Obrador exhortó al Instituto Nacio
nal Electoral INE a investigar la
campaña en su contra realizada en
redes sociales con la etiqueta #Nar
copresidenteAmlo

Al sostener en su rueda de prensa
cotidiana en Palacio Nacional que en
las próximas elecciones presidencia
les las únicas armas que se pueden
utilizar deben ser las credenciales de
elector no la fuerza ni las trampas
manifestó que el bloque conserva
dor de México está haciendo esague
rra sucia con bots lo cual aseguró
tiene un costo millonario que debe
ser indagado por las autoridades
electorales

No son personas las que dicen
narcopresidente AMLO son equi
pos automatizados que se manejan
desde oficinas y reproducen ese
mensaje en muy poco tiempo miles
millones Pero estas empresas que se

dedican a eso son firmas de publici
dad encargadas de hacer ese traba
jo mercenario cobran muchísimo
Entonces el bloque conservador
de México está haciendo esaguerra
sucia y esto lo debería de investigar
el INE declaró en Palacio Nacional

Al preguntarle sobre las medidas
que se están tomando para cuidar
a los candidatos presidenciales el

jefe del Ejecutivo declaró que si bien
ya tienen seguridad de la Guardia
Nacional se necesita también dar
protección contra las calumnias

El mandatario sin embargo des
cartó presentar algún tipo de queja
formal frente al INE

No yo no presento quejas yo
nada más denuncio para que la
gente se proteja es el blindarlos an
te este bombardeo de mentiras de
falsedades de calumnias y así está
protegida y no susceptible de mani
pulación aseveró

Reiteró sus criticas a quienes par
ticiparon el domingo en la llamada
marcha por la democracia pues
manifestó que se presentan como

paladines de la legalidad defenso
res de la libertad y de la democracia
reverendos hipócritas todos ellos
participaron o guardaron silencio
cómplice cuando enfrentábamos

esas campañas de desprestigio
López Obrador subrayó que en

las próximas elecciones no habrá
fraudes como en el pasado Ahora
la garantía es que habrá elecciones
siempre que estemos nosotros lim
pias y libres y se va a respetar la vo
luntad de los ciudadanos

Agregó que la elección debe desa
rrollarse de manera pacífica pues
el que usa la fuerza es porque no

tiene la razón además la democra
cia permite que todos los ciudadanos
puedan manifestarse libremente
por eso es muy importante el voto
El arma que se tiene en una elección
es la credencial de elector uno va de
manera libre en secreto decide de
acuerdo con lo que le dicte la con
ciencia Tenemos ese derecho cons
titucional y hay que ejercerlo y no
usar la fuerza ni ninguna trampa se
acabaron los fraudes electorales
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López Obrador pide al INE indagar bots
Por Sergio Ramírez
y ClaudiaArellano
EL JEFE del Ejecutivo federal Andrés
Manuel López Obrador pidió al Institu
to Nacional Electoral INE investigar la
guerra sucia en redes sociales mediante

el hashtag #NarcoPresidenteAMLO de
la cual responsabilizó a los partidos que
conforman el bloque opositor PRI y PAN

Señaló que ese tipo de campañas
cuestan millones de pesos y se realizan
mediante granjas de bots y
rechazó que vaya a presentar
alguna queja ante las instan
cias correspondientes pues lo
único que hará es denunciarlo
públicamente

Lo que vimos en redes sociales cues
ta muchísimo dinero Estamos hablando

de millones de mensajes con bots No son
personas las que dicen #NarcoPresidenteA
MLO son equipos automatizados que se
manejan desde oficinas y reproducen ese
mensaje en poco tiempo expuso

Entonces el bloque conservador de
México que está haciendo esa guerra
sucia y esto lo debería de investigar el
INE Yo no presento quejas yo nada más
denuncio para que la gente se proteja
Es blindar a la gente ante este
bombardeo de mentiras de fal
sedades de calumnias añadió

El Presidente de la Repúbli
ca dijo que esta campaña no ha
hecho mella en su persona ya

que el pueblo está más despierto y sabe
que se trata de una andanada de calum
nias en tiempos electorales

Por su parte Elizabeth García Vilchis
encargada de la sección Quién es quién
en las mentiras informó que se detecta
ron 10 millones de tuits fraudulentos en

contra del Presidente López Obrador de
acuerdo con un análisis del especialista
en redes Julián Matías

En tanto el presidente nacional de
Morena Mario Delgado denunció que
está en curso una estrategia internacional
multimillonaria por parte de la derecha
con la que dijo se pretende desestabilizar
el proceso democrático del país Por ello
anunció que presentará una queja ante el
INE así como una denuncia penal

170
Millones de vistas

tuvo el hashtag
contra AMLO
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Denuncia
Morena plan
internacional
para afectar
al Ejecutivo
JESSICA XANTOMILA
Y ALMA MUÑOZ

Mario Delgado dirigente nacio
nal de Morena denunció que
existen por lo menos 10 prin
cipales operadores de granjas
de bots que se hacen llamar
el sindicato de Twitter que
se dedican a la manipulación

de conversaciones generar ten
dencias falsas y que han sido
usados para colocar los hashtags
#narcopresidente #narcocandi
datas y similares

Anunció que este jueves pre
sentarán una queja ante el Insti

tuto Nacional Electoral INE y
no descartó interponer una de
nuncia penal pues dejó entrever
una vinculación con la agencia
Atlas Network impulsora de
políticas neoliberales financia
da por empresas trasnacionales
que tienen intereses específicos

en los países como petroleras
tabacaleras farmacéuticas en
tre ellas Shell Exxon Pfizer y
Philip Morris

También hay indicios mencio
nó de que algunas agencias de
Estados Unidos específicamen
te del Departamento de Justicia
están vinculadas

Desestabilizar el
proceso democrático

Existe una estrategia inter
nacional de muchos millones
de dólares vía Atlas Network
para desestabilizar el proceso

democrático en nuestro país
usando la red social X y otras
para generar desinformación
sostuvo Delgado

En conferencia de prensa

detallo que estos operadores de
bots tienen miles de cuentas
falsas algunas otras las com
pran en el mercado negro y se
dedican a inflar conversaciones
su estrategia es generar percep
ción sobre algunos temas sobre
algunas personas para que de lo
digital trasciendan a otros me
dios se vuelva noticia lo repli
quen algunos actores políticos

Ni utilizando inteligencia
artificial pueden

Explicó que la coordinación se
da a través de etiquetas que
es la idea que ellos pretenden
vender aunque todo el conteni
do que difundan sea falso y así
se refleja cómo utilizan robots
cómo estas tendencias se hacen
de manera automatizada y con
el uso de la inteligencia artificial
Pero ya conocemos a la derecha
mexicana pues ni con la inteli
gencia artificial le salen bien las
cosas porque hasta los errores
de ortografía que cometen los
desnudan
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I MAPAS

Normalistas queman fachada
del instituto electoral estatal
Estudiantes de

Mactumatzá exigen
cancelar procesos
penales en su contra

FREDY MARTÍN Y ÓSCAR
GUTIÉRREZ Corresponsales

Tuxtla Gutiérrez Un grupo
de jóvenes encapuchados de la
Escuela Normal Rural Mactu
matzá incendió con bombas mo
lotov y combustible la fachadadel
edificio del Instituto Estatal de
Elecciones y Participación Ciuda
dana IEPC en Chiapas para exi
gir al Tribunal Superior de Justi
cia del Estado TSJE que cancele
95 procesos penales que se abrie
ron en contra de los estudiantes
por diversos delitos confirmaron
autoridades electorales

Hacia las 04 00 horas de ayer
varias decenas de jóvenes arriba

ron a las instalaciones del IEPC
ubicadas en el Periférico Sur Po
niente en la colonia Penipak de
Tuxtla donde lanzaron bombas
molotov piedras y combustible

Al respecto el IEPC anunció que
el incendio a la lachada del edificio
no retrasa los trabajos para el de
sarrollo de las elecciones

De acuerdo con el órgano elec
toral no es la primera vez que los
estudiantes de la Mactumactzá

vanclalizan el IEPC ya que el pa
sado 14 de junio unos 20 estudian
tes encapuchados arribaron al
edificio donde causaron destrozos
en los cristales del inmueble y el
portón principal

Por su parte el lnsli li iio Nacio
nal Electoral INE condenó los he
chos que se registraron la madm
gada de ayer y pidió a los manifes
tantes que realicen una reflexión
como sujetos que viven en una de
mocracia y hacen uso de los dere
chos que ésta les garantiza

Además la policía estatal con
firmó que después del ataque al
IEPC los estudiantes huyeron ha
cia el plantel educativo donde
mantenían en su poder un camión
de una empresa refresquera hur
taron los productos y luego devol
vieron la unidad

Manifestaciones previas
El 18 de mayo de 2021 la Policía Es

tatal Preventiva detuvo a 95 estu
diantes 21 mujeres y 74 hombres
que mantenían tomada la caseta de
peaje de la vía Chiapa San Cristóbal
por lo que quedaron a disposición
del Ministerio Público y luego fue
ron consignados a un juez acusados
de cometer varios delitos

La movilización era para pedir
que los exámenes de admisión pa
ra quienes buscaran ingresar a la
Escuela Normal Mactumactzá se
llevara a cabo de manera presen
cial y no en línea Los estudiantes
fueron liberados en agosto de ese
año pero tenían que presentarse a
firmar cada 15 días al juzgado en
Cintalapa donde sigue abierto el
proceso penal
INSTITUTO NACIONAL
ELECTORAL

Que los estudiantes
realicen una reflexión
como sujetos que viven
en una democracia y
hacen uso de ios
derechos que ésta
les garantiza

El inmueble

del Instituto

Estatal de

Elecciones

fue atacado

con bombas

molotov
piedras y
combustible
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Que después de las encues
tas y los arreglos políticos ayer
por la noche y al filo de la fecha
límite que vence este jueves
el INE que preside Guadalupe
Taddei validó los cambios que
las coaliciones pidieron de últi
mo momento para ir de la mano
en la elección federal Morena
llevará prioridad en la Cáma
ra de Diputados y en el Senado
mientras que en la oposición el
PRI tendrámás escaños yelPAN
liderará en San Lázaro

Que el cambio de sede del
arranque de campañade la can
didata presidencial de PAN PRI
y PRD Xóchitl Gálvez de Ciu
dad de México a Guanajuato al
teró los planes del abanderado
del bloque opositor Santiago
Taboada quien tenía progra
mado iniciar la propia al lado de
lahidalguense Por eso el ex al
calde de Benito Juárez tuvo que
buscarotro sitio que será revela
do en los próximos días aun si lo
que ya es un hecho dice su equi
po es que el sábado 2 de marzo
un dia después delbanderazo de
salida ambos celebraránunacto
en la capital Bueno

Que el ex coordinador del
PRD en la Cámara de Diputados
y hoy legislador independiente
Luis Espinosa Cházaro man
tiene en suspenso su eventual
incorporación a las filas del PRI
de Alito Moreno pero por lo
pronto pidió a la candidata pre
sidencial de la coalición Fuerza
y Corazón por México Xóchitl
Gálvez incluirlo en su equipo
de campaña como encargado
de la vinculación con el sector
empresarial

Que lo que no se logró en el
aniversario 107 de lapromulga
ción de la Constitución ocurri
ráhoy en Querétaro cuando sea
inaugurado el encuentro jurídi
co del año en el que académicos
funcionarios fiscales legislado
res litigantes y cinco ministros
de la Suprema Corte de Justicia
encabezados por su presiden
ta Norma Piña participen en
el Congreso Nacional de la Ba
rra Mexicana Colegio de Aboga
dos denominado ElDerecho en

el México que viene Habrá más
de 80 ponentes entre los que
destacan José Antonio Mea
de ex candidato presidencial
Mauricio Kuri gobernador de
Querétaro AdriánAlcalá pre
sidente del INAI así como Ana
LauraMagaloni yVíctor Olea
entre otros
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No parece muy inteligente insistir en que la multit ud acudió al Zócalo porque así lo di spuso
Claudio X González lo que ofende a los asistentes porque es como llamarlos acarreados
Por si fuera poco al señalar a Claudio X como el líder capaz de movilizar tal multitud se le
está otorgando un poder que evidentemente no tiene Pero Morena insiste en hacerlo crecer
Otravez fallaron los asesores o más bien el asesor

de Claudia Sheinbaum pues registrar su candidatura
el mismo día de la gran protesta ciudadana lejos de

quitarle reflectores a la manifestación lo que hizo fue opa
car a la candidata de Morena Para colmo la portadora de la
bandera guinda ofendió a los manifestantes del Zócalo a los
que acusó de falsedad e hipocresía pues hablan o mar
chan por la democracia cuando en su momento promovieron
fraudes electorales y nunca vieron la compra de votos o se
les olvidó respetar a los pueblos indígenas promoviendo la
discriminación y el clasismo y defender la democracia de
los oligarcas y los corruptos

Por contraste en una actitud plausible dadas las condi
ciones Martí Batres declaró antes del domin
go que los ciudadanos o una amplia porción
de ellos ejercía un derecho constitucional al
manifestarse e incluso mandó despejar el
Zócalo

Una vez celebrado el mitin el gobierno
estimó en 90 mil el nümero de asistentes en
tanto que los organizadores declararon que
eran 700 mil muchedumbre que necesitaría
varios zócalos para alojarse Pero poco impor
ta el número El hecho es que se llenó la gran
explanada y las calles aledañas y lo impor
tante es que ahí se expresó que un sector de
la sociedad no coincide con ciertas medidas y determinados
proyectos del actual gobierno federal

No parece muy inteligente insistir en que esa multitud
acudió al Zócalo porque así lo dispuso Claudio X Gonzá
lez lo que ofende a los asistentes porque es como llamarlos
acarreados lo que hasta ahora ha sido un recurso morenista
sacado del viejo arsenal de mafias del príismo Por si fuera
poco al señalar a Claudio X como el líder capaz de movilizar
tal multitud se le está otorgando un poder que evidente
mente no tiene Pero Morena insiste en hacerlo crecer

Por otra parte descalificar a Lorenzo Córdova lejos de
disminuirlo lo inviste de una importancia que Morena se
niega a reconocer Pero una y otra vez se ataca a quien era
consejero presidente del INE en 2018 cuando López Obrador
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ganó la elección de ese año La incongruencia está a la vista
pero el interés o el fanatismo pesan más en la hueste guinda

Por su parte el presidente López Obrador intentó desca
lificar la manifestación diciendo qtíé los asistentes defendían
la democracia de ellos la de los oligarcas la de los ricos

la democracia de los corruptos Más tarde agregó dice La
lomada que muchos de los intelectuales que este domingo
salieron a defender la democracia no dijeron nada cuando se
consumaron los fraudes de 1988 200G y 2012 y descalificó
a los asistentes diciendo que casi todos están al servicio de
la mafia del poder De veras

Cabe recoger un pasaje del discurso dé Córdova Mane
lio porque expresa algo que debemos tener presente La
democracia se consiguió gracias a lá apuesta que hicie
ron varias generaciones de mexicanas y mexicanos que
a pesar de sus diferentes posturas políticas
e ideológicas tuvieron un propósito común
que fuéramos nosotros con nuestro voto li
bre los que decidamos quiénes serán nues
tros gobernantes

Sí esa lucha de generaciones fue contra los
que encarcelaron 11 años a Vallejo y a Campa
por dirigir una huelga los que aplastaron las
movilizaciones sindicales los autores de la
matanza de Tlatelolco los que atiborraron las
cárceles de presos políticos los de la matanza

del 10 de junio de 1971 los que han mantenido
en la pobreza a la mitad de los mexicanos los
que por muchas décadas burlaron el voto popular

Contra eso fuimos muchos de los mexicanos que salimos
a enfrentar las balas la cárcel y la difamación entre otros
un buen número de los actuales militantes de Morena no
todos porque hoy la mayoría de ese partido la integran
expriistas que han ido acaparando las candidaturas cargos
públicos y los mejores negocios que se hacen con dinero
del erario

Si la pelea ha sido larga y sus mejores resultados hoy están
en peligro Por eso salió la multitud a defender lo logrado
Como en otros momentos históricos la década 1910 1920

es un caso ilustrativo estamos en un periodo de transición
donde lo viejo ya caducó y lo nuevo no acaba de nacer Todas
las luer as políticas deberían tenerlo presente

Una y otra vez
se ataea a quien
era consejero
presidente del
INE en 2018
cuando López
Obrador ganó
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Alejandra Spitalier
PUNTO DE ENCUENTRO

La marcha por
la democracia

Elpasado 18 de febrero mi
les de personas se movili
zaron en una marea rosa

en la CDMXy en otras ciudades
del país para exigir elecciones
limpias y respeto a las institucio
nes democráticas

La llamada marcha por la de
mocracia fue mayoritariamente
ciudadana pero también contó
con la presencia de varios polí
ticos y líderes de la oposición A
pesar de que los organizadores
insistieron en que se trató de
una movilización apartidista a
tan solo dos semanas del inicio

de las campañas y a menos de
cuatro meses de las elecciones

presidenciales la marcha se
convirtió en un grito amplificado
de oposición al presidente López
Obrador lo cual demuestra su
contenido electoral Entre sus

consignas figuraron el descon
tento por la eliminación del Ins
tituto Nacional Electoral INE
y la desaparición de los órganos
constitucionales autónomos

Ahora bien el concepto
democracia admite diversas

acepciones que se reflejan en
múltiples teorías democráticas
la liberal la deliberativa el plu
ralismo radical entre otras

No obstante en términos
generales podemos afirmar que
la democracia es una forma de

gobierno que reconoce la sobe

ranía popular con base en el voto
universal libre y secreto de

las y los ciudadanos para elegir a
quienes los representarán en las
funciones de gobierno

Sin duda no se puede hablar
de democracia sin un Estado de

Derecho en el que se respeten
y garanticen las libertades indivi
duales y colectivas la división de
poderes los derechos huma
nos y la representación de las
minorías

En específico para la demo
cracia participativa el rol de
la ciudadanía se extiende más

allá de las elecciones y requiere
una responsabilidad colectiva
Para ello se debe fomentar la
intervención democrática en las

decisiones públicas reformando
a las instituciones Zittel 2007
para permitir mayor inciden
cia ciudadana tal y como lo
propone en sus iniciativas el
presidente López Obrador según
ejemplifico más adelante Ade
más en la democracia participa
tiva las y los ciudadanos exigen
sus demandas justo en marchas y
protestas multitudinarias

Así en franca participación
ciudadana tal y como lo afirmó
Lorenzo Córdova como orador

de la concentración rosa la
simple existencia de una marcha
como ésta es sintomático de que

vivimos en un momento profun
damente democrático lo cual no
hubiera sido posible en regíme
nes pasados o cuando menos
no se hubiera logrado de manera
pacífica

Otra cuestión digna de
celebración es que ahora todas
las clases sociales y estratos
económicos hacen uso de la

protesta como recurso demo
crático Tradicionalmente salir
a marchar era de quien no era
escuchado de otra manera y de
quien se encontraba en situación
de desventaja de vulnerabilidad
o de persecución política Hoy
las calles son de todas y de todos
y con eso México ya ganó

Además de celebrar la marcha

por la democracia como ejercicio
de las y los ciudadanos me pa
rece conveniente y responsable
llamar la atención para que se
juzgue el paquete de iniciativas
de reformas presentadas por
López Obrador precisamente
como propuestas Esto es no
son textos vigentes y vinculantes
que aplicarán a las próximas
elecciones presidenciales Dichas
iniciativas ameritan un análisis

detallado en cuanto a su objetivo
y alcances más allá de lo que
se dice de ellas en el contexto
electoral actual

Tal y como adelanté para
sorpresa de muchos uno de los
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ejes torales de las iniciativas
presidenciales se centra en pro
mover que la ciudadanía tenga
mayor injerencia en la toma de
decisiones políticas del país por
ejemplo eligiendo a funciona
rios de alta responsabilidad de
entre un grupo de candidatos
propuestos por los tres poderes
del Estado y no solamente por
el Legislativo o Ejecutivo lo

cual fortalece el caracter partici
pativo de nuestra democracia y
ofrece unpunto de encuentro con
la demanda de la ciudadanía

no se puede hablar de democracia
sin un Estado de Derecho en el que se
respeten y garanticen las libertades
individualesy colectivas
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PUENTE
POLÍTICO

#OPINION

Era evidente que en
general los asistentes
pertenecían a la clase
media o alta del país
empresarios pequeños o
medianos

MARCHA POR
LA DEMOCRACIA

i Ipasadodomingosellevoacabola Marcha
por la Democracia donde más de 90 mil

E capitalinos se dieron cita en la plancha del
Zócalo además de las más de 100 ciudades
en el interior de la República donde también

l se hizo la convocatoria
Bajo el grito de el INE no se toca el

discurso a favor de la democracia corrida cargo del ex presi
dente del Instituto Nacional Electoral Lorenzo Córdova en
una Plaza de la Constitución casi llena de mexicanos molestos

y preocupados con el actual gobiernoy el riesgo que corren
los organismos autónomos Miles de observaciones se han
hecho en estos días A pesar del dicho sobre que en este se
xenio los medios de comunicación han estado a modo con

la actual administración el lunes la marcha ciudadana se
llevó casi todas las primeras planasy tuvo cobertura nacional
aún de aquellos espacios más cuestionados de favoritismo

Aunque se intentó mantener como un acto organizado
por la Sociedad Civil la presencia de figuras como Margari
ta Zavala Marko Cortés Santiago Creel entre otros sólo
confirmaron lo que desde Palacio Nacional se dijo era un acto
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de campaña seguimos en el extraño
periodo intercampaña

Era evidente que en general los
asistentes pertenecían a la claseconfirma una
media o alta del país empresarios
pequeños o medianos algunos en

IvtfiFpnfi cí
orden con sus impuestos otros no
se organizaron en los restaurantes
de los alrededoresy se unieron a la
Marea Rosa La verdad es que la

mayoría desconoce exactamente por qué se marchaba y es
que cuando les preguntaban de qué forma estaba en riesgo
la democracia no hubo declaraciones acertadas el mismo
Lorenzo Córdova orador principal levantó varias interro
gantes en redes al contradecirsey afirmar que la democracia
no estaba en riesgo Todas las respuestas no eran más que
inconformidad con el presidente López Obrador

Esta marcha confirma una tendencia Morena se llevará
la Ciudad de México La mayoría de los asistentes viven en la
capital Aunque los ánimos de la cúpula panista de la CDMX
están por los cielos no identifican que aún con todo el apoyo
de diferentes organizaciones movilización y un alto nivel de
convocatoria los números no les alcanzan para ganar la Je
fatura de Gobierno Así como lo dio a conocer la más reciente

encuesta de Poligrama Clara Brugada cuenta con 48 de
las preferencias por encima del31 6 deSantiagoTaboada
El evento del pasado 18 de febrero corrobora estos números
y da vista al 2 de junio en la Capital

Déla presidencial ni hablamos ClaudiaSheinbaumPardo
lleva 20 puntos de ventaja sobre Xóchitl Cálvez aunque no
se debe minimizar a poco más de cuatro meses es claro que
es un sector muy pequeño es el que está en contra de la 4T

En la guerra de cifras los organizadores del evento afir
man que 700 mil asistentes se congregaron en el Zócalo las
fuentes gubernamentales afirman que fueron 90 mil Qué
dice la realidad Según la matemática se orienta más hacia
la izquierda

LAU PUENTEE CMAIL COM OLAURAPUENTEEN

Esta marcha

confirma una
tendencia
Morena se

llevará CDMX
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MEXICANOS AL VOTO
DESDE ESTADOS UNIDOS

PATRICIA TEPOZTECO ROMERO
COLABORADORA

PATRICIATEPOZ

En 2018 98 mil 470
personas votaron desde el
extranjero el Presidente
logró 63 mil 863 sufragios
Por qué votar si vivo fuera de

México La respuesta a esta
pregunta podría tener tintes po
líticos económicos cívicos y o
sentimentales dependiendo de
las características demográficas
de la población la identidad y
el sentido de pertenencia hacia
el país

En Estados Unidos según
la Oficina del Censo hay poco
más de 37 millones de personas
de origen mexicano 2020 es
decir un cuarto de la población
total de México que en ese año
era superior a los 126 millones
de ellas 25 millones 822 mil 614
personas tienen más de 18 años
lo que equivale a 69 por
ciento del total

Sin embargo hasta
el 16 de febrero en ese

país de acuerdo con
el Instituto Nacional
Electoral INE se han
entregado solamente
un millón 528 mil 166

credenciales para votar
y únicamente 154 mil

380 personas se han re
gistrado para participar
en el proceso electoral de 2024
alrededor del mundo es decir
apenas 10 10 por ciento
del total Esto representa un reto
sin precedentes para la autoridad
electoral y los tres niveles de
gobierno

Es necesario lograr una ma
yor participación política de la
comunidad mexicana en Estados

Unidos y principalmente de los
jóvenes ya que el registro más
amplio para el voto se ha dado en
los rangos de personas mayores
de 36 años siendo el más gran
de las personas con más de 53
años 40 mil 828 en tanto que la
categoría de 18 a 23 años con
tabiliza cuatro mil 477 personas
registradas

A partir de las elecciones de
2018 se ha hecho evidente la
necesidad de reconfigurar la
noción de ciudadanía acotada
a los límites territoriales del

Estado nación para convertirse
en una ciudadanía transnacional

con mayor presencia en Estados
Unidos

Este grupo diverso desde
su origen tiene necesidades e
intereses que debemos tomar en
cuenta para la construcción
del país

Votar desde el extranjero sig
nifica formar parte de las decisio
nes y las negociaciones políticas
que se hacen a nivel regional
Recordemos que el pasado 6 de
febrero el presidente Andrés
Manuel López Obrador propuso
al gobierno de su homólogo esta

dounidense Joe Biden regularizar
a los mexicanos que llevan más
de cinco años trabajando en
la Unión Americana

También significa
tener la oportunidad
de incidir en la trans
formación de México
como se hizo en 2018
cuando 98 mil 470

personas votaron para
elegir la presidencia de
la República

En ese entonces
el actual presidente
Andrés Manuel López
Obrador obtuvo el apoyo de la
mayor parte de la comunidad
en el extranjero con 63 mil 863
votos es decir 64 86 por ciento
del total

Este año el voto desde el
extranjero puede hacerse de
manera presencial electrónica o
postal sólo es necesario regis
trarse antes del 25 de febrero en

la página uotoextranjero mx
Una ciudadanía transnacional

se construye a base de partici
pación política dejando atrás la
vieja frase vote o no vote todo
sigue igual porque hoy sabe
mos que tenemos en nuestras
manos la oportunidad de dirigir
el rumbo del país aun viviendo
fuera de él

A partir de 2018
se ha hecho eui
dente la necesi

dad de reconftgu
rar la noción de
ciudadanía acó
tada a los límites
territoriales del
Estado Nación
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#CDMX

I I B STO DE
AGUA ESTA

GARANTIZADO
MARTI BATRES

EL JEFE DE GOBIERNO CALIFICÓ DE FALSAS LAS AFIRMACIONES SOBRE LA
EXISTENCIA DE UN DÍA CERO PARA QUE LA CAPITAL SE QUEDE SIN EL LÍQUIDO

POR FRIDA VALENCIA P14

#MARTI
BATRES

GARANTIZA
EL ABASTO

DEAGUA
PARATODA
LA CAPITAL
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Eljefe de Gobierno
descartó que exista un Día
Cero en el que la ciudad se

quede sin este elemento
POR FRIDA VALENCIA

FRIDA VALENCIA HERALDODEMEXICO COM MX

En la Ciudad de México el ser

vicio de agua potable está ga
rantizado tanto a corto como

a largo plazo afirmó el jefe de
Gobierno Martí Batres quien

calificó de falsas las afirmaciones so

bre la existencia de un Día Cero para la
capital del país

La Ciudad tiene garantizado su
abasto de agua es lo más importante
en el corto mediano y largo plazo
Es falso que haya un Día Cero aseveró
el mandatario capitalino

En entrevista con Javier Solórzano

para Referente de la noche de Heraldo
Media Group el mandatario capitalino
señaló que las últimas noticias sobre
la falta del líquido han surgido desde la
oposición quienes dijo buscan priva
tizarel servicio para su enriquecimiento
personal

Además mencionó que es la falta
de apoyo ciudadano lo que ha llevado
a la alianza compuesta por el PAN PRI
y PRD a ver el tema del agua como una
oportunidad de crítica hacia el Gobierno
en turno sin tener fundamentos para
sostener la existencia del llamado Día

Cero ya que no se tiene otro rubro para
criticar pues al país y la capital les ha
ido bien en todos los rubros

Disminuyó la desigualdad aumen
taron los ingresos de todos los deciles

Tienes una oposición que no tiene
tema entonces ellos necesitan buscar
uno como decía yo en realidad la opo
sición trae sequía de votos sostuvo
Batres Guadarrama

Es así que ironizó que el Día Cero
llegará el 2 de junio cuando se termine
el proceso electoral y la oposición ya
no necesite inventar fake news para la
obtención de votos

El Día Cero en realidad es el 2 de

junio de 2024 porque ahíya se le acabó
el tiempo señaló el jefe de Gobierno
capitalino

Asimismo se dijo seguro de que
a la capital no le faltará agua debido
a los trabajos que ha emprendido el

Gobierno local y los estados aledaños
para dotar del líquido a la población ante
la reducción del caudal proveniente del
Sistema Cutzamala

En el caso del agua también hay un
buen equipo que trabaja estos temas
Tenemos buena coordinación con el

Gobierno Federal es falso que hay un
Día Cero Es más un tema político
afirmó el mandatario local

Por ello Batres hizo un llamado a
la oposición a dejar de utilizar el tema
para crear temor entre la ciudadanía
y los invitó a poner de su parte a tra
vés del uso legal del suelo así como
la autorización de las reformas para
la protección y utilización de agua de
lluvia en la capital

Si realmente están preocupados por
el tema que dejen de estar autorizando
construcciones ilegales pisos ilegales

Les preocupa el tema que empie
cen por dejar de autorizar eso y por
cierto mandé al Congreso de la Ciudad
de México una iniciativa sobre el tema

de captación de agua de lluvia la envié
como hace seis meses cuándo la van
a autorizar comentó

En ese sentido Batres recordó que
como parte de sus compromisos como
jefe de Gobierno de la Ciudad de México
en los próximos días se llevarán a cabo
diversas obras hidráulicas para benefi
cio de los capitalinos y se avanzara en
la implementación de los sistemas de
captación de agua de lluvia en todas
las primarias y secundarias públicas
de la capital

Tenemos agenda y yo como en el
fútbol o sea hasta el último minuto
vamos a hacer un montón de cosas
puntualizó Batres

LO QUE
HÁ HECHO

Habló de las ta
reas hechas desde

que llegó a la Jefa
tura de Gobierno

O
Porejemplo la

reapertura del
tramo elevado de la
Línea 12 del Metro

O
Asi como la

rehabilitación del
primer tramo de
a Línea 1

EnlaCDMXse
va a refrendar la
causa progresista
aseguró Batres

O
Ademas dijo

que tiene buena
relación con los
16 alcaldes

A TOMAR
EN CUENTA

251
DÍAS LLEVA
COMO JEFE

DE GOBIERNO

DE LA CIUDAD

DE MÉXICO

23
MILLONES DE

PERSONAS

DE LACDMX

YELEDOMEX

USAN AGUA

3 6
MDPHAN

INVERTIDO

EN LA

PRODUCCIÓN
DEL LÍQUIDO

1 7
MDP DESTI
NADOS PARA

MANTENER

LAS LÍNEAS
PRIMARIAS
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Lo que pasa es que tienes una
oposición que no tiene tema en
tonces necesitan tomar uno La
oposición trae sequía de votos
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Alertan por 10 días con altas temperaturas
SELENE VELASCO

La Ciudad de México tendrá
al menos 10 días de calor ex
tremo y alta radiación

Desde el inicio de la se
mana en la Capital se re
gistró un incremento en el
termómetro aunque las ma
ñanas fueron frescas con
11 grados en promedio y la
máxima temperatura que al
canzó fue de 26 grados con
cielo nublado y con vientos
de hasta 50 kilómetros por
hora

Sin embargo desde hoy
y hasta el sábado 2 de mar
zo la mayor parte de los días
habrá cielos despejados es
casez de lluvias y un eleva
do índice de radiación ul
travioleta según el pronósti
co oficial de la Secretaría de
Gestión Integral de Riesgos
y Protección Civil

Alta concentración de

contaminantes y tempera
turas muy calurosas con va
lores máximos diarios entre
28 C y 30 C añadió ayer la
dependencia a sus proyec

ciones

Las principales reco
mendaciones oficiales ante
la ola de calor abarcan evi
tar la exposición prolongada
al sol y no comer en puestos
de la vía pública debido al
riesgo de que los alimentos
se descompongan de forma
acelerada

Así como aplicarse blo
queador solar beber líquidos
en abundancia y usar ropa de
colores claros además de go
rros sombreros o lentes

Las altas temperaturas
también se dan en medio de
la sequía por la que atraviesa
el Valle de México debido a
un recorte en el suministro
de agua pór parte del Siste
ma Cutzamala

Y ADVIERTE POSIBLE
CAÍDA DE CENIZA
La dependencia indicó que
también se prevé que hoy
haya una posible afectación a

la Ciudad de México en caso
de mayor emisión de ceniza
volcánica debido a las más
de 60 exhalaciones que re

gistro el Volcan Popocatepetl

Cómo cuidarse
del calor extremo

Evitar asolearse princi
palmente entre 11 00
y 16 00 horas
Vestir ropa holgada
de colores claros
Evitar consumir alimen
tos en la vía pública
Usar bloqueador solar
Usar gorra o sombrero
y lentes
Hidratarse de forma
continua

Mareos
Sudoración excesiva
seguida de falta de sudor
Enrojecimiento y seque
dad de la piel
Fiebre con temperatura
entre 39 y 41 grados
Aceleración del ritmo
cardiaco con latido débil
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JW Alta concentración de contaminantes
y temperaturas muy caluio conwksma
máximos diarios entre 28 C y 30QC

i Los horarios de mayor riesgo son después del mediodía

A CUIDARSE La radiación en altos niveles es dañina para la salud por lo que protegerse con sombrillas u otras prendas es recomendable
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MICROSISMOS O POR ANTIGÜEDAD

Temor por grietas en
la Línea 7 del Metro
El jefe de Gobierno capitalino
dijo que están abiertos a recibir
información para ver cualquier
contratiempo que se presente
HILDA ESCALONA

Mientras los usuarios y los
trabajadores del Sistema
de Transporte Colectivo
Metro señalan agrieta
mientos fisuras y des

prendimiento en las instalaciones de la
estaciones el Jefe de Gobierno descartó
algún problema en la Linea 7 del Metro a
raíz de microsismos

Héctor Homero Zavala secretario
general del Sindicato Mexicano de Tra
bajadores del Sistema de Transporte
Colectivo Metro explicó que existe un
problema de bamboleo en los trenes
aparte de las grietas y el problema de
los durmientes que son de cemento por
lo que pidió que un responsable de obra
o un arquitecto les diga qué pasa si hay
inseguridad pues existe miedo por parte
de los trabajadores sindicalizados

Manuel Galindo explicó también que
entre las estaciones Mixcoac y Barranca
del Muerto se ha pedido a los conductores
de trenes disminuir la velocidad de 60 a
35 kilómetros por hora pues hay despren
dimiento de material de vías

No obstante aclaró que lo anterior se
debe a la antigüedad de la linea y no a los
microsismos Es un tema ajeno a la es
tructura y mantenimiento sistemático
aseveró

MARTÍ BATRES
Hasta el momento el Gobierno de la Ciu
dad de México no ha recibido reportes de
trabajadores o usuarios de la Linea 7 del
Metro que indique que se han presentado
grietas derivado de los microsismos que
se han registrado recientemente a raíz de
la falla MLxcoac Plateros

Sobre el tema el Jefe de Gobierno
Martí Batres Guadarrama afirmó que es
tán abiertos a recibir información para ver
cualquier contratiempo que se presente
en la línea 7 del Metro

No nos han presentado algún tema
en particular pero si hay alguna infor
mación que usuarios consideren que es
relevante para el Gobierno de la Ciudad

de México con todo gusto la recibimos y
la atendemos

Cabe mencionar que aunque la Línea 7
del Metro se ubica a 500 metros de los
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edificios más afectados por la falla geoló
gica Plateros Mixcoac en el tramo que
corre de manera subterráneos de Mixco

ac Barranca del Muerto no ha sufrido
afectaciones explicaron autoridad del
Metro

Sobre este tema Manuel Galindo ge
rente de Obras y Mantenimiento Sistema
de Transporte Colectivo Metro informó en
entrevista con una televisora que No hay
en general un agrietamiento estructural
que hayamos identificado No tenemos
ninguna afectación relacionada con estos
microsismos

Sin embargo trabajadores sindicaliza
dos reportaron desde hace un mes la apa

rición de grietas fisuras y desprendimien
tos de material sobre las vías así como en
paredes y pasamanos y dijeron que quizá
hayan ocurrido a raíz de los microsismos

En la Linea 7 del Metro a raíz de microsismos se han visto despredimientos de concreto lo
que da miedo a los usuarios y a los mismos trabajdores jaime llera

 .  2024.02.22



Pág: 116

GARANTIZA MARTI SATRES

Tarifas del transporte
sin aumento en 2024
MANUEL COSME

Presenta aplicación para
recargar desde celulares la
Tarjeta de Movilidad
El jefe de gobierno Marti Batres

Guadarrama afirmó que las ta
rifas del transporte público no
aumentarán este afio

En la presentación de la apli
cación para recargar las Tarjetas de Movili
dad Integrada TMI desde el celular el
mandatario descartó que el acceso al Metro
Metrobús Tren Ligero Cablebús y Red de
Transporte de Pasajeros cueste más

Quiero resaltar que no han subido las
tarifas y no van a subir las tarifas de trans
porte público en 2024 dijo

Actualmente el boleto del Metro cuesta

cinco pesos el del Metrobús seis pesos el

del Tren Ligero tres pesos el de camiones
de la RTF dos pesos el Cablebús siete pe
sos y el trolebús cuenta con dos tarifas de
dos y cuatro pesos

Sobre la aplicación para las tarjetas MI
desde dispositivos móviles el director de
la Agencia Digital de Innovación Pública
Eduardo Clark acotó que el servicio es
gratis y con ello es posible tener tarifas
claras y transparentes

De acuerdo con las autoridades la App

CdMx está disponible en Google Play pa
ra los dispositivos con sistemas Android y
en la App Store para iOS En ella está el
módulo para pagar la TMI

Los pagos dentro de la aplicación pue
den ser con tarjetas de débito y crédito así
como en efectivo

También otra facilidad que es im
portante es que las personas que no ten
gan una tarjeta de débito crédito para
recargar en línea también pueden en
contrar en la aplicación todos y cada
uno los puntos de recarga es decir dón
de pueden recargar usando monedas
usando billetes en los puntos ya sea del
Metro Metrobús pero también los más
de 12 mil puntos de recarga externa que
ya existen en pequeños comercios de la
ciudad dijo

De acuerdo con las autoridades un mi
llón de personas diarias recaen sus tar
jetas para transportarse Del total de ope
raciones 700 mil se hace a en el Metro
350 mil en las estaciones iel Metrobús y
el resto en otros transportes

No hay ningún tipo de comisión cuota
oculta o costo adicional contra hacerlo de

manera presencial y eso es importantísi
mo para nosotros aclaró Eduardo Clark

Las autoridades capitalinas estimó que
esta modernización facilitará más de 14

millones de recargas diarias

LL
MARTÍ BATRES
1EFE DE GOBIERNO

No han subido y
no van a subir las
tarifas de
transporte público
en 2024
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El Metrobús mantendrá

su acceso en seis pesos
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El boleto del Metro
está por llegar a
su fin y la CDMX
anunció la tarjeta de
Movilidad Integrada
que podrá recargar
mediante aplicación
móvil

Va por app recarga
para tarjeta de MI
SELENE VELASCO

Aunque no proyectaron ci
fras autoridades de la CD
MX buscan agilizar y aumen
tar las recargas de la Tarjeta
de Movilidad Integrada MI
para acceder a la red de sis
temas de transporte público

Ayer el Gobierno local
presentó la nueva función de
la App CDMX para que des
de la misma se pueda poner
saldo a través de tarjetas de
crédito o débito

Esto permite el acce
so al Metro Metrobús Red
de Transporte de Pasajeros
RTP Tren Ligero Trolebús
Cablebús Ecobici y transpor
te concesionado

El nuevo sistema de re
carga se presentó como par
te de los cambios que aplica
la Administración capitalina
para que la Tarjeta de Mo
ralidad Integrada sea la úni
ca que permita ingresar a
los transportes en lugar del
afectivo o boletos como los

que se utilizan todavía en el
Metro pero que dejarán de
funcionar a partir del 1 de
marzo

Uno de los retos una
vez que se generalizó el uso
de la tarjeta y que se han ido
quitando los boletos de pa
pel en distintos organismos
es tener puntos de recarga
y tener formas de recarga
indicó Andrés Lajous titular
de la Secretaría de Movilidad
Semovi

Usuarios han criticado
que las taquillas para recar
gas en algunas estaciones del
Metro se están sustituyendo
con máquinas aunque algu
nas de las ya existentes pre
sentan fallas intermitentes
mientras que en el Metrobús
o Trolebús no hay centros de
recarga

Según cifras del Gobier
no local cada día se registran
más de 1 14 millones de abo
nos de forma presencial en
taquillas o quioscos en la red
de transporte
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Guía para
la recarga

Estos son los pasos a
seguir en la aplicación

Ingresar a la App CDMX
Seleccionar la opción
Recarga Tarjeta MI
Dar clic en Siguiente
Escanear la tarjeta
deseada
Seleccionar el monto de

recarga y monto de pago
Registrar el método
de pago a utilizar
Colocar la Tarjeta MI
detrás del celular y man
tenerla inmóvil mientras

se realiza la recarga
Seleccionar la opción
Pagar y volver a
escanear la tarjeta
para finalizar el proceso
de asignación del saldo
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Vinculan a Figueroa
ahora por extorsión
VIRIDIANA MARTÍNEZ

Ismael Figueroa ex líder
del Sindicato del Heroico
Cuerpo de Bomberos fue
vinculado a proceso por el
delito de extorsión en con
tra de una persona

Es la tercera vincula
ción a proceso que le dic
tan jueces locales al ex lí
der sindical El martes en
diferentes audiencias fue
por robo agravado califi
cado en pandilla y fraude
equiparado que son ilícitos
del fijero común

Los datos de prueba
aportados por el agente del
Ministerio Público de la
Fiscalía General de Justicia
FGJ resultaron funda

mentales para obtener de
un juez de control el auto
de vinculación a proceso
contra un hombre por su
probable participación en

el delito de extorsión in
dicó la FGJ

Con base en ello un
juez local le ratificó la pri
sión preventiva justificada
en el Reclusorio Preventivo
Varonil Sur como medida
cautelar misma que había
sido impuesta en prime
ra instancia durante su au
diencia de cumplimiento de
orden de aprehensión

El juzgador dio tres me
ses para el cierre de la inves
tigación complementaria

Autoridades de la Fis
calía de Investigación Es
tratégica de Asuntos Espe
ciales solicitaron órdenes
de aprehensión y le fueron
cumplimentadas tres en
prisión después de que fije
detenido en el Aeropuer
to Internacional de Puerto
Vallaría en Jalisco

En el ámbito federal

tiene otra vinculación por
el delito de operaciones
con recursos de proceden
cia ilícita por un presunto
lavado de H millones 757
mil 221 pesos en depósitos
bancarios entre 2013 y 2018

IIDatos de la
FGJ resultaron
fundamentales

para obtener de un
juez de control el
auto de vinculación

a proceso contra
un hombre por
su probable
participación en el
delito de extorsión
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Urgen a cuidar
redes sociales
Las autoridades alertaron porque menores y adultos
mayores son las poblaciones más vulnerables en internet

VIRIDIANA MARTÍNEZ

Los menores de edad y adul
tos mayores son más vulne
rables a delitos debido al
desconocimiento de los ries
gos de usar redes sociales o
aplicaciones

Marisol Sánchez inte
grante de la Policía Ciber
nética de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana SSC
indicó que al acudir a dar
pláticas en las escuelas se
encuentran con que los es
tudiantes están inmersos
en el uso de teléfonos mó
viles y muchas veces no sa
ben cuáles son los cuidados
mínimos

Nos damos cuenta que
los menores de edad están
con un celular ya es prácti
camente su equipo de día a
día y tristemente los papas
les dejan a la deriva este ce
lular y no es que no sepan a
lo mejor es que ellos tienen
que salir a trabajar pue

de ser que eso es lo que ha
generado que los menores
estén más en las redes so
ciales refirió

Agregó que debe haber
supervisión de los padres
y tener control de las cuen
tas a fin de saber qué infor

mación publican o que apli
caciones utilizan por lo que
pueden implementarse con
troles parentales

Resaltó que en video
juegos o redes sociales pue
den ser víctimas de cibcr
grooming que es cuando un
adulto usa el cibercspacio
para enganchar a menores
a través de ganarse su con
fianza para luego amenazar
los o extorsionarlos

La oficial explicó que
tras establecer la relación
comienzan a intimidarlos
con alguna información que
hayan obtenido a través de
las conversaciones

Entonces los menores
al sentirse responsables de
algo que ellos no han come
tido empiezan a compartir
alguna loto o alguna ubica
ción de ellos mismos y hasta
entonces también compar
tir información confidencial
de padres o tutores donde
podrían pasar alguna cuen
ta bancaria refirió

Lamentó que en la ma
yoría de los casos no se leen
los términos y condiciones
de juegos y redes ni la edad
permitida para usarlo

En tanto los adultos ma

yores son susceptibles por
que muchas veces el perfil
lo hace un hijo un familiar
o un conocido y desconocen
los términos y condiciones
de uso Incluso que compar
tir datos personales y foto
grafías los ponen en riesgo

Esa información puede
ser obtenida por ciberdelin
cuentes incluso por los mis
mos vecinos o familiares pa
ra cometer un delito como
extorsión o fraude explicó

Medidas
Las autoridades emitieron
recomendaciones

No poner datos persona
les en redes sociales

No aceptar a desconoci
dos en las listas de amigos
Los padres deben evitar
poner nombres fotos
y videos de menores
Configurar controles
parentales que permiten
monitorear las actividades
en línea de las infancias

y posibilitan bloquear
y filtrar contenido
Hablar de los riesgos que
hay en la web y establecer
horarios así como reglas
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Fallan al acreditar
control de polución
Evalúa una auditoría

papel de autoridades
al enfrentar

contaminación
IVÁN SOSA

Un informe de la Auditoría
Superior de la Federación
ASF advirtió que el Gobier

no capitalino no entregó evi
dencia documental que ava
lara el cumplimiento de las
medidas que se activan en fa
se de contingencia ambiental

Esta es la primera vez
que un examen de la ASF
aborda el desempeño de au
toridades ambientales tan
to federales como locales al
enfrentar la contaminación
del aire

El Gobierno de la Ciu

dad de México no dispuso
de evidencia documental que
acreditara la ejecución de ac
ciones de control para vigilar
y garantizar el cumplimiento
de las medidas a cargo del
Gobierno y recomendaciones
a la población en comercios
y servicios y en fuentes fijas
de la industria manufacture
ra indicó la Auditoría

Limitando sus acciones y
medidas en transporte espe
cíficamente la aplicación del
programa Hoy No Circula
para reforzar la detección y
sanción de vehículos osten
siblemente contaminantes
de vehículos sin verificación
o que circulan el día que no
les corresponde

Cada vez que se activa

una contingencia la Comi
sión Ambiental de la Mega
lópolis Carne pide a la ter
moeléctrica y a la refinería
de Tula Hidalgo reducir el
uso de combustibles conta
minantes

La Auditoría acreditó
que no hay documentación
comprobatoria de que las in
dustrias de jurisdicción fede
ral cumplen con los requeri
mientos de la ame

Dentro de los cinco días
siguientes a la fecha en la que
se levanta una contingencia
ambiental las industrias tie
nen la obligación de registrar
en el Sistema de Encuestas
de la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Natu
rales Semamat una bitácora
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con las actividades que desa
rrollaron durante la contin
gencia lo que se toma como
cumplimiento de la norma

Sin embargo se identifi
có que la Semarnat careció
de mecanismos para verifi
car y validar la información
que las industrias ingresan
al sistema indicó la ASF en
el Informe 349 de la Tercera
Entrega de laRevisión de la
Cuenta Pública de 2022

Las contingencias son un
mecanismo reactivo para dis
minuir la contaminación ex
cesiva con escasas políticas
para prevenir la emergencia
subrayó el documento emiti
do el 2 de febrero

Un número importante
de las zonas metropolitanas
y ciudades del País exponen
diariamente a sus poblado
res a una mala calidad del
aire deteriorando su salud
y condenando anualmente a
miles a una inevitable muerte
prematura citó la auditoría

Tan solo en el Valle de
México Guadalajara y Mon
terrey los altos niveles de
partículas finas producen al
rededor de 2 mil 170 muertes
prematuras cada año

Aun cuando la Semarnat

genera normas para promo
ver la verificación vehicu
lar de emisiones sólo 37 por
ciento de las entidades fede
rativas cuentan con progra
mas para dar mantenimiento
a los motores y reducir con
taminantes

Se comprobó que a di
ciembre de 2022 sólo 12 de
las 32 entidades federativas y
7 municipios habían estable
cido y operado sistemas de
verificación de emisiones de
automotores en circulación
anotó la ASF

Auditoría Superior
de la Federación

II El Gobierno
de la Ciudad de

México no dispuso

de evidencia
documental

que acreditara
la ejecución
de acciones de

control paravigilar
y garantizar el
cumplimiento de
las medidas a cargo
del Gobierno y
recomendaciones

a la población
en comercios

y servíaos y en
fuentes fijas de
la industria

mm Sin embargo
se identificó que la
Semarnat careció de
mecanismos para
verificary validar la
información que las
industrias ingresan
al sistema

La Auditoría indicó que la polución ambiental produce 2 mil 170 muertes prematuras cada año
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Detectaron en el CH
38 obras irregulares

En Allende 74 en La Lagunllla fueron detectadas
obras irregulares en enero

SELENE VELASCO

La Autoridad del Centro
Histórico ACH detectó 38
obras irregulares en el Cen
tro Histórico

De acuerdo con José Ma
nuel Oropeza coordinador
general de la dependencia
después se realizó su suspen
sión o regularización según
las revisiones hechas con el
Instituto Nacional de Antro
pología e Historia Instituto
Nacional de Bellas Artes y
Literatura la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Vivien
da el Fideicomiso del Cen
tro Histórico el Instituto de
Verificación Administrativa y
la Procuraduría Ambiental y
del Ordenamiento Territorial

Además la dependencia
indicó que al menos 15 in
muebles se registraron en si
tuación de riesgo en el Cen
tro Histórico durante 2023

La ACH comenzó la re
construcción de cinco pre

dios catalogados como de
alto riesgo e inició la aten
ción al resto de construccio
nes que se encuentran en la
misma condición detalló el
coordinador general de la
dependencia José Manuel
Oropeza

Fortalecimos la atención
a predios de alto y eminente
mente riesgo de colapso para
su proceso de expropiación
de 15 predios cinco ya están
en proceso de reconstruc
ción destacó el funcionario

Oropeza subrayó que
también se impulsaron reu
niones y acuerdos con ciu
dadanos para brindar apoyos
gubernamentales

En 28 predios organiza
mos asambleas y recorridos
para derivar la atención hacia
el Instituto cié la Vivienda o
la Procuraduría Social de la
Mudad de México Con 20

predios organizamos el en
cuentro con administradores
y representantes de condo

minios y unidades habitacio
nales del Centro Histórico
indicó

De forma adicional a las
revisiones explicó que en 11
establecimientos mercantiles
hubo visitas supervisión o
medidas por exceso de ruido
o cobros indebidos

I

En riesgo
La ACH dio detalles
sobre obras en el
Centro Histórico

15
inmuebles se
registraron en

situación de riesgo

5
predios catalogados

como de alto riesgo en
reconstrucción
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La capital es donde
hay mayores casos
activos de Covid 19

MAS DE 6 MIL 400 CASOS

CDMX donde se centran
las infecciones por covid

Autoridades federales

piden no bajar la guardia
ante esta enfermedad

REDACCION

DDMexico

Tal como lo remarcaron de
cenas de veces las autori

dades sanitarias del país
Covid 19 es una enfermedad en

démica y prueba de ello es que
hasta la segunda semana de este
febrero suman 36 mil 161 pacien
tes sospechosos a dicha infección
respiratoria donde la mayoría de
los contagios se ubica en la Ciu
dad de México reveló la Subse
cretaría de Prevención y Promo
ción de la Salud

De los habitantes referidos en
la cifra anterior con síntomas alu

sivos a SARS CoV 2 únicamente 2
mil 998 pacientes han sido positi
vos a este coronavirus mientras

que de estos 70 perdieron la vida
Por ello el gobierno federal ex

hortó a la población a seguir las me
didas de salubridad y acudir a vacu
narse contra este malestar en caso
de que aún no lo hayan hecho

La Subsecretaría de Preven

ción y Promoción de la Salud a
cargo de Ruy López Ridaura ase
guró que en la Ciudad de México
existen 6 mil 456 enfermos acti

vos y sospechosos a Covid 19 de
los que 923 han salido positivos y
hasta ahora en lo que va del año
contabilizan nueve decesos

Atrás de la capital del país se ubi
ca Jalisco con 2 mil 647 casos sos
pechosos y 133 pacientes confirma
dos le sigue el Estado de México
con 2 mil 574 casos sospechosos y
257 infecciones confirmadas

Mientras que otras entidades
con más de mil casos sospechosos

por orden de prelación son Gua
najuato Puebla Querétaro Aguas
calientes Hidalgo Nuevo León Ve
racruz Yucatán y Zacatecas

Con base en las autoridades de

salud en los primeros cinco días
después del inicio de síntomas
la persona puede considerarse
más infeccioso y puede contagiar
a otros Aunque puede propagar
Covid 19 durante las 48 horas an
teriores al inicio de malestares

O MEDIDAS PARA QUE
NO HAYA CONTAGIOS

Es así que con la finaLidad de
evitar la propagación las autori
dades de salud federal hacen las

siguientes recomendaciones
Cumplir con el esquema de

vacunación
Lavarse las manos frecuen

temente con agua y jabón o

utilizar soluciones a base de
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alcohol gel al 70
Utilizar el estornudo de eti

queta que consiste en cubrirse
la nariz y boca con un pañuelo
desechable o con el ángulo in
terno del brazo

No escupir Si es necesario
hacerlo utilizar un pañuelo
desechable meterlo en una
bolsa de plástico anudarla y
tirarla a la basura después la
varse las manos

No tocarse la cara con las

manos sucias sobre todo na

riz boca y ojos
Limpiar y desinfectar super

ficies y objetos de uso común
en casas oficinas sitios ce
rrados transporte centros de
reunión

Quedarse en casa cuando
se tienen enfermedades res

piratorias y acudir al médico
si se presenta alguno de los
síntomas fiebre mayor a 38
C dolor de cabeza dolor de
garganta escurrimiento nasal
etcétera

O Aunque La entidad Lidera estos contagios Las defunciones en Lo que va deL ano soLo contabiLizan nueve

 .  2024.02.21



CONGRESO DE
LA CDMX



Pág: 128

Debe investigarse el
origen de fondos para
guerra sucia Morena
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El grupo parlamentario de More
na en el Congreso de la Ciudad de
México se manifestó por investigar
el origen de los recursos utilizados
para financiar la campaña sucia
que denunció el diputado Jorge
Gaviño a cargo de un ex funcio
nario de la alcaldía Benito Juárez
al advertir que podría tratarse de
dinero público

La coordinadora de la bancada
Martha Ávila Ventura afirmó que se
analiza la posibilidad de presentar
una denuncia ante una instancia por
determinar a fin de que se indague
de dónde sale el dinero para pagar
esa campaña destinada a atacar
con mentiras y manipulación al
movimiento de la Cuarta Transfor
mación y a nuestra candidata a la
Presidencia Claudia Sheinbaum

Agregó que no es la primera vez
que la derecha recurre a unaguerra
sucia que en su momento enfrentó
el presidente Andrés Manuel López
Obrador como ésta en la que el di
putado Gaviño vinculó a Eduardo
Luis Méndez Peña jefe de unidad
departamental de producción au
diovisual de la alcaldía Benito Juá

rez en el gobierno del ahora candi
dato a jefe de Gobierno Santiago
Taboada con el pago de cerca de
2 millones de pesos para difundir
información en contra de la 4T en
páginas de Facebook

En el caso de la que se realiza
por medio de volantes impresos
que se distribuyen en diferentes
lugares de la ciudad con los que
se pretende culpar a Morena de la
escasez de agua la legisladora afir
mó que no es difícil deducir quién
la financia cuando se trata de un
tema que el mismo PAN generó

Ávila reiteró que detrás de la
intención del blanquiazul está co
locar su estrategia privatizadora
que tiene como antecedente la de
signación del directivo de una re
fresquera al frente de la Comisión
Nacional del Agua en el gobierno
de Vicente Fox quien triplicó las
concesiones a embotelladoras
la eliminación de la vedas en 300
cuencas hidrológicas decretada por
Enrique Peña Nieto con la que se
abrió la libre extracción de agua
a empresas extranjeras y los per
misos de ocupación otorgados por
la alcaldía Benito Juárez a nuevas
construcciones sin dictámenes de
factibilidad del líquido
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ASEGURAN DIPUTADAS DEL PAN

il í Ü r
U lira

REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO El PAN
en el Congreso de la CDMX
expresó su preocupación por
la inseguridad eñ la capital del
país y acusó al Gobierno local
de maquillar las cifras para
cambiar la percepción de la
ciudadanía sobre el número de

delitos que se padece En pro
medio 6 de cada 10 personas
se sienten inseguras en esta
metrópoli señaló la diputada
Luisa Gutiérrez Urefta

La vicecoordinadora del
blanquiazul aseveró que en
las alcaldías gobernadas por
la oposición como Benito
Juárez Coyoacán y Miguel Hi
dalgo la sensación de seguri
dad es mayor pues 9 de cada 10
ciudadanos se sienten seguros
En contraste apuntó en las
demarcaciones a cargo de Mo
rena la cifra de inseguridad su
pera el promedio pese a que el
Gobierno capitalino manipula
los datos

En ese contexto criticó la

supuestabaja de delitos de alto
impacto como homicidios fe
minicidios y robos con violen
cia presentada por el Gobier
no de la CDMX pues existe un
subregistro de muertes Gutié
rrez Ureña destacó que en los
delitos de robo con violencia y
extorsiónexiste una cifra negra
del 93 ya que las personas no
denuncian debido a la falta de
confianza en las autoridades

A su vez la diputada fede
ral Wendy González mencio
nó que las demarcaciones del
oriente de la CDMX como Tlá

huac Iztapalapa Iztacalco yal
gunas zonas de Xochimilco son
altamenteviolentas

MIEDO

O

En pro
medio 6
de cada
10 per
sonas se

sienten

inseguras
en esta
metrópoli

Las autoridades intentan cambiar la percepción
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#NiUnaMás

Avanzan
iniciativas
en favor de
las mujeres
En lo que va de 2024 en la Ciudad
de México se han destrabado a nivel
legislativo temas de relevancia para el
bienestar de las capitalinas entre ellos
la publicación de la Ley Malena
POR HARINA VARGAS

lula walk

La publicación de la
Ley Malena en la

Ciudad de México

CDMX para castigar
la violencia acida se

suma a otros anuncios positivos
que han dado las autoridades
capitalinas en favor de las mu
jeres que habitan en la ciudad
entre ellas las reformas a la Ley
de los Derechos de Niñas Niños
y Adolescentes para garantizar
a ese sector su derecho a una

menstruación digna
El 20 de febrero de 2024 el

jefe de Gobierno capitalino Mar
tí Batres Guadarrama presen
tó la publicación en la Gaceta
Oficial de a CDMX del decreto
por el que se reforman dero
gan y adicionas diversas dispo
siciones de Ley de Acceso de
las Mujeres a una Vida Libre de
Violencia y el Código Penal para
el Distrito Federal con el fin de
tipificar el delito de violencia por
ataques con ácido sustancias
químicas corrosivas que causen
daños a la integridad de las mu
jeres adolescentes niñas y ni
ños personas transgénero tran
sexuales y con discapacidad

Durante la presentación se
destacó que los daños causados
por el tipo de violencia mencio
nado serán considerados un

delito autónomo sancionado
con penas de ocho a 12 años de
prisión así como multas de 300
a 700 veces la Unidad de Me

dida y Actualización vigente y
de 11 a 46 años de cárcel cuan

do las lesiones sean conside

radas en grado de tentativa de
feminicidio

De acuerdo con la informa

ción difundida por el gobierno
de la capital en un comunicado
bajo la Ley Malena la pena
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por violencia acida aumentara
hasta en una mitad cuando sea

cometida por razones de géne
ro cause incapacidad deformi
dad o pérdida de oído vista o
habla cause alteración o daño
en el aparato genital o en las
funciones del ejercicio de la se
xualidad que previo al ataque
que causó la lesión haya habido
amenazas acoso u otro tipo de
violencia

Al igual que cada una de
ustedes para ser parte de esta
sociedad civil necesitaba la
asignación de un nombre y mis
padres me nombraron como
María Elena Ríos Ortíz pero
un intento de feminicidio con

ácido avalado y amparado por
el patriarcado me rebautizó
como la saxofonista mixteca

quemada por ácido en donde
un integrante de la élite fascista
intentó matarme declaró la sa
xofonista María Elena Ríos una
de las principales impulsoras
de la Ley Malena durante la
presentación encabezada por
Batres

Características de la ley

El dictamen por el que se pu
blicó la Ley Malena procedió
de las Comisiones Unidas de

Igualdad de Género y de Ad
ministración y Procuración de
Justicia del Congreso de la Ciu
dad de México que aprobó el
documento el 8 de febrero de

2024 con 42 votos a favor cero
en contra y cero abstenciones

Según lo difundido por el
Legislativo capitalino con la
aprobación de este instrumen
to se establece que la Secretaría

de Salud contara con un lapso
no mayor a 90 días naturales a
la entrada en vigor del decreto
para que en coordinación con
las autoridades competentes
y a efecto de llevar un registro
oficial remitan información y

estadísticas sobre las personas
atendidas en caso de violencia

por ataques de ácido sustan
cias químicas o corrosivas

Además la Secretaría de las
Mujeres en coordinación con
las secretarías de Seguridad Ciu
dadana Inclusión y Bienestar
Social Salud y la Fiscalía Gene
ral de Justicia el Consejo para
Prevenir y Erradicar la Discrimi
nación el Sistema Integral para
el Desarrollo de la Familia y las
comisiones Ejecutiva de Aten
ción a Víctimas y de Derechos
Humanos formularán una polí
tica pública de atención integral
a víctimas precisó el Congreso
al dar a conocer la noticia hace

dos semanas en su portal digital
Cabe destacar que a partir

de esta decisión la capital se
convirtió en la tercera entidad

federativa luego de Puebla y
Baja California en aprobar re
formas similares a sus normati

vas locales para nombrar y san
cionar las agresiones con ácido

La Fundación Carmen Sán

chez asociación civil dedicada
a visibilizar atender y exigir
justicia por casos de violencia
ácida ha contabilizado que en
las últimas dos décadas se regis
tró a 28 víctimas de este delito
mismas que en el 85 por ciento
de los casos fueron atacadas
por un hombre De ese porcen
taje cinco de los agresores eran
parejas sentimentales de la víc

tima y 11 exparejas

Derecho a una
menstruación digna

Un día despues de aprobar el
dictamen por el que se publicó
la Ley Malena el Congreso
local avaló reformar el primer
párrafo y las fracciones I III y IV
adicionar una fracción V al artí

culo 50 y reformar la fracción
XIII del artículo 99 de la Ley de
los Derechos de Niñas Niños y
Adolescentes de la CDMX

Lo anterior con el objetivo
de garantizar que las niñas y
adolescentes de la ciudad acce

dan a una menstruación digna
mediante una seguridad sani
taria y bienestar físico acompa
ñada de información objetiva
científica y laica sobre sus ciclos
menstruales que permita a las
mujeres detectar condiciones
no normales en su estado de

salud y prevenir padecimientos
graves precisó el Legislativo
en un comunicado

La Comisión Nacional de los

Derechos Humanos CNDH
establece que la menstruación
digna supone que todas las ni
ñas adolescentes mujeres y
personas menstruantes tengan
acceso gratuito a toallas sanita
rias tampones o copas mens
truales así como a consejería
de las condiciones saludables

para el periodo menstrual
La falta de acceso a los in

sumos de menstruación tiene

efectos negativos en la vida de
todas las usuarias desde po
breza menstrual violencia es
tructural y discriminación por
estigma y prejuicios detalla la
CNDH
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A partir de la publicación de la ley que
nombra y castiga la violencia ácida

en la Ciudad de México las instancias
correspondientes deberán crear

registros sobre la atención de victimas
de este delito y desarrollar políticas
públicas para garantizar seguridad

a las mujeres
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Ofrece e INAI solventar
observaciones
ROLANDO HERRERA

El Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales INAI in
formó que solventará las ob
servaciones por 1 5 millones
de pesos formuladas por la
Auditoría Superior de la Fe
deración ASF

En un comunicado el ór
gano garante indicó ayer que
el monto reportado por la
ASF en su informe represen
ta menos de 1 por ciento de
los recursos ejercidos en el

ano 2022

Es importante señalar
que el presupuesto ejercido
por el INAI en el ejercicio
2022 fue de 975 00702796
y que el monto pendiente de
solventar equivale alrededor
del 0 15 por ciento señaló

De acuerdo con la Ley
General de Fiscalización y
Rendición de Cuentas de la

Federación refirió la institu
ción cuenta con 30 días hábi
les a partir de la notificación
para hacer las aclaraciones

correspondientes
Las comisionadas y el

comisionado presidente que
integran el pleno del instituto
hacen énfasis en que ninguna
falta o irregularidad jurídica
o administrativa ni ningu
na persona que haya come
tido algún acto indebido en
el ejercicio de sus funciones
quedará sin la debida inves
tigación y las posibles sancio
nes que resulten aplicables
prometió
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Acusan conflicto de interés

Reprochan
injerencia
en gestión
de Zaldívar

Exige Oposición
aclarar en qué
asuntos intervino

el Presidente

ABEL BARAJAS

Y CLAUDIA SALAZAR

La Barra Mexicana Colegio
de Abogados A C BMA re
probe la injerencia del Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador en las decisiones ju
diciales cuando el Ministro
Arturo Zaldívar era el pre
sidente de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación y
del Consejo de la judicatura
Federal

El jefe del Ejecutivo fe
deral reveló ayer que cuan
do Zaldívar presidía el Po
der Judicial de la Federación
2019 2022 hablaba con él y

luego éste con los jueces para
impedir liberaciones de per
sonas imputadas por delitos

Víctor Olea Peláez pre
sidente de la BMA acusó un
conflicto de interés entre Ló
pez Obrador y Zaldívar pun
tualizando que las declaracio
nes del Presidente de la Re
pública exponen su ausencia

de controles éticos y repre
senta un ataque deliberado
a la independencia judicial

Las acciones descritas
por el Presidente de la Re
pública en su conferencia
implican una intervención
directa en procesos judi
ciales por lo que constitu
ye una clara violación a los
principios principios de in
dependencia y autonomía
del Poder Judicial de la Fe
deración los cuales son fun
damentales para la demo
cracia y el Estado constitu
cional de derecho expresó
en un comunicado

Reprobamos el conflic
to de intereses entre el mi
nistro Arturo Zaldívar y el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador lo cual espe
cialmente durante la gestión
del entonces Ministro como
presidente de la SC JN subra
ya la ausencia de controles
éticos por parte del Ejecuti
vo Federal y representa un
ataque deliberado a la inde
pendencia judicial

El presidente de la BMA
también censuró los ataques
del Mandatario contra la Mi
nistra Norma Piña Hernán

dez por defender la autono
mía del Poder Judicial de la
Federación

QUE ACLARE
EX MINISTRO
Al reprobar la intromisión
del Presidente en las deci
siones de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación en
la gestión de Zaldívar dipu
tados de Oposición pidieron
que el ex Ministro aclare de
qué hablaba con el Mandata
rio cuando presidió el órgano

Los coordinadores de las
bancadas del PRI y del PAN
en la Cámara baja Rubén
Moreira y Jorge Romero res
pectivamente manifestaron
que el diálogo entre Poderes
no es algo malo pero sí es
cuestionable cuando el Eje
cutivo presiona al Poder Ju
dicial o lo quiere cooptar

Yo creo que lo tiene que
aclarar o sea el diálogo entre
los Poderes se tiene siempre
que transparentar siempre
porque entonces se presta a
malas interpretaciones En
tonces se tiene que aclarar
eso dijo ayer en entrevista
Rubén Moreira líder de los
diputados priistas
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Entre Jos Poderes si pue
de hablar eso no tiene pro
blema nada más que tiene
que ser transparente o sea
en qué influyó y cuál fue

el argumento esa influen
cia qué significó en que

asuntos

El jefe de la bancada pa
nista en San Lázaro Jorge
Romero opinó que hay una
contradicción en el Presiden
te porque él criticaba que
el Poder Judicial estuviera
cooptado por el Poder Eje

cutivo y eso es lo que hizo
con Zaldívar

Más temprano cae un
hablador que alguien que co
jea Es darle 180 grados a su
discurso nada más que aho
ra en contra es algo así como
escupir para arriba

Evidentemente es una
no solamente una hipercon
tradicción sino unahiperdes
gracia Para nosotros no es
nada nuevo absolutamente
nada nuevo sostuvo en con
ferencia de prensa

Arturo Zaldívar
S ArturoZaldivarL
Me dicen que en las

oficinas del Poder Ju
dicial de la Federación
de todo el pais hay car
teles convocando a la

marcha de la oposición
del domingo En dón
de quedó aquello de
que la Corte y el PJF no
se meten en política
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Llevan a debate línea a Ministro marcha
MAYOL O LÓPEZ

La Oposición en el Senado
atacó los flancos de la corrup
ción en el seno de la fami
lia presidencial la confesión
de que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador ha
bía dado línea al Ministro Ar
turo Zaldívar y las descalifica
ciones a los ciudadanos que
se congregaron el domingo
en el Zócalo de la CDMX

Gracias a investigaciones
periodísticas sabernos que
Pemex les dio dos contratos
a los primos de los López
Beltrán dos contratos multi
millonarios Sabemos que del
dinero de los mexicanos les
dieron 190 millones de pesos
a los primos de los hijos del
Presidente acusó en tribuna
la panista Kenia López

De hecho la vicecoordi
nadora anunció que la banca
da presentará una denuncia
penal ante la Fiscalía Gene
ral de la República porque
estos 190 millones de pesos
dados a los primos de los Ló
pez Beltrán por supuesto que
configuran delitos

Por Morena el senador

Reyes Flores observó que los
panistas se rasgaban las ves
tiduras y en realidad só
lo pretendían olvidarse del
pasado

Tenemos la responsabi
lidad de seguir recordando
todos los excesos que se co
metieron y que llevaron al
pueblo a votar por una trans
formación que vamos a lograr
con justicia social reviró

El senador Gustavo Ma
dero jefe del Grupo Plural
tachó de autócrata al Pre
sidente por haber descalifi
cado a los ciudadanos que se
concentraron en el Zócalo el
domingo pasado

Hay que decirlo el Pre
sidente de la República es un
autócrata Es la más exacer
bada expresión de un hom
bre insaciable de poder que
quiere concentrar en una so
la voz en una sola persona
todo el poder debilitar a las
instituciones y denigrar a la
Oposición sostuvo

El morenista Higinio
Martínez dijo que si se ha
bía llenado el Zócalo es por
que esa concentración aflo

ró en un país donde existe
la democracia No se podría
insultar no se podría agredir
al Presidente de la Repúbli
ca como hoy se hace si no
supieran los opositores que
tienen absoluta libertad para
insultar y difamar

Su correligionario Cristó
bal Arias afirmó que la con
centración resultó un acto
de campaña que fue aprove
chada con una pseudobande
ra en favor de la democracia
Fue un acto de campaña fue
un mitin político

Por el Grupo Plural Ger
mán Martínez apuntó que no
debía pasar desapercibida la
confesión del Presidente de
que le daba instrucciones al
Ministro Arturo Zaldívar

a verdad es que esta
confesión de parte es una
confesión de que no cree en
la división de Poderes Y la
verdad deja muy mal para
do al Ministro Zaldívar en
su presidencia Arturo Zal
dívar no se comportó como
Ministro de la Corte Arturo
Zaldívar se comportó como
paje de la Corte de Palacio
Nacional protestó
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i Los senadores Germán Martínez y Gustavo Madero integrantes del Grupo Plural durante
la sesión en la Cámara alta
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Discuten en 41 foros
paquete de reformas
CLAUDIA SALAZAR

Sin haber tomado en cuenta
las propuestas de anteriores
foros la Cámara de Diputa
dos arrancó ayer el llamado
Diálogo Nacional sobre las 20
iniciativas del Ejecutivo fede
ral y 30 más que presente la
Oposición para cerrar la labor
de la 65 Legislatura

En los próximos días se
llevarán a cabo diversos fo
ros regionales estatales y en
el Congreso de la Unión

A propuesta de Morena y
con el acuerdo de PAN PRI
y PRO iniciaron la discusión

El panista Jorge Rome
ro presidente de la Junta de
Coordinación Política Juco
po reconoció que Morena
y sus aliados hayan aceptado
analizar las iniciativas de la
Oposición y no recurrieran
a la imposición

No le estamos dando
prisa le estamos dando la
dimensión que tienen estas
iniciativas y que por supues
to habremos de profundi
zar dijo

Expuso que las iniciativas
del Ejecutivo que aporten be
neficio social serían apoyadas
por el PAN pero se opone a la
desaparición de órganos au

tónomos las reformas elec
toral y al Poder Judicial así
como la militarización de la
Guardia Nacional

El coordinador de MC
Braulio López calificó los fo
ros como un show al que se
han prestado la mayoría y el
bloque opositor

Son los diálogos de la si
mulación La agenda la marca
el Poder que se va La mayo
ría y la Oposición se prestan
a legitimar la intromisión del
Ejecutivo en campañas elec
torales reprochó

El priista Rubén Morei
ra también cuestionó que se
presentaran las iniciativas del
Presidente en el ocaso de su
Gobierno y a punto de co
menzar las campañas

Pero estamos dispuestos
a debatir a dialogar a parti
cipar en el proceso indicó

Adelantó que impulsará
la propuesta de baja de 65 a
60 años la edad para recibir
la pensión a adultos mayores

Sin embargo dijo hay
iniciativas que su bancada
rechaza y otras que pueden
revisar y debatir

El coordinador de la
bancada de Morena Ignacio
Mier resaltó el esfuerzo pa
ra promover el diálogo para

analizar todas las iniciativas
Vamos a incorporar to

das las iniciativas de todos
los grupos parlamentarios y
lo vamos a hacer de cara a
la nación y no es simulacro
dijo en referencia a los cues
tionamicntos de MC

El perredista Javier Hua
cus exigió que los foros no
sean secuestrados y utiliza
dos por el oficialismo y no se
le cambie ni una coma a las
iniciativas del Presidente An
drés Manuel López Obrador

No estamos dispuestos
a que sea un diálogo sordos
que lo único que busquen sea
cumplir el capricho del Eje
cutivo advirtió el líder de la
fracción del sol azteca

La Cámara baja acordó 41
foros para analizar las 20
iniciativas del Ejecutivo
y perfiló cuatro temas
generales

Camara de Diputados 2
Senado 2

Regionales 5
Estatales 32

Libertad
Bienestar
Justicia
Democracia
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i Los coordinadores del PAN Jorge Romero de Morena Ignacio Mier y del PRI Rubén Moreira
ayer en San Lázaro

 .  2024.02.22



Pág: 144

DIALOGO EN CAMARA DE DIPUTADOS

Sin MC inician foros
sobre 20 reformas
EN EL ANÁLISIS
de las iniciativas
presidenciales la
oposición planteó
contrapropuestas
POR IVONNE MELGAR

tvonne melgar gimmcom mx

Con excepción de MC que ca
lificó el ejercicio como una
farsa los diputados de More
na PAN PRI PRD PTyPVEM
se definieron listos para cons
truir mediante el diálogo los
dictámenes que permitan
aprobar con modificaciones
algunas de las reformas en
viadas por el Presidente de la
República

El jefe de la mayoría more
nista Ignacio Mier llamó a los
legisladores de labancada na
ranja a rectificar garantizan
do apertura

Porque vamos a incor
porar todas las iniciativas de
todos los grupos parlamen
tarios y lo vamos a hacer de
cara a la nación y no es si
mulacro simular o disimular
es encerrarse en un cubículo
con la dirigencia v ver que es
lo que nos conviene electoral
mente hacer y qué no hacer
El parlamento es un espacio
para parlar para hablar no
para esconderse comentó

La oposición del PAN PRI
y PRD se manifestó en igual
sintonía pero condicionó sus
votos a la posibilidad de ser
escuchada para mejorar las

iniciativas gubernamentales
y sacar adelan te también sus
propuestas

Por qué no debatimos
sobre la seguridad que es lo
que debe ser el gran debate
nacional planteó el coordi
nador del PRI Rubén Moreira

Es el momento que la cla
se política y el Estado mexi
cano reconozcamos que el
mayor enemigo de la de
mocracia de este país es el
crimen organizado y que to
memos una decisión para en
frentarlo todos porque es el
gran elefante que anda en el
pleno en la Sala en todos los
recintos y todos nos hacemos
para un lado hay que enfren
tarlo porque si no un día va
mos a terminar de ayudantes
de ellos convocó el priista

En el inicio de los foros de

análisis el jefe de la diputa
ción naranja Braulio López
Ochoa consideró que este
contraste era un insulto con
fines electorales Ahora re

sulta que la mayoría y también
la oposición tradicional se va
a prestar a legitimar una clara
intromisión en las campañas
electorales MC no va a parti
cipar en los diálogos de la si
mulación si quieren hacer un
show para sacar raja política
para confrontar más a la so
ciedad y hacer propaganda
electoral con los derechos so
ciales no cuenten con noso
tros cuestionó

El presidente de la Jun
ta de Coordinación Política

Jucopo jorge Romero He
rrera PAN reviró Esta
mos entrando a un terreno

peligroso cuando lo que ya

demeritamos es el diálogo
El diálogo es lo que no pode
mos demeritar es más para
quienes somos legisladores o
legisladoras nos pagan para
dialogar pobre país ya no di
gamos parlamentos si lo que
estamos denostando es el

diálogo
El también coordinador

de la diputación panista en
fatizó que en el diálogo es
donde demuestras en qué
coincides y en qué no dia
logar no es conceder pues
dialogar es el espacio en
donde dejas claro con qué
estás dispuesto a avanzar
por el país y con qué no

En representación del PT
el diputado Gerardo Fernán
dez Noroña ironizó

A pesar de que en la Ju
copo todos los grupos parla
mentarios pueden presentar y
enriquecer esta agenda Mo
vimiento Alcoholizado ya dijo
que no participa aunque sí
participa aquí está presente
descalifica pero a lavez dice
que no participará

Y aunque defendieron la
pertinencia del diálogo el
PAN en voz de su vicecoordi
nador José Elias Lixa dejó en
claro que no dará ni un voto
para militarizar el país ni de
bilitar el Poder Judicial y dijo
que defenderán los órganos
constitucionales autónomos
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Si quieren hacer un show
para sacar raja política para
confrontar más a la sociedad

hacer propaganda electoral
no cuenten con nosotros

BRAULIO LOPEZ
JEFE DE LA DIPUTACIÓN NARANJA

Es el momento que la clase
política y el Estado mexicano
reconozcamos que el mayor
enemigo de la democracia
es el crimen organizado
RUBÉN MOREIRA
COORDINADOR DEL PRI
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Niega MC fractura en su bancada del Senado
El coordinador de Movimiento
Ciudadano MC en el Senado Cle
mente Castañeda rechazó ayer que
haya una crisis en su grupo parla
mentario pues aunque hay dife
rencias también existe altura de
miras para resolverlas puntualizó

Ello ante las versiones sobre una
fractura de la bancada en la cámara
alta y la existencia de una fuerte in
conformidad tanto por el reparto de
candidaturas como por la postula
ción de Jorge Álvarez Máynez como
candidato presidencial Menciona
dos como algunos de lo que aban
donarían a MC Patricia Mercado
y Juan Zepeda negaron la especie

En este contexto los senadores
emecistas se reunieron este miérco

les y acordaron dialogar la próxima
semana con el candidato presiden
cial Jorge Álvarez Máynez Al con
cluir el encuentro Castañeda dijo
que los legisladores son una gran

familia y van a seguir trabajando en
equipo por un mejor futuro para
los mexicanos

Aseguró que en su bancada nun
ca ha habido algo así como una re
belión interna Cuando hay grupos
políticos fracciones parlamentarias
como la nuestra con dinamismo
con personas que tienen luz propia
que piensan que tienen ideas que
las ponen sobre la mesa pues eso
genera debates internos pero lejos
de ser un problema para nosotros
son unagran oportunidad de seguir
caminando

Entrevistado al término de la
sesión plenaria del Senado dijo res
petar la decisión de su compañera
Patricia Mercado de separarse de la
vocería del aspirante presidencial y
confió en que la legisladora continúe
aportando en las tareas legislativas

Ante los señalamientos de que
hay mucha inconformidad en MC

por el reparto de las candidaturas
el coordinador expuso que toda de
cisión política tiene costos Muchas
veces cuando alguien no se ve favo
recido por ciertas decisiones tiende
a cuestionarlas

La dirigencia de Dante Delgado
está haciendo un esfuerzo por tra
tar de que el partido lleve hombres
y mujeres competitivos subrayó
Castañeda

Por su lado Patricia Mercado
apuntó que las candidaturas han
generado que algunos estén con
formes y otros no pero consideró
que es natural Los espacios no ne
cesariamente alcanzan para todas
las personas

Ratifico su rechazo a la postula
ción del actor Roberto Palazuelos
como abanderado al Senado pues
estimó que ese tipo de nominacio
nes no suman al partido
Georgina Saldierna y Andrea Becerril
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Se respeta la opinión
de todos dice Dante
JFSÚS GUERRERO

CHILPANCTNGO En
Moví m e rito Ci udadano
respetamos las opiniones
de todos aseguró ayer
Dante Delgado dirigente
nacional de ese partido en
referencia a la renuncia de
Patricia Mercado a la voce
ría de la campaña del can
didato presidencial Jorge
Álvarez Máynez

Reconoció que la re
nuncia de la senadora es
porque está en desacuer
do con algunas decisiones

Sí está en desacuerdo
en algunas decisiones pe
ro prácticamente en todas
sí está de acuerdo acotó

A través de su cuenta
de X Mercado anunció el
pasado martes que dejaba

la vocería y escribió Hay
decisiones del partido que
me son ajenas

Durante el evento polí
tico en el que se hizo la pre
sentación de la fórmula pa
ra la senaduría por el Gue
rrero encabezada por los
ex priistas Mario Moreno
Arcos y el ex Gobernador
Héctor Astudillo Delgado
le pidió a los asistentes que
crean en el candidato pre
sidencial Álvarez Máynez

Los de Morena están
nerviosos porque saben que
el PRIAN no va a pasar y
tienen nervios porque sa
ben que la única fuerza ca
paz de derrotarlos cuando
hay liderazgos como Mario
Moreno Héctor Astudillo
es Movimiento Ciudadano
aseguró el líder emecista

 .  2024.02.22



Pág: 149

PRESIDENCIA

Pinche loca
dice Rivera
en el Senado
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

letictarobles 0mmcommx

La presidenta del Senado Ana
Lilia Rivera lanzó un Ay no
manches pinche loca a uno
de sus compañeros que le lia
tno por teleiono luego de un
momento lenso protagonizado
con la senadora panista Kenia
López quien exigía su derecho

a hablar en la tribuna antes de
pasar a una sesión solemne

López Rabadán tenía inte
rés en expresar sus puntos de
vista sobre la información en
torno a actos de corrupción en
el gobierno federal y solicitó la
palabra en la ronda de partici
paciones iniciales

La presidenta del Senado
abrió un espacio para referirse
al Día Mundial de las Lenguas
Maternas Se abre un receso en

la sesión ordinaria para pasar a

la sesión solemne anuncióAna
Lilia Rivera y de inmediato Ke
nia López Rabadán se puso de
pie en su escaño y comenzó a
gritar que exigía le dieran el uso
déla palabra

Informo que únicamente
otorgaremos el uso de la pala
bra a los oradores dijo

Le pido senadora que no
levante la voz le pido genero
sidad para nuestros visitantes

De pronto sonó el teléfono
que tiene a un lado en la Mesa
Directiva desde donde puede
comunicarse con los coordi

nadores parlamentarios
Mando Ah no manches

pinche loca expresó
Horas después al cono

cerse en redes sociales sus
expresiones Ana Lilia Rivera
difundió un video en el cual
ofreció una sincera discul
pa por haber utilizado el día
de hoy una frase inapropiada

Ana Lilia Rivera presidenta del
Senado
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Apoyan en encuesta que
se legalice la marihuana
De acuerdo con el ejercicio para la Camara de Diputados 66 4 de consultados avalan
formalizar el consumo de cannabis sin embargo plantean que incluya restricciones
ENRIQUE GOMEZ

nacion etuniversal com mx

En México es necesario un cambio
de la actual política de drogas es
pecíficamente la legalización o re
gulación de la marihuana señalan
los resultados de la Encuesta sobre
lasprácticasypreferencias de regu
lación en México realizada por el
Centro de Estudios Sociales y de
Opinión Pública CESOP de la Cá
mara de Diputados

El 66 4 de los encuestados ava
lan la legalización del uso de la ma
rihuana y 31 7 lo desaprueban
mientras que las opiniones son simi
lares si seusa el término regulación
65 1 y 332 respectivamente

Al preguntarles si es necesario
modificar las políticas actuales que
regulan el consumo de marihuana
76 4 de los encuestados dijerones
tar muy o algo de acuerdo con
tra 16 4 que están algo o muy
en desacuerdo con reformarlas

Hoy casi dos tercios de las per
sonas se pronuncian en favor de la
legalización de la cannabis aunado
con las decisiones de la SCJN apun
ta a la necesidad de modificar el ré
gimen legal La mayoría de encues
tados opina que un cambio de la ac
tualpolíticade drogas es necesario
refiere el Estudio sobre lasprácticas
ypreferencias de regulación de can
nabis en México

Sin embargo una reforma sobre
el consumo de marihuana debería
tomar en cuenta a la opinión públi
ca que en su mayoría señala que no
debe habermercado libre de restric
ciones sino bajo un marco regula
torio que fije que no debe publici
tarse 58 3 y menos venderse en
locales donde se comercialice alco
hol y tabaco 50 tampoco vender

bebidas y comestibles de marihua
na 59 y no permitir el consumo
en lugares públicos 75 2

El informe del CESOP señala que
las personas encuestadas están
conscientes de que el consumo de
cannabis conlleva riesgos a la salud
y prefieren un modelo más restric
tivo Sin embargo un modelo con
demasiadas restricciones puede so
cavar los potenciales efectos positi
vos de una regulación

Nuevas prohibiciones sobre có
mo y dónde comerciar y consumir
deberán evitar la continuación de la
criminalización de personas consu
midoras especialmente en el caso
de los jóvenes de sectores margina
dos quienes son los más afectados
por la actual prohibición advierte el
Centro de Estudios Sociales y de
Opinión Pública

Por eso los legisladores deben di
señar un modelo de mercado legal
que privilegie la salud de consumi
dores y proponga un equilibrio en
tre restricciones y libertades de
quienes consumen cannabis

Las decisiones sobre el modelo

específico de regulación de la can
nabis tendrán que tomar en cuenta
preferencias perspectívasypreocu
paciones de las y los mexicanos
Una reforma sin apoyo de la pobla
ción o ignorando comportamientos
de las personas probablemente fra
casará indica el estudio

En ese sentido eñ 2021 la Supre
ma Corte aprobó la Declaratoria Ge
neral de Inconsütucionalidad me
diante la cual se elimina la prohibi
ción absoluta del consumo lúdico o
recreativodelcannabisytetrahidro
cannabinol THC

Con dicha resolución se le otorgó
a la Secretaría de Salud a través de
la Comisión Federal para la Protec

ción contra Riesgos Sanitarios Co
fepris la facultad de autorizar el
cultivo cosecha preparación y tras
lado con fines personales a los adul
tos que lo soliciten

En ese contexto se exhortó al

Congreso de la Unión incorporar en
la legislación medidas destinadas a
promover el uso responsable del
cannabis en México

Según los resultados del sondeo
del CESOP la mayoría de los en
cuestados desaprueba la criminali
zación de consumidores y está en
contra de castigar la posesión de
cantidades pequeñas de cannabis
Además consideran que es mejor
que los consumidores adquieran la
drogasicoactivade manera legal en
lugar del mercado negro

Las personas consultadas en la
encuesta consideraron que la regu
lación puede traer más empleos in
gresos por impuestos yun beneficio
en términos de reducción de la vio
lencia aunadoaello la mayoríacree
que la regulación le al de la mari
huana podría ayudar también a re
ducir la incidencia de corrupción
policial y extorsión

USO CON REGLAS
Las personas encuestadas sugie
ren un modelo restringido

75 2
DE LOS ENCUESTADOS

plantean no permitir el consumo de
la droga en lugares públicos

50
DE LOS CONSULTADOS
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rechazan la venta de bebidas o

comestibles con la planta

ESTUDIO
DEL CESOP

Hoy casi dos tercios
de las personas se
pronuncian en favor
de la legalización
de fa canna ís
apuntan a la nece
sidad de modificar
el régimen legar

tas decisiones
soüre el modelo
especifico de
regulación de la
cannatts tendrán
que tomar en cuenta
preferencias
perspectivas y
prebcupatíonesde
las y los mexicanos

la mayoría de
encuestados opina
oue un cambio de la
actual política de
drogas es necesario
J Una reforma sin

apoyo de la
población
probablemente
fracasara

VIEJA DEMANDA

El Informe del CESOP di et Ue para légaltearla dirogg

Segpü Iorr ta iós áá Ttí poify jtosrjéi estádos desapruebaí ctitr tria1 acl6n
de ecmsuitridoresy estáertcoritíadecastíéár lft pó tóftxíétíanttdádes pequeñasde cannúbís
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Entregará el Senado la Medalla de Honor
de la Armada de México a Oíeda Duran

ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

Por unanimidad el Senado acordó
otorgar la Medalla de Honor de la
Armada de México correspondien
te a 2023 al secretario de Marina
José Rafael Ojeda Durán quien ha
convertido a la dependencia a su
cargo en la institución en la que
más confían los mexicanos y la que
se mantiene con el mejor desempe
ño en la prevención y combate a la
delincuencia

Se trata de un merecido reco
nocimiento a su trayectoria en el
sector marítimo nacional destacó
la presidenta del Senado Ana Lilia
Rivera Morena En el dictamen
aprobado con 72 votos en favor

se señala que la presea reconoce a
quienes dentro de la Armada han
contribuido destacadamente en el
servicio del mar y en el crecimiento
y desarrollo del país

El almirante Ojeda Durán suma
55 años de servicio en la Secretaría
de Marina por lo que es el integran
te de mayor rango y antigüedad en
el servicio activo de la Armada de
México señala el documento pre
sentado en tribuna por el senador
Ricardo Velázquez Meza Morena

Además subraya que el condeco
rado ha demostrado valor lealtad
y disciplina y cuenta con una for
mación íntegra ética y una visión
humanista lo que ha permitido
mayor acercamiento de la Armada
con la sociedad civil y el cabal cum
plimiento de su deber institucional

Además de que diariamente ha
arriesgado su vida para conservar
el orden la paz y la seguridad en el
país Se precisa que Ojeda Durán
es miembro de la Legión de Honor
Mexicana y diplomado del Centro
Superior de Estudios de la Defensa
Nacional de Madrid España institu
to que le otorgó la distinción Altos
Estudios Estratégicos para Oficiales
Superiores Iberoamericanos

La medalla se le entregará en
una sesión solemne cuyo formato
y fecha definirá en breve la mesa
directiva según precisó Rivera

Por otra parte durante la sesión
se aprobó la emisión de una mone
da conmemorativa del bicentenario
del Senado y el 150 aniversario de
su restauración en la Constitución
federal en 1874
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En el Senado
sugieren a la fiscalía
revisar sus métodos
de investigación
GEORGINA SALDIERNA

YANDREABECERRIL

Luego que un juez permitió a Emi
lio Lozoya seguir su proceso fuera
de la cárcel el coordinador de los
senadores de Morena Ricardo
Monreal mencionó que la Fiscalía
General de la República debe revi
sar sus métodos de investigación y
litigio mientras Germán Martínez
del Grupo Plural estimó que el jefe
del Ejecutivo se compró el cuento
de Lozoya sin pruebas y por eso se
cayó el caso

Monreal criticó la decisión del Po
der Judicial de otorgar la libertad
procesal al ex director de Petróleos
Mexicanos quien es acusado de co
rrupción por los casos de Odebre
cht y Agronitrogenados

Destacó que el Poder Judicial es
tá muy alejado de la justicia y de
manera paradójica genera impu
nidad Sumado a ello se encuentra
en la confrontación directa y per
manente con el Presidente de la Re
pública y con el Poder Legislativo

Actúa con arrogancia y con ínsu
las de supremo poder conservador
añadió el también presidente de la

Junta de Coordinación Política del
Senado tras considerar muy extra
ño que en fechas recientes todos los
presuntos criminales queden en li
bertad

Eso me parece muy delicado
porque finalmente es la sociedad
la que sufre cuando liberan a pre
suntos responsables del crimen
organizado y delincuentes de cue
llo blanco

Por su lado el senador Germán
Martínez expuso que cuando al
guien se acoge a un criterio de opor
tunidad tiene que dar pruebas de
sus dichos no acusar a tontas y a
locas como lo hociconeó Lozoya
y se lo compró el Presidente por
que quería ordeñar la vaca de la
infamia del dizque combate a la
corrupción

Estimó que Lozoya escribió un
cuento un relato de mentiras y de
ficción que el Presidente creyó
También el mandatario federal
dijo que enjuiciaría a ex presiden
tes al frivolo de Luis Videgaray ex
secretario de Hacienda Pero no
hay pruebas y por eso el cuento se
cae Con ello considera que el jefe
del Ejecutivo federal queda como
hocicón
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ASF denuncia
a la Conade por
irregularidades
en gasto público
Detecta posibles
desfalcos por
377 mdp falta
de acreditación
de servicios y
contrataciones

ANTONIO LÓPEZ
nacion eluniversalxom mx

La Auditoría Superior de la Fe
deración ASF a cargo de David
Colmenares interpuso dos nue
vas denuncias penales contra la
Comisión Nacional de Cultura

Física y Deporte Conade que
preside Ana Gabriela Guevara

Se tratade dos recursos legales
que se unen a uno presentado en
agosto de 2023 y que fueron in
terpuestos el pasado 19 de febre
ro de 2024 según información
del propio órgano fiscalizador

En la primera denuncia se
acusa a la dependencia de pre
suntos desfalcos por irregulari
dades detectadas en la auditoría
143 DSCONADE realizada a la

Cuenta Publica 2020 por proba
bles daños al erario por 377 mi
llones de pesos

El mencionado informe revela

irregularidades por pagos con re
cursos públicos a quienes no son
miembros del Sistema Nacional

del Deporte así como por acep
tar equipos tecnológicos con ca
racterísticas diferentes y de me
nor calidad que los pagados

Se integró a la carpeta de de
nuncia la auditoría 141 DS tam
bién de la Cuenta Pública 2020
en la que se acusa a la dependen
cia de contar con debilidades se
rias en la ejecución del gasto

En dicha fiscalización se ob
serva que los procesos de contra
tación en la Conade no se apegan
a la normativa que las erogacio
nes no cuentan con toda la do

cumentación justificación y
comprobación que se requiere
que tampoco existe control su
pervisión y seguimiento de las
actividades realizadas por las
personas contratadas y que no
hay comprobación y acredita
miento de la prestación de los
servicios contratados

También que la Conade hace

adjudicaciones directas sin justi
ficar el motivo que hay posibles
daños al erario por más de 17 mi
llones de pesos por el pago ele
servicios de limpieza los cuales
nuncase comprobó que se hayan
realizado así como observacio
nes por más de 8 millones ele pe
sos por la presunta compra de
alimentos para deportistas lo
cual tampoco pudo comprobar
se entre otras cosas

A las tres denuncias acumula
das en contra de la comisión se
pueden sumar otras demandas
penales derivadas de las ú ltimas
auditorías de la Auditoría Supe
rior de la Federación puesto que
se han observado posibles des
falcos por 9 millones de pesos y
más de 283 millones

17
MILLONES DE PESOS

pagó la Conade por servicios
de limpieza los cuales nunca se
comprobó que se hayan realizado
determinó la Auditoría Superior
de la Federación
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La dependencia que preside Ana Gabriela Guevara suma tres
recursos legales por irregularidades en la cuenta pública
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Impulsa Morena pago de 30 días

Proponen
duplicar
aguinaldo
Rechaza la IP

propuesta
la apoyarían
PAN PRI y MC
VERÓNICA GASCÓN

El senador moralista y lí
der minero Napoleón Gómez
Urratia propuso una reforma
para que por ley se duplique
el pago de aguinaldo y pase
de 15 a 30 días

Senadores del PRI PAN
y MC mostraron simpatía por
la propuesta

Los trabajadores tendrán
derecho a un aguinaldo que
deberá pagarse antes del día
20 de diciembre equivalente
a 30 días de salario por lo me
nos señala la iniciativa que
avanza en el Senado

En la exposición de moti
vos de la propuesta se espe
cifica que la política laboral
debe seguir fortaleciéndose
para dignificar los derechos
de los trabajadores y garanti
zar una mejor calidad de vida

Sin embargo la Copar
mex mostró su desacuerdo

No es el momento opor
tuno ha habido reforma tras
reforma como el terna de las
vacaciones la subcontrata

ción el tema de las pensiones
la reforma a trabajadores del
campo la famosa ley silla y
este aumento de 15 a 30 días
de aguinaldo impactaría de
manera peligrosa a las em
presas afirmó Ricardo Bar
bosa presidente de la Comi
sión Laboral de Coparmex

Es momento de hacer
un alto en el camino para
que acaben de madurar las
reformas que se han aproba
do agregó

Esta reforma tendría un
impacto económico en las
empresas sobre todo en las
pequeñas y medianas porque
aumentarán sus costos labo
rales advirtió Raúl Maillard
presidente de la Comisión
Laboral de Canacintra

Va a haber una posible
reducción en la contratación
de nuevos empleados debido
al aumento de los costos la
borales También un aumen
to en la informalidad laboral
ya que algunas empresas po
drían evitar contratar formal
mente para evitar el pago de
aguinaldos más altos afirmó

Dicha propuesta se pre
sentó ante la Mesa Directiva
del Senado y pasará directo a
la Comisión del Trabajo para

su discusión
Los coordinadores del

PAN PRI y MC vieron con
simpatía la iniciativa

Me parece que todo lo
que sea en favor de la gen
te pues adelante lo que hay
que ver es qué efectos tiene
suena muy sencillo muy fácil
y muy populista por cierto
planteó Julen Rementeríadel
Puerto jefe del grupo panista

A mí en lo personal no
me disgusta Pero sí lo veo
con buenos ojos pero hay que
estudiarlo para actuar con
responsabilidad señaló el
coordinador priista Manuel
Añorve

El senador Clemente
Castañeda de Movimiento
Ciudadano coincidió con sus
pares del PAN y del PRI To
do lo que sean mejoras en los
derechos de los trabajadores
nosotros vamos a acompa
ñarla dijo

No es la primera vez que
se plantea incrementar los
días de aguinaldo ya que
existe una propuesta previa
del diputado Jesús Baldene
bro de Morena presentada
en agosto de 2023 que no
prosperó
CON INFORMACION

DE MAYOLO LÓPEZ
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HALLAN DESFALCO EN EDUCACION

POR MÁS DE 3 MIL MILLONES
EN GASTO federal izado sinjustificar
3 058 millones detecta ASF pagos a
trabajadores inactivosyen centros de
trabajo clausurados

Las anomalías en gasto federativo de estados

Halla ASF desfalco por
3 mmdp en educación
EN SU INFORME 2022 destaca que autoridades estatales
pagaron a trabajadores muertos dados de baja o de centros
clausurados otros incumplieron la devolución de recursos
Por Yulia Bonilla

yulia bonilla razon com mx
Las entidades federativas incu

rrieron en un posible daño a las
arcas públicas por un monto
superior a tres mil millones de

pesos a costa de los servicios educativos
para los que la Federación les entrega re
cursos

Así lo establece el informe consolida

do de la Cuenta Pública 2022 que entre
gó la Auditoría Superior de la Federación
ASF a la Cámara de Diputados en el

cual se apunta que en el sector educati
vo a cargo de los estados se identificaron
anomalías por tres mil 993 millones 465
mil pesos de los cuales se lograron acla
rar 934 millones 696 mil por lo que aún
están sin justificar tres mil 58 millones
768 mil pesos

De estas anomalías financieras 253 mi
llones 786 mil pesos fueron identificados
en la tercera entrega de la Cuenta Pública

Entre las novedades reveladas en este

último paquete de informes se encuen
tran 29 millones 867 mil pesos que debe
aclarar la Autoridad Educativa Federal

en la Ciudad de México AEFCM de
pendiente de la Secretaría de Educación
Pública SEP por irregularidades en el

apartado de Previsiones Aportaciones
para los Sistemas de Educación Básica
Normal Tecnológica y de Adultos

De acuerdo con la auditoría 2022 5

25C00 19 0015 2023 se apunta que la
instancia infringió la normativa en ma
teria de la Ley General de Educación del
Manual de Operación del Catálogo de
Centros de Trabajo y del Manual de Nor
mas para la Administración de Recursos
Humanos en la Secretaría de Educación

Pública al haber pagado salarios a traba
jadores inactivos

Se explica que la AEFCM realizó cua
tro millones 800 mil 676 pagos a 113 mil
586 trabajadores porun monto de 39 mil
925 millones 507 mil pesos adscritos a
cinco mil 581 centros de trabajo

No obstante se presume un posible
daño al erario por 150 mil 226 pesos por
18 pagos a cinco trabajadores adscritos
en centros de trabajo reportados como
clausurados

También se identificó otro posible
desfalco por 28 millones 330 mil pesos a
causa de tres mil 580 pagos a trabajado
res que habían sido dados de baja defini
tiva de una institución

Otro presunto daño se encontró en el
gobierno del estado de Durango enton
ces gobernado por el panista José Rosas

Aispuro debido al manejo que se hizo
de los recursos para el Fondo de Aporta
ciones para la Nómina Educativa y Gasto
Operativo El informe indica un monto
por aclarar de 18 millones 822 mil pesos

Entre las irregularidades se apunta
que ya no reintegró a la Tesorería de la
Federación recursos de este fondo que
no estaban comprometidos por 13 millo
nes 212 mil pesos así como rendimientos
financieros por tres mil pesos

Además se realizaron pagos a trabaja
dores que solicitaron licencia sin goce de
sueldo por cinco millones 606 mil pesos

Otro estado en el que también se halló
un posible daño fue en Oaxaca y respecto
al uso del mismo fondo En este caso la
cifra por subsanar es de 157 millones 30
mil pesos

Laanomalía identificadaenel periodo
en el que aún gobernaba Alejandro Murat
apunta a que se infringió la Ley de Coor
dinación Fiscal y la Ley General de Edu
cación por realizar pagos a trabajadores
identificados como decesos

LA ASF también detecto que en 2022 se die
ron 29 9 mdp en becas del programa Jóvenes
Escribiendo el Futuro a casi tres mil personas
que no cumplían con los requisitos
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Cumulo de inconsistencias

Entre las irregularidades detectadas por la autoridad destacan

29 8 MDP por aclarar por la Autoridad Educativa Federal en laCDMX
Se informa el pago de salarios a trabajadores inactivos dados de baja o de
centros clausurados

GOBIERNO DE DURANGO debe aclarar 18 8 mdp Entre otros realizó
pagos a trabajadores con licencia
NO REINTEGRÓ a la Tesorería de la Federación recursos comprometidos
por 13 2 mdp
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México se encamina
hacia un narcoestado

Urgen diputados del
PAN y PRI poner freno

a la creciente ola de
violencia en México

Morena responsabiliza
al Poder Judicial de

dejar en libertad a los
delincuentes

POR YVONNE REYES

Loscoordinadores parlamen
tarios de los partidos Ac
ción Nacional y Revolucio

nario Institucional en la Cámara de

Diputados Jorge Romero Herrera
y Rubén Moreira respectivamente
urgieron poner un alto a la delin

cuencia y advirtieron que México
se encamina hacia un narcoestado

Por su parte el líder de los di
putados de Morena Ignacio Mier
rechazó que México se encamine
hacia un narcoestado y afirmó que
se trata de un discurso político de
la oposición Responsabilizó a los
jueces que son los que dejan en
libertad a los delincuentes

En entrevistas por separado
los legisladoresde oposición criti

caron que ni el Gobierno federal ni
de los estados quieran aceptar el
grave problema de la inseguridad
en el país y lamentaron la masa
cre cometida en tierra caliente en
Guerrero

Estados fallidos

Moreira indicó que se está per
diendo territorio en el país fren

te al crimen organizado pues lo
mismo que ocurre en Guerrero
sucede en Chiapas Michoacán
y Jalisco

El tema es que se tiene que
poner un alto a la delincuencia
y en este país no se le está po
niendo un alto a la delincuen

cia a dónde vamos pues a un
narcoestado hombre expresó
el coordinador de la bancada

priista
Dijo que Guerrero es un esta

do fallido y que sería importan
te reflexionar si todavía existe

autoridad en esa entidad Te

nemos una secuela de tres me

ses en la que se ha demostrado
que el crimen es el dueño de

Guerrero es una desgracia y
que son todas las zonas de esa
entidad Me preocupa el silen

cio de la señora gobernadora
que no hace ninguna muestra
de empatia con la sociedad

El coordinador de los diputa
dos panistas Jorge Romero dijo
que no se puede tapar el sol con
un dedo y ver que nos encami
namos hacia un narcoestado

Elecciones

Es obvio no podemos tapar el
sol con un dedo pues es que
es obvio y además desde el
año 2021 y quizá desde mu
cho tiempo atrás nada más
que cada vez más cínicamen
te más visiblemente es ob
vio que el crimen organizado
incide en las elecciones ha
bajado candidatas ha bajado
candidatos de su aspiración

ha matado candidatas o candi

datos cuando ya formalizaron
su aspiración

Por supuesto que cada vez
es más la incidencia del crimen

organizado para precisamente
poner a las personas que ha
brán de gobernar indicó el
legislador albiceleste

En conferencia de prensa por
separado el líder de la bancada
guinda en San Lázaro Ignacio

Mier pidió aprobar reformas
en materia penal para terminar
con la puerta giratoria y que los
delincuentes salgan rápido de
la prisión

Crisis en el PJ

Reconoció que hay una severa
crisis en impartición de justi
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cia en las fiscalías y en el Poder
Judicial Vemos las resolucio

nes que están emitiendo los
jueces de distrito en relación
al amparo

Necesitamos hacer refor

mas para evitar estas distorsio
nes que se están dando en ma
teria de impartición de justicia
Hay que revisar que la Judica
tura Federal haga su chamba El
grave problema de impunidad

es porque hay una grave crisis
en el Poder Judicial tenemos
que acabar con la puerta gira
toria un jueves detienen a un
delincuente y un lunes lo vemos
nuevamente delinquiendo

Demandó que cada autori
dad se haga responsable de lo
que le corresponde sin evasivas
en cada uno de los estados
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SE FILTRA CRISISpDRICA
Un foro al que acudieron los aspirantes a la CDMX fue el escenario en el que contrastaron sus posturas sobre el desabasto

IIQuela Ciudad se va
a quedar con cero agua
eso es ina mentira
tenemos una sequía que
nó teníamos desde hace

80 años si nos va mal
en el Cutzamala no nos
vamos a quedar sin agua

I#Necesitas porlo menos
cinco años para poder
atender si se le invierte de
manera eficiente el tema
de las fugas que además
del agua que se pierde
representan un peligro
enuna Ciudad sísmica

IIQue le pregunte a
la gente en Iztapálapa
si es una fake news que
cuando abre la llave

no hay agua o a las
escuelas que ahorita están
regresando a los niños
porque no hay agua
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Chocan aspirantes
por a crisis hídrica
El desabasto de agua en la Capital fue
tema común y punto de divergencia
durante un foro al que acudieron
ayer los candidatos a la CDMX

BERNARDO URIBE

Los tres aspirantes a la Je
fatura de Gobierno polemi
zaron ayer sobre el desabas
to de agua que enfrenta la
Capital

Clara Brugada de la
Coalición Seguimos Ha
ciendo Historia Santia
go Taboada de la Alianza
Va X la CDMX y Salomón
Chertorivski de Movi
miento Ciudadano acudie
ron ayer al encuentro de
Líderes del Gobierno or
ganizado por la American
Society de México donde
por separado abordaron
las que consideran las prin
cipales problemáticas de la
Ciudad así como sus pro
yectos políticos

El foro ocurrió en me
dio de la escasez que se vi
ve en la CDMX que desde
noviembre ha sufrido dos
recortes en el abasto del
Sistema Cutzamala cuyas
principales presas se en
cuentran en el nivel más ba
jo de su historia

Los candidatos destaca
ron la importancia de im
plementar medidas urgen
tes que permitan mitigar el
desabasto y los efectos de la
sequía como plantas trata
doras o la reinyección a los
mantos acuíferos Sin em

bargo Taboada y Brugada
discreparon sobre las cau
sas y la posibilidad de que
próximamente tenga lugar
el Día Cero que es como se
le denomina a la fecha en
la que una urbe estaría in
habilitada para abastecerse
de agua

En su participación Ta
boada aspirante de la Opo
sición responsabilizó de la
crisis hídrica a la Adminis
tración local encabezada
por funcionarios de More
na pues aseguró no se ha
cumplido con inversión en
infraestructura hidráulica
para reducir el impacto de
la sequía

Además achacó al Go
bierno local la desinforma
ción en torno a un posible
Día Cero

En 27 años no metieron
un solo centavo al tema del
agua ni una sola obra de
gran calado hay en la Ciu
dad después de sus gobier
nos Entonces que se hagan
responsables de que esta
crisis se las debemos a ellos

Que le pregunte a la
gente en Iztapalapa si es
una fake news que cuando
abre la llave no hay agua
o a las escuelas que ahorita
están regresando a los niños
porque no hay agua o que
le pregunte a la gente cómo
van con las pipas que cada
vez están más caras criticó

el panista
Enfatizó que la Ciudad

necesita empezar a apostar
por construir plantas de tra
tamiento ya que actualmen
te el agua tiene un solo uso
antes de ser desechada en
el drenaje

A manera de contras
te mencionó el caso de la
Alcaldía Benito Juárez de
marcación que gobernó Ta
boada entre 2018 y 2023
donde se captaron 24 mi
llones de litros de agua me
díante sistemas de cosecha
de lluvia

Hay que dejar de pen
sar en los pozos ese es el
problema de este Gobierno
que sigue perforando y las
timando al medio ambiente
es un tema de que el agua
en la Ciudad de México no
puede ser de un solo uso
existen ejemplos del mundo
en zonas desérticas donde
se trata hasta siete veces un
litro de agua dijo

La morenista Bruga
da aseguró a su vez que la
Oposición ha usado el tema
hídrico como botín político
para asustar a la población y
que el Día Cero no ocurrirá
en la Ciudad

Que la Ciudad se va a
quedar con cero agua eso
es una mentira tenemos
una sequía que no teníamos
desde hace 80 años sí pero

entonces si nos va mal en el
Cutzamala no nos vamos
a quedar sin agua afirmó

El 75 por ciento de
nuestro abastecimiento de
agua es de los pozos que
tiene la Ciudad por lo que
el Cutzamala represen
ta sólo el 25 restante cla
ro que hay una reducción y
por eso el Gobierno tiene la
obligación de informar qué
colonias van a tener algu
nos días escasez para que la
gente se prepare

Subrayó que el Gobier
no capitalino ha invertido
más de 17 mil millones de
pesos en obra hidráulica y
aseguró que se necesita un
plan transexenal y de polí
tica de Estado para tratar el
tema con un enfoque prin
cipalmente metropolitana

Necesitamos fortalecer
nuestro manto acuífero pa
ra que no se estén acabando
los pozos por eso hay que
infiltrar el agua pero no só
lo con el agua de lluvia sino
que se necesita todo un tra
tamiento para la infiltración
eso cuesta muchísimo pero
hay que hacerlo desde este
año refirió

En tanto Chertorivski
apuntó que se tiene que tra
tar el problema hídrico des
de varios ejes como lo son
el combate a las fugas la
reforestación del sureste de
la Ciudad y la tecnología de
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medición en el suministro
para evitar el desperdicio
del agua

Necesitas por lo menos
cinco años para poder aten
der si se le invierte de ma
nera eficiente el tema de las
fugas que además del agua

que se pierde representan
un peligro en una Ciudad
sísmica por el reblandeci
miento del suelo dijo

El emecista destacó la

importancia de mejorar el
programa de pagos por ser

vicios ambientales para re
forestar Tlalpan Xochimil
co Tláhuac yMilpa Alta
donde se recarga hasta el
60 por ciento de los mantos
de la Ciudad

Necesitamos una planta

de potabilización y de tra
tamiento por cada una de
las alcaldías además de en
trarle al Sistema Cutzamala
que necesita cirugía mayor
aseveró

mM B 75 porciento de nuestro
abastecimiento de aguaesdélos
potos que tiene ía Ciudad porlo
que el Cutzamalai reseníasólo
el25 restante claro que hayuna
reducción

II Necesitamos fortalecernuestro
manto acufíero para queno se estén
aateaitjdfo ic pozos por eso hay
queinfítaasrel agua se necesita
todoun tiramiento parala
infiltración

 .  2024.02.22



Pág: 165

mu M itaiftosunapl
de potabflizacióriy de tratamiento
por cadauna de las alcaldfea
además de entrarte al sistema

Cutzamala que necesita cirugía

mayor MM Sí sele invierte de manera
iBtóesntetel tema de las fugas
qifeademás del agua que se
pierde representan unpeligro
en uriaCiudad sísmica por él
reblandecimiento del suelo

MM En 27 años no metieron
unsolo centavo al tema del agua
niunasola obrade pancalado
hayenla Ciudaddespués de sus
gobiernos Entonces quesehagan
responsables de crisis

MM Hay que dejar de pensar en los
pozos ese es él problema de este
Gobierno que sigue perforando
ylastimando el medio ambiente
esun tema de que el agua
nopuede ser de un solo uso
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Necesitamosmás inversión

paraagua aunque no sea
lucidor Salomón Chertorivski
El candidato de MC comenta a Crónica sobre su
plan de largo plazo el problema no se soluciona
con el uso electoral de pipas
Entrevista Salomón Chertorivs

ki Woldenberg candidato de Mo
vimiento Ciudadano a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de Mé

xico enumera en entrevista con
Crónica las equivocaciones de la
actual administración capitali
na en cuanto al abasto cuidado
y tratamiento de la emergencia
hídrica por la que atraviesa la
metrópoli

Para cualquier Gobierno es
más sexy inaugurar un segun
do piso o una línea del Metro
aunque se caiga que planear un
Consejo de Fondo de Agua o un
fondo para ese recurso sobre to
do cuando el proyecto va a estar
debajo de la tierra y tal vez no se
va a ver el resultado en este sexe

nio señaló en las instalaciones
de este diario

Presentó su propuesta en la
que proyecta una ciudad susten
table con capacidad de abastecer
a su población del recurso hídri
co lejos de actos de corrupción
lo que implica necesariamente
una óptima inversión en la red
hidráulica iniciativas que a su
parecer ningún gobierno se ha
interesado en implementar

Parece una frase hecha que
la ciudad no tiene sostenibilidad

si no resolvemos el problema
la realidad es que nadie ha he
cho nada lo venimos acarrean
do desde hace varias décadas a
pesar de que la Ciudad es uno
de los acuíferos más grandes lo
han sobreexplotado se ha saca
do más agua de la que se rein
yecta al subsuelo expresó el
candidato

Salomon Chertorivski en charla

con Crónica
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Es mas atractivo cortar el listón
de una obra que afrontar la
crisis hídrica Chertorivski
El candidato de MC al gobierno de la ciudad plantea soluciones
de largo plazo nada de promesas sin sustento ni medidas de
emergencia como poner pozos en torno al AIFA se requiere un
capitán que sepa manejar el barco en estos tiempos de tormenta
Entrevista
JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

El abanderado de Movimiento Ciudada

no por la jefatura de Gobierno Salomón
Chertorivski Woldenberg visitó las ins
talaciones del diario La Crónica de Hoy
donde enumeró las equivocaciones que

ha tenido la actual administración capi
talina en cuanto al abasto cuidado y tra
tamiento de la emergencia hídrica por la
que atraviesa la metrópoli

Para cualquier Gobierno es más sexy
inaugurar un segundo piso o una línea
del Metro aunque se caiga que planear
un Consejo de Fondo de Agua o un fon
do para ese recurso sobre todo cuando
el proyecto va a estar debajo de la tierra y
tal vez no se va a ver el resultado en este

sexenio explicó
El encuentro tuvo lugar en la nueva

casa de nuestro diario en Santa Fe En el
diálogo estuvo presente el vicepresidente
el corporativo Fernando Marón Kahwa
gi así como el presidente y fundador Jor
ge Kahwagi Gastine

Chertorivski dio a conocer su propues
ta en la que proyecta una ciudad susten
table que tenga la capacidad de abaste
cer a su población del recurso hídrico le
jos de actos de corrupción lo que implica
una óptima inversión en la en hidráulica
iniciativas que a su parecer ningún Go
bierno se ha interesado en implementar

Parece una frase hecha que la ciudad
no tiene sostenibilidad si no resolvemos el

problema del agua la realidad es que na
die ha hecho nada lo venimos acarreando

desde hace varias decadas a pesar de que
la Ciudad e México es uno de los acuíferos

más grandes lo han sobreexplotado se ha
sacado más agua de la que se reinyecta al
subsuelo casi el doble de la que se tiene
que reinyectar además en los últimos cin
co años disminuyó en 27 por ciento la inver
sión en temas e agua y se agrava con el cam
bio climático y las temporadas de sequía

Y añadió que las tomas clandestinas y
la sustitución de pinos que es el árbol que
más agua transmite a las presas por agua
catales mantiene al Cutzamala en el 30 por
ciento de su capacidad de llenado el míni
mo histórico

A corto plazo no existe una estrategia
en contra de la escasez de agua la única
solución será reducir el consumo podría
mos sacar muy poca de algunas fuentes
Como no se puede bombear más el Gobierno
trae pipas de manera electoral vamos a ver un
uso horroroso de las pipas en las colonias más
necesitadas mencionó

Lo más importante es tener cero fugas en
la ciudad perdemos la mitad del agua que lle
ga del acuífero por falta de inversión o tubería
muy vieja microsismos y sismos es un proble
ma muy grave y una contradicción porque nos
cuesta muchísimo traerla del Cutzamala y de las
presas más alejadas que son 400 kilómetros que
se tiene que bombear a mil 100 metros de altura
en donde se gasta mucha energía y dinero No
estamos hablando de la figa del camellón es lo
interno como las zonas de la ciudad donde solía
pasar el tubo y ahora el agua circula por el lodo
eso lleva al reblandecimiento del suelo y forma
socavones comentó

Tenemos que reinyectar al acuífero en dos
fuentes principalmente al sur de la ciudad el
bosque de agua de Tlalpan Xochimilco Milpa
Alta y Tláhuac en la parte sur se tiene que rein
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yectar el 60 por ciento del recurso a los mantos
se ha perdido mucho bosque y no se ha cuidado
la reforestación La otra zona es la poniente el
lugar de cemento también hay tecnología para
captar agua de lluvia o utilizada y reinyectarla
al acuífero Necesitamos invertir en plantas de
tratamiento potabilización así como más capa
cidad de rehabilitación y potabilización

Sumado a las graves pérdidas que conlleva
desperdiciar el agua en un sistema hidráulico
obsoleto Chertorivski describió que el peligro
inminente es el desinterés del Gobierno capi
talino para asumir la crisis hídrica que a su
criterio con declaraciones fallidas se acusa al
movimiento naranja y a la oposición en general
de crear pánico en la población sin embargo lo
único que se le solicita a la administración de
Martí Batres es destinar recursos económicos

y crear iniciativas para aminorar el problema
aunque el mandatario solamente se ha limita
do a calificarlos

Esta Ciudad no está para gente que no tenga
capacidad de gestión y experiencia en la gestión
de los problemas Quienes han crecido y vivido
solamente en la política todo lo ven en términos
políticos pero quienes hemos vivido en el ser
vicio público sabemos cómo solucionar los pro
blemas mencionó

Primero se debe de aceptar el problema no
se solucionan con declaraciones se necesitan so
luciones fue el mismo discurso con la pandemia
y los opositores esta ciudad fue la número uno
en el mundo donde murió más gente por cada
100 mil habitantes En el tema del agua es lo
mismo había colonias que no tenían problemas
y ahora presentan bastantes están las cifras y
los datos además he visitado Iztapalapa Mi
guel Hidalgo Coyoacán y Cuauhtémoc donde
se siente el problema Incluso en el poniente en
zonas hoteleras y restauranteras donde no había
escasez se está presentando

Y añadió que a diferencia de los señalamien
tos que existen en contra de su partido compar

tió que la ideología de su proyecto electoral si
está basada en propuestas para detener el día
cero sin agua en la ciudad ya que durante el
periodo de precampaña por la jefatura de Go
bierno ha optado por mantener cercanía con los
capitalinos y comentarles su estrategia en contra
de la crisis hídrica a diferencia de los Gobiernos
anteriores que han preferido inaugurar grandes
obras en lugar de detener a los grupos delictivos
que crearon un negocio ilegal al secuestrar las
tomas que abastecen a la ciudad para vender el
recurso a los más necesitados

El plan que tengo es a 20 años para cual
quier Gobierno es mejor cortar un listón que ha
cer las cosas bien con absoluta transparencia y
continuar la estrategia sin importar quién llegue
Es importante el orden en el que se empiece a
solucionar se comienza con la fuga y se limitan
peores errores y se le da presión al sistema todo
esto lleva alrededor de 250 mil millones pesos
se tiene que hacer una planeación financiera es
factible pero esta ciudad no es para aficionados

Hay un problema de huachicoleo de agua
tanto en los pozos como en el sistema Cutzamala
en el agua de riesgo y para venderla ellos dicen
que solamente lo queremos politizar claro que
tiene que ser una discusión de campaña hay que
discutir qué va a pasar con el agua y qué ofre
cemos los que queremos gobernar como posible
solución a lo que estamos viviendo entonces De
qué quieren que hablemos aseguró

Chertorivski describió que
el peligro inminente es el
desinterés del Gobierno

capitalino para asumir la crisis
hídrica que a su criterio con

declaraciones fallidas se acusa

al movimiento naranja y a la
oposición en general de crear

pánico en la población
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La Ciudad de México sufre constantemente de fugas de agua

Salomón

Chertorivski

Woldenberg
visitó las
instalaciones

del diario La

Crónica de

Hoy
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Se perfila
Claudia
Sheinbaum
sin presión
La candidata

presidencial Claudia
Sheinbaum y
Sigamos Haciendo
Historia consolidan

y amplían su ventaja
en las preferencias de
los votantes para los
próximos comicios
de acuerdo con la
última encuesta

de FactoMétrica y
Reporte índigo
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SE PERFILA
CLAUDIA
SHEINBAUM
SIN PRESIÓN

La candidata presidencial Claudia
Sheinbaum y Sigamos Haciendo
Historia consolidan y amplían su
ventaja en las preferencias de los

votantes para los próximos comicios
de acuerdo con la última encuesta de

FactoMétrica yReporteíndigo
POR HUMBERTO HERNÁNDEZ

humbertoficial

De de acuerdo con la

última encuesta de

FactoMétrica y Repor
te índigo la alianza de

Morena con los partidos del Tra
bajo y Verde Ecologista de Méxi
co y su candidata única Claudia
Sheinbaum Pardo encabezan la
intención de voto de la ciudada

nía al aumentar la ventaja hacia
sus oponentes en la búsqueda
de la Presidencia de la República
para este 2024

Con respecto al conocimien
to de los perfiles presidenciales
Claudia Sheinbaum encabeza

la encuesta con 95 2 por ciento
seguida de Xóchitl Gálvez Ruiz
del Partido Acción Nacional con
82 8 por ciento y Jorge Álvarez
Máynez de Movimiento Ciuda
dano con 36 7 por ciento

Opiniónsobreelaspirante

En cuanto a la opinión positiva
que los aspirantes obtuvieron por
parte de la ciudadanía la more
nista Claudia Sheinbaum se aleja
considerablemente con 80 3 por
ciento seguida del emecista Jor
ge Álvarez Máynez con 29 9 por
ciento y atrás la panista Xóchitl
Gálvez con 37 9 por ciento

Por lo anterior el 54 4 por
ciento de los encuestados dijo
que nunca votaría por la candi
data blanquiazul seguida por la
abanderada guinda con un 16 4
por ciento con 10 7 por ciento el
contendiente naranja y el 21 5
por ciento aseguró que no vota
ría por nadie

Coaliciones

La candidata Claudia Sheinbaum

y Sigamos Haciendo Historia

arrasan con 64 8 por ciento la
preferencia de partidos y candi
datos rumbo a la Presidencia de

la República mientras que Xó
chitl Gálvez y Fuerza y Corazón
por México obtuvieron un 23 7
por ciento y al fondo Jorge Álva
rez Máynez con 6 1 por ciento de
aceptación

El ejercicio se realizó me
diante el tamaño de la muestra

por encuesta mil 200 casos
nivel de confianza de 95 por
ciento y margen de error de 2 9
por ciento Fecha de levanta
miento del 12 al 16 de febrero de

2024 Universo población ma
yor de 18 años en México Mar
co muestral ciudadanos con

teléfono fijo o móvil Tipo de
muestreo probabilístico alea
torio estratificado geográfico
género y edad Tipo de encues
ta telefónica vía entrevista con

operador Responsable FACTO
MÉTRICAS A DE C V
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Impulsa Sheinbaum Plan C
MARTHA MARTINEZ

La candidata Claudia
Sheinbaum pidió a los dipu
tados de Morena y sus alia
dos promover el Plan C de
AMLO

La morenista se reunió
ayer con diputados del blo
que Morena Verde PT y so
licitó hacer foros en todo el
País para obtener la mayoría

en el Congreso y concretar
las 20 propuestas de AMLO
sobre la reforma judicial y
electoral entre otras

Nos encargó hacer foros
y no dejar de hablar del Plan
C indicaron asistentes

Demandó también cui

dar el territorio y tocar de
puerta en puerta ya que eso
es el origen y la fortaleza del
movimiento del que forman

parte
El encuentro se realizó

por la tarde luego de que
Morena sorteó sus candida

tura del Congreso y previo
a que se hagan públicas las
listas definitivas

El proceso interno gene
ró descontento entre algunos
sectores del partido quienes
denunciaron haber sido ex
cluidos

Sostiene reunión con diputados

Presume Claudia
gestión honesta
Afirma aspirante
que ASF no hizo
observaciones

a su gobierno
MARTHA MARTÍNEZ

Claudia Sheinbaum candi
data presidencial de Morena
presumió que en su último
año al frente del Gobierno
de la Ciudad de México la
Auditoria Superior de la Fe
deración ASF no detectó
irregularidades en el ejerci
cio del presupuesto

En un video difundido en
redes sociales aseguró que
su Gobierno fríe honesto y
honrado porque el órgano
ñscalizador determinó que
no hay recursos por aclarar
correspondientes a la Cuen
ta Pública 2022

Lo anterior señaló a pe
sar de que la CDMX es la en
tidad de la República que más
presupuesto recibe

Sheinbaum dijo que ade
más de la buen ejercicio de
los recursos públicos su ad

ministración dejó el número
de homicidios más bajo en la
ciudad desde 1989

Yo dejé de ser Jefa de
Gobierno en junio de 2023 el
año auditable completo últi
mo es 2022 y no solamente lo
dejamos con el menor núme
ro de homicidios desde 1989
sino que ahora nos dicen que
hay cero pesos por aclarar de
todo el gasto que se hizo en
el Gobierno de la Ciudad de
México es decir fuimos un
Gobierno honesto fuimos un
Gobierno honrado reiteró
la aspirante presidencia que
difundió el encuentro con el
empresario Larry Fink

CON DIPUTADOS

En una reunión con diputa
dos de Morena l VKM y PT
en un hotel de la Ciudad de
México Sheinbaum les pidió
cuidar el territorio y no dejar
de hablar del Plan C del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador

Al encuentro no acudió
el dirigente Mario Delgado
lo ciue evitó que morenistas

inconformes con la designa
ción de candidaturas expre
saran su molestia

La reunión con los legis
ladores tuvo lugar después de
que por la tarde Morena sor
teó las candidaturas al Con
greso de la Unión proceso
que generó el descontento de
algunos sectores que denun
ciaron haber sido excluidos

En la plática de menos de
una hora la candidata presi
dencial hizo tres peticiones
a los diputados de Morena
PVEM y PT

Les pidió hacer foros en
todo el país para hablar del
llamado Plan C del Ejecuti
vo federal disciplina y enten
der que la construcción del
segundo puso de la llamada
cuarta transformación es más
importante que sus aspiracio
nes personales

Nos encargó hacer foros
y no dejar de hablar del Plan
C del Presidente indicaron
asistentes

La ex Jefa de Gobierno
capitalino incluso invitó a
quienes no obtuvieron una
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candidatura para el próxi
mo proceso electoral a seguir
apoyando el proyecto

Dijo que 110 todo es ser
diputado o senador Pidió que
quienes queden como alcal
des como regidores como di
putados locales o que en esto
ocasión no queden en algún
puesto de elección nos sigan

ayudando en el territorio que
piensen en algo más allá más
grande que es el movimiento
y el proyecto indicaron

Les demandó cuidar el
territorio y tocar de puerta en
puerta ya que eso dijo es el
origen y la fortaleza del movi
miento del que forman parte

De acuerdo con los asis

tentes el encuentro lúe terso
en gran medida por la ausen
cia de Delgado

En la reunión estuvieron
presentes los coordinadores
parlamentarios de Morena
Ignacio Micr y del PVEM
Carlos Puente asi como el
líder del PT Alberto Anaya

1 Claudia Sheinbaum

con Larry Fink politólogo
y empresario de EU

t Claudia Sheinbaum se reunió ayer en la Ciudad de México
con diputados federales de Morena Partido Verde y PT
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Acusan campaña de bots contra Sheinbaum
OTILIA CARVAJAL

nacioiKñseluiiivcrsal coiii iiix

Morena presentará una denun
cia penal así como ante el INI
por la guerra sucia emprendi
da contra Claudia Sheinbaum
mediante grupos de bots en re
des sociales anunció el dirigen
te del partido Mario Delgado

lin conferencia de prensa
acusó que se trata de una es
trategia por parte de la agen
cia internacional Atlas Net
work la cual mencionó
recibe ñnanciamiento por par
te de empresas extranjeras

Tienen como intención soca
var el libre ejercicio del voto y
de nuestra democracia Hipócri
tamente los liderazgos que mar
charon el domingo pasado en
defensa de la democracia son
los que están detrás de esta es
trategia para tratar de alterar al
go que saben que no pueden
por la vía legal y democrática la
voluntad del pueblo de México
de seguir con la Cuarta Trans
formación sostuvo

Al explicar cómo operan estas

granjas ele bots detalló que hay
10 principales operadores que se

hacen llamar el sindicato de

Twitter dedicados a generar
tendencias falsas e impulsar la
conversación en X

Su estrategia es generar per
cepción sobre algunos temas ja
ra que de lo digital trascienda a
otros medios se vuelva noticia v
lo replican algunos actores polí
ticos apuntó

K1 morenista señaló que las
empresas internacionales que
tienen intereses específicos
como Shell Exxon Pfizer y
Philip Morris financian a Atlas
Network La firma detalló
destina millones ele dólares en
redes sociales a través de 1 0
operadores de granjas de bots
mismos que se liaren llamar
el sindicato de Twilter

Apunto que éstos manipulan
la conversación digital a través
de cientos de miles de cuentas
que son falsas

No obstante mencionó que
hay varios factores que dela
tan la inverosimilitud de estas
tácticas tales como tener el
mismo error en 500 mil tweets
y el comportamiento espejo
de hashtags similares

Kxplicó que Atlas Nelvvork

también coordina a opinologos y
periodistas puesto que el brazo
mediático es parte fundamental
del golpeteo en contra ele los
proyectos progresistas

Obviamente se acercan a
varios opinologos que van a
ser parte fundamental de la
estrategia y ele periodistas que
les ayudan con esta estrategia
un premio directamente de
Atlas Network

MARIO DELGADO

Dirigente nacional de Morena

Su estrategia es
generar percepción
sobre algunos temas
para que de lo digital
trascienda a otros
medios se vuelva
noticia y lo replican

En conferencia de prensa Mario Delgado acusó que tras la estrategia contra la candidata
presidencial de Morena está la agencia internacional Atlas Network
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Mantienen Morena PT y
PVEM cuotas pactadas
Acuerdan ir juntos en
260 distritos sin
cambios en las curules

para cada partido
OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

En noviembre pasado Morena
PTy PVEM presentaron un sigla
do preliminar de sus candidatu
ras es decir el reparto de curules
por partido que se modificaría
con base en las encuestas para
definir a sus abanderados

Sin embargo tras más de 260
encuestas que se realizaron en
todo el país los partidos aliados
mantuvieron las cuotas plantea
das originalmente

El convenio entregado en di
ciembre al TNE que generó re
clamos de la militancia seña
laba que competirían juntos en

255 distritos bajo la coalición SK
gamos Haciendo Historia More
na con 143 PVEM con 68 y PT
con 44 En el resto irán a la elec

ción por su cuenta en búsqueda
de concretar la mayoría califica
da el denominado plan C

Morena presentó modificacio
nes al convenio a la medianoche

del 14 de febrero fecha límite para
hacer cambios en el siglado y dis
tritos En la madrugada del jue
ves unas horas después hizo pú
blicas las listas de candidaturas a
la Cámara de Diputados

En la relación final acordaron

ir juntos en 260 distritos sin ma
yores cambios en las curules pa
ra cada partido 143 para More
na 71 para el PVEM y 46 para el
PT es decir los cinco distritos

que se agregaron se repartieron
entre sus dos partidos aliados

Tras una comparación entre el
primer convenio modificado en
enero y la lista final de candida
turas en 136 distritos se mantu
vieron los siglados acordados al
inicio entre lostrespartidos Aun
que en el resto hubo cambios no
afectó la integración final de cu
mies pactadas por partido

Morena tiene al menos una
candidatura en 30 de las 32 en

tidades que estarán en disputa
para San Lázaro le sigue el PVEM
con 28 y PT con 22 estados

El líder nacional de Morena
Mario Delgado dijo en noviem
bre pasado que los siglados para
indicar el partido que postulará
la candidatura dentro de la coa
lición no eran definitivos y es
tarían sujetos a las encuestas

Hasta que tengamos los can
didatos los resultados de las en
cuestas entonces podremos sa
ber el siglado final Los siglados
presentados en los convenios de
coalición ante el INE y que han
circulado por todo el país son si
glados preliminares subrayó

Ante la inconformidad de mi
litantes que dudan de la veraci
dadde las encuestas poresta asig
nación preliminar la secretaria
general de Morena Citlalli Her
nández reiteró que la lista final se
definiría mediante sondeos

No caminemos bajo la fic
ción Quien tenga interés de par
ticipar quien ya se haya registra
do quien ya incluso esté siendo
encuestado o cncuestada seré
nese Al final la encuesta es la
que va a definir este siglado es
temporal sostuvo

También se le cuestiono a Mo
rena por qué privilegió al Partido
Verde Ecologista de México en
curules para el Congreso por en
cima del PT su aliado desde el
inicio del movimiento

la coalición Sigamos Hacien
do Historiaplaneaba tener los re
sultados de las encuestas para
candidaturas a diputaciones fe
derales en cuatro bloques 27 de
diciembre así como 4 15 y 31 de
enero Sin embargo al transcu
rrir los plazos sin anunciar resul
tados la Comisión Nacional de
Elecciones de Morena informó
que se pospondría el anuncio sin
poner una nueva fecha

Delgado Carrillo atribuyó el
retraso al cumplimiento con la
paridad de género consideran
do los distritos donde van en
alianza y donde competirán por
su cuenta

MARIO DELGADO CARRILLO

Dirigente nacional de Morena

Hasta que tengamos los can
didatos los resultados de las
encuestas entonces podre
mos satier el siglado final

i CITLALLI HERNANDEZ
Secretaria general de Morena

No caminemos Dajo la ficción
Quien tenga interés de

í participar quien ya se haya
registrado serénese
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Morena presentó rnodincaciones al convenio a la medianoche del 14 de febrero fecha límite para
hacer caxtibios en el siglado y distritos
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I JESÚS ZAMBRANO
Campañas y votos
decidirán elecciones
Elpaís acaba de ser testigo de impresionantes

movilizaciones en defensade la democracia
y exigencia de elecciones libres a unos

cuantos días del inicio de las campañas El próximo
2 de junio se efectuarán las elecciones más nume
rosas e importantes del México contemporáneo
que son al mismo tiempo las más complejas y lle
nas de riesgos

En poco más de tres meses estaremos decidien
do el rumbo del país que tendremos para los pró
ximos años

Desde el poder presidencial se insiste en man
tener la versión de que los resultados de las elec
ciones ya están decididos y que AMLO le entregará
la banda tricolor a la corcholata oficial quieren
que lagente no salga avotarya que se dirá no tiene
sentido invertir tiempo en ir a las urnas si ya se sa
ben de antemano los resultados de la elección es
pecialmente que no vayan a votar las mujeres y los
jóvenes sectores mayoritarios de la sociedad para
así ganar con el apoyo corporativo y manipulado
por el gobierno de los beneficiarios de los pro
gramas sociales

Pero eso es falso Si lo anterior fuera cierto no es
tarían tan preocupados y ocupados de las actividades
y pronunciamientos de Xóchitl Gálvez ni del tamaño
de las movilizaciones ciudadanas del pasado 18 de fe
brero porque en realidad las elecciones se deciden en
las campañas y sobre todo con el voto libre de las y
los ciudadanos quienes en su mayoría reclaman que
haya elecciones libres y democráticas

Más de tres meses nos separan del 2 de junio tiem
po en el que seguramente seguirán saliendo a la luz
nuevas informaciones sobre la podredumbre de este
gobierno sucorrupción sus complicidadescon el nar
cotráfico sus múltiples atropellos contraderechos hu
manos y sus graves incapacidades

Viejas lealtades empezarán a abandonar al dic
tadorzuelo que cada vez tiene menos capacidad
de control porque ya se va No es lo mismo el poder
presidencial al inicio de un sexenio que su influen
cia al final aunque el reyezuelo de Palacio no lo
quiera entender y mucho menos asumir

La mayoría de la gente desea quiere vivir en paz
sin miedo en democracia con tolerancia y sin exclu
siones porninguna razón quiere tenermayores opor
tunidades para que los hijos estudien y puedan tener

mayores oportunidades paraunavida mejor tenerun
sistema de salud pública eficiente y vivir en un medio
ambiente sano y un país alejado de la corrupción

Es la democracia la que brinda las bases para seguir
pugnando por eso mientras que una dictadura un
gobierno autoritario coarta esa posibilidad

AMLO y su corcholata presidencial quieren es
to último Xóchitl plantea lo primero

No es verdad que la disyuntiva sea entre el cam
bio que la coalición gobernante solamente ofreció
y nunca llegó o el regreso al pasado con la opo
sición como ellos lo descalifican ya que nadie
quiere volver a un México que ha quedado atrás y
del cual hay que rescatar las instituciones que sí
funcionaban como el Seguro Popular las estancias
infantiles las Escuelas de Tiempo Completo y los
refugios para mujeres violentadas entre otras

Las mujeres y hombres libres de nuestro país que
remosvivir sin la polarización entre los buenos ellos
y los malos todos los opositores en un México don
de todos quepamos y podamos vivir en armonía un
México sin miedo como lo ha dicho Xóchitl

Los esfuerzos a realizar son muy grandes para
vencer la estrategia de unas elecciones de Estado
Por eso yo hago mío el decálogo de los convocantes
a las movilizaciones del pasado domingo para exi
gir como lo ha expresado Xóchitl Que el gobierno
saque las manos del proceso electoral que se tomen
todas las medidas para que el crimen organizado
deje de incidir en las elecciones y que el INE emita
reglas para que tengamos un proceso electoral que
nos conduzca a comicios libres y democráticos el
próximo 2 de junio

Soy optimista porque la gente la ciudadanía está
tomando en sus manos las riendas del proceso elec
toral y porque sus acciones decidirán el resultado que
marcará el rumbo del país por muchos años

Presidente Nacional del PRD
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Periplo del chiclede la candidatoa la Presidencia

Durante las últimas horas
circuló en medios digitales
principalmente la imagen de
Xóchitl Gálvez cuando se saca un

chicle de la boca y lo pega en una
silla del INE momentos antes de
rendir protesta como candidata
presidencial de la coalición
Fuerza y Corazón por México
Captura del video del INE
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XOCHITL GÁLVEZ RUIZ

Pese a inseguridad
iré a las 32 entidades
A candidata de oposicion le preocupa la seguridad de
los candidatos a alcaldes y a diputados locales y federales
VÍCTOR GAMBOA

naáon u eluniversalcom nix

La candidata de la alianza

opositora a la Presidencia Xó
chitl Gálvez anunció que pe
se a la inseguridad que se vive
en varias regiones del país vi
sitará las 32 entidades en su
campaña electoral

En la Conferencia de la Ver
dad la abanderada de Fuer a y
Corazón por México aíinnó que
en su recorrido por el país para
buscar el voto de los mexicanos
visitaráprincipalmente las zonas
más complicadas por la presen
cia del crimen organizado

Voy a visitar las 32 entidades
en su totalidad y quiero ir a zo
nas complicadas justo allí es a
donde yo quiero devolverle la
esperanza a las personas que
hoy viven con miedo justo don
de hay menos certezas es a don
de quiero estar puntualizó

Gálvez Ruiz advirtió otra vez
que la intervención del crimen
organizado es unagranamenaza

para el proceso electoral que esta
en curso por lo que expresó su
preocupación por la seguridad
de los candidatos a alcaldes y a
diputados locales y federales

Ya nos lo decía el Comando
Norte en Estados Unidos que
hacen investigaciones serias so
bre seguridad que 35 del terri
torio está en manos de la delin
cuencia así es que estos 50 focos
rojos de los que habla la secreta
ria de Seguridad Pública en rea
lidad deben de existir indicó

Me preocupan mucho los

candidatos a alcaldes a diputa
dos porquemalquebien yo ten
go un aparato de seguridad que
me proporciona el gobierno fe
deral que no creo que lo tengan
todos los candidatos que van a
estar en la calle subrayó

Destacó que ya van 12 perso
nas asesinadas en este proceso
electoral entonces más le vale
al INE ayer se lo dije tomen
cartas en el asunto

Sobre la decisión de un juez
de ordenar la excarcelación del

exdirector de Pemex Emilio Lo
zoya para que enfrente sus pro
cesos judiciales en libertad Xó
chitl Gálvez opinó que es el re
sultado de la mala actuación de
la Fiscalía General de la Repú
blica FGR por lo que lamentó

que el Presidente arremeta de
nuevo contra el Poder Judicial

El Presidente se queja de la
cormpción pero no la castiga
sólo se queja La única persona
que había de importancia que
estabaen la cárcel era Emilio Lo
zoya y ahora veo que ataca al Po
der Judicial por la resolución lo
que no se nos debe olvidar es
que había una primera declara
ción de Lozoya y después se
construyó una segunda involu
crando a varios personajes polí
ticos y se daba cuenta de que ha
bía toda una intencionalidad de
traerlo a México de perdonarle
la vida a cambio de que involu
crara a los enemigos del Presi
dente eso todo mundo lo vimos
todos lo supimos recalcó
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La candidata presidencial opositora Xóchitl Gálvez dijo que en su
campaña quiere devolver la esperanza a quienes viven con miedo
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Reproche de Xóchitl
Preocupan más en la 4T

los bots que los homicidios
ISRAEL NAVARRO

Preocupan más en la 4T
bots que muertos Xóchitl
Reproche López Obrador exhorta al INE a investigar la guerra sucia en su contra
desde redes y advierte que continuará denunciando el bombardeo de mentiras

ISRAEL NAVARRO Y GASPAR VELA

CIUDAD DE MEXICO

Xóchitl Gálvez abanderadapre
sidencialdeFuerzayCorazónpor
México lamentó que el Presiden
teyClaudiaSheinbaumesténmás
preocupadosporlas críticasenre
desqueporlasituacióndelpaís

Antes el presidente Andrés
Manuel López Obrador pidió
al árbitro electoral investigar la
guerra sucia mediante robots

al acusarque se reprodujeronen
redesmillones demensajesensu
contraen lasúltimas semanas

No son personas las que di

cen narcopresidente son equi
pos automatizados que se mane
jan desde oficinas y reproducen
ese mensajeenmuypoco tiempo
miles millones pero estas em
presas son de publicidady están
encargadas de hacer un traba
jo mercenario

El bloque conservador de
México estáhaciendo esaguerra
sucia yesto lo debe investigar el
INE destacó elmandatario

López Obrador descartó pre
sentar una queja ante el árbitro
electoral pero advirtió que se
guirádenunciando públicamen
te el bombardeo de mentiras
para que lagente se proteja

Hayqueestarlo denunciando
para ir tomando conciencia por
que los poderosos del mundopa
ra imponerse oprimir explotar
y robarya no solo utilizan las ba
yonetas ni los golpes de Estado
ahora lo que está de moda es lo
que llaman las campañas mediá
ticas los golpesblandos dijo

Consideró que mediante el
combatealasguerras sucias tam
biénseprotege alos candidatos

En respuesta a las declaracio
nesdelPresidente Gálvezasegu
ró que muchosdelos quecritican
algobiernofederal asistieron ala
concentracióndeldomingopasa
do en el Zócalo capitalino Ellos
seguramente tienen redes y ahí
manifiestansu inconformidad

Lamentó que el mandatario y
la aspirante presidencial de Mo
renaestén más preocupados por
el origen de las críticas y las ten
dencias en estas plataformas que
porloshomicidios

Es increíble quesepreocupen
por los bots que por los muertos
y la situación del país La gente
del Zócalo es de carne yhueso y
estáen las redes sociales

Adelantó que recorrerá las 32
entidades incluidaszonas espe
cialmente complicadas
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Laabanderadadelaoposición sereunióconestudiantes de laUniversidadPanamericana especial
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CONTINÚA REBELIÓN EMBOSTA

FRUSTRAN VISITA RE
MAYNIZ AL SENARO

LOS PLEITOS INTERNOS EN MC debido a diferencias
con la dirigencia del partido respecto a ta definición
de candidaturas Impidieron el diálogo agendado

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

lettlarobles gimm com mx
í

Ias diferencias en el in
terior de la bancada de
Movimiento Ciudadano
en el Senado frustraron
la visita de su candidato
presidencial 1 Jorge Álva
rez Máynez ayer pero
Eerá el martes en sus

oficinas cuando se concrete
el diálogo entre él y los ac
tuales senadores informó
Patricia Mercado

Interrogada sobre las di
ferencias que tienen la ma
yoría de los senadores de
Movimiento Ciudadano con
las decisiones tomadas por
Dante Delgado como infor
mó Excélsior ayer Patricia
Mercado dijo que cada quien
tiene su posición hay deci
siones que se tomaron en el
sentido de las candidaturas
unos estamos más conformes
que otros Esas son cuestio
nes naturales en la toma de
decisiones

Luego que el martes Mer
cado anunció que dejaba de
participar en el equipo de
campaña del candidato pre
sidencial nueve senadores de
MC decidieron desmarcarse
de las decisiones que asume
Dante Delgado líder nacional
del partido y su compañero de
bancada

La difusión de lo ocurri
do con los emecistas la no

che del martes provocó que
la bancada se reuniera la
mañana de ayer para aclarar
algunas posiciones sin em
bargo no estuvieron todos los
legisladores

El coordinador Clemente
Castañeda decidió publicar
una fotografía para mostrar
que hay unidad en la bancada
y fue así como se evidenció la
ausencia de Alejandra Gasté
lum Luis David Salinas Juan
Zepeday Noé Castañón cua
tro de los cinco que una noche
antes expresaron su molestia
con Delgado

En entrevista Mercado
primero explicó que sí había
diferencias pero ante la insis
tenciade precisiones comen

tó que ella no tiene problema

con el liderazgo de Delgado
Así confio lo hizo la noche

del martes Excélsior dia
logó con emecistas quienes
confirmaron su posición de
rebeldía en el interior de la
bancada justamente por las
decisiones asumidas por Del
gado y por las mentiras que
les dijo durante meses pues

a lodos les prometió que iban
a ser considerados para la re
elección en el Senado o para
una diputación federal pero
a final de cuentas no los in
cluyó aunque sí lo hizo con
personas que ni siquiera son
parte oficial de la bancada
como es el caso de la expriista
Claudia Ruiz Massieu

CRITICA CANDIDATURA
Patricia Mercado también
consideró que MC no debe
ría impulsar candidaturas
como la del actor Roberto
Palazuelos

Mostré mi diferenciacon
una candidatura como la de
Palazuelos creo que no es
congruente con MC indico
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Urge CCS a aspirantes
plan contra inseguridad
NATALIA VITELA

Cuauhtémoc Cárdenas Soló
rzano urgió a candidatas par
tidos y coaliciones electorales
a presentar proyectos sobre
el rumbo que quieren dar al
País entre ellos cómo abatir
la delincuencia

Durante la presentación
del documento Propuestas
para los Próximos Años ela
borado por el Grupo Nuevo
Curso de Desarrollo el ex
candidato presidencial ur
gió a los aspirantes aclarar
cómo pretenden superar los
obstáculos que impiden el
ejercicio pleno de la sobera
nía nacional

Una de las cuestiones no
sólo a pedir sino a exigir a

quienes están en campaña es
que nos dijeran qué piensan
hacer en la cuestión de se
guridad Si no hay seguridad
si no se erradica la violencia
si no se abate la delincuen
cia difícilmente vamos a po
der destinar recursos a otras
cuestiones indispensables pa
ra el desarrollo dijo

Cárdenas consideró que
los aspirantes presidenciales
también tienen qué precisar
cómo lograr un crecimiento
económico que se sustente
en el largo plazo

Qué van a hacer por
ejemplo para que todos po
damos ejercitar los derechos
que la Constitución nos reco
noce Principalmente lo que

esta en el Artículo Cuarto
que tiene que ver con la salud
el acceso al agua con condi
ciones ambientales adecua
das destacó

Rolando Cordera coordi
nador del Grupo Nuevo Cur
so de Desarrollo advirtió que
no ha sido posible corregir la
desigualdad

Alertó que en los últimos
años el País ha dado tumbos
y sufre los efectos de la pan
demia de Covid 19

Todos queremos que es
te cambio político sea pacífi
co y conforme a las leyes que
nos hemos dado para gober
narnos y conducir civiliza
damente los cambios que la
sociedad decida señaló
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Morena
llevará al
Congreso a
ideólogos y
familiares

Mediante una tómbola
el partido eligió a
quienes integrarán las
listas de plurinominales

JESUSA

RODRÍGUEZ
Actriz

AMÉRICO
VILLARREAL

Hijo del
gobernador de
Tamaulipas

JOSÉ RAMIRO
LÓPEZ OBRA
DOR Hermano

de AMLO

JESÚS
RAMIREZ
Vocero de

Presidencia

RAFAEL

BARAJAS
EL FISGÓN
Caricaturista
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Tombola de
Morena elige
a familiares
y amigos
Ideólogos exfuncionarios militantes
y caricaturistas afines al gobierno
integrarán listas de pluris para el
Senado y la Cámara de Diputados
OTILIA CARVAJAL

riacion elum wrsül cfínij ix

Mediante una tómbola Morena
eligió a quienes integrarán las lis

tas de plurinominales para la Cáma
ra de Diputados y el Senado en la
que salieron beneficiados familiares
de funcionarios intelectuales y ca
ricaturistas afines al movimiento de
la Cuatra Transformación

Jesús Ramírez Cuevas vocero de
la Presidencia el caricaturista Ra
fael Barajas El Fisgón Jorge Gómez
Naredo editor de Palemón y José
Ramiro López Obrador hermano
del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador resultaron electos

Sin embargo los primeros luga
res en las listas que tienen casi ga
rantizado un sitio en el Congreso
están reservados para designación
directa La Comisión Nacional de
Elecciones reservó algunos puestos
de las listas de representación pro
porcional sin especificar el número
para acciones afirmativas y otros

por estrategia política por lo que el
listado final será dado a conocer a
más tardar este jueves

En una atropellada transmisión
que se prolongó más de tres horas
se eligieron 16 nombres para el Se
nado así como 40 por cada circuns
cripción para la Cámara Baja de los
cuales la mitad eran consejeros na
cionales y la otra militantes

El siguiente Congreso será defi
nitivo para que se construya el se
gundo piso de la Cuarta Transfor
mación y se consoliden las reformas
que hasta el momento ha logrado el
presidente Andrés Manuel López
Obrador de la mano de legisladores
comprometidos que nunca traicio
naron a nuestro movimiento sos
tuvo Mario Delgado presidente na
cional de Morena

En el Senado destaca la selección
del monero Rafael Barajas El Fis
gón Américo Villarreal Santiago
hijo del gobernador de Tamaulipas
y Adriana Gómez Grajales secreta

ria de mujeres del GEN de Morena
Pese a que estaban registrados otros
perfiles como el exsecretario de Go
bernación Adán Augusto López el
productor Epigmenio Ibarra y la es
critora ElenaPoniatowska no los fa
voreció el azar Sin embargo aún
podrían ser elegidos por la Comi
sión Nacional de Elecciones

Para la Cámara de Diputados en
la primera circunscripción figuran
Marina Vitela excandidata a la gu
bernatura de Durango Jorge Gó
mez Naredo director de las revistas
Polemón y Regeneración de Morena
así como Cruz Pérez Cuéllar presi
dente municipal de Juárez Chihua
hua En la segunda circunscripción
resultó electo Ernesto Prieto Gallar
do diputado local de Guanajuato
en la tercera salió sorteado José Ra
miro López Obrador hermano del
presidente López Obrador además
de Felipe Castro Girón exdirector
del C4 de Veracruz acusado de vio
lencia familiar
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Para la cuarta circunscripción re
sultaron seleccionados el vocero de
la Presidencia Jesús Ramírez Se
bastián Ramírez dirigente de Mo
rena en la Ciudad de México Ga
briela Jiménez fundadora de Que
siga la democracia elexdelegado de
Miguel Hidalgo Víctor Hugo Romo
y la exsenadora Jesusa Rodríguez

En la quinta circunscripción fue
elegido Leonel Godoy Rangel ac
tual vicecoordinador de Morena en
San Lázaro quien también compite
pormayoría relativa al igual que Ra
fael Estrada Cano secretario del
CEN del partido guinda

Mario Delgado recordó que todos
los nombres serán revisados por la
Comisión Nacional de Elecciones
para verificar que sean compañeros
del movimiento

lista final seráemitida más tar
de una vez que se haya terminado
el acomodo

No viene de ningún tipo de ne
gociación o de privilegios para na
die Viene directamente de un pro
ceso de insaculación transparente
defendió el morenista

Por otra parte subrayó que están
abiertos a recibir perfiles externos
tras ser cuestionado sobre la posible
integración de los expriistas Eruviel
Ávila y Alejandro Murat sin negar o
confirmar esta versión

Por eso tienen la búsqueda de li
derazgos o gente que participó en
política y que todavía represente al
go o que tenga cierto prestigio den
tro de la sociedad a pesar de haber
participado en el pasado de otros
partidos Tenemos que estar siem
pre buscando el balance entre la efi
cacia electoral y nunca poner ni
comprometer ni poner en riesgo
nuestros principios apuntó

MARIO DELGADO

Dirigente nacional de Morena

El siguiente Congreso
será definitivo para que
se construya el segundo
Diso de la Cuarta
Transíormación y se
consoliden las reformas
que hasta el momento ha
logrado el Presidente de
la mano de legisladores

LOS BENEFICIADOS ZZI
Estas personalidades están incluidas en la lista de plurinominales

RAFAEL BARAJAS EL FISGÓN
Senado
Caricaturista

AMÉRICO VILLARREAL SANTIAGO
Senado

Hijo del gobernador de Tamaulipas
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JOSÉ RAMIRO LÓPEZ OBRADOR
Diputados
Hermano del Presidente

JESUS RAMIREZ CUEVAS

Diputados
Vocero de la Presidencia

JORGE GÓMEZ NAREDO
Diputados
Editor de Palemón

JESUSA RODRIGUEZ

Diputados
Exsenadora suplente y actriz
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MORENA AVENTAJA
EN PUEBLA

DE ACUERDO CON LA ENCUESTA

DE POLIGRAMA HMG ALEJANDRO

ARMENTA VA ADELANTE EN LAS

PREFERENCIAS ELECTORALES
SEGUIDO DE EDUARDO RIVERA

T ESTADOSgREDACCIÓN Qj ELHERALDODE
MEXICO COM

El domingo 2 de junio los electo
res de Puebla acudirán a las urnas
para elegir a su nuevo gobernador
La encuesta telefónica realizada
por Poligrama Heraldo Media
Group demuestra que la coali
ción Morena PT PVEM Fuerza

por México Nueva Alianza va
a la cabeza de las preferencias
electorales

Fueron dos preguntas las apli
cadas La primera de ellas Si hoy
fueran las elecciones para elegir
gobernador a del estado de Pue

bla por cuál candidato votaría
registró los siguientes resultados

Por Alejandro Armenta Mier
aspirante de la coalición Morena
PT PVEM FxM N A votaría 46 2
por ciento de los encuestados
Su más cercano adversario es
Eduardo Rivera Pérez del Frente
integrado por el PRI PAN PRD
Pacto Social de Integración con
31 8 por ciento

El abanderado de Movimien

to Ciudadano Fernando Morales
Martínez obtuvo 5 5 por ciento
de las preferencias La respuesta

No sabe registró 16 5 por ciento
La segunda pregunta aplica

da a mil personas residentes en
Puebla entre el 12y 13 de febrero
pasado fue Por cuál de los si
guientes partidos votaría para la
gubernatura del estado de Pue
bla que obtuvo los siguientes
resultados

La coalición integrada por los
partidos Morena PT PVEM
FxM NA obtuvo 46 7 por cien
to mientras que por el bloque
PRI PAN PRD PSI emitiría su
voto 28 8 por ciento

En tanto que Movimiento Ciu
dadano registró 5 1 por ciento
El sector indeciso que respondió
No sabe fue del 19 4 por ciento

Con los resultados obtenidos

 .  2024.02.22



Pág: 193

por esta encuesta todo indica que
el senador Alejandro Armenia
Mier se convertiría en el nuevo

gobernador de Puebla y encabe
zará los trabajos de continuidad
de la Cuarta Transformación en
la entidad PRESIDENTES

MUNICIPALES
SE ELEGIRÁN

TAMBIÉN

DIPUTACIONES
LOCALES SE
RENOVARÁN

EN JUNIO

METODOLOGÍA

Portada Gubernaturas 2024 Consideraciones técnicas Encuestas telefónicas Tamaño de la muestra 1 000 encuestas por estado Población objetivo Puebla Fecha de estudio 12 y 13
de febrero de 2024 Nivel de confianza 95 Margen de error 3 10
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Emplaza la Corte
a Senado por INAI
VÍCTOR FUENTES

La presidenta de la Suprema
Corte de Justicia Norma Pi
na rechazó ayer prorrogar
el plazo para que el Senado
nombre a dos comisionados
del Instituto Nacional de Ac
ceso a la Información INAT
y le dio diez días hábiles para
probar que se están llevando
a cabo los actos necesarios
para ese fin

I l Pleno de la Corte or
denó al Senado designar a los
dos comisionados a más tar
dar el pasado 15 de diciembre
lo que no ocurrió porque el 6
de diciembre Morena y sus
aliados emitieron votos nulos
y ninguno de los seis aspiran
tes logró las mayorías califi
cadas necesarias

La delegada de la Cáma
ra de Senadores solicita a es
te Alto Tribunal otorgar una
prórroga suficiente para dar
cumplimiento a la sentencia
dictada dice el acuerdo de
la presidenta Norma Pina fir
mado el viernes

Al respecto dígasele a la
promovente que no se está
en posibilidades de otorgar
el plazo

La orden de la Corte es
nombrar a los reemplazos de
los comisionados Kosendoev
gueny Monterrey y Francis
co Javier Acuña quienes sa
lieron del INAI al cierre de
marzo de 2022 y 2023 res
pectivamente

Tras la salida de Acuña
el INAT quedó con sólo cua
tro de sus siete integrantes

por lo que no tuvo quorum
para sesionar sino hasta que
la Corte le autorizó para ha
cerlo a partir de agosto

Toda vez que ha conclui
do el plazo concedido para
cumplir con la ejecutoria del
asunto requiérase a la Cá
mara de Senadores por con
ducto de quien legalmente lo
representa para que de in
mediato informe a este Alto
Tribunal sobre los actos ge
nerados para la designación
y nombramiento de las per
sonas comisionadas

El Senado que reinició
sesiones el primero de fe
brero ni siquiera ha emitido
una convocatoria para selec
cionar a nuevos aspirantes a
comisionados

MM Requiérase
a la Cámara de

Senadores por
conducto de quien
legalmente lo
representa para
que de inmediato
informe a este Alto

Tribunal sobre los

actos generados
para la designación
y nombramiento
de las personas
comisionadas

Acuerdo de
la Corte firmado

por Norma Piña
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Dan ultimátum sobre inai
ta ministra píesidenta de la Suprema Corte de
Justicia de ia Nafctón SCJN Norma Lucía Riña
Hernández negó ampliar el plazo al Senado para
la designación de dos comisionados del Instituto
Nacional de Acceso a la Información y Protección

Ío i S í

se presentó la resolución de su titular con la que
íeqíi j fettóiéíií del Senado Davli Vkcntcfto
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A Manifestantes colocaron cruces en La fachada de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación donde se han suscitado frecuentes
protestas Foto Roberto García Rivas
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Salinas Pliego
impugna el fallo
para pagar 26
milmdp al fisco
# El caso presentado por
el SAT estuvo 10 meses
congelado en la SCJN

# López Obrador ya no
se renovó la concesión de
campo de golf al empresario

Salinas Pliego apela nuevo
fallo que le ordena pagar
26 mil mdp en impuestos
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

La concesión otorgada a Ricardo
Salinas Pliego y sus grupo empre
sarial en 2012 para la operación
del campo de golf Tangolunda en
Huatulco está vencida aseguró
ayer el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y adelantó
que los terrenos que ocupa serán
declarados como un área natural
protegida por lo que ya no podrán
ser empleados por Grupo Salinas

En su conferencia de prensa
matutina en Palacio Nacional el
mandatario señaló que este cam
po de golf que pertenece al Fondo
Nacional de Fomento al Turismo
Fonatur se convertirá en un par

que y que su playa será pública
Explicó que no se renovó

porque se les planteó que se iba
a hacer uso del terreno y que si
ellos estaban interesados se iba
a elaborar un avalúo Se elaboró
y ellos no aceptaron el precio
se consideró que ya no era conve
niente entregar el campo de golf
en concesión porque no recibía
nada Fonatur al contrario se le
tenían que pagar servicios o sea

era un mal negocio público
Está por salir el decreto donde

se declara reserva natural protegi
dapara unir dos grandes reservas
arreglarlo como un parque para el
disfrute de todo el pueblo y utili
zar la playa

Consideró que la empresa de
Salinas tiene derecho a inconfor
marse por la decisión pero legal
mente ya no hay contrato

López Obrador agregó que el
empresario por otra parte apeló
la resolución judicial que le orde
nó pagar el millonario adeudo al
fisco que tiene por 26 mil millones
de pesos

Señaló que luego que el minis
tro de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación SCJN Luis
María Aguilar guardara por 10
meses en su gaveta el caso en la
Corte se decidió regresar el expe
diente a un tribunal federal

Esa denuncia por falta de pa
go de impuestos la tuvo que sacar
del escritorio y se resolvió que se
fuese a otra instancia Ya acaban
de resolver ahí es un tribunal ya
resolvieron que sí deben pagarse
los impuestos pero todavía falta
otra instancia porque apelaron
detalló el jefe del Ejecutivo
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Rechaza la Corte
atraer amparos para
despenalizar el aborto
La Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN negó ayer atraer
para su análisis una serie de am
paros con los que se buscaba la
despenalización del aborto de
manera simultánea y rápida en
ocho estados del país

Esto al considerar que son los
tribunales federales los que deben
resolver y aplicar los precedentes
que la propia SCJN ha emitido en
los últimos años para evitar la cri
minalización de las mujeres que
interrumpen su embarazo en Ja
lisco Guanajuato Chiapas estado
de México Tabasco Tlaxcala
Michoacán o Campeche

Por mayoría de tres votos la pri
mera sala rechazó la propuesta del
ministro Juan Luis González Al
cántara quien planteaba que este
año se resolvieran en paquete los li
tigios que el Grupo de Información
en Reproducción Elegida impulsó
para eliminar la criminalización
de quienes abortan Sólo obtuvo el
respaldo de Loretta Ortiz

De la Redacción
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Ordena la SCJN revisar
recurso de mujeres
recluidas en siquiátrico
A propuesta de la ministra Yasmín
Esquivel la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN orde
nó a un juez analizar el amparo so
licitado por un grupo de mujeres
con discapacidad que buscan su
libertad pues se reveló que están
internadas contra su voluntad y de
forma ilegal en el Hospital Siquiá
trico Adolfo M Nieto Tepexpan

Por unanimidad la segunda sala
concluyó que en los asuntos donde
se encuentren involucradas muje
res con capacidades diferentes los
juzgadores deben adoptar un pa
pel más activo y aplicar los ajustes
al procedimiento que sean nece
sarios para asegurar su acceso a la
justicia Su colegas de la sala coin
cidieron en que se debía tomar en
cuenta la posición de vulnerabili
dad en que se encuentran

De la Redacción
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REVELA GUERRA SUCIA DEL BLOQUE OPOSITOR

Pide el Presidente al INE indagar a
bots que lo atacan en redes sociales
Descarta fraude en los comicios
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel López
Obrador exhortó al Instituto Nacio
nal Electoral INE a investigar la
campaña en su contra realizada en
redes sociales con la etiqueta #Nar
copresidenteAmlo

Al sostener en su rueda de prensa
cotidiana en Palacio Nacional que en
las próximas elecciones presidencia
les las únicas armas que se pueden
utilizar deben ser las credenciales de
elector no la fuerza ni las trampas
manifestó que el bloque conserva
dor de México está haciendo esague
rra sucia con bots lo cual aseguró
tiene un costo millonario que debe
ser indagado por las autoridades
electorales

No son personas las que dicen
narcopresidente AMLO son equi
pos automatizados que se manejan
desde oficinas y reproducen ese
mensaje en muy poco tiempo miles
millones Pero estas empresas que se

dedican a eso son firmas de publici
dad encargadas de hacer ese traba
jo mercenario cobran muchísimo
Entonces el bloque conservador
de México está haciendo esaguerra
sucia y esto lo debería de investigar
el INE declaró en Palacio Nacional

Al preguntarle sobre las medidas
que se están tomando para cuidar
a los candidatos presidenciales el

jefe del Ejecutivo declaró que si bien
ya tienen seguridad de la Guardia
Nacional se necesita también dar
protección contra las calumnias

El mandatario sin embargo des
cartó presentar algún tipo de queja
formal frente al INE

No yo no presento quejas yo
nada más denuncio para que la
gente se proteja es el blindarlos an
te este bombardeo de mentiras de
falsedades de calumnias y así está
protegida y no susceptible de mani
pulación aseveró

Reiteró sus criticas a quienes par
ticiparon el domingo en la llamada
marcha por la democracia pues
manifestó que se presentan como

paladines de la legalidad defenso
res de la libertad y de la democracia
reverendos hipócritas todos ellos
participaron o guardaron silencio
cómplice cuando enfrentábamos

esas campañas de desprestigio
López Obrador subrayó que en

las próximas elecciones no habrá
fraudes como en el pasado Ahora
la garantía es que habrá elecciones
siempre que estemos nosotros lim
pias y libres y se va a respetar la vo
luntad de los ciudadanos

Agregó que la elección debe desa
rrollarse de manera pacífica pues
el que usa la fuerza es porque no

tiene la razón además la democra
cia permite que todos los ciudadanos
puedan manifestarse libremente
por eso es muy importante el voto
El arma que se tiene en una elección
es la credencial de elector uno va de
manera libre en secreto decide de
acuerdo con lo que le dicte la con
ciencia Tenemos ese derecho cons
titucional y hay que ejercerlo y no
usar la fuerza ni ninguna trampa se
acabaron los fraudes electorales
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FRASE DEL DIA
AMLO
Presidente de México

Cuando se daban
hechos como la
salida de prisión de
Lozoya y estada
Zaldívar al frente de
la Corte se hablaba
con ai y él hahlaha
con el juez y le decía
Cuidado con esto

Se intervenía
con Zaldívar al
frente de la
Corte AMLO
Presidente lanza crítica por la prisión
domiciliaria al exdirector de Pemex a
la SCJN la domina una oligarquía acusa
ALBERTO MORALES
Y PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion eluníversal com mx

El presidente Andrés Manuel López
Obrador reveló que cuando el minis
tro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea
presidía la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación su gobierno inter
venía en casos importantes como el
de Emilio Lozoya Austiny de miem
bros del crimenorganizado para evi
tar que salieran libres

Cuando se daban estos hechos y
estaba Zaldívar se hablaba con él y
él podía respetuoso de las autono
mías de los jueces pero pensando
en el interés general la justicia en
proteger a los ciudadanos ante el
crimen hablaba con el juez y le de
cía Cuidado con esto dijo

Al criticar al Poder Judicial por
otorgar prisión domiciliaria al ex

director de Pemex investigado

por la FGR por los casos de Ode
brecht y Agro Nitrogenados el
Mandatario señaló

Entonces él Zaldívar ayudaba
Llega la señora Norma Piña Her
nández y dice Los jueces son au
tónomos o sea licencia para robar
hagan lo que quieran porque así tie
ne fuerza al interior del Poder Ju
dicial es una relación de compo
nendas y de complicidades como si
se tratara de una mafia
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Al cuestionarle si impacta el he
cho de que la presidenta del Poder
Judicial seaNorma Piñay si hubiera
estado Zaldívar se habría podido
hacer algo para mantener la prisión
preventiva de Lozoya dijo que sí así
como en otros casos

Sí sí sí y en muchos otros ca
sos O sea si hubiese estado Zaldívar
difícilmente se le descongelan las
cuentas a la esposa de García Luna
Zaldívarno hubiese contratado aun
asesor de García Luna que trabaja
ahora de ayudante de la presidenta
Norma Piña

Acusó que la Corte y el Poder Ju
dicial están tomados por el conser
vadurismo Eso es para afianzarsey
en la marcha fueron jueces emplea
dos del Poder Judicial porque como
estamos planteando de que los elige
el pueblo porque esa es laúnica ma
nera de limpiar al Poder Judicial ya
ven que para todo es el INE no se
toca la Corte no se toca mi demo
cracia no se toca Entonces son par
te del bloque conservador

No obstante dijo que se debe se
guir limpiando al país porque esa
corrupción no ayuda

Imagínense sacar aun cuando
sea libertad condicionada a Lozoya
de Pemex cuando él mismo decla
ra A lo mejor la gente ya no se

acuerda pero por qué estaba en la
cárcel hasta ayer Ayer salió no que
desde la campaña del licenciado Pe
ña él recibió dinero de Odebrecht

López Obrador señaló que el Po
der Judicial está en contra de su go
bierno porque está dominado por
una oligarquía corrupta

Son empleados de ellos no re
presentan al pueblo de México
Tampoco es nuevo eh nunca han
hecho justicia siempre han estado
al servicio de una élite pero ahora
de manera abierta y descarada y en
contra nuestra

El Mandatario reconoció que
todos los casos los perdemos
porque los jueces amparan a las
empresas extranjeras que quie
ren el control de la industria eléc
trica protegen a los traficantes de
influencia a los seudoambienta
listas y a los seudodefensores de
derechos humanos

Evadió señalar si la liberación
de Lozoya Austin es una derrota
para la FGR que encabeza Alejan
dro Gertz Mañero

Esto tiene que ver con los jueces
con el Poder Judicial que dejan li
bres a todos delincuentes presun
tos presuntos delincuentes de cue
llo blanco y presuntos delincuentes
de la delincuencia organizada del

crimen organizado Jueces magis
trados ministros

Señaló que la FGR seguramente
va a apelar la libertad condicional
pero es un asunto entre la fiscalía y
el Poder Judicial

El Mandatario acusó que no
habrá resultados positivos en es
te caso hasta que el Poder Judi
cial mejore y eso sólo ocurrirá
hasta que el pueblo elija a jueces
a magistrados y ministros

La única posibilidad de puri
ficar la vida pública pasa por la
democracia por el método de
mocrático Sólo el pueblo puede
salvar al pueblo agregó

ANDRÉS M LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

Entonces 61 Zaldívar
ayudada Llega la señora
Norma Piña Hernández

y dice Los jueces son
autónomos o sea
linencia nara rodar

En su conferencia matutina López Obrador acusó que los jueces no representan al pueblo de México y que nunca han hecho justicia
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Ahora nos respetan aunque no les guste nuestra política

AMLO padeció el
país por 40 años
el yugo de FMI BM

Obligaron a
aplicar reformas
estructurales que
arruinaron México

No existió una

agenda económica
propia sólo cartas
de intención

El combate a

la corrupción un
tema central nunca
estuvo en planes

Hoy bajó la deuda
y mejoraron cifras
de salarios empleo
inflación e inversión

Reformas del FMI nos arruinaron
pero ya no nos imponen nada AMLO
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

México no tuvo en las últimas cua
tro décadas una política económica
propia elaborada de acuerdo a las
necesidades del país sino que fue
dictada por el Fondo Monetario
Internacional FMI aseguró el
presidente Andrés Manuel López
Obrador Ahora afirmó ese orga
nismo multinacional al igual que
el Banco Mundial BM han sido
respetuosos pues ya no nos impo
nen nada

Al FMI al BM y a las empresas
calificadoras de deuda posible
mente no les guste nuestra políti
ca añadió el mandatario al hablar
sobre el manejo de la deuda pública
en su gobierno Pero afortunada
mente no hay una crisis no depen
demos del FMI reiteró

A partir del estallido de la deu

da externa en América Latina en
la década de los años 80 del siglo
pasado México comenzó a firmar
cartas de intención que lo com

prometían a realizar cambios en
su política económica a cambio de
respaldo financiero de los organis
mos internacionales recordó ayer
el presidente López Obrador

Empezaron a controlarnos co
mo país al grado de que nos impu
sieron sus agendas Durante tres
o cuatro décadas México no tuvo

una agenda propia no había políti
ca económica elaborada de acuer
do a nuestras necesidades nos la
imponían El FMI empezó con las
llamadas cartas de intención y nos
decían que hacer nos impusieron
la agenda de las llamadas reformas
económicas estructurales energé
tica fiscal y a la seguridad social
que nos arruinaron expuso En
esa agenda apuntó no estaba el
combate a la corrupción y era el

principal problema de México
En ese sentido apuntó que las de

cisiones adoptadas por su gobierno
han permitido una manejo pruden
te de la deuda pública y una serie de
acciones que han permitido mejo
rar la economía interna el salario y
la demanda de empleo

Somos independientes libres y
soberanos y ahí están los resulta
dos está funcionando bien la eco
nomía hay empleo mejoran los sa
larios se controla la inflación y está
llegando inversión extranjera dijo

En particular mencionó el tema
de la deuda pública pues el saldo de
esos pasivos ahora equivale a 43 por
ciento del producto interno bruto
PIB un nivel similar al registra

do al inicio de su administración
en diciembre de 2018 En 2020 y
2021 por las medidas para enfren
tar la pandemia el endeudamiento
gubernamental creció hasta repre
sentar 50 2 por ciento respecto del
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tamaño de la economía pero esa

proporción se ha ido moviendo a la
baja hasta el nivel actual

López Obrador sostuvo que los
inversionistas y banqueros tienen

mucha confianza en el manejo de las
finanzas del gobierno de México

Destacó que al mismo tiempo que
ha bajado la deuda se ha registrado
en lo que va de 2024 un incremento

en la recaudación fiscal por 765 mil
628 millones de pesos

Hemos recaudado un billón 500
mil millones más en términos nomi
nales en lo que va de la administra
ción aseguró el mandatario

Bajó la deuda de Pemex

El mandatario presentó datos que
indican que la deuda de Petróleos

Mexicanos Pemex ha disminuido
17 4 por ciento en lo que va de este
gobierno al pasar de 129 3 mil mi
llones de dólares en 2018 a 106 8
mil en 2023 es decir 22 mil 500
millones de dólares menos

López Obrador dijo que su
gobierno seguirá apoyando a la
paraestatal con reducciones de
impuestos porque se trata de una
empresa estratégica

El presidente sostuvo que
inversionistas y banqueros

tienen mucha confianza en el

manejo de las finanzas
Foto Presidencia
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Revisaba casos con Zaldivar

AMLO admite que intervino
respetuosamenteen la Corte
GASPAR VELA I

López Obrador admite
que respetuosamente
intervino en la Corte
Diferencio Veía casos con el ministro Arturo Zaldívar para que
losjueces no dejaran libres a presuntos delincuentes revela
GASPAR VELA

CIUDAD DE MÉXICO

ElpresidenteAndrés ManuelLó
pez Obrador admitióque intervi
no respetuosamente enlaCorte
cuandoestabaalfrentedeellaAr
turo Zaldívarparaver con el mi
nistro casos en los que presuntos
criminalespudieranquedarlibres

Al referirse al caso de Emilio
Lozoya ex director de Petróleos
Mexicanos quienobtuvo el pa
sado martes la libertadprovisio
nalluegodepasarmásdedosaños
enlacárcel el mandatario dijo
que conNormaPiñaal frente del
máximotribunaldejusticia hay
licenciapararobar porloquelos
jueces usantodo tipo de excusas
parafomentarlaimpunidad

En su conferencia mañane
ra López Obrador manifestó
Cuando el ministro Zaldívar

estaba de presidente de laCorte
habíamás recato todavía Cuan
do habíaun asunto así de ese ti
po nosotros respetuosamente
interveníamos porquenosolo es
lalibertad auncuandose tratede
libertaddomiciliariaparapolíti
cos sino la delincuencia organi
zadaconmuchopoder

Entonces cuando se daban

estos hechosyestabaZaldívar se
hablaba con él yél podía respe
tuoso de las autonomías de los
jueces pero pensando en el in
terés general en lajusticia en
proteger a los ciudadanos ante
el crimen hablaba con eljuez y
le decía cuidado con esto Sivie
ne mal laaveriguación porque el
Ministerio Público envez de po
ner que detuvo a lapersona a las
9 de la mañana encontró de que
10 detuvieronalas 11yconesehe
cho podíadictarlalibertad

No reponer el procedimien
to no llamar al Ministerio Públi
co Oye aver explica Porque es
tamos hablando de un señorque
sededicabaal secuestro unseñor
homicida No es nada más así de
que porunerrorlovamos adejar
en libertad porque usan como
excusatodo esetipo de cosas

El Presidente consideró que
hay pruebas suficientes pa
ra comprobar la responsabili
dad de Emilio Lozoya en el caso
Odebrecht pero acusó queel Po
derJudicialestáactualmente en

plande otorgarperdonesyhacer
valerla impunidad

Entonces él ayudaba Zaldí
var perollegalaseñoraPiñaydice

losjueces son autónomos O sea
licenciapararobar Hagan lo que
quieran porqueasí tiene fuerzaal
interiordel PoderJudicial O sea
es unarelación de componendas
ycomplicidades comosisetratara
deunamafia acusó

O sea que sí impacta el he
cho de que esté laministra Nor
maPiña en casos como el de Lo
zoya Sihubieraestado Zaldívar
se hubierapodido hacer algo pa
ra continuarconla medida le
preguntóunreportero

Sí sí y en muchos otros ca
sos SihubieraestadoZaldívardi
fícilmente se le descongelan las
cuentas a laesposade GarcíaLu
na Zaldívarnohubieracontrata
do aun asesorde García lunaque
trabaja ahora de ayudante de la
presidentaNormaPiña

Claroque estátomadalaCor
te yel Poder Judicial sin duda y
esodehoyesparaafianzarse yen
lamarchafueronjueces emplea
dos delpoderjudicial porqueco
mo estamos planteando de que
loselijaelpueblo porque esaes la
únicamanerade limpiarelpoder
judicial que el pueblo elija a los
jueces a los magistrados y a los
ministros respondió
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AVANZA LITIGIO PARA
QUE SALINAS PLIEGO
PAGUE MEGADEUDA
A HACIENDA

Reporta AMLO avance
en cobro de impuestos
a Salinas Pliego
ACUSO A LA ministra Aguilar de actuar en favor de la élite mexicana
FRANCISCO MENDOZA NAVA

nac1on contrareplica mx

Elpresidenta Andrés Manuel
López Obrador AMLO in
formó un nuevo avance en
el cobro de 25 mil millones

de pesos rridp de impues
tos a Ricardo Salinas Pliego Esto luego
de pie el empresario apelara legalmen
te en contra de tal solicitud de recursos

desde que Vicente Fox Quesada era el
titular del Poder Ejecutivo Federal y su
gobierno presentara una denuncia por
evasión de impuestos

Durante la mañanera AMLO recor
dó que Luis María Aguilar Morales mi
nistro de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN ha tenido un actuar
parcial a favor de la élite mexicana Es
to dado que durante meses guardó un
expediente para analizar si era válido
cobrarle aproximadamente 25 mil rridp
a Ricardo Salinas Pliego por conceptos
de impuestos en contraste con los am
paros otorgados a gobiernos estatales
contra la distribución de libro de texto

gratuitos los cuales procesó en horas

Porque están ahora en contra de

nosotros porque el Poder Judicial está
dominado por la oligarquía corrupta
está al servicio de una minoría corrup
ta son empleados de ellos no represen
tan al pueblo de México Tampoco es
nuevo eh nunca han hecho justicia
siempre han estado al servicio de una
élite pero ahora de manera abierta y
descarada y en contra nuestra dijo el
mandatario nacional

López Obrador dijo que todos los
casos los pierde el Gobierno Federal
porque los ministros magistrados yjue

ces amparan a las empresas cuando se
quieren establecer nuevas reglas en las
industrias corno recientemente pasó
con la anulación de la reforma eléctrica

de 2021 Por eso mismo insistió en que
están protegiendo a traficantes de in
fluencias los corruptos los pseudoam
bientalistas y los pseudodefensores de
derechos humanos

Finalmente el presidente anunció
que este no ha sido cobrado porque
falta que resuelva una instancia más
una nueva apelación del empresario
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La defensa
del em

presario
presentó
una nueva

apelación
para evitar
el cobro

Cuartoscuro
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Popularidad presidencial
registra nuevo descenso

La inseguridad persistente en Jalisco Guanajuato
Tamaulipas y Guerrero ha afectado la popularidad
presidencial retrocediendo a niveles de principios
de febrero pese a los esfuerzos de López Obra
dor Se observan divisiones en el PRI y MC tras la
marcha y durante las campañas
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Confirman 12 muertos
envían refuerzos de GN
JESÚS GUERRERO
CLAUDIA GUERRERO

Y ANTONIO BARANDA

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador informó ayer
sobre el envío de la GN a
la región de Tierra Ca
liente de Guerrero tras
un enfrentamiento en
tre bandas del crimen
organizado que dejó
un saldo preliminar de
12 muertos el lunes se
reportó el hallazgo de
cinco cuerpos calcinado

Hay un operativo en la
región desde ayer martes
son hechos que sucedieron
en la sierra en la Tierra Ca
liente de Guerrero dijo en
su mañanera

El enlrentamiento del
martes revela una escalada
de violencia entre el grupo

de Los Tlacos y La Familia
Michoacana FM que tuvo
lugar en el Municipio de San
Miguel Totolapan

Integrantes de
Los Tlacos divulga
ron videos en los que
muestran cómo calci
nan los cadáveres de
17 integrantes de La
Familia Michoacana
en Las Tunas donde

de acuerdo con versiones del
Gobierno del estado falleció
uno de los agresores

De acuerdo con la Fisca
lía estatal agentes de la Poli
cía Investigadora Ministerial
PIM la Policía Estatal y el

Ejército Mexicano se dirigie
ron a la comunidad de Las
Tunas ubicada en el muni
cipio de San Miguel Totola
pan para verificar los acon

tecimientos
La Fiscalía señaló que

como parte de las primeras
acciones de investigación se
inició una carpeta por homi
cidio edificado y los cuerpos
cuya identidad se desconoce
fueron llevados al Servicio
Médico Forense Semefo de
Chilpancingo

El 14 de febrero el Obis
po de la Diócesis de Chilpan
cingo José de Jesús informó
que conversaron con las or
ganizaciones criminales

05BP

ESTO DIJO
AMLO

5 Elementos de la Guardia Nacional GN reforzaron la sierra
de Guerrero en el municipio de San Miguel Totolapan
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Desclasifican archivos
de Acteal y Aguas Blancas

PEDRO VILLA Y CAÑA
nacion eluniversal com mx

Más de dos décadas después el Archivo General de
la Nación ctesclasificó los primeros expedientes de
las matanzas deAguas Blancas Guerrero 1995 yde
Acteal Chiapas 1997 que elaboró el Centro de In
vestigacióny SegundadNacional Cisen que hoyes
el Centro Nacional de Inteligencia CNI

En los expedientes oficiales a los cuales tuvo ac
ceso EL UNIVERSAL se ofrecen fotografías y re
portes relativos a estos casos preparados por parte
de elementos de la agencia de inteligencia del Es
tado mexicano

Funerales

de los 45

indígenas
asesinados

por parami
litares en

Acteal
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AGUAS
BLANCAS
Y ACTEAL
DESGASIFICAN
EXPEDIENTES

Reportes inéditos elaborados por el Cisen revelan fotografías
e información de inteligencia en torno a las matanzas de
indígenas en Chiapas y campesinos de Guerrero en los 90
Archivo General de la Nación resguarda los documentos
Texto PEDRO VILLA
Y CAÑA

nacion eluniversal com mx
Fotografía ESPECIAL
El Archivo General de la Na

ción AGN recibió los prime
ros expedientes de las ma
tanzas de Aguas Blancas
Guerrero 1995 y de Acteal
Chiapas 1997 que elaboró el

Centrode Investigación y Seguridad
Nacional Cisen hoy Centro Nacio
nal de Inteligencia CNI

En los documentos inéditos a
los cuales tuvo acceso EL UNIVER
SAL se incluyen fotografías y re

portes de inteligencia
En el caso de la matanza de Ac

teal Chiapas ocurrida el 22 de di
ciembre de 1997 una docena de
imágenes reportan la llegada de los
ataúdes para velaryenterrara los 45
muertos que dejó la masacre ocu
rrida tres años después del surgi
miento del Ejercito Zapatista de Li
beración Nacional EZLN

Sobre la masacre de Aguas Blan
cas ocurrida el 28 de junio de 1995
13 fojas reportan los informes he
chos por el gobierno municipal de
Coyucade Benítez Guerrero entor
no al asesinato de 17 campesinos

Funeral de los muertos de Acteal
Bajo el nombre Caso Acteal fotos
el CNI entregó 12 imágenes de los
funerales y entierros en la comu
nidad de Acteal de los 45 indígenas
desplazados que fueron asesina
dos por paramilitares

Además entre las fotografías se
observan mantas que la población
elaboró exigiendo poner un alto a
los ataques contra indígenas

Bajo la clasificación CI
SEN SN 01 04 1995 con el títuloSa
cerdotes extranjeros expulsados y fe
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chado en junio de 1995 se detallan
reportes de supuestasdeclaraciones
de indígenas que denuncian a tres
sacerdotes extranjeros Rodolfo It
zal Elorz España JorgeAlberto Ba
rón Gultein Argentina y Loren La
roye Riebe Estados Unidos de
instigar a la población a unirse al
EZLN para comprar armas

Los sacerdotes son extranjeros
Tienen tiempo que están ahí hacen
organizaciones Ya no predican la
palabra de Dios nada más pura or
ganización De manera particular

denunciaronqueel curaEfraín yPa
blo Nadolny llegaban a predicar la
palabra de Dios un rato y luego ha
blaban de organización

En los documentos se afirma
que los sacerdotes acudían a las
fiestas a donde invitaban a cate
quistas para orientarlos sobre có
mo robar ganado

En otro reporte titulado Prin
cipales actividades de los tres sacer
dotes extranjeros se acusa que el
14 de marzo de 1994 tres meses des
pués del levantamiento del EZLN el
sacerdote español Rodolfo Itzal
Elorz promovió la ocupación de di
versos predios rurales en la comu
nidad de Sabanilla

El 5 de febrero de 1995 Rodolfo
Itzal Elorz invitó aun vecino del eji
do Emiliano Zapata municipio de
Tumbalá para que entrenara a los
líderes los cuales iban a ser dotados
con armamento nuevo Itzal mostró
rifles AR 15 y AK 47

Sobre el sacerdote Jorge Alberto
Barón Gultein se indica que en 1983
participó en las tareas de apoyo y
promoción que realizaba la Asocia
ción Nacional Campesina Indepen

diente Emiliano Zapata ANCIEZ
además se señala que durante 1994
impartió cursos clandestinos de
corte subversivo a catequistas

En cuanto a Loren Laroye Riebe
Estrella se le acusa que en el mes de
marzo de 1995 encabezó una reu
nión en la ciudad de Ocosingo en la
que conminó a apoyar el movi
miento zapatista y a continuar con
la invasión de tierras

El 16 de mayo de 1995 poblado
res de Yajalón denunciaron que Rie
be Estrella condicionaba servicios
eclesiásticos a los indígenas hasta
que no participaran en actividades
de apoyo al grupo armado
Caso Aguas Blancas

En el caso de la matanza de Aguas
Blancas ocurrida el 28 de junio de
1995 tituladas Hechos en Cayuca de
Benítez 12 fojas reportan los infor
mes del gobierno de ese municipio
sobre los hechos

En el documento de inteligen
cia también se reproduce un bo
letín del PRD fechado el 7 de ju
lio de 1995 sobre la denuncia
que había interpuesto en contra
del entonces gobernador de Gue
rrero Rubén Figueroa así como
en contra de su secretario de Go
bierno el procurador de justicia y
autoridades policíacas

En esta denuncia se acusa que la
masacre de 17 personas fue perpe
trada por el gobernador y su orga
nización criminal el 28 de junio en
Coyuca de Benítez con el propósito
de destruir a la Organización Cam
pesina de la Sierra del Sur y al PRD
en el estado de Guerrero

CASO ACTEAL REPORTE
SACERDOTES EXTRANJEROS

EXPULSADOS

Los sacerdotes son
extranjeros Tienen
tiempo que están ahí
hacen organizaciones
Ya no predican la palabra
de Dios nada más pura
organización
REPORTE PRINCIPALES

ACTIVIDADES DE LOS TRES
SACERDOTES EXTRANJEROS

El 5 de febrero de 1995
Rodolfo Itzal Elorz invito
a un vecino del ejido
para que entrenara a los
líderes los cuales iban
a ser dotados con
armamento nuevo

22
DE DICIEMBRE
DE 1997
es la fecha en la
que ocurrió la
matanza de

Acteal Chiapas

28
DE JUNIO
DE 1995
fue cuando se

registró la
masacre de

Aguas Blancas
en Guerrero

La masacre de Acteal Chiapas ocurrió tres años
después del surgimiento del EZLN

Fueron 45 las víctimas que dejó la matanza de
indígenas en la comunidad chiapaneca
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La población de Acteal pintó mantas exigiendo poner un alto a las masacres en contra de indígenas

Bajo el nombre Caso Acteal fotos el CN1 entregó 12 Imágenes de los funerales y entierros de los indígenas asesinados por paramilitares en la comunidad de Acteal
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Refrenda
Bárcena visión
humanista

de la política
exterior
La secretaria de Relaciones Ex
teriores Alicia Bárcena aseguró
ayer ante sus pares del G 20 que
la política exterior mexicana tiene
una visión humanista

Nuestro presidente Andrés
Manuel López Obrador afirma
que la paz no se basa en la fuer
za sino en la ley la igualdad y la
justicia señaló al participar en la
reunión de ministros del Exterior
que se realiza en Brasil

En paralelo a la reunión del
G 20 México participó en una
reunión del grupo Mikta del cual
forma parte junto con Indonesia
Corea del Sur Turquía y Australia

La canciller Bárcena recibió del
gobierno de Indonesia el liderazgo
anual del grupo

Es la tercera vez que México asu
me la coordinación de Mikta cuyos
miembros llevan a cabo acciones
significativas como la construcción
de consensos entre los países desa
rrollados y en desarrollo

Las prioridades de México son
impulsar una visión humanista
del multilateralismo centrada en
las personas y en su protección
promoviendo una diplomacia pre
ventiva así como la solidaridad in
ternacional y la cooperación como
herramientas para enfrentar los
retos globales más apremiantes

Mikta es un grupo conformado
por potencias medias que compar
ten intereses similares y ubicacio
nes estratégicas en el escenario
internacional

De la Redacción
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México rechaza en OEA condena
a Rusia por invasión a Ucrania
Se suma a Brasil Colombia Bolivla Honduras El Salvador y San Vicente y las Granadinas y no
avala el pronunciamiento para renovar repudio a ofensiva del Kremlin en suelo ucraniano

JOSÉ MELÉNDEZ Corresponsal

San José México se aisló ayer
con Brasil Colombia Bolivia
Honduras El Salvador y San Vi
cente y las Granadinas en la Or
ganización de Estados America
nos OEA cuando una mayoría
hemisférica aprobó una resolu
ción para renovar el repudio a la
invasión que Rusia lanzó el 24 de
febrero de 2022 contra Ucrania

El pronunciamiento fue aprobado
por 25 de los 32 miembros del orga
nismohemisféricoy los ochoencon
tra de un grupo de países que con la
excepcióndelgobiernoderechistade
El Salvador se afianzó como bloque
de la izquierda de América Latina y
el Caribe Nicaragua Venezuela y
Cuba no integran la OEA

Encontraste Chile de la izquierda
democrática y Guatemala de cen
troizquierda condenaron a Rusia

Vergonzosamente México votó
de nuevo en contra confirmando su
neutralidadprorrusa escribió el di
plomático mexicano Jorge Lomó
naco exembajador ante laOEA Paí
ses Bajos y los foros de la Organiza
ción de las Naciones Unidas ONU
en Ginebra Suiza en su cuenta de
X antes Twitter

En respuesta a Lomónaco el
abogado mexicano Santiago Cor
cuera experto en derechos huma
nos y expresidente del Grupo de
Trabajo y del Comité de Desapa
riciones Forzadas de la ONU afir
mó en X que el excanciller mexi
cano Jorge Castañeda diría
que esa supuesta neutralidad es
como la Doctrina Miss Universo
a favor de la paz y el amor

La embajada de Rusia en México

publicó en X dos fotografías del sa
ludo de la canciller mexicana Alicia
Barcena a su contraparte ruso Ser
guei Iavrov en el entorno del inicio
de la reunión ayeren Río deJaneiro
Brasil de ministros de Relaciones
Exteriores del G20 foro de las ma
yores economías mundiales La cita
concluirá hoy

Unacalurosaacogida escribió la
delegación diplomática rusa en Mé
xico Así se reunieron ambos jefes
de las diplomacias de México y Rusia
al margen del encuentro de canci

lleres del G20 en Brasil añadió

Votomayorltarto
La resolución de la OEA fue apro
badaporAntiguayBarbuda Argen
tina Bahamas Barbados Belice
Dominica República Dominicana
Chile Costa Rica Ecuador Guate
mala Grenada Guyana Haití Ja
maica Panamá Paraguay Perú San
Cristóbal y Nieves Santa Lucía Su
rinam Trinidad y Tobago Estados
Unidos y Uruguay

Los 25 renovaron la condena a
la agresión de Rusia a Ucrania y
expresaron la convicción que
ese acto representa unaviolación
grave y continua del derecho in
ternacional y es una tragedia de
sufrimiento humano

También expresaron una grave
preocupaciónporlas continuas y sis
temáticas violaciones de los dere
chos humanos y del derecho inter
nacional humanitario perpetradas
en Ucrania por Rusia en parti
cular los derechos de los niños

Al respaldar los esfuerzos inter
nacionales para reunir a los niños
ucranianos con sus familias pidie
ron el cese inmediato de la agre
sión de Rusia a Ucrania y una so
lución pacífica del conflicto

La renovación ratificó tres reso
luciones de la OEA de 2022 una

condena al gobierno ruso del 25 de
febrero un pedido a Moscú del 25
de marzo parasu retiro de Ucrania
y la suspensión a Rusia del 22 de
abril como observadorpermanen
te del organismo

Rusia justificó su ataque a Ucra
nia en que la Organización del Tra
tado del Atlántico Norte OTAN
músculo militar de EU y de Occi
dente intentó cercarla con su ex
pansión al este de Europa desde ha
ce 30 años

UE pacta mayores sanciones individuales
Mientras la Unión Europea UE lle
gó ayer a un acuerdo político para
imponer una nueva ronda de san
cionescontraRusia ladecimoterce
ra desde que invadió Ucrania el 24
de febrero de 2022 que será apro
bada formalmente en el segundo
aniversario de ese conflicto yque in
cluye el mayor grupo de sanciona
dos en una sola tanda y también a
empresas chinas

La presidencia belga de tumo del
Consejo de la UE informó a través de
Xque este paquete de sanciones pac
tado porlos embajadoresde losVein
tisiete es uno de los más amplios
aprobados por la UE e incluye me
didas individuales y sectoriales

En total 194 nombres pasarán a
engrosar la lista de sancionados in
dicaron a EFE fuentes diplomáticas
de manera que contará con más de
2 mil integrantes

Se trata del mayor número de de
signaciones realizado hasta el mo
mento en la misma ronda de san
ciones Son principalmente perso
nas relacionadas con el entramado
militar ruso jueces autoridades de
zonas ocupadas en especial vincu
ladas a la deportación de niños y
empresas que han participado en el
suministro de armas

Las medidas restrictivasconsisten
en congelarles los bienes que pue
dan tener en la UE y prohibirles su
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acceso al territorio comunitario las
sanciones sectoriales se centran en
la lucha contra la elusión de las san
ciones Con información de EFE

JORGE LOMÓNACO
Exembajador de México
ante la OEA Países Bajos
y los foros de la ONU
en Ginebra Suiza

Vergonzosamente
México votó fle
nuevo en contra
confirmando su
neutralidad prorrusa

El voto de México en la OEA en contra de condenar a Rusia por la agresión a Ucrania coincide con la reunión entre la canciller Alicia
Bárcena con su homóloeo ruso Serffiiei Lavrov en una rita dp CV O en Brasil
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REFORMAS DEL EJECUTIVO

Es viable la política de
vivienda que propone
AMLO dice Meyer Falcón
La clave es encontrar
suelo interurbano
donde construir
proyectos de interés
social afirma el
titular de Sedatu

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Para llevar a la práctica la reforma
constitucional en materia de vi
vienda propuesta por el presidente
Andrés Manuel López Obrador no
liaría falta realmente una amplia
ción presupuestal sino una estra
tegia adecuada de gestión entre
diversos órdenes de gobierno para
encontrar suelo interurbano don
de construir proyectos de interés
social

Así lo afirmó el titular de la Se
cretaría de Desarrollo Agrario Te
rritorial y Urbano Sedatu Román
Meyer Falcón quien subrayó que
construir vivienda a precios accesi
bles es una labor que puede hacer
se sin demérito de la calidad en el
marco de un proyecto que incluso

podría recibir apoyo de los partidos
de oposición

En entrevista con La Jornada
el funcionario recordó que la pro
puesta de reforma dada a conocer
el 5 de febrero por el mandatario
federal busca que el Instituto del
Fondo Nacional de la Vivienda para
los Trabajadores Infonavit no sólo
otorgue créditos hipotecarios sino
que regrese a hacer labores de cons
trucción de edificios habitacionales
de interés social pero en las zonas
céntricas de las ciudades y no en
regiones apartadas sin conectivi
dad ni servicios

La reforma busca que este tipo
de vivienda la que se ubica por de
bajo de los 650 mil pesos se pueda
volver a construir dentro de las zo
nas urbanas Ha habido una caída
considerable en los últimos años en
la elaboración de vivienda social en
parte porque el anterior modelo de
hacer casas fuera de las zonas cén
tricas de trabajo dejó un problemón
de 650 mil viviendas abandonadas
resaltó Meyer

El principal objetivo de la pro
puesta recalcó es que el Infonavit
tenga una política de Estado me
diante la cual pueda abocarse a con
seguir suelo bien ubicado dentro de

las propias ciudades para que los
beneficiarios pueden rentar vivien
da a precios controlados e incluso
adquirirla si cumple con el requisi
to de haber pagado durante 10 años
de forma regular

A decir del titular de la Sedatu lo
anterior no implicaría que el Info
navit u otras dependencias soliciten
una ampliación presupuestal sino
de hacer un adecuado mapeo
del suelo interurbano existente
y hacer gestión con autoridades

estatales y locales Es un tema de
coordinación entre diversos órde
nes de gobierno y también algunos
particulares para hacerse de suelo
bien ubicado el cual en condicio
nes normales es casi imposible
de pagar

Luego de considerar que la refor
ma podría recibir también el respal
do de los partidos de oposición por
ser la vivienda un derecho univer
sal que estaría fuera de una lógica
electorera Meyer aseguró que los
proyectos de interés social no están
reñidos con la calidad

Hemos tenido buenos ejemplos
como las unidades Independencia y
Tlatelolco que son grandes proyec
tos de vivienda social Claro que se
puede hacer enfatizó
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Román Meyer Falcón titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario
Territorialy Urbano en imagen de archivo Foto José Antonio López
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ABRIÓ DOS CARPETAS POR DENUNCIAS DE LA ASF

FGR indaga a Ana Guevara por
desvío de 200 millones de pesos
POR RAUL FLORES

La Fiscalía General de la Re
pública FGR abrió dos car
petas a la gestión de Ana
Guevara en la Conade por
los delitos de desvío de re
cursos y malos manejos de
la administración pública

Fuentes de la institución
señalaron que hay denun
cias de la Auditoría Supe
rior de la Federación por
irregularidades en montos
superiores a 200 millones
de pesos correspondientes
al ejercicio fiscal 2020 di
nero que presuntamente se

destinó a eventos y pagos
a 428 entrenadores que no
están registrados en la Co
misión Nacional del Depor
te El monto comprometido
en este último caso es de 70
millones de pesos

Otra irregularidad de
nunciada es la transferencia
de 20 millones en conve
nios que tampoco están cla
ros a la Federación Ecuestre
Mexicana Además la com
pra de dos mil relojes inteli
gentes de los que no se tiene
factura ni comprobante del
proveedor

Señalamiento

La primera denuncia de
la ASF se interpuso en
agosto pasado y acusa
irregularidades por 150
millones c a pesos
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ANA GUIEVAIIA SEÑALADA

BAJO INVESTIGACIÓN
LA FISCALIA
GENERAL DE LA
REPÚBLICA ABRIÓ
CARPETAS POR
CORRUPCIÓN
CONTRA LA CONADE
POR RAÚL FLORES MARTÍNEZ

rflores glmm com mx

Por el delito de desvío de recursos
y malos manejos de la adminis
tración pública la fiscalía General
de la República FGR abrió dos
carpetas de investigación contra
Ana Guevara por pagos de even
tos y entrenadores fantasmas en
la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte Conade

De acuerdo con fuentes de
la FGR se tienen denuncias de

la Auditoría Superior de la Fe
deración ASF por montos que
rebasan los 200 millones de pe
sos que se destinaron a eventos
y pagos a entrenadores que no
están en la lista de la Conade

La ASF encontró irregularida
des en el pago de 70 millones de
pesos para el salario 500 entre
nadores en los que las personas
no están dadas de altas en nin
guna base y no hay documento
que compruebe que justifique
que realmente contrataron a
entrenadores

La primera denuncia que rea
lizó el órgano de fiscalización el
pasado 28 de agosto del 2023
dónde se le acusa de irregula
ridades por un monto de 150
millones de pesos del erario de
la dependencia que encabeza

En los documentos presen
tados por la ASF se maneja el
supuesto desvió de recursos en
lu que se presume como un acto
de corrupción como parte de al
gunas transferencias y subsidios
ocurridas en el ejercicio fiscal
del 2020

De acuerdo con el reporte
las inconsistencias detectadas
ascendieron hasta los 205 millo

nes de pesos aunque a lo largo

de 2 años se pudieron comprobar
55 millones

Una de las inconsistencias re

fiere a aparentes pagos indebidos
por 77 millones de pesos que se
destinaron a 428 entrenadores

deportivos que no están inscritos
en los registros

Ademas se transfirieron aire
dedor de 20 millones de pesos en
convenios de colaboración que
tampoco estarían claros con la
asociación civil Federación ecues
tre Mexicana también resalta la

compra de 2 mil relojes imeligen
tes de los que no se tiene factura
ni comparante del proveedor o

dónde fueron comprados
la segunda carpeta de inves

tigación se basa en los reportes
de la ASF del 2021 2022 y parte
del 2023 sin embargo hasta el
momento no se ha solicitado una
orden de aprehensión en contra
de la exatleta mexicana por los
delitos de desvío de recursos y
malos manejos de la adminis
tración pública
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Gueva a ha sido a única directora ce Conade este sexenio

Foto Mateo Reyes
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Presupuesto de
mantenimiento
carretero se ha
reducido ASF

Otros proyectos han
limitado los recursos
para caminos SICT

15 9
ha bajado el flujo de
recursos para remoza
miento desde el 2019

Dependencia responde a le ASF por le baja de recursos

Otros proyectos han
limitado el presupuesto
para carreteras SICT

En el 2022 se ejercieron 16 544 7 millones de pesos para tareas de
conservación de caminos 15 9 menos que en 2019 reveló la Auditoría
Superior de la Federación por lo que recomendaba a la SICT pugnar por
más capital para dichas actividades
Alejandro de la Rosa
QlejQndro delarosQ eleconomistQ mx

La Secretaria de Infraestructura Co
municaciones y Transportes SICT
consideró que la baja asignación de
recursos para la Dirección General
de Conservación de Carreteras en el

2022 cuando se ejercieron 16 544 7
millones de pesos 15 9 menos que
en 2019 se debe a que se han destinado
a otros fines aunque solicitan se les
incrementen

Los recursos asignados para los
programas que mejoran la condición
física del pavimento como son la re
construcción y la conservación perió
dica de tramos han resultado insufi

cientes toda vez que se ven afectados
por recortes presupuéstales compro
misos gubernamentales proyectos
especiales así como los contratos plu
rianuales APP s que no han tenido
asignaciones adicionales para cubrir
estos compromisos como se esperaba
en su implementación detalló

En consecuencia las carrete
ras federales de las regiones del país

se encontraron ese ano en estado no

aceptable Dicha respuesta la dio la
dependencia a la Auditoría Superior
de la Federación ASF en la auditoría
de desempeño a la regulación y su
pervisión de la operación total de la
red federal carretera incluyendo los
trabajos que se realizan con asociación
público privada

A 2022 se registró un decremento
en las actividades de conservación

realizadas por la SICT en la red libre
de peaje respecto del 2019 dado que
en ese año se reportaron acciones de
conservación en 56 7 miles de km y
para 2022 sólo se conservaron 49 4
miles de km lo que representó una
reducción del 12 9 además se ob
servó que las actividades orientadas
al mejoramiento del estado físico de
la red e incremento de la seguridad
presentaron una mayor disminución
toda vez que se registró un decre
mento de 69 4 detalló la ASF

La importancia de no permitir que
se siga deteriorando la infraestruc
tura carretera se debe a que facilita

el transito de personas y mercancías
une poblaciones da acceso a bienes
y servicios e integra a comunidades
en zonas aisladas y marginadas y
que la conservación de dichos acti
vos es indispensable para el desarro
llo económico y el bienestar social
del país

La comparación que se hace del 2022

respecto al 2019 fue porque no se con
sideró el periodo de la pandemia del
Covid 19 que alteraron todos los re
gistros previos

Pese aque el 2022 labajapresupues
tal ya había sido alertada y la ASF re
comendó a la SICT hacer las gestiones
necesarias para impulsar la suficiencia
presupuestal que permita concretar los
proyectos orientados a la atención de
las necesidades de conservación de la

infraestructura y mejorar la seguridad
vial la situación no mejoró año pasado
y en el actual se canceló el programa
de reconstrucción y conservación de
carreteras que contaba con 11 000 mi
llones de pesos ya autorizados

Adicionalmente la Secreta
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ría de la Defensa Nacional Sede
ña se alista para participar en di
chas labores en el sureste del país

Los recursos

asignados para
los programas
que mejoran la
condición lisie

del ja men
tí han resolta
do insuficientes

toda vez que se
ven afectados

por recortes
presupuéstales
compromisos
gubernamen
tales proyec
tos especia
les así como
Sos contratos

plurianuales
APP s

SICT
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Ponen en bandeja
de plata al Ejército
negocio de turbosina

AFAC retirará exclusividad a ASA y abre
puerta a GAFSACOMM para suministrar el
combustible en 42 terminales aéreas

Retirará exclusividad a ASA en 42 aeropuertos

Gobierno pone en bandeja
de plata negocio de
turbosina al Ejército

La AFAC alista un aviso en el que se notifica el fin del monopolio de ASA en el AICM y en
terminales como Cancón Monterrey Guadalajara San José del Cabo Tijuana o Acapulco lo que
abre el espacio para que el GAFSACOMM de la Sedeña entre a esos mercados
Alejandro de la Rosa

alejandro delarosa
eleconomista mx

Unainvestigación de la
Comisión Federal de

Competencia Econó
mica Cofece del 2019
abre la puerta para que

la Secretaría de la Defensa Nacional

Sedeña tenga presencia directa en el
mercado de turbosina

En cumplimiento a una resolución
de marzo del 2023 la Secretaría de
Infraestructura Comunicaciones y

Transportes SICT ya difundió el pro
yecto de aviso mediante el cual hará
de conocimiento público que las ex
clusividades a favor de Aeropuertos
y Servicios Auxiliares ASA para la
prestación de los servicios de almace
namiento interno y expendio de tur
bosina han dejado de tener vigencia
en 42 aeropuertos Dicha acción posibi
lita que la Sedeña ingrese a dicho negó
ció a través del Grupo Aeroportuario
Ferroviario de Servicios Auxiliares y
Conexos Olmeca Maya Mexica GA
FSACOMM con el que ahora ofrece

tres servicios aeropuertos servicios
turísticos y combustibles

El año pasado ASA suministró 5 402
millones de litros de combustibles de

aviación suministrados en sus esta
ciones de combustible y puntos de su
ministro en territorio nacional cifra
que equivale a entregar 14 8 millones
de litros diariamente con un creci
miento anual del 6 1 por ciento

Además de las 61 estaciones opera
das por ASA 11 de ellas pertenecientes
al grupo militar entre ellas las del Ae
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ropuerto Internacional Felipe Angeles
AIFA y de la terminal de Tulum

En el listado elaborado por la Agen
cia Federal de Aviación Civil AFAC
donde se avisa de la terminación de ex

clusividad se encuentran terminales
concesionadas a grupos aeroportuarios
como Cancún Monterrey Guadalaja
ra San José del Cabo Tijuana o Aca
pulco Además del Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México AICM
que encabeza el grupo aeroportuario
de la Secretaría de Marina Semar que
por el momento no cuenta con la oferta
de servicios de combustible

El aviso de la SICT que deberá pu
blicarse en el Diario Oficial de la Fede

ración DOF tiene el objetivo de dar
cumplimiento a la resolución recaída
en el expediente número IEBC 002
2019 en lamedidaM 5 emitida por el
Pleno de la Cofece

Esa investigación determinó pre
liminarmente que no existían con
diciones de competencia efectiva en
el mercado de turbosina en México

por la probable existencia de cin
co barreras a la competencia y libre
concurrencia

El anuncio de la SICT
A decir de integrantes del sector el
próximo aviso viene a formalizar ac
ciones que en los hechos ya funcio
naban con la intención de cumplir
con disposiciones pendientes lo que
incluye la próxima modificación a los
títulos de concesión de los aeropuertos

Por ejemplo ahora el titulo que tiene
ASUR en el aeropuerto de Cancún
refiere en tanto la Secretaría SICT no
determine lo contrario y consecuen
temente faculte al concesionario para
ello ASA prestara el servicio comple
mentario consistente en el abasteci

miento y succión de combustible a los
concesionarios o permisionarios del
servicio de transporte aéreo usuarios
del Aeropuerto aerolíneas

Consecuentemente con lo anterior
ni el concesionario y ningún tercero

podrán prestar los servicios de alma
cenamiento abastecimiento y succión
de combustible

El proyecto de aviso difundido en la
Comisión Nacional de Mejora Regula
toria Conamer tiene la fecha del 26 de
enero del 2024 y está próximo a publi

carse en el DOF porque no genera costo
de cumplimiento toda vez que se trata
de un aviso general en cumplimiento a
lo solicitado por la Cofece

La eventual participación del GA
FSACOMM en el negocio de turbosina
se sustenta en uno de los puntos de su
objeto social Detentar el control de
las sociedades controladas que ad
ministren operen exploten y de ser
necesario construyan como de nue
va creación o en vías de ampliación y
mejoras los Aeropuertos AIFA Pa
lenque Chetumal Tulum y el Tren
Maya así como de cualquier otra So
ciedad de naturaleza pública o priva
da que tenga cláusula de exclusión de
extranjeros o de participación estatal

5 402
MII I OMS
de litros de tur
bosina suministró
ASA el año

pasado 6 1
más que en el
2022
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Alcanzan en promedio 2 9 real el mayor en 22 años

Imponen salarios
contractuales
récord de aumento
desde el 2001

Las negociaciones en el 2023 involucraron a 3 14 millones
de trabajadores 65 de los cuales son de jurisdicción federal

El alza contractual revirtió la contracción de
0 8 registrada en 2022 debido a la inflación
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En el 2023 aumento real fue de 2 9

Salario contractual

tiene mayor alza
desde el 2001

En el conjunto de las jurisdicciones local y federal el incremento
nominal fue de 8 6 hacia adelante sindicatos ven el caso de
Audi como un parteaguas para las negociaciones

María del Pilar Martínez y Octavio Amador
empresas eleconomista mx

La política de recuperación del salario
mínimo dio bríos a las negociaciones
salariales contractuales durante el

2023 y las llevó a tener su mejor año
desde el 2001 tanto en la jurisdicción
federal como en la local El incremento
real ponderado en los dos ámbitos fue
de 2 9 de acuerdo con cifras de la Se
cretaría del Trabajo y Previsión Social

El avance fue apenas inferior al de
3 observado en el 2001 que es el más
alto que se ha observado desde que hay
cifras oficiales homologadas 1992 En
términos nominales el salto fue de
8 6 que es también el mayor desde
el 2001 9 8 por ciento

El incremento contractual real del
2023 revirtió además la contracción de

0 8 observada en el 2022 marcada
por la mayor escalada inflacionaria
que se haya vivido en el país en dos
décadas

Las negociaciones contractuales
del 2023 impactaron a tres millones
149 590 trabajadores El 64 4 de ellos
está incluido en la jurisdicción fede
ral y el resto en la local En total hubo
8 382 revisiones de las cuales 2 966
tuvieron lugar en la jurisdicción fede
ral y 5 416 en la local

Cabe recordar que en el 2023 con
cluyó la legitimación de contratos co

lectivos que ordeno la reforma laboral
del 2019 con el fin de pasarlos por el
tamiz de las nuevas reglas que garan
tizan la democracia sindical

A medida que se llevó a cabo la le
gitimación y se fueron desechando los
llamados contratos de protección
el número de revisiones también bajó
de modo que las revisiones del 2023
fueron 22 8 menores a las del 2022 y
83 menores a las del 2019

Audi parteaguas
La mejora de los salarios contractua
les del 2023 sobre todo al cierre

ha marcado la pauta para demandas
salariales de doble dígito que se han
vuelto más complejas por las nuevas
reglas de democracia sindical Es el
caso de Audi en donde incluso estalló
una huelga que duró 25 días

Organizaciones como la Liga Sin
dical Obrera Mexicana LSOM que
surgió con la reforma laboral ve la
negociación del Sindicato Indepen
diente de Trabajadores de Audi como
un ejemplo a seguir para tener ver
daderas negociaciones colectivas la
LSOM ya tiene presencia con empre
sas como 3M Goodyear Delta Staff y
Teklas

En ese sentido la Liga Sindical li
derada por Julieta Morales expresó
que la huelga es una herramientapara
propiciar una verdadera negociación
colectiva Sin el derecho a huelga se

hubiera impuesto la voluntad de la
empresa

Actualmente están en desarrollo las

negociaciones para acordar respectivos
aumentos salariales en los casos de las

empresas 3M y Goodyear mientras
que en Delta Staff y en Teklas está a
punto de arrancar

Se trata de empresas multinacio
nales de protección global con ventas
multimillonarias en el mundo como
Audi Por lo que ratificaremos nuestra
intención de conseguir en estas ne
gociaciones resultados justos opinó

contractua

les del 2023
impaetoron
a tres millo
nes 149 590
trabafadé
res 064 4
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Auge
La mayor puja por incrementos salariales en el 2023 coincide con la per
sistencia en el incremento del salario mínimo que este 2024 acumulará un
alza de 1 00 en el sexenio
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Exigen
justicia por
feminicidio
de Melany

El cuerpo de la joven
presentaba signos de
violencia fue hallado
en un hotel

CLAUDIA GONZÁLEZ
Corresponsal

metropoli eluniversal com ynx

Xonacatlán Méx Colectivas
feministas vecinos y familiares
de Melanydemandaron a las au
toridades municipales justicia
para la joven de 23 años víctima
de feminicidio registrado el 16 de
febrero en un hotel cerca de Xo
nacatlán Frente al Palacio Mu

nicipal desplegaron pancartas
para exigir seguridad

Ella era un ángel dijeron al
gunos allegados a la víctima
quienes respaldados por grupos
de mujeres feministas reclama
ron que el alcalde Alfredo Gon
zález Morena no establezca
una estrategia de seguridad efi
caz en la demarcación

Una niña muy linda y estu
diosa fue como describieron a
Melany quienes acompañaron a
los familiares en la protesta

La familiade la joven que con
cluyó recientemente su carrera

técnica dijeron que su desapa
rición y hallazgo de su cuerpo en
un hotel sobre la carretera Tolu
ca Naucalpan provocó un infar
to a su abuelita

Autoridades señalaron que el
cuerpo presentaba signos de vio
lencia empleados del hotel dije
ron que ingresó con un hombre
pero luego él salió solo

23
AÑOS
de edad tenía Melany quien
desapareció el 16 de febrero

Familiares y colectivas
protestaron frente al Palacio
Municipal de Xonacatlán
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#QUINTANAROO

SE UNEN
CONTRA LA
VIOLENCIA
DE GENERO
REDACCION

La gobernadora
Mara Lezama

Espinosa el sec
tor religioso del
estado y la Fun
daciónConcien

cia Nacional por la Libertad Religio
sa firmaron un Acuerdo Solidario
para la Promoción del Respetoy la
Tolerancia Religiosa además que
también se suman a la campaña
Yo sí te creo

Esta iniciativa que impulsa la
gobernadora Mara Lezama es una
gran cruzada para visibilizar las vio
lencias atenderlas prevenirlas y
erradicarlasy sumar más acciones
para actuar generar conciencia y

prevenir la violencia contra mujeres
y niñas

Acompañada de los presidentes
municipales de Benito Juárez Co
zumel Tulumy Puerto Morelos dijo
que este es un momento histórico
con la suma de voluntades para
honrar juntos a las víctimas de la
violencia y seguir trabajando por
construir un Quintana Roo mejor #

23
ORGANIZA

CIONES FIR
MARON EL
ACUERDO

DIFUNDE Lezama destacó que su gobierno
VALORES I es humanista y progresista
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